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 लोक-सभा
 बताने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता  है  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध

 २०  १९५५  संख्या  १]

 —_—<—  ee  थ्रो  श्रोतारायण  दास  :  इस  बात

 को  दृष्टि  में  रखते  हुए  कि  उक्त  योजना त्रों
 लोक  सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।

 की  अवधि  बढ़ाई  जा  रही  क्या  जान

 भ्रिध्यक्ष  महोदय  पीठासीन
 सकता  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के

 काल  में  ऐसे  अ्रफसरों  की  कितनी  आवश्यकता

 gad  के  मौखिक  उत्तर  कया  उस  का  कुछ  निर्धारण  किया

 ग्राम  सेवक
 गया

 1* ६८०.  श्रीनारायण  क्या  श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  हाव

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  देश  भर  में  ५,०००  खंड  होने  जा  रहे  @r

 हम  ने  उसी  शिखाधार  पर  तपती  गणना  कीं

 सामूहिक  योजनायें
 है  att  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  लिपे

 ठीक  विकास  योजनायें  में  प्र  राष्ट्रीय
 हमारा  लक्ष्य  2Y,ooco0  ग्राम  सेवक  है  ।

 विस्तार  खंडों  जिन  का  कार्य  इस  समय

 तेजी  से  हो  रहा  विभिन्न  राज्यों  द्वारा  शो  श्रीनारायण  दास  :  भाग

 mwa  तक  काम  में  लगाये  गये  प्रशिक्षित  के  उत्तर  को  ध्यान  में  रखते  हुए  में  जानता
 ~

 जान  वाली
 ग्रामसेवकों  की  संख्या  कया  है  ;  चाहुंगा  कि  भविष्य  में  को

 व्यवस्थापकों  के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  ने
 क्या  इस  सम्बन्ध  में  प्रथम  पंच

 वर्षीय  योजना  की  अ्रवधि  में  विभिन्न  राज्यों  कार्यवाही  की  है  ?

 के  लिये  निर्धारित  लक्ष्यों  की  पति  के  लिये  tat  एस०  एन०  मिश्र  :  मेरा  ख्याल

 व्यवस्था  कर  दी  गई  है  ;  ौर  है  कि  माननीय  सदस्य  का  संकेत  प्रशिक्षण

 के  कार्यक्रम  से  है  ।  जहां  तक  कृषि  विस्तार
 किन  किन  राज्यों  न  उक्त  सभी

 कार्यों  का  सम्बन्ध  ग्राम सेवकों  के  प्रशिक्षण
 योजनाकारों  को  संघटित  कर  उन  के  सभी

 का  कार्यक्रम  खाद्य  और  कृषि  मंत्रालय  को
 स्तरों  पर  योग्य  कर्मचारी  नियुक्त  किये  हें  ?

 सौंपा  गया  है  |  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  कमेंचारियों

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  के  बारे  में  प्रस्तावित  कार्य  केन्द्र  स्थित  स्वास्थ्य

 RW Lon QRUY  को  १२३७६
 मंत्रालय को  सौंपा  जा  रहा  है  |  इस बारे मेँ

 जी  हाँ  ।  वे  आवश्यक  कव्वाली  कर  रहे  हे  |

 ३०-६-१९५५  को  प्रत्येक  राज्य
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी

 :
 में  यह  जानना

 में  नियुक्त  कर्मचारी  ale  उन  के  को  चाहत  कि  इन  ग्राम  स्तर  के  कार्येकर्तात्रों

 मूल  अंग्रेजी  में



 श४०१५  मौंखिक  उत्तर  २०  दिसम्बर  श्ट्ध्प  मौखिक  उत्तर  ४०६

 के  प्रशिक्षण  के  लिये  चुनाव  किस  प्रकार  किया  प्रदेश  में  बसने  के  लिये  तैयार  नहीं  हैं  ak a

 जाता  FAT  सरकार  को  यह  पता  AAT
 वे  केवल  पंजाब  में  ही  भूमि  चाहते  हैं  ;  ak

 है  कि  इस  किस्म  के  चुनावों  के  बारे  में  इन  विस्थापितों  को  बसाने  के  लिये

 बहुत  ज्यादा  फंविरिटिज्म  की
 सरकार  क्या  वैकल्पिक  कार्यवाही  करने का

 शिकायत है  ?
 विचार  रखती  है

 ?

 भरी  एस०  एन०  मिश्र  :  जी  इस

 की  तो  हम  लोगों को  सूचना  नहीं  है
 ।

 सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री

 :  भाखड़ा  ata  से  विस्थापित

 में  समझता  हूं
 कि

 बिल्कुल  सही  आघार  पर
 होने  वाले  व्यक्तियों  को  बसाने  के  लिये  कैटल

 चुनाव  हो  रहे  हें  ।
 फार्म  हिसार  से  भूमि  देने  में

 fat  के०  के०
 ग्राम  सेवकों  के  पंजाब  की  wea  के  कारण  हिमाचल

 प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  लेन  के  बाद  क्या  उन  की
 प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  ने  बिलासपुर  के  कार

 पदावधि  किसी  स्थायी  प्रकार  की  होती  है  ?
 एल०  की  १२५८०  के

 क्या  किसी  राष्ट्रीय  विस्तार  खंड  में  कार्य
 नीचे  वाले  विस्थापितों  को  हिमाचल  प्रदेश

 समाप्त  होते  ही  ग्रामसेवक  काम  करना  बन्द
 में  ही  बसाने  का  उत्तरदायित्व  स्वीकार

 कर  देते  हूं  अथवा  क्या  उन  का  कार्य  स्थायी
 कर  लिया  है  ।  बाकी  लोगों  को  हिसार  जिले

 ह ै?  के  फतेहाबाद  ait  हिसार  तहसीलों

 श्री  एस०  एन०  मेरा  ख्याल  के  गांवों  में  बसाने  का  प्रबन्ध  कर  दिया

 है  कि  राष्ट्रीय  विस्तार  योजना  का  यह  गया है

 कार्यक्रम  स्थायी  रूप  से  होने  जा  रहा  है  जी  नहीं  ।  बिलासपुर  जिले  के

 श्र  इसलिये  भ्रधिकांश  pA AT  उस  में  रख  केवल  ५०  परिवार  जो  कार  एल०
 लिये  जायेंगे  ।  जहाँ  तक  द्वितीय  पंचवर्षीय  की  १२८०  तक  ग्रस्त  हुए  हैं  शौर
 योजनावधि  र  उस  के  बाद  का  भी  संबंध  जो  हिमाचल  प्रदेश  में  नहीं  बसना  चाहते

 उन्हें  भ्र पनी  नौकरी  खोने  की  आशंका  न
 पंजाब  में  जमीन  चाहते  हें  ।  दरअसल  वे

 होनी  चाहिये  ate  न  यह  प्रश्न  उत्पन्न  होता  हिमाचल  प्रदेश  या  पंजाब  में  एक  ही  स्थान
 है  |  पर  सारी  जमीन  चाहते

 भाखड़ा  ATT  हैं  ।  इसी  तरह  चार  एल०

 की  १२८०  के  नीचे  कांगड़ा  जिले

 *£८१.  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी :  क्या
 के  २२०  परिवारों ने  हिसार  के  गांवों  में

 सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  बसने  की  इच्छा  प्रकट  की  है  ।

 करेंगे  कि
 जो  विस्थापित  जमीन  के  स्थान

 भाखड़ा  art  से  विस्थापित  होने  पर  जमीन  नहीं  चाहते  उन  को  नक़द  मुआवजा

 वाले  व्यक्तियों  को  ३४  एकड़  के  कैटल  श  दिया जा  रहा  है  ।

 (TAT)  )  देने  में  पंजाब  सरकार  की  अझसमथंता
 श्री  एस०  एल०  द्विवेदी  :  नांगल  भाखड़ा

 को  दृष्टि  में  रखते  केन्द्रीय  सरकार  ने

 कौन  सी  वैकल्पिक  व्यवस्था  at  है  ;
 से  सम्बन्धित  freq aay  का  प्रशन

 बहुत

 wa  से  हमारे  सामने  है  ।  में  जानना  चाहता

 क्या  यह  सच  है  कि  ६०००  हूं  कि  उन
 को  फिर

 से
 बसाने

 में  इतना  विलम्ब

 परिवार  शीघ्र  ही  भाखड़ा  बांध  के  कारण  क्यों  रहा  है  ।  कौर  क्या  मंत्री  महोदय

 लामन
 विस्थापित  किय

 जाने  वाले  वे  हिमाचल  बतला  सकते  हैं  कि  इन  ६००  परिवारों  में
 य

 में



 Lo  मौखिक  उत्तर  २०
 दिसम्बर  १६५५  मौखिक  उत्तर  yoga

 से  कितनों को  बसाया  जा  चुका  है  कौर  कितने
 ३१८०  टन  के  अतिरिक्त  उत्पादन  के  लिय

 बाकी  हैं  कौर  किन  किन  राज्यों  में  ?  पहले  ही  श्रनुज्ञप्तियां  दे  दी  गई  हैं  ।  विद्युत

 सम्बन्धी  चीनी  मिट्ठी  की  सामग्री  के  उत्पादन

 श्री  हाथी  :  इन  ६००  विस्थापित  के  बारे  में  अन्य  योजनाओं  उन
 के

 परिवारों  को  बसाने  में  इसलिये  देर  हुई  दोषों  की  यथोचित  जांच  के  प्रोत्साहन

 कि  हिसार  कैटल  फार्म  में  जमीन  नहीं  मिल
 दिया  जायेंगी  ।

 सकी  ।  लेकिन  उन  को  दूसरे  जिलों  में  जमीन

 दे  दी  गई  है  ।  केवल  ५०  परिवार ऐसे  हूं  जोकि  श्री  ato  पी०  नायर  :  मुझे  ज्ञात  सना

 हिसार  कपिल  फार्म  में  ही  जाना  चाहते  हैं  ।  है  कि  अगली  पंचवर्षीय  योजना  में  प्रस्तावित

 sty  कया
 विद्युत  दा  क्त  के  विकास  के  लियें  अकेले

 एम०  एल०  द्विवेदी
 कोर-कोचीन  राज्य  को  लगभग  ३०-४०

 सरकार  बताने  की  कृपा  करेगी  कि  जिन

 विस्थापितों  को  दूसरे  स्थानों  पर  बसाया
 लख  रुपयों  के  मूल्य  के  चीनी  मिट्टी  के

 उपकरणों  की  होगी  |  क्या  मैं

 जा  रहा  है  उन
 को

 सरकार  मकान  बना
 कर

 जान  सकता  हं  कि  क्या  भारत  सरकार
 देगी  या  वे  स्वयं  मकान  बनायेंगे  ।  यदि  वे

 त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  कंडारी  स्थित
 स्वयं  मकान  बनायेंगे  तो  क्या  मंत्री  महोदय

 उन  की  फैक्टरी  के  विकास  के  लिये  किसी
 बतलावेंगे  कि  उन  को  किस  हिसाब  से  मकानों

 प्रकार  क़ी  सहायता  देने  का  विचार  रखती
 का  मुआवजा  दिया  जायेगा  ?

 ह ै?

 श्री  हाथी
 :

 उन
 को

 अलग  श्रलग  दर  से

 करा  कम्पेन्सेशन दिया  जा  रहा  है  ।
 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  यह  बिलकुल

 सही  है  कि  चीनी  मिट्टी  के  उपकरणों  की

 विद्युत  शक्ति  का  विकास  मांग  काफी  बढ़ने  वाली  है  किन्तु

 1*€८२-  श्री  ato  पी०  नायर  :  क्या  कोचीन  फैक्टरी  को  दी  जाने  वाली  सहायता

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  के  सम्बन्ध  में  मुझे  पूर्वसूचना  की  आवश्यकता

 होगी  ।
 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के

 पानी  वी०  पी०  नायर  :  माननीय  मंत्री
 श्रन्तगंत  विद्युत  शक्ति  के  विकास  के  लिये

 आवश्यक  चीनी  मिट्टी  के  प्रौढ़  कांच  के  सामानों
 ने  कतिपय  कारखानों  को  श्रनुज्ञप्तियां  दिये

 की  कितनी  श्रावस्यकता  पड़ेगी  ;  कौर  जानें का  उल्लेख  किया  है  ।  क्या  मैं  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  एसे  कारखाने  उन  स्थानों  में  स्थित

 इन  श्रावश्यकताओओं  की

 देना  में  बने  माल  से  इस  के  लिये  क्या

 होंगे  जहां  सर्वोत्तम  चीनी  मिट्टी  का  अत्यघिक

 अच्छा  संभरण  प्राप्त  किया  जा  सकता  है
 कार्यक्रम है  ?  भर  जहां  यातायात  की  पर्याप्त  सुविधायें

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  हैं  भ्रमणा  वे  किन्हीं  भ्रमण  औद्योगिक  क्षेत्रों  में

 अनुमान लगाया  गया  है  स्थित  होंगे  ?

 कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना वधि  आवश्यक

 चीनी  मिट्टी  के  रोक  कांच  के  सामानों  का
 fat  एस०  एन०  मिश्र

 :  श्रनुज्ञप्तियां

 देते  समय  उक्त  सभी  बातों  पर  विचार  किया

 मूल्य  लगभग  ६५०  लाख  रुपया  होगा  ।
 जाता है  ।

 उद्योग  कौर
 श्री

 जोखिम  ह. #५. |
 बलगाम  जिले

 भ्रधघिनियम  के  ने  fi  जैसे  क्षत्रों  जहाँ  चीनी  मिट्टी  बहुत  मिलती
 = सम्बन्धी  चीनी  मिट्टी  की

 सामग्री
 के

 प्रतिवर्ष का आ  अ
 ह  पर  काम  में  नहीं  लाई  इन  संसाधनों

 प्रंग्रेजी  में
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 को  काम  में में  लाने  के  लिये  ara  are  क्या  यदि  तो  क्या  एसी  कोई

 कार्यवाही की  जा  रही  है  ?  योजना  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित

 को  जायंगी  ?

 श्री  एस०  एन०  far  अलगाव
 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०

 जिले  में  एक  प्रायोगिक  स्टेशन  मौजद  है  ।

 तथा  जी
 मध्य

 श्री  ato  पी०  नायर  :  चंकी  wa  भारत  सरकार  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 पत्र  दिये  जा  चके  तो  क्या  में  उन  स्थानों  में  205. %2  लाख  रुपये  की  योजनाकारों

 के  नाम  जान  सकता  हूं  जहां  नये  कारखानें  को  शामिल  करने  का  सूझाव  दिया  है  ।

 भ्रधिप्ठापित  होंग  ?
 इन  योजनाकारों  में  भूतपूर्व

 alae  क्रिमिनल  ale  अन्य  पिछे
 Tat  एस०  एन०  fay

 हुई  श्रादिव।सी  जातियों  का  कल्याण  शामिल
 इस  प्रश्न को  समझ  नहीं  सका  हूं  ।

 है  ।  खेती  गैर  का  जमीन

 श्रिया  महोदय  माननीय  को  खेती  लायक  सहकारिता  के

 पह  जानना  चाहते  हैं  कि  उन  क्षेत्रों  में  जहां  धार  पर  बवन जातियों  का  उपनिवेश  कायम

 श्रनुज्ञप्तियां  दी  गई  किन  स्थानों  में
 कुटीर  उद्योगों  का  विकास  अर

 खाने  अधिष्ठापित  होंगे  ।  व्यावसायिक  प्रशिक्षण  शादी  पर  विशेष्  जोर

 देने  से  उन  वर्गों  की  बेरोजगारी  की  समस्या
 श्री  एस०  एन०  मध् रा दया  करता

 ढ  कि  कभी  माननीय  सदस्य  जिन  बातों
 भी  बहुत  कुछ  कम  होने  को  संभावना  है  ॥

 नीस  किया  है  ,  उन  पर  विचार  किया
 विशेष  कर  भूमि  उपनिवेश

 गया  है  कौर  WaT ATTA  देने  की  यही  सामान्य
 योजनाकारों  में  भूमि-हीन  व्यक्तियों

 विशष  ध्यान  रखा  जायेगा  |
 प्रक्रिया है  ।

 श्री  अमर  सिह  डामर  :  यह  जानना

 अध्यक्ष  महोदय  कारखाने  जिन
 हूं  किमध्य  भारत  में  कितने  भूमिहीन

 स्थानों  a  अधिष्ठापित  होंगे  उन  के  नाम
 प्रा दिवा सी  हैं  ?

 माननीय  सदस्य  चाहते  हैं  ।  यदि  माननीय
 जो  एव०  एन०  मिश्र

 मंत्री  तद्रिषयक  जानकारी  रखते  हू  तो  दे  भूमि  हीन

 श्रादिवासियों  की  संख्या  देना  मुश्किल  है  ।

 यों  तो  में  ने  श्रादिवासियों  की  संख्या  की

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  जी  हां
 जांच  पड़ताल  करवाई  है  भ्र ौर  उन  की  संख्या

 (१)  मंसूर  पोलीथीन  फैक्टरी  (२)  दी
 उपलब्ध  लेकिन  भमिहीनों  की  संख्या

 उड़ीसा  बा  ग  (३)  गवर्नमेंट
 उपलब्ध  नहीं है  ।

 मिक  गिर  थ्रिलर  ।

 श्री  \ql 2 farazar
 :  क्या  में  जान

 सकता  हूं
 मध्य-भारत  में  आदिवासी  कि  इन  भूमिहीन  व्यक्तियों  को  भूमि  देने

 में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  हूँ
 ?

 *€८३.  थी  wat सिह  डामर  :  क्या
 थी  एस०  एन०  मिश्र  :  यह  एक  वह तर

 योजना  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 प्रश्न  है  जिसका  सम्बन्ध  सभी  राज्यों  से  हूँ

 क्या  मध्य  भारत  के  भूमिहीन  fart  में  यह  कहू  सकता  हूं  कि  भूमिहीन

 भ्रादिवासियों  में  बढ़ती  हई  बेरोजगार ह  को  व्यक्तियों  को  बसाने  के  बारे  मं  प्रथम

 दूर  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  किन्हीं  पंचवर्षीय  योजना  में  हमा  .  पास  कछ
 _

 बीज ना ओं
 पर  विचार  कर  रही  है  ;  झर  क्रम हू  |

 ee

 tas  si च् अझप्रज जी
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 राष्ट्रीय  श्रम  सेना  सकता  है  लेकिन  श्रमदान  से  श्रमिकों
 की

 समस्या  कहां  तक  हल  यह  मैं  नहीं
 *  ay,  डा०  सत्यवादी  :  क्या  योजना

 कह  सकता  हुं  |

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 सरकार  ने  एक  श्रम  सेना  की  स्थापना  संबंधी  कनाडा में  भारतीय

 प्रस्ताव  पर  विचार  किया  है  ?
 1*€८६.  श्री  Hooray  जोशी  :  :  कया

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 :  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  सम्बन्ध

 में  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  जा  रहा  है
 ॥

 क्या  कनाडा  में  बसे  हुए  भारतीयों

 को  ,  उस  देश  के  सभी  भागों  में  संघानीयਂ

 डा०  सत्यवादी :  क्या  में  जान  सकता  मताधिकार  प्राप्त  हैं  ;  कौर

 हूं  कि  यह  जो  प्रपोजल  इनकी  क्या
 कनाड़ा  में  रहने  वाले  भारतीयों

 ज्लोडलाइंस  हैं  भ्र ौर  उनके  तय  होने  में  कितनी
 की  कुल  संख्या क्या  है  ?

 देर  लग  जायेगी  =?
 कार्य  मंत्री  के  सभासचिव

 श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  यह  प्रस्ताव
 सादत  लो  :  अर

 शास्त्रियों  की  विशिष्ट  समिति  न  कुछ  केवल  कनाडा  के  निवासी  संघानीय
 दिनों  पहले  दिया  था  ग्रोवर  उनके  जो  सुझाव  कार  के  लिये  रहें  हैं  ।  इसलिये  केवल  अधिवास

 आये  वे  उनके  मेमोरेंडम  में  दिये  गये  हैं  ।
 कोई  त्रिपता  नहीं  है  ।  भारतीय  उद्भव  के

 में  समझता  हुं  कि  उनकी  तफसील  में  जाने

 में  समय  लगेगा  शर  माननीय  मेम्बरान

 कोई  ३,०००  व्यक्ति  कनाडा  के  नागरिक  हें

 अर  वे  कनाडा  के  सभी  भागों  में  संघानीयਂ

 उस  को  देखने  की  कृपा  करेंगें  जो  हमने  उनके  मताधिकार  का  उपभोग  करते  हें  ।  वहां
 हाथ  में  रख  दिया  है  ।

 लगभग  ७४५०  भारतीय  जिन  में  से  Yoo

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या  में  जान  व्यक्तियों  का  देशीय करण  किया  जा  रहा  है  ।

 सकता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  ने  इन  प्रपोजल्स

 को  विचारार्थ  भेजने  के  इस  बात  पर
 कृष्णाचाय जोशी  :  क्या  में  जान

 सकता  हूं  कि  कनाडा  में  संतानीय  मताधिकार
 विचार  किया  है  कि  लेबर  फोर्स  को  क़ायम

 की  पात्रता की  शर्तें  क्या  हें
 ?

 करने  में  कितने  धन  की  व्यवस्था  करने  की

 आवश्यकता  यदि  तो  उनका  fat  सादत  चली  खां  संतानीय

 ?
 क्या  अनुमान है  मताधिकार  की  पात्रता  की  शर्तें  इस  प्रकार

 ह
 श्री  एस०  एन०  मिश्र  मैने  कहा  कि

 (१)  मतदाता  कनाडा  का  नागरिक
 ये  सारी  बातें  अभी  विचाराधीन  हैं  ।

 होना  चाहिये  ;  (२)  मतदाता  की  aq

 श्री  भक्त  ददन : झ्रभी प्रभी  तक  जो  प्रान्तों  पूर्ण  २१  वर्ष  हो  या  निर्वाचन  की  तिथि  से

 में  स्वेच्छा  श्रमदान  का  आन्दोलन  चल  रहा  पूवे  उस  की  ara  इतनी  हो  (३)

 क्या  इस  पर  भी  विचार  किया  गया  है  निर्वाचन  तिथि  से  पूर्व  १२  महीनों  तक

 कि  उसकी  सहायता  से  यह  जो  लेबर  फ़ोर्स  मतदाता  कनाड़ा  का  निवासी  रहा  हो  ।

 का  प्रदान  उसको  किसी  तरह  हल  किया
 शी  कृष्णाचाय  जोशी  :  क्या  में  जान

 जा  सकता  है  ?
 हूं  कि  भारतीयों  के  लिये  जो  शर्तें

 क्या  उनमें  १९४८  के  बाद  कोई  परिवर्तन श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  जी  यह

 तो
 जाहिर  है

 कि  श्रमदान  से  बहुत  काम  हो
 te

 gat
 है  ?

 विधा  ee

 मूल  ATT  में
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 सादत  wet  at:  इस  सम्बन्ध में
 श्री  हाथी  :  सामान्यतया  योजना  आयोग

 १९४८  के  भारतीय  उद्भव  के  उन्हें  परामर्श  देता  है
 कि

 सुधार  कर  भूमि  के

 कनाडा  के  सभी  नागरिकों  ने  कनाडा  के  मूल्य  पर  वसूल  किया  जाये  ।  इस  कਂ  प्रतिष्ठित

 mit  भागों  में  संघानीय  मताधिकार  का  मूल्य  भूमि  की  संबंधित  राज्यों  में

 उपभोग  किया  है  ।  मौजूद  भू  धृति  प्रणाली  पर  ate  aa

 स्थितियों पर  निसार  करता  है  ।
 श्री  नोटिस  आल्वा  :  क्या  में  जान

 हूं  कि  मताधिकार  की  सुविधाओं  श्री  एल०  एन०  मिश्र
 :

 कया  में  जान

 के  उपभोग  के  बारे  भारतीयों  को  सकता  हुं  कि  क्या  यह  सच  है  कि  कतिपय

 नदी  घाटी  योजनाओं  में  सुधार  कर  एक्
 लिया  में  प्रतीक  सुविधायें  प्राप्त  हूँ  प्रिया

 कनाडा  सी  दर  पर  शभ्राधारित  किया  गया  है  तथा

 कतिपय  अन्य  योजनाओं  में  वह  मूल्यानुसार
 सादत  खां  यह  तो  wet

 प्रणाली  पर  शझ्राधारित  किया  गया  है  ate

 भ्र पनी  राय  की  बात  है  |

 यदि
 ऐसा

 है
 तो

 क्या  सरकार  यह  सोचती
 सुधार  कर

 है  कि  इन  दोनों  तरीकों  में
 अनियमितता

 1*  ६5८७.  श्री  एल०  एन०  मिश्र

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  श्री  हाथी  :  प्रत्येक  इस  से

 कि  पूवे  कि  ag  प्रस्तुत  योजना

 ara  के  समक्ष  भ्राता  है  योजना

 क्या  यह  सच  है  कि  योजना

 आयोग  द्वारा  राज्य  सरकारों  से  इस  आशय
 aia  विधेयक  की  जांच  करता  है  atk

 उस  के  अनसार  संबंधित  राज्यों  को  परामर्श
 की  सिफारिश  की  गई  है  कि  भूमि धारियों

 देता है  ।
 द्वारा  सुधार  कर  का  भुगतान  भूमि  के  रूप

 में हो  इस  के  लिये  वे  विधान  बनायें  ;  शी  एल०  एन०  मिश्र  :  क्या  में  जान

 सकता  हूं  कि  इस  सुधार  कर  के  अझ्रन्तगंत  कितनी at

 यदि  तो  उस  का  क्या  afi
 धनराशि  एकत्रित  की  गई  है  कौर  क्या  वह

 maul  के  अनसार  है  या  उन  से  कम  है
 ?

 प्राय  है  संबंधित  राज्य  सरकारों  की

 प्रतिक्रिया  कया  है
 ?  त्री  हाथी  :

 ये  अकड़  देना  मेरे  लिये

 एक  कठिन  बात  होगी  |  यह  प्रश्न  विशुद्धत
 atk  विद्युत  उपमंत्री

 सम्बन्धित  राज्यों  से  सम्बन्ध  रखता  है  |
 हाथी  )  हां  ।

 पंडित
 डी०  एन०  तिवारी

 :
 क्या

 एक  विवरण  सभापटल पर
 रखा

 जान  सकता  हूं  कि  कया  बाढ़  नियंत्रण  कार्यों
 जाता  है  |  परिशिष्ट  ६,  श्रतुबन्ध

 संख्या  २]
 पर  भी  सुधार  कर  वसूल  किये  जानें  के  लिये

 आदेश  जारी  किये  गये  हे
 ?

 श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  क्या  जान

 सकता  हुं
 कि

 सुधार  कर  किस  विशिष्ट
 नली  हाथी :  भी

 नहीं  |

 पर  निर्धारित  किया  जाये  इस  बारे  सारंग धर  दास  में  जान feet

 में क्या  योजना  आयोग  या  भारत  सरकार  सकता  हूं
 कि

 पिछले
 ५

 या
 १०

 वर्षों  में  भूमि

 ने  राज्य  सरकारों  का  कुछ  मार्ग  दर्शन  किया  है  के  मूल्य  बढ़ने  के  बजाय  घटे  हैं
 तो

 ऐसी

 भर  यदि  तो  क्या  म॑  वे  उपबन्ध  जान  स्थिति  में  सुधार
 कर

 किस  प्रकार  आधारित

 सकता  9  feat गया  है  ?
 le =

 प्रंग्रेजी  में  ।
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 port  हाथी  :  यह  एक  सामान्य प्रशन  है  ।
 कमिशन  ने  सारी  परिस्थिति  पर  विचार

 यदि  भूमि  का  मूल्य  घटा  हो  तो  यह  किया  है  कौर  कुछ  इस  तरह  के  केस  हूं  जिन

 भाविक  है  कि  सिंचाई  के  बाद  वहू  बढ़ना
 |  में  प्रसाद किया  गया  उन  में  उत्तर

 नहीं  है  कौर  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  कुछ
 सड़क  परिवहन  निगम

 ग्  ८८.  श्री  भक्त  ददन  क्या  योजना

 एतराज़ात  अपने  उस  के  निस्बत  पेशਂ  किय

 ह्

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि
 श्री  भक्त  दिन  क्या  इस  बात  FT

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  समय  पहले  ध्यान  रखा  जा  रहा  है
 कि

 जहां  इस  तरह

 erat  भ्रायोग  ने  यह  सिफारिश  की  थी  कि
 के  कारपोरेशन या  निगम  बनाये  वहां

 समस्त  राज्यों  में  सड़क  परिवहन  निगम  बनाये  जो  पहले  के  मोटर  mated  प्रौढ़  उन  के

 जाने  चाहियें  जिन में  व्यक्तिगत मोटर  चालकों  कर्मचारी  वे  किसी  तरह  बेरोज़गार  न  होने

 श्रौरः के  भी  पर्याप्त  sta  हों  पाय  रोक  उन्हें  भी  उन  में  ज़रूर  स्थान  दिया

 यदि  तो  किन  किन  राज्यों में  जाय  प्रकार  FAT  इस  सम्बन्ध  में  कोई

 दिया  जा  रहा  है
 ?

 यह  सिफारिश  क्रियान्वित की  गई  है  ?

 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  एस०  एन०  मिश्र  :  इस  तरह  की

 मिश्र )  जो  राज्य  सरकारें  कोई  खास  हिदायत  है  इसकी  सूचना  मेरे

 पंचवर्षीय  योजना  में  सड़क  परिवहन  (  ड  पास  नहीं  है  ।

 योजनाओं  को  शामिल  करना
 श्री  एल०  एन०  सिर  :  क्या  परिवहन

 चाहती  उन्हें  योजना  कमीशन  ने  सड़क  मंत्रालय  इन  के  परिवहन  निगमों  को

 परिवहन  निगम  ट्रांसपोर्ट  वित्तीयਂ  wa  सहायता  देता  रहा  है
 ?

 REXo  के  अधीन  ऐसे  सड़क
 ऐसा  नहीं

 परिवहन  निगम  बनाने  की  सलाह  दी  थी
 श्री  एस०  एन०  मिश्र

 जिन  म  राज्य  रेलवे  कौर  निजी
 समझता |

 कलकत्ता
 तौर  पर  इस  धन्व  में  लगे  व्यक्ति  भी  शामिलਂ

 हो  सके ं॥  TFeeo.  श्री  एस०  ato  सामन्त . *

 क्या  श्रावास  ate  संभरण  मंत्री  येह योजना  कमीशन  की  इस  सिफारिश

 पर  सम्बन्धित  राज्यਂ  सरकारें  विचार  कर
 की  करेंगे कि

 रही हैं  ।
 भारत  सरकार  फ़ार्म  स्टोर

 कलकत्ता  में  भीड  भाड़  को  कम  करने
 श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  यह  सत्य  है  कि

 कुछ  राज्यों ने  उदाहरणस्वरूप  उत्तर  प्रदेश  फार्म  मांगने  वाले  अधिकारियों  को  ae

 ater  दिये  जायें  इस  की  व्यवस्था  करने  के
 ने  पहले  ही  से  वहां  wear  शत  प्रतिशत

 कोय  यातायात  प्रारम्भ  कर  दिया  ऐसी  लिये  क्या  कार्यवाही की  गई  है

 दशा  में  क्या  प्लानिंग  कमिशन  ने  यह  विचार  कितने  मामलों  में  art  प्रेस

 में  छपे  फार्म  प्रस  से  सीधे  विभिन्न  सरकारी किया  है  कि  किस  प्रकार  से  उस  में  परिवर्तन

 किया  जायेगा प्रौढ़  वहां भी  राज्य  फार्म  मंगवानें  वाले  अधिकारियों  को  भेजे

 सरकारों  को  दिये  जा  रहे  हैं  कि  जो  गये  थे  ;

 प्राइवट  मोटर  झ्रापरेट्स  हैं  उन  को  लेना  क्या  स्टोर  में  छपे  फार्मों  के

 अनिवार्य कर  दिया  जाय  ?
 safes  ढे

 1
 का  जमां  होना  रोका  जा

 थी  एस०  एन०  मिश्र  :  जी  योजन  सकता  ह ै?

 मूल  में  ।
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 ध्रावास झौर संभरण मंत्री झर  संभरण  मंत्री  शशी  एन०  ato  चोरों  :

 स्वर्ण  :  फार्म  स्टोर  सम्बन्धी  फार्म  देने  के  लिये  सरकार  ने  कुद

 में  भीड़भाड़  को  कम  करने  के  लिये  कार्यवाही  की  है  क्योंकि  पश्चिम  बंगाल  के

 इमारत  का एक  नवीनਂ  कई  मंजिली  बहुत  से  डाकघरों  में  उन  की  बड़ी  कमी

 निर्माण  किया  जा  रहा  है  ौर  निर्माण  कालਂ

 के  लिये  फार्म  स्टोर  के  सैनिक  पाइपें
 सरदार  स्वर्ण  fag:  में  समझता  हूं

 कि  इस  मामले  को  अभीਂ  प्राथमिकता  दी  गई
 अस्थायी  समय  के  सांतरगाची

 है और  डाक  सम्बन्धी  फार्मों  के  लिये  एक
 कलकत्ता  स्थानान्तरित  किया  जा  रहा  है  ।

 पृथक  फार्म  प्रेस  है  ।

 कोई  नहीं  ।

 श्रीमती  इला  पाल  चौक  सांतरगाची

 जी  क्योंकि  ऐसा  करने  से  डिपो  को  जो  कर्मचारी  AT  जा  रहे  हूं  उन

 जब  कभी  फार्म  मंगवाने  वाले  विभिन्न  को  कलकत्ता  में  वापिस  लाने  में  कितना

 कारियों  फार्मों  की  आवश्यकता  होगी  समय  लगेगा  ?

 तो  उन्हें  फार्म  भेजने  में  कठिनाइयां  उत्पन्न

 fare  स्वर्ण
 ज्यों  ही  नई

 हो  जानें  की  संभावना  है  ।

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  व्या  सरकार
 इमारत  तैयार  हो  जायगी  ।

 को  फार्मों  के  बारे  में  गैर-सरकारी  प्रेसों  उत् हास नगर  बस्ती

 की  भीਂ  सहायता  लेनी  पड़ती  है  भ्र ौर  यदि
 1*  ६९१.  श्री  डी०  Ato

 तो  क्या  वह  काम  उसी  स्थान  पर  कराया
 पुनर्वास  मंत्री  उल्हासनगर  बस्ती  के  निर्माण

 जाता है  ?  की  मूल  लागत  बताने  वाला  एक  विवरण

 सरदार  स्वर्ण  सिंह  यह  संच  है  कि
 सभा  पटल  पर  रखने

 की
 कृपा  करेंगे

 ?

 कभी  आपातकालीन  झ्रावस्यकता  को

 पुनर्वास  उपमंत्री  ज०  के०
 पूरा  करने  के  लिये  गैर-सरकारी  प्रेसों  कीਂ

 भी  सहायता लेनी  पड़ती  है  ।  इस  कठिनाई
 :  एक  विवरण  लोक-सभा  के

 पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट
 से

 छुटकारा  पाने  के  लियें  at

 वर्षीय  योजना  कालਂ  के  अन्दर  सरकारी
 ६,  अनुबंध  संख्या  २]

 प्रेसों  की  क्षमता  को  बढ़ाने  के  प्रयत्न  किये  tat  डी०  सी०  शर्मा
 :

 क्या  सरकार  नें

 जायेंगे  ।  इस  बस्ती  के  भविष्य  के  लिये  कोई  योजना

 बनाई  है  कौर  यदि  तो  सरकार  इस
 पर

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  प्रादेशिक

 क्या  खर्चे  करने  वाली  है  ?
 स्टोर  भी  हैं  ?

 स्वर्ण  सिंह  :  मैं  स्मरण  के  भरोसे
 fat जे०  Fo  भोंसले  :  a  बस्ती

 8१,०००  जनसंख्या  का  एक  बड़ा  नगर  है
 कह  रहा  हुँ  कि  दिल्ली  में  भी  एक  प्रेस  स्थापित

 शर  इस  के  लिये  कोई  योजना  बनाने  का

 करने  का  विचार है
 कोई  प्रशन  नहीं  है  ।  योजना  पहले  से  ही

 पति  एस०  alo  प्राक्कलन
 बनी  हुई  है

 ।
 इस  पर  एक  करोड़

 कौर

 समिति  ने  क्या  सुझाव  दिया  था  कौर  उस  2€,2¥,000  रुपये  खच  करने  का

 पर  क्या  किया  गया  है
 ?  विचार कर  रहे  हें  ।

 श्री  डी०  ato  क्या  यह  सच
 सरदा  स्वर्ण  मुझे इस  के

 लिये  पूर्व  सूचना  की  आवश्यकता  है  ।  नही ंहै
 कि  इस  बस्ती  के  लोग

 अधिक  ga
 बक  कात कि
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 ara के  लिये  ज्ञान  देते  रहे  हैं  शर  यदि  छोटे  पे  माने  के  उद्योग

 तो  सरकार  ने  ou  ts  क्या  निर्णय  किया
 श्री  विनती  मिश्र  :  क्या  वाणिज्य

 है
 ?

 कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 शी  जेठ  के०  भोले  हम नें
 SEY TLY  में  बिहार  सरकार

 बिहार  राज्य  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों
 संभरण  के  लिय  २०  लाख

 frag
 संभरण  योजनाकारों  के  लिये  &.  ७३

 के  विकास  के  लिये  कितना  ऋण  दिया  गया  ;

 लाख  सड़कों के  निर्माण  के  लिये  १३
 अर

 लाख  रुपये  रोक  सीवेज  तथा  नालियों  के  लिये  राशि  किस  ब्याज  की  दर

 ६  लाख  रुपया  पहले से  निश्चित  कर  रखा है  ।  पर दी  गई  है
 ?

 श्री  डी०  सी०  फार्मा  कुछ  समय  पहले  उद्योग  मंत्री  कानूनगो

 कहा गया  था  कि  इस  बस्ती  के  निवासियों के  दो  लाख  रुपये  |

 लिये  कारोबार  के  पर्याप्त  शुक्रवार  नहीं

 क्या  इस  नगर  को  कारोबार  के  मामले  में
 पौने  चार  प्रतिशत  प्रतिवर्ष  ।

 नयन  fin  रूप  से  स्वावलम्बी  बनाने  के  लिय  att  विनती  मिश्र  :  क्या  बिहार  सरकार

 कुछ  किया  गया  है
 ?  ने  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  विभिन्न  छोटे

 न  ज्ञ०  Fo  भोंसले  :  बम्बई  दाहर
 छोटे  स्माल  स्केल  डस्टर  पैमाने  के

 के  बारे  में  लिख  कर  भजा  था
 के  कवल  ३४  मील  दूर  होने  के  कारण  कल्याण

 कि  उस  को  रुपया  दिया  या  कम  से  कम
 के  लगभग  १०,०००  विस्थापित  व्यक्ति  वहां

 अपनी  रोज़ी  कमाते  हूं  ।  झष  व्यवसायों  के
 लोन  दिया  जाय  ?

 श्री  कान नगों  :  यह  जो  दो  लाख  रुपया बारे  हम  ने  लगभग ४०  लाख  रुपये  की

 योजनाओं  की  मंजूरी  दे  दी  है  झ्र  दुर्भाग्यवश  उस  की  मांग  के  अनसार  दिया  गया  था

 उस  को  वह  अपनी  स्कीम  के  अनसार च्च्  दे किस  विशिष्ट  नगर  में  प्रतीक  लोग  उद्योग

 आरम्भ  करने  के  लिये  ant  नहीं  are  |  सकती है  ।

 धन  उपलब्ध  है  हम  यथासंभव  भ्रमित  श्री  विनती  मिश्र  क्या  सरकार  को

 से  अघिक  उद्योग  स्थापित  करने  का  भरसक  है
 कि  बिहार  में  बहुत  ज्यादा  गरीबी

 प्रयत्न कर  सह  ह  ।  है  स्माल  स्केल  इन्डस्ट्रीज  वाले  ३*/,

 श्री  गिडवानी  क्या  यह  सच  है  कि
 फी  सदी  सूद  पर  नहीं  ले  सकते

 ?

 कुछ  उद्योगपति  उद्योग  आरम्भ  करने  को
 सरकार  इस  सूद  की  दर  को  घटायेगी

 ?

 तयार  हुए  थे  किन्तु  कुछ  al  रुकावटें  कानूनगो  बिहार  सरकार  ने

 ऐसी  हें  जिन  को  पूरा  करना  कठिन  है
 ?

 ज्यादा  रुपया  मांगा  है  शर  वह  ध  भी

 श्री ज०
 के०  भोंसले  :  में  नहीं  समझता  gar है  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  सूद  के  दर  की  बात कि  यह  बिल्कुल  ठीक  क्योंकि  देश  के

 अन्य  स्थानों  प्रगति  फरीदाबाद में  है  ।

 पूर्वी  प्रदेश  उद्योगपति  न्यूनाधिक  उन्हीं  श्री  कानन  ग  :  बिहार  सरकार  अपनी

 शर्तों  उद्योग  स्थापित  करने  को  तैयार
 तरफ  से  सूद  दे  सकती  लेकिन  सेन्ट्रल

 हो  गये  जो  उद्योगपतियों  के  लिये  उल्लास  गवर्नमेंट  जो  कुछ  देती  है  उस  सूद  नहीं

 जा  सकता नगर  में  दी  गई  हें  ।
 नजला  ce

 मूल  अंग्रजी  में  ।
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 att  विभूति  fer:  रंभी  मंत्री  जी  ने  के  देशों  को  ate  एशिया  में  जापान  तथा

 बताया  कि  बिहार  सरकार  ने  रुपया  मांगा  कोरिया को  भेजा  जाता  है  ।

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  किन  किन  कामों

 के  लिये  ag  रुपया  मांगा  गया  है  ark  बिहार

 समीपवर्ती  देशों  अर्थात

 पाकिस्तान  ate  सिंगापुर  जिन्हें
 सरकार  ने  क्या  कोई  सूची  भेजी  है  ।

 भारत  का  प्राकृतिक  बाजार  समझा  जा  सकता

 भारत  का  कोयला  लाभ  के  साथ  बिकता श्री  कानूनगो  :
 उस  की  फेहरिस्त  देने

 को  जरूरत  नहीं  है  |  उस  का  अपना  है  ।  इन  क्षेत्रों  में  अमरीका  के  कोयले  के  थ

 पोरेशन  है  भ्र पनी  इच्छानुसार  वह  रुपया  की  कोई  संभावना नहीं  है  ।

 दे  सकती है  ।  श्री  रखना  सिह  :  लगभग  पांच

 वर्ष  पूर्वे  हम  ने  जापान  को  कितना  कोयला
 port  भागवत  झा  श्राज्ञाद

 :
 बिहार  सरकार  निर्यात  किया  था  श्र  इस  समय  हमारा

 कुल  कितनी  रकम  मांग  रही है
 ?

 क्या  बिहार

 सरकार  ने  इन  छोट  पैमाने  के  उद्योगों  में
 निर्यात  कितना  है  ?

 श्री  सतीशचन्द्र  :  यह  बहुत  गिर  गया
 रोज़गार  बढ़  जानें  के  सम्बन्ध  में  कोई  संकेत

 दिया है  ?
 है  ।  केवल  कोरियाई  युद्ध  के  दिनों  में  जापान

 को  कोयला  भेजा  गया  था  ।  उस  से  पहले

 +3it  कानूनगो
 :

 मैं  कह  सकता  हूं  कि
 जापान  हमारे  कोयले  का  मुख्य  ग्राहक  नहीं

 बिहार  सरकार  ने  ऋण  के  रूप  में  बांटने  के  था  प्रौढ़  न
 अब  है

 ।

 लिये  ७,५०,०००  रुपये  की  मांग  की  है  और
 श्री  रघुनाथ  fag  :  इन्डोनेशिया  को

 वह  उन  योजनाओं  को  कार्यान्वित  करेगी  ।
 कितना  कोयला  निर्यात  किया  जाता  है  ?

 उस  से  वर्तमान  की  अपेक्षा

 गार  बढ़  जायेगा  ।  श्री  सतीशचन्द्र  :  इन्डोनेशिया  को

 कुछ  भी  कोयला  नहीं  भेजा  जाता  |

 कोयला

 fat  gto  बो०  चौधरी  :

 1*  ६६३.  श्री  रघुनाथ  सिह  क्या  बर्मा  शादी  में  अमरीकी  कोयले

 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  की  तुलना  में  भारतीय  कोयले  का
 मूल्य a

 है  ?

 क्यां  यह  सच  है  कि  संयुक्त  राज्य

 at  सतीशचन्द्र  :  में  ने  बताया है  कि अमरीका  fara  कोयला  बाजार  पर  छाया

 हुआ  है  ;  अर
 भारतीय  कोयला  पड़ोसी  देशों  अर्थात्

 मलाया  शादी  में  ate  हांगकांग  तक

 यदि
 तो

 fart  बाजार  में  बहुत  अच्छी  तरह  प्रतियोगिता  कर  सकता

 कोयला  निर्यातक  के  रूप  में  भारत  का  क्या  है  ।  जहां  तक  जापान  और  दक्षिण  कोरिया

 स्थान है  ?  जेसे  देशों  का  सम्बन्ध  है उन्हें  अमरीकी  संहायता

 कार्यक्रम के  रूप  में  कोयला  मिल  रहा
 उत्पादन  उपमंत्री  :

 उन  देशों  को  पावना  विनिमय
 fart  कोयला  बाजार  में  छा  जाने

 के  लिये  भ्रमरी का  के  प्रयंत्नीं  के  सम्बन्ध  में
 प्राप्त  करने  में  कठिनाई  शभ्रतुभव  होती  है

 ।

 सरकार  के  पास  कोई  निश्चित  जानकारी  श्री  चट्टोपाध्याय
 :  क्या  1"  T

 नहीं है  ।  तंथापि  रूप  से  oat  का  विचार  रखते  हुए  दूसरी

 वर्षीय  योजना  के  ania  ६  करोड़  टन
 चला  है

 कि
 अमरीका  का  किया  यूरोप

 1  मूल  पं प्रे ज़ी में  ।
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 जायगी  या  सीधे  केन्द्रीय  सरकार  के कोयले  का  लक्ष्य  निर्घारित  किया  गया  है  कौर
 थ्

 द  तो  दूसरी  पंचवर्षीय योजना  के  घिन

 कितना  कोयला  निर्यात  करने  की  संभावना

 fara  स्वर्ण  सिंह
 :

 aii
 सदस्य  से  तब  तक  प्रतीक्षा  करने  को

 कहूंगा

 pat  सतीशचन्द्र  सहसा  धाकड़  जब  तक  इस  पर  afar  रूप  में  नित्य  न

 बताने  भ्र समर्थ  हूं  ।  ६  करोड़  टन  का  हो  जाय े।

 लक्ष्य  निर्धारित  करने  में  इन  सब  बातों  का

 ध्यान  रखा  गया  है  ।  हमारी  निर्यात  शी  भक्त  कया  में  जान  सकता  हू

 करने  की  इच्छा  मात्र  पर  ही  निर्भर  नहीं  है
 कि  इस  योजना  में  जो  मिडल  इनकम  ग्रुप  के

 दाऊद  रक्खे  गय  हूं  उस  की  परिभाषा  क्या  हैं किन्तु  यह  विदेशी  बाजारों  की  मांग  पर  भी

 निभर है  ।  कौन  सी  मासिक  राय  इस  में

 लित  की  जायेगी  ?

 मध्य-राय-वर्ग  श्रीवास  योजना

 स्वरण  सिंह  इस  स्कीम
 T*ERY.  श्री  एम ०  एल०  अग्रवाल

 क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  मातहत  RX,a00  रुपया  तक  कज  दिया  जा

 १  सितम्बर

 exe.

 को  दिये  गये  तारांकित
 कभी  यह  नियत  नहीं  किया  गया  है

 कि
 किस  हद  तक  की  आमदनी  वालों  को  यह

 प्रशन  संख्या १३०  ३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 मे  बतासे  को  पा  करेंगे  लि  गया
 कर्जा  दिया  जा  सकेगा  |

 राय-वर्ग  श्रीवास  योजना  की  कार्यान्वित

 afer  मद्यसार
 में  कोई  अग्रेतर  प्रगति  की  गई  है

 ?

 1*  &&y  श्री  कार  एन०  fag  : श्रावास  ale  संभरण  मंत्री

 स्वरण  पत्र  व्यवहार हो
 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि

 रहा  है  कौर  शीघ्र  ही  योजना  के  कार्यान्वित
 क्या  मद्रास  राज्य  सरकार  नें

 होने  की  की  जाती  है  ।
 शाक्ति  मद्यसार  बनाने  की  कोई  योजना

 श्री  एम०  एल०  अग्रवाल  :  क्या  बीमा  योजना  आयोग  के  पास  भेजी  है

 समवायों  से  प्राप्त  होने  वाले  उत्तरों  का
 यदि  तो  योजना  की  मुख्य

 परीक्षण  किया  जा  चुका  है
 ?

 बात  क्या  १  कौर

 ।  बीमा सरदार  स्वर्ण  सिह  जी  हां  क्या  योजना  आयोग  ने  कोई
 समवायों  से  प्राप्त  उत्तर  हैं  ।

 निर्णय  कर  लिया  है
 ?

 श्री  एम०  एल०  अग्रवाल  क्या
 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०

 योजना  की  कार्यान्वित  के  लिये  नियम  बनाये
 मिश्र  हां  ।  मद्रास  सरकार

 जा  चके  हैं  ।
 ने  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  सरकारी  क्षेत्र

 में  सम्मिलित  fea  जाने  के  लिये  तंजोर  में स्वर्ण  सिह  जी  हां बीमा

 सेवायों  के  से  नियम  बनाये  जा  शक्ति  मद्यसार  न्य फंक्ट ी  की  स्थापना  का

 रहे  ह्

 प्रस्ताव भेजा है (खि) (१ tat  एस०  एल०  :  क्या  )
 (१)

 वार्षिक  उत्पादन

 कम

 राज्य॑  सरका  के  द्वारा  कार्यान्वित  कीं  ह
 or लाख  गैलन  शक्ति  मदर aq  सार  ।

 ह

 अंग्रेजी  में  ।
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 c
 भ्
 ay

 ld  ——FA  dah (२)  योजना  क  गए  ERY  वाले  नियमों  को  प्रारूपित

 ३०  लाख  रुपये  कौर  श्रावत्तेक  ६  लाख  किया  जायगा  ;

 रुपय  |
 )

 यदि  हां
 तो  क्या इन  नियमों को

 राज्य  सरकार  को  मंत्रणा  दी  गई  दोहराने  का  कार्य  समाप्त  किया  जा  चका है  ;

 है  कि  वह  इस  को  सरकारी  क्षेत्र में  लेने  की
 यदि

 तो
 कौन  कौन  से  मुख्य जाय  किसी  गर-सरकारी  दल  को  इस  योजना

 परिवहन  किये  जायेग  कौर
 में  दिलचस्पी  लेने  को  प्रेरित  करे  ।

 ये  किस  सीमा  तक  सार्वजनिक
 tat  के०  के०  बसु  :

 योजना  का

 मानित  उत्पादन  क्या  होगा  अ्रौर  यह  किस
 महत्व  के  हैं

 ?

 मात्रा  तक  हमारे  देश  की  इंधन  स्थिति  में  कौर  बिद्युत  उपमंत्री

 हाथी )  जी  हां  t कुछ  सहायता  कर  सकेगी  ?

 भारतीय  fare
 श्री  एस०  एन०  मिश्र  मन  was

 दे  दिय  ।  वार्षिक *  उत्पादन  क्षमता  १०
 १९१०,  के  श्रन्तगंत  केन्द्रीय  विद्या

 बोर्ड  ही

 नियम  बनाने  वाला  प्राधिकारी  हे  ।  बोड़े  ने
 लाख  गलन  शक्ति  मद्यसार  होगी  |

 जनता  की  आलोचना  जानने  के  लिये

 श्री  वीर स्वामी  :  मद्रास  सरकार  द्वारा  शिक्षित  प्रारूप  नियम  १९४५४  में

 इस  योजना  को  सरकारी  क्षे  में  न  लेन  कौर  प्रकाशित  कर  दिय  थे  ।  राज्य  सरकारों

 गर-सरकारी  क्षत्र  में  लेन  के  क्या  कारण  हैं  ?  विद्युत  प्रदाय  उद्योग  कौर  जनता  से  मिली

 पर  बाद  ने  अक्तूबर  १९५५  की
 fara  महोदय  यह  मंत्रणा  दी  गई

 है  ।  मद्रास  सरकार  इसे  सरकारी  क्षेत्र  म  लेना
 भ्र पनी  बैठक  में  विचार  किया  था  ।  बोर्डे  ने  स

 बैठक  में  जो  निर्णय  किये  उन  के  rare
 चाहती  थी  किन्तु  उन्हें  यह  मंत्रणा  दी  गई  है

 पर  इन  नियमों  को  ga:  प्रारूपित  किया
 कि  वह  इसे  गर-सरकारी  क्षेत्र  पर  छोड़  दे  ।

 जा  रहा है

 धी  दामोदर  मेनन  :  वह  इस  के  कारण

 जानना  चाहते  है  ।  भारतीय  विद्युत  १९३७  में

 किये  गये  मुख्य  परिवर्तन  दिखाने  वाला  एक
 तो  कारण  भारत pares  महोदय

 वक्तव्य  सभा-पटल पर  रखा  जाता  है
 |

 सरकार के  लिये  मद्रास  सरकार  के
 दिखाये  परिशिष्ट  ६,  श्रतुबन्ध  संख्या  ४]॥|

 लियें  नही ं।
 इन  नियमों में  परिवहन  से  विद्युत

 शो  एस०  एन०  मिश्र  कारण यह  है  प्रदाय  लाइनों  के  निर्माण  ate  wea  निर्माण
 कि  शक्ति  मय सार  उद्योग  का  गर-सरकारी

 कार्यों  में  जान-माल  की  सुरक्षा  कौर  प्राचीन
 क्षत्र  म  सफलतापूर्वक  विकास  हा  है  इसलिए

 यह  णा  दी  गई  थी  ।
 बचत  की  व्यवस्था  की  जा  सकेगी  ।

 भारतीय  विद्युत  श्रधिनियस  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  क्या

 €६६.  को  एम०  एस०
 भारतीय  fara  अधिनियम  atc  इस

 नियम  के  उपबन्धों  का  विभिन्न  राज्यों  द्वारा
 स्वामी

 :
 कया  सिचाई  ate  fag  मंत्री  यह

 बतान  की  कृपा  करेंग  कि  कड़ाई  से  पालन  किया  जाता  है  ;  यदि  नहीं

 तो  क्या  उन्होंने  स  अधिनियम  के  कुछ  विशेष

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  नियमों  azar  विशेष  उपबन्धों  का  अतिक्रमण

 ण्य  अधिनियम  E20  के  श्रच्तगत  बनाया  किया  है  प्रौढ़  इस  के  क्या  कारण  हैं  ?
 ऋण  ॉलजयततगतणयत्यतँणतणाधअपणिटलएाायावााणााटटरलट टप ए ाएयणुतय SS,

 मूल  भ्र ग्र ज़ी में  ।
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 सीमान्त  अभिकरण  के  ६  डिवीजनों  में  से  ५
 arma  महोदय  :  यह  बड़ा  हो  व्यापक

 में  शान्ति  है  ।  तुएनसांग  के  झूठ
 प्रदान  ट्  प  सभी  राज्यों  से  सुचना  एकत्र  करनी

 की  स्थिति  में  काफ़ी  सुधार  हो  गया  है  ।
 पड़ेगी  ।  माननीय  सदस्य  को  ऐसा  स्पष्ट  प्रश्न

 पूछना  जो  भारत  सरकार  की  लगभग  एक  मास  से  Tiga  तौर

 सशस्त्र  जत्थों  के  बीच  संघर्ष  नहीं  gat  है  ।
 कारी के  क्षे  के  भीतर का  हो  ।

 उन  सब  गांवों  के  निवासियों

 श्री  UAo  एस०  गुरु पाद स्वामी
 :  क्या

 हिंसात्मक  विस्फोट  हुए  अपन  अवैध

 यह  सच  है  कि  राज्यों  को  इस  अधिनियम  के  दिव्यास्त्रों  का  समय  कर  दिया  है  |  लगभग

 उपबन्धों  के  भ्रन्तगत  विद्युत-बोर्डों  की  स्थापना
 एक  दर्जन  सामने  wa  भी  फरार  परन्तु

 करनी  है  ,  कौर  यदि  ऐसा  क्यां  वें  छिपे  हुए  हूँ  ।  इन  लोगों  को  पकड़ने

 भारतीय  संघ  के  सभी  राज्यों  ने  इस  गाँव  वाले  स्वयं  अधिकारियों  के  साथ  सहयोग

 ह् नियम  के  श्रन्तगत  विद्युत  बोर्ड  स्थापित  करने
 ू  रहे है  |  वह  सब  जो  इन  सशस्त्र

 के  लिये  कार्यवाही  की  है  ?
 गिरोहों  के  कार्यों  में  के  कारण  भाग  खड़े  हुये

 ya  अपने  गाँवों  में  लौट  कर  फिर  से
 पत्री  हाथी  :  यह  १९१०  के  अधिनियम

 से  REG  के  अधिनियम  से  उत्पन्न  बस  गये  ह  कौर  सड़क  निर्माण  श्र  अन्य

 होता  है  ।  समग्र  समय  पर  राज्यों  के  लिए
 रचनात्मक  कार्यों  के  लिये  उन्हों  ने  श्रमिक  रियों

 को  अपनी  सेवायें  समिति  कर  दी  हैं  ।
 बढ़ाई  गई  है  ौर  भ्रान्ति  बार  बढ़ाई

 फसलों  की  कटाई  सफलतापूर्वक  पूरी  कर
 गई  अवधि  मार्चे  PEXE  में  समाप्त  होगी  |

 यह  wat  नहीं  &  कि  किसी  राज्य  ने  ली  गई  है  शर  गाँव  वाले  wa  नयी  जुताई  के

 लिये  तैयारियाँ  कर  रहे  हैं  ।
 भ्र चि नियम  का  उल्लंघन  किया  है  |

 Tat  मेघनाद  साहा  :  क्या  सरकार  निजी  परन्तु  गीत  करने  भ्र ौर  बचे  हुये  सरगनों

 सेवायों  के  सर्जन्स  में  भी  इस  श्रीराम  का  के  छिपते  के  स्थानों  की  तलाश  करने  के  लिये

 खण्ड  रखने  वाली  है  कि  उनको  एक  निश्चित  सना  का  कभी  कछ  और  समय  तक  इस  क्षेत्र

 श्रघिकतम  सीमा  से  mae  मलय  नहीं  में  रहना  श्रावक  होगा  |

 लेता  चाहिये  ?
 श्रीमती  इला  पालचौधरी :  वहां  सना

 यह  कभी  विचाराधीन  तैनात  होने  के  बाद  से  कितने  श्र  निक pat  हाथी  :

 है  ।  वास्तव  उसमें  *पाँच  प्रतिशत  से  अधिक  चारीਂ  हताहत  हुये  हें  ?

 नहींਂ  का  उपबन्ध  है  ।  मंत्रो  ate  बेसिक  कार्डे-मंत्री

 जवाहरलाल  :  माननीय  सदस्या

 उत्तर  पूर्वी  सामान्य  अभिकरण  में  विधि  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण  के  निवासियों

 शर  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  पूछ  रही  अथवा  सरकारी

 तमंचा  रियों  के  सम्बन्ध  में  पूछ  रही  हैं  ?
 1६९७.  श्रीमती  पाल चौधरी  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  प्रधिकरण ऋण  श्रीमती  इला  पालाजोरी  :  पिछले

 क्षेत्र  में  fafa  तथा  व्यवस्था  सम्बन्धी  नवीनतम  लोगों  के  बारे  सरकार  सैनिक

 स्थिति  के  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  देने  की  चारियों  के  सम्बन्ध  में  ।

 करेंगे  ?
 श्री  ज०  एन०  हजारिका  पिछले

 fate  sa  मंत्री  के  सभ  कस  f  aq  तीन  सितम्बर  ale  अक्तूबर

 जी  एन०  :  उत्तर '  पूर्वी  में
 कि  क  क

 मूल  भ्रंप्रज़ो  में  ।
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 प्रिय  महोदय  :  श्राप  संख्या  बता

 |
 श्री  जे०  एन०  हजारिका  :  इन  क्षे  ऐं

 के  लिये  wot  किये  गये  अधिकारी  समस्त

 देश  के  होते  हैं  ग्रोवर  तृतीय  तथा  चतुर्थ  श्रेणियों श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मेर  सहयोगी

 विरोधी  पक्ष  के  विद्रोहियों  के  हताहतों की
 के  कुछ  अधिकारी  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त

 संख्या  बताने  जा  रहे  थे  :  यदि  माननीय  प्रभाकरण  क्षेत्र  के  भी  होते  हूँ  |

 सदस्या  चाहें  तो  वे  झांक  डे  हमारे  पास
 बिहार  के  लिये  बाढ़  नियंत्रण  योजनायें

 मैं  नहीं  समझता  fe  हमारे  पास  श्रपनी

 सेना  अथवा  अपनी  ऑर  के  सैनिक  1६६८.  श्री  अनिरुद्ध  सिह  :  क्या

 कर्मचारियों  के  सम्बन्ध
 में  सूचना है  ।  यदि  सिंचाई  wile  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 वे  चाहें  तो  लिख  सकती  हैं  ।  करेंगे  fa  :

 वीजे  एन०  वह  मेरे  बिहार  राज्य  के  बाढ़

 पास  हैं  ।  क्षण  as  ने  केन्द्रीय  जल  कौर  विद्युत  शक्ति

 द्वारा  पड़ताल  के  लिये  जो  योजनाएं

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  श्राप के  प्रस्तुत  की  उनकी  संख्या  we  स्वरूप

 पास  हैं  ?
 क्या हैं  ;

 महोदय  श्राप  हताहतों  की  केन्द्रीय  जल  कौर  विद्युत  शक्ति

 संख्या  ही  बता  दीजिये  ।  आयोग  द्वारा  अनुमोदित  योजनायें  की

 ७:11  जब  जून
 संख्या  कौर  स्वरूप  क्या

 ह
 ;  श्र

 कितनी  सहायता  मांगी  कौर पक्षों  की  कौर  हताहतों  की  कुल  संख्या

 के  भ्रांकड़े हैं  :  मरे  २५८  प्रौढ़  घायल  ६८  |  प्रदान की  गयी  है  ?

 fat  state  आल्वा  :  इस  तथ्य  को  सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री

 ध्यान में  रखते  कि  सरकार  को  ज्ञात  :  श्र  (@)  मांगी गयी  सूचना

 है  कि  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  श्रभिकरण  में  कुछ  के  साथ  एक  वक्तव्य  सभा-पटल  पर  रखा

 तनातनी  क्या  सरकार ने  भारत से  कुछ  जाता  &  |  परिशिष्ट  ६,  उपबन्ध

 शिक्षा  सम्बन्धी  दल  ait  सांस्कृतिक  दल  संख्या  ५]

 of  भेजने  के  औचित्य  पर  विचार
 PEXW—AY  में  ३५  लाख  रुपयों

 किया  है  ?  जिससे  तनातनी में  कछ  कमी
 का  एक  ऋण  मंजूर  किया  गया  था  ।  चालू की  जा  सके  |
 वित्तीय वर्ष  के  oer  तक  होने  वाले  व्यय  को

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  पूरा  करने  के  लिये२३४  लाख  रुपये  के  भ्र ग्रे तर

 से  वहाँ  सांस्कृतिक  दल  भेजना  उचित  हो  ऋण के  लिये  एक  श्रावेदन पत्र  हाल  ही  में

 सकता  है  ।  वह  उस  क्षेत्र  से  काफ़ी  सीख  राज्य  सरकार  के  पास  से  श्राया  है  ।  मांगे  गये

 सकते  हूँ ।  ऋण  की  मंजूरी  के  लिये  श्रावश्यक  कार्यवाही

 की  जा  रही  हूं
 ।

 श्री  लेकर  :  कया  उस  क्षेत्र  म  विधि

 और  व्यवस्था  बनाये  रखने  का  काम  करने  श्री  अनिरुद्ध  सिह  :  बाढ़  नियंत्रण  की

 वाले  अधिकारी  शरर  कर्मचारी  ब्रा हर  से  इन  योजनायें  में  से  कितनी  श्रापाती  स्वरूप

 भर्ती
 जाते  हैं

 या  इसी  स्थान  के  कोई  हैं  ,  सरकार  ने  बिहार  सरकार

 एजेंट
 भी  इस  कार्य  में  लग  हुये  हूँ

 ?  को  योजनाओं  को  अगली
 बाढ़  से  पूर्व

 व
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 पूरा  करने  के  लिये  कोई  निदेश  दिया
 जो

 पास  से  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  पायी  हैं
 :

 प्रकार  की  हों
 ?  अर

 fat  हाथी  :  साधारणतया  श्रापाती
 यदि

 तो  उसकी  विशेष

 प्रकार  की  योजनाओं  at  प्राथमिकता  दी

 जाती  है  ।  आयोग  इन  योजनाओं
 की

 सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री
 बीन  करता  है  कौर  श्रापाती  योजनाश्रों  के  लिये

 तत्काल  मंजूरी  दे  दी  जाती है  ।

 :  जी  att

 श्री  अनिरुद्ध  fag:  इन  में  से  कितनी
 आरम्भ  भाखड़ा  में  &o-

 योजनायें  wa  भी  विचाराधीन  श्र  केन्द्रीय
 Ro  हजार  किलोवाट  वाली  पांच  इकाइयां

 रहेंगी  ।  जब  भी  भार  बढ़ेगा  AT  &o-€o
 जल  कौर  विद्युत्  शक्ति  आयोग  बिहार  सरकार

 द्वारा  प्रस्तुत  बाकी  योजनायें  की  पड़ताल  कर  हजार  किलोवाट  वाले  चार  जेने रेटिंग  सेट

 श्र  स्थापित  कर  जायेंगे  ।  नंगल

 उनको  कब  तक  मंजूर
 कर

 लेगा
 ?

 गंगूबाई  शर  कोटला  के  दोनों  बिजली

 श्री  हाथी  :  लगभग  सत्रह  योजनाओं  की  घरों  में  से  प्रत्येक  में  २४-२४  हजार  किलोवाट

 पड़ताल  की  जा  चुकी  हैं  कौर  दूसरी  यो  जनाज़ों  की  तीन  इकाइयां  रहेंगी  ।

 की  पड़ताल  में  कुछ  समय  लगेगा  ।  प्रगति

 बाढ़ के  मौसम  निश्चय  ही  इन्हें  हाथ  में
 इकबाल  सिंह  :  किन  कारणों

 सरकार  को  भाखड़ा  की  विद्युत-शक्ति  इकाइयों ले  लिया  att  बची  हुई  योजनायें

 की  तत्काल  पड़ताल  की  जायेंगी  ।  में  परिवहन  करने  केਂ  लिये  बाध्य  किया है  ?

 Sto  एन०  क्या  सरकार  श्री  हाथी  :  यदि  माननीय  सदस्य  का

 पने  यह  पूछताछ  की  हैं  कि  क्या  उस  भूमि  के  लिये
 तात्पर्य  दस  के  स्थान  पर  नौ  सेटों  की  स्थापना

 से  तो  उसका  कारण  यह  है  कि  हम  एक
 कुछ  क्षतिपूर्ति  दी  गयी  जो  कुछ  बांधों  के

 निर्माण  के  लिये  ले  ली  गयी  है  ?  खाद  का  कारखाना  स्थापित  करने  जा  रहे

 जिसकी  भार-सारथ्य  दत  प्रतिशत  होगी  ।

 श्री  हाथी  दस  लाख  रुपयों  से  कम  वर्तमान  भार-सायं  साठ  प्रतिशत  झांकी

 लागत  वाली  योजनाओं  की  पड़ताल  केन्द्रीय  गयी  थी  ।  इसलिये  दस  के  स्थान  पर  नौ  सेटों

 सरकार  द्वारा  नहीं  की  जाती  ।  केवल  दस  की  स्थापना  श्रमिक  दृष्टि  से  लाभकारी

 लाख  से  ऊपर  वाली  योजनायें  ही  प्राविधिक
 होगी  ।

 छानबीन  के  लिये  यहां  श्राती  हें  ।  हम  केवल
 इकबाल  fag:  इस  भार  से

 कार्य  के  प्राविधिक  पहलू  की  ही  भ्रांत  देखते  हैं  ।
 पेप्सू  और  अन्य  राज्यों  के  ग्रामीण

 जा क्षेत्रों  को  कितनी  विद्युत  शक्ति  दी

 भाखड़ा  नंगल  परियोजना  में  विद्युत  ate
 सकेगी  ?

 इकाइयां

 श्री  हम  सभी  क्षेत्रों

 2ooo,  सरदार  इकबाल  सिंहः  क्या
 पेप्सू  शर  पंजाब  का  भार-सर्वेक्षण

 feats  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कर  चुके  हैं  ।  यदि  माननीय सदस्य  वास्तव  में

 करेंग  कि  :
 यह  जानना  चाहते  हैं  कि  कृषि  तथा  sea  कार्यों

 क्या  भाखड़ा  श्र  नंगल  बांध  में  के  लिये  कितने  प्रतिशत  विद्युत  शक्ति  का

 विद्युत्-शक्ति  इकाइयों  की  स्थिति  के  सम्बन्ध  उपयोग  किया  तो  मुझे  इसके  लिये

 में  कोई  अन्तिम  योजना  पंजाब  सरकार  के  qa  सूचना  की  आवश्यकता  होगी  |
 —  पाता  लाा

 “1  मूल  भ्र ग्रेजी  में  ।
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 दामोदर  घाटों  निगम  के  सम्बन्ध में  यह यह  पाया  गया  कि  इनकी

 सिचाई  करना  सम्भव  है  इस  पर भी  विचार
 *  Rook  श्री  एन०  ito  चौधरी

 पा  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने
 किया  जायगा  ?

 की  कृपा  करेंगे  कि
 श्री  एन०

 ato  इस  विचार  से

 कि  २४  प्रतिशत  पानी  रोका  क्या  में
 पश्चिमी  बंगाल  में  हुगली  जिले

 जान  सकता  हं  कि  दामोदर  की  सहायक  नंदी
 के  अराम  बाग  परगने  का  कौन  सा  भाग

 द्वारिकेश्वर  का  कितना  पानी  बरसात  में
 दामोदर  घाटी  निगम  से  लाभान्वित  होगा

 कौर
 झ्र  कितना  पानी  अन्य  ऋणों  में  हका

 जायगा ?
 क्या  इस  योजना  के  फलस्वरूप

 खनक  थाने  के  क्षेत्राधिकार  के  fan  हाथी  जसा  कि  मन  पहल  ही  कह

 अन्तरगत  पड़ने  वाले  क्षेत्रों  के  fag  कोई  खतरा  दिया  इस  प्रश्न  पर  समिति  ही  विचार

 करेगी ।

 श्री  के०  Fo  बसु  :
 क्या  विभागीय

 पी सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री
 समिति  यदि  तो  क्या  वह  स्थानीय

 Wit  एक  विवरण सभा

 पटल  पर  रखा  जाता
 लोगों  जिन  पर  इस  योजना  का  प्रभाव

 परिशिष्ट
 अभ्यावेदन  स्वीकार  करेगी

 ६,  अनुबन्ध  संख्या  ६]

 श्री  ute  ato  चौधरी  लर्क  एक
 जरी  हाथी  :  यदि  ये  ग्र भ्या वेदन  बंगाल

 सरकार  को  भेजे  जायंगे  तो  वह  समिति
 प्रशन  के  उत्तर  में  सोनिया  उपमंत्री  ने  बताया

 को  भेज  देगी
 था  कि  ऊपरी  प्रदेश  में  बनाये  गय  arat  अर

 बांधों  के  फलस्वरूप  दामोदर  का  २४  प्रतिशत  श्री  एस०  सी०  क्या  यह  समिति

 पानी  रोका  जायगा  ।  जसा  कि  प्रद  के  भाग  रूपरानी  नदी  की  सदस्यों  पर  जिसके

 में  उल्लिखित  क्या  इससे  खुल
 प्रवाह  पर  दामोदर  घाटी  का  प्रभाव  पड़ा

 क्षत्रों  के  लिये  जल-प्रदाय  में  कमा  नहीं  उत्पन्न  विचार  करेगी  !

 हो  जायगी ?  श्री  वास्तव  यह  समिति  के

 कार्यों  में  से  एक  काय  हैं  कि  निचली
 श्री  इससे  पानी  की  कमी  नहीं

 उत्पन्न  होगी  ।  कुछ  भी  इस  प्रश्न  को  जांच  दामोदर  घाटी  में  होने  वाले  किन्हीं  भी

 करन  के  लिये  हमन  एक  समिति  नियुक्त  कर  जियों  को  दूर  करने  के  लिय  कया  कार्यवाही  कीं

 जाय े? समिति  न  अभी  अरपना  प्रतिवेदन  नहीं

 दियो हूं  ।  कोयले का  चरा

 श्री  एन०  ato  इस  aaron  से  1*१००३.  श्री  नागेश्वर  प्रसाद

 यह  पता  चलता  हे  fH  वान टप  योजना  से  परगने  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  कर

 के  केवलਂ  चवालीस  गांव  लाभान्वित  होंगे  ।  किः

 क्या  सिचाई  की  सुविधा  पड़ौसीਂ  क्षेत्रों  में  क्या  सरकार  के  पास  भारत

 भी  बढ़ाने  के  लिये  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  उपलब्ध  कोयलें  के  चरे  को  उपयोगी  ढंग  से

 विचाराधीन है
 ?

 प्रयोग  करने  की  कोई  योजना  हैं  ;  कौर

 श्री  इस  समय  कोई  ऐसा  प्रस्ताव  २३०  जून  PEUX  तक  भारत  की

 नही ंहैं  ।
 परन्तु  बाद

 यदि  पड़ौसी  क्षेत्रों  भिन्न  भिन्न  कोयले  की  खानों  के  महीनों  पर
 saiiiaees

 T  मूल  अंग्रजी  4
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 पड़े  हुए  कोयल  के  चूरे  तथा  अन्य  घटिया  श्री  सती दा  इबन  गवेषणा  संस्था

 ने  इस  विषय  पर  एक  गोष्ठी  की  थी  ।  उन्होंने प्रकार  के  कोयले  की  कुल  कितनी  मात्रा थी
 ?

 सिफारिश  की  है  कि  थमते  स्टेशनों  के  अरति
 उपमंत्री  सतीश

 रिक्त  भी  का  चूरा  संश्लेषित  गैस
 कोयले  का  चूरा  इस  समय

 बनाने  रसायनिक  उवेरक  बनाने  में  तथा

 कए इट  पकाने  के  काम  में  कराता  हैं  ।  कोयले  के
 बायलसं

 उपयोग  के  सम्बन्ध  कोयला  उद्योग  की
 में  भी  प्रयोग  किया

 जा  सकता है  ।  ये  भिन्न  भिन्न  योजनाएं
 कार्यकारी  समिति  ने  PELL  में  सिफारिश

 कर  तथा  योजना  आयोग  के  विचाराधीन  है  ।
 की  थी  कि  भविष्य  में  कोयले  के  क्षेत्रों  में

 स्थित  अथवा  उनके  समीप  स्थित  सभी
 गंदी  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  इस

 विद्युत  कारखाने  एसा
 चूरे  में  से  वाष्प यंत्रो  के  लिये

 उस  अथवा  कुचले  हुए  कोयले  का  प्रयोग
 छोटी  छोटी  xe  बनाने  का  भी  कोई

 करें  जिसमें  कम  से  कम  २४  प्रतिशत  राख
 प्रस्ताव है  ?

 अवद्य  हो  ।  सरकार  द्वारा  यह  सिफारिश

 स्वीकार  कर  ली  गई  हैं  ।  सम्बद्ध  अधिकारियों  tot  सरकारी  क्षेत्र  में

 से  यथासम्भव  सीमा  तक  इस  सिफारिश  विचार  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  यदि  निजी

 को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  आवश्यक  उद्योगों  को  लाभदायी  हो  तो  वे  यह  कार्य

 कार्यवाही  करने  के  लिये  we  दिया  गया  हैं  |
 कर  सकते हूं  ।

 कोयला  आयुक्त  द्वारा  संकलित  श्री  क्या  यह  हैं  कि

 आंकड़ों  के  अ्रनुसार  ३०  PEXY  को  जब  खुला  रखा  जाये  तो  कोयले  के  चूरे  की

 निम्नलिखित  संग्रह  था  विशेषता  ५०  से  ६०  प्रतिशत  तक  घट  जाती
 a

 (2)  पश्चिमी  बंगाल-बिहार  के  कोयला

 क्षेत्रों  में  चूरा--  लाख  इसमें  १०  pon  सती दा  कोयले  का
 चूरा  इस

 लाख  टन  निम्न  श्रेणी  का  चूरा  भी  सम्मिलित  बात  का  द्योतक  नहीं  कि  कोयला  ऊंची  कोटि

 ate  |  जो  कोयला १  इंच  से  कम

 (2)  aa  प्रकार  के  निम्न  श्रेणी  के  झा कार  का  होता  हैं  उसे  कोयले  का  चरा

 कोयले  के  संग्रह  टन  कहा  जाता  हैं  ।

 {3  a
 AR  )  पश्चिमी  बंगाल-बिहार  |  ह  सीकरी  फर्ट्लाइज्स  एण्ड  केमिकल्स

 अन्य  क्षेत्रों  में  कोयले  के  —%X  २,०००
 लिमिटेड

 टन

 ११००४.  शी  भागवत  झा  श्रीपाद  :

 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :  चूंकि  कोयले
 उत्पादन  मंत्री  सिंदरी  के  उकेरा

 के  चूरे  के  प्रभावी  उपयोग  की  झ्रावश्यकता  के
 तथा  रसायन  कारखाने  के  प्रशासी  कार्यालयों

 सम्बन्ध  में  कोई  अतिशयोक्ति  नहीं  है  कया  मैं
 में  पुरन्नियक्त  किये  गये  निवृत्ति  प्राप्त

 जान  सकता  हुं  कि  धनबाद  ईंधन  गवेषणा

 संस्था  ने  इससे  सांइ्लषिक  तेल  निकालने  की
 कारी  कर्मचारियों  की  वर्तमान  संख्या  बताने

 की  कृपा  करेंगे  ?
 कोई  योजना  प्रस्तुत  की  कौर  क्या

 इंधन  बचत  जांच  afta  के  प्रतिवेदन  ने  मंत्री  सभा-सचिव

 इसके  सही  उपयोग  के  प्रश्न  पर  कोई  प्रकाश
 =

 कार  जी०  :  तीन  अपर

 डाला है  ?  ज़न  क्लर्कों  को  पिला  कर

 मल  अंग्रेजी  में  ।

 470
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 fart  भागवत  हा  क्या  भ्र प्रशासी  यदि  तो  तो  क्या  उस  तरी  के  को

 भारत  में  प्रचलित  करने  के  कोई  प्रयत्न  किये
 कार्यालयों  में  भी  ऐसे  कर्मचारियों की  संख्या

 काफ़ी  अधिक  है
 ?

 यदि  तो  क्या  में  इसका  जा रहे  ?

 कारण  जान  सकता  हूं  कि  जब  नये  व्यक्ति
 मंत्री श्रावास  ate  संभरण

 मिल  रहे  हें  तो  सरकार  निवृत्ति  प्राप्त  लोगों
 स्वर्ण  :  कौर

 को  क्यों  लगा  रही  हैं  ?
 कई  कम्पनियां  अनेकों  प्रकार  की  फोटो

 बार  जी०  प्रशासी  कम्पोजिंग  मशीनों  का  विकास  करने  में  लगी

 हुई  इन  मशीनों के  बनाने  वाले एसे  तरीकों
 क्यों  में  उनकी  संख्या  ८  हैं  ।  कारण यह  हैं  कि

 समवाय  इस  कार्य  के  लिये  विशेषज्ञ  व्यक्तियों  की  खोज  कर  रहे  हें  जिससे  प्रूफ  में  गलतियां

 को  लगाना  चाहती  है  |  इसलिये  ये  wal
 तरह  से  ठीक  ठीक  सही  की  जा  सकें  ।

 ऐसे  किसी  तरीक  का  विकास  हो  जाने  पर  ही
 व्यक्ति लगाये  गये  हें  ।

 इन  मशीनों  को  काम  में  लाने  का  विचार

 श्री  भागवत  क्या  सरकार  किया जा  सकता  हैं  ।

 को  इस  बात  की  खबर है  कि  विशेषज्ञ  व्यक्तियों
 डा०  राम  gun  सिह  क्या  सरकारी

 की  गाड़  म  एसे  व्यक्ति  रखे  गये  हें  जो  छापेखानों  में  भी  फोटो  कम्पोजिंग  से  हिन्दी

 रिक  रूप  से  योग्य  नहीं  ह  कौर  काम  करने  के  की  छपाई  करने  के  बारे  में  कोई  प्रयोग  कियां

 लिये  दुबई  हैं  ?
 जा  रहा  कौर  यदि  तो  इस  छपाई  के

 श्री  कार  जी०  दुबे  :  केवल  कुछ  ही
 समय  में  शर  व्यय में  कितनी  कमी  होन

 भ्रवस्थाग्रों  a  निवृति-प्राप्त  लोगों  को  नियुक्त  की  ?

 किया  गया  हैं  ।  सिंदरी के  उवंरक तथा  सरदार  स्वर्ण  सिंह  :  में  पहले  जवाब  दे

 यन  कारखाने  में  निवृत्ति  ary  ५८  वर्ष है  ।
 चुका  हूं  कि  झ्र भी  किसी  सरकारी  छापेखाने  में

 एसी  मशीन  चालू  नहीं  की  गयी  है  क्योंकि कुछ  ही  अ्रवस्थाश्रों  में  व्यक्तियों  के  अनुभव

 के  कारण  उन्हें  प्रौर  समय  देकर  इसे  ६०  वर्ष  कोई  मशीन  कभी तक  ऐसी  नहीं बन  सकी  हैं

 तक  किया गया  हैं  |
 जिस  भ्रमणी  तरह  से  गलती  को  ठीक  कियां

 जा  सके
 प्रिय  महोदय  wet

 यह  है  कि  वे

 कपास  विपणन  केन्द्र शारीरिक रूप  से  इतने  कमज़ोर  हें  कि
 वे

 कार्य  नहीं  कर  सकते  हैं
 ।

 1१००६.  पंडित  डो०  एन०  तिवारी :

 श्री  कार  जी०  दुबे  :  सरकार  को  ऐसी  क्या  वाणिज्य  ste  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 जानकारी  नहीं है  ।  की  कृपा  करेंगे  कि  sar  qa  की  कपास

 की  अ्रधिकता  का  भारतीय  कपास  विपणन
 हिन्दी  कों  पांडुलिपियों  की  छपाई

 केन्द्र  पर  कोई  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  है  ?

 #PoOOY.  डा०  राम  सुलग  fag  :  कया
 उद्योग  मंत्री  :  ऐसा

 श्रीवास  श्र  संभरण  मंत्री  यह  बताने  समझा  जाता  है  कि  सीमित  मात्रा  में  कौर

 की  कृपा  करेंग  कि  :
 विशेष  प्रकारों  की  फालतू  कपास  अमरीका

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  द्वारा  जनवरी  कौर  जुलाई  FENG  की

 हिन्दी  की  पांडुलिपियों  को  फोटो  कम्पोजिंग  वधि  में  भेजी  जायेगी  ।  इस  फालतू  कपास  के

 से  छापने  का  एक  श्रासान  तरीका  निकाला  उगने  का  प्रभाव  अभी  से  बताना  बड़ा  कथित

 गया हे  ;  ्र  ar

 क क तरी  में  ।
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 पहला  जनित्र  १९  १९५५  में  लगाया

 पंडित  डी०  एन०  इस
 कपास

 के  बाज़ार  में  इस  खबर  के  कारण  कोई  हलचल  गया था  I

 हई  है

 !  १७,०००  किलोवॉट

 go  प्रतिशत
 ate  उद्योग  तथा  लोहा  शौर  अ्रान्ध्र

 उड़ीसा  ३०  प्रतिशत
 इस्पात  मंत्रो  टी०  टी

 ०  कृष्णमाचारी )
 :  जी

 वर्तमान  मूल्यों  से  ऐसी  किसी  हलचल  का

 पता  नहीं  लगता  हैं  ।  मूल्य  बढ़  रहे  हूं
 ।  मुझे

 श्री  सारंग धर  दास  :  उड़ीसा  सरकार
 तो  इस  बात

 की
 चिन्ता  €  कि  कीमतें  बढ़  रटो

 a
 a o  |

 ग्रसना  ३०  प्रतिशत  क्यों  नहीं  ले  रही  है  ?

 श्री  हाथी  :  उनकी  ट्रांसमिशन  लाईन
 डी०  एन०  हम  कितनी

 अमरीकी  कपास  का  स्वायत्त  करते  हैं  ?  नहीं बनी  हैं  ।

 श्री  सारंग घर  इनका  ठेका  कब
 श्री  Sto  eto  कृष्णमाचारी  :  हम  केवल

 एक  विशेष  लम्बाई  के  रेशे  वाली  भ्रम रिकी  दिया  गया  था  कौर  ये  कब  पूरी  हो  जायेंगी  ?

 कपास का  आयात  करते  कौर  ee  श्री  यह  राज्य  सरकार  का  विषय

 उससे  ऊपर  की  |  यह  सम्भव  हैं  कि  इस  क्ष
 मुझे  कोई  जानकारी  नहीं  है  कि  कब  ठेका

 अमरीकी  कपास  का  बड़े  मान  पर  आयात  न
 दिया  गया  था  ।  में  इतना  कह  सकता  हुं

 कि

 किया  जाये  क्योंकि  इस  समय  अ्रमरीकी  कपास
 यह  कार्य  १९४५७  तक  पुरा  हो  जायेगा |

 का  मूल्य  सुडान  तथा  यूगंडा  की  कपास

 पति  सारंग घर  जब  उनकी
 से  अधिक  है

 |

 लाइन  पुरी  हो  जायेगी  तो  उड़ीसा  सरकार

 का  कोटा  उसकी  दे  दिया  जायेगा  ?
 मच कुंड  जल-विद्युत  संयंत्र

 श्री  यह  स्वाभाविक  ही  है  ।  उड़ीसा
 Roo.  att  सारंग घर  दास

 सरकार  |  भ्रंश  का  लाभ  उठाना  चाहती
 सिचाई  और  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि
 है  ।  जैसे  ही  ट्रांसमिशन  लाइन  पुरी  हो  जायगी

 वह  इस  विद्युत  का  लाभ  उठाने  लगेंगे  ।

 wags  जल-विधुर  संयंत्र  का
 श्री  नाना  मंत्री  महोदय  द्वारा  दिये

 कार्य  कब  पुरा  था  और  इससे  कब  बिजली  गये  उत्तर  के  प्रकाश  में  क्या  मैं  जान  सकता  हूं
 उत्पन्न की  गई  थी  ;  कि  कया  सरकार  ने  सभी  विद्युत  परियोजना

 इस  समय  कितनी  मात्रा  मं  अधिकारियों  को  यह  अनदेश दे च्  दिये  हैं  कि

 fray  उत्पन्न  हो  रही  विद्युत  उत्पन्न  होने  से  पहले  ट्रांसमिशन  लाईन

 तैयार  करवा  लें  ?

 मूल  करार  के  अनुसार  are
 श्री  वास्तव  में  यही  तो  योजना  का

 ait  उड़ीसा  की  सरकारों  में  किस  भ्रतृपात  में
 विषय  है  ।  वे  ध्यान  रखते  ह  कि  बिजली  घर

 यह  बिजली  बांटी  जायेगी  ;  झर
 बनने  तथा  चलने  से  पहले  संचार  लाईन  बन

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ग्र पत्ता  भाग  जायें  ।  किन्तु  कभी  कभी  देर  हो  ही  जाती  है  ।

 ले  रही  है  इसका  उपयोग  कर  रही  है  ?
 श्री  सारंग घर  दास  :  क्या  AST  सरकार

 ate  विद्युत  उपमंत्री  (att  उड़ीसा  सरकार  का  जो  अंश  प्रयोग  कर  रही

 :  मचकुंड  के  बिजली  घर  में  हैं  उसका  उसे  पैसा  देती  है  ?

 a

 मूल  अंग्रेजो  में
 ।
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 ची  हाथो
 :

 व्यय  ७०  ३०  के  झ्रनुपात  fait  मिण  के
 ०  यह  ठीक  जिनको

 में  बांटा  जाना  है  ।  वह  केवल  ७०  प्रतिशत का  रुपया  नहीं  मिला  दै  पहले  सीधे  उनको  रुपया

 दिया  जायेगा  | प्रयोग  कर  रहे  हैं  ।  मेरा  विश्वास  है  वह  उड़ीसा

 का  प्रश  नहीं  प्रयोग  कर  रहे  हैं  |
 श्री  एसी  कितनी

 श्रीवास

 संस्थाएं  हैं  जिन्होंने  दिल्ली  कौर  are  स्थानों
 विस्थापित  व्यक्तियों  क

 समितियां
 को  सहकारी  श्रीवास  में  रुपयों के  लिये  प्रतिवेदन  wie  कितनी

 संस्थाओं  को  रुपया  नाटो  चुका  है
 ?

 1१००८.  श्री  क्यां  पुनर्वास
 श्री हू ०

 के०  भोंसले  :
 कुल  मिला

 कर

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :
 ४२  संस्थाएं  हैं  जिन्होंने  प्रतिकर  तथा

 ऋण

 विस्थापित  व्यक्तियों  की  के  लिये  कहा  हैं  ।  दिल्ली  में  राजस्थान

 €,  पंजाब में  २,  बम्बई में  १०,  उत्तर  प्रदेश  में कारी  श्रीवास  समितियों  को  प्रतिकर  के  रूप

 में  अभी  तक  कितना  रुपया  दिया  गया  है  ;  १६,  प्रार्थनापत्रों  की  कुल  संख्या  २३२२  है  ।

 इनमे  से  १७२०  प्राणियों  को  भुगतान  कर

 क्या  यह  सत्य  है ंकि  एक  ही  दिया  गया  है  ।  कौर  जैसा कि  मैंने  कहा है
 कारी  समिति  के  कुछ  सदस्यों  को  तो  प्रतिकर

 दिन  दे
 ५५.१  लाख  रुपया  दिया  गया  है  |

 का  रुपया  मिल  गया  है  कुछ  को  नह

 शी  गिडवानी  :  क्या  सरकार  इन  सभी
 मिला  हैं  ;  are है

 सहकारी  संस्थानों  की  श्रावश्यकताश्रों  को

 यदि  at,  तो  उनका  रुपया  रोकने
 प्रा  करने  के  लिये  आवश्यक  धन  का  प्रबन्ध

 का  क्या  कारण हैं
 ?

 करेगी  ताकि  जब  इनको  रुपया  मिल  जाये

 ata  शीघ्र  ही  कार्य  प्रारम्भ  कर  सकें  ?
 1  पुनर्वास  उपमंत्री  sto  के  ०  भोंसले

 इस  प्रकार  की  सहकारी  आवास  श्री  जी  भोंसले  :  विचार  तो  ऐसा

 तियों  को  कोई  भी  प्रतिकर  देय  नहीं  है  ।

 दार  सदस्यों  को  LX. XQ  लाख  स्पा
 बर्मा से  व्यापार

 भुगतान  किया  गया  है  जिसमें  ऋण  के  रूप  में

 दिया  गया  अ्रग्रिम  प्रतिकर  का  २५.  ५७  लाख  2o00€.  श्री  तुलसीदास  :  क्या  वाणिज्य

 रुपया  भी  सम्मिलित है  ।  और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 a
 कि

 क्या  यह  सच  हूँ  कि  बर्मा  सरकार
 दोष  सदस्यों  को  इस  लिये

 तान  नहीं  हो  सका  है  कि  पिछले  वित्तीय  वं
 ने  प्रतीक  रियायत  के  सम्बन्ध  में  भारत  को

 १  PEYR  श्रीमान  देना  बन्द
 में  रुपया  नहीं  मिल  सका  है  अथवा  उनके  मामलों

 का  अन्तिम  निर्णय  नहीं  हुआ  था  ।  विभिन्न  करे  दिया  है  ;

 प्रदेशों को  इस  वर्ष  में  रुपये  देने  का  प्रशन  प्रभी  इसके  परिणामस्वरूप  बर्मा  को

 विचाराधीन  है  |  हमारे  निर्वात  पर  क्या
 प्रतिकूल

 प्रभाव

 श्री  कया  उन  समितियों  की
 पड़ा  ;

 प्राथमिकता  दीਂ  जायेंगी  जिनके  कुछ  सदस्यों  बर्मा  सरकार  के  इस  कायें

 बर्मा  को  निर्यात  होने  किन  मुख्य को  रुपया  मिल  चुका  और  कुछ  को  नहीं

 मिला हैं  ?  वंस्तुप्नों पर  प्रभाव  पडा  है  ;  कौर

 भरंग्रेजी  में  ।
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 अध्यक्ष  महोदय
 :  यह  उनकी  सम्मति  ह

 क्या
 बर्मा  को  २०  करोड़  रुपये

 का  ऋण  स्वीकार  करते  समय  बर्मा
 को  तथा  अपनी  जानकारी  बता  रहे  हैं

 |

 निर्यात  होने  वाली  भारतीय
 ऊद  बिलाव  )

 आयात  कम  करने  के  सम्बन्ध  में

 कुछ  बातचीत  हुई  थी  ?  १०१०.  श्रीमती  कमलेंदुमति  शाह

 क्या  सिचाई  श्र  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की

 वाणिज्य  मंत्री
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अमरीका  में
 ate  यथाथंतम  प्राक्कलन

 एक  किस्म  का  जिसको  ऊद
 बताना  कठिन  है  ।  कुछ  ग्न्य  वातें  भी  हूं  जिनका

 बिलाव  कहतें  हैं  ,  बांध  बनाता

 हमारे  बर्मा  के  व्यापार  पर  प्रभाव  पड़ा  है
 ।

 विकास  कार्यों  पर  व्यय  में  बृद्धि  के  कारण
 क्या  यह  सच  है  कि  उपर्युक्त

 भुगतान  दोष  की  स्थिति  को  देखते  हुए  बर्मा  लगभग  तीन  सप्ताह  छः  फीट

 को  श्रनावश्यक वस्तुओं  के  आयात  पर
 फीट  लम्बा  बांध  बना  सकता

 बन्ध  लगाना  पड़ा  |  फालतू  चावल  के  निर्यात  ह्

 की  बष्टि  से  बर्मा
 को

 कई  देशों  के  साथ

 द्विपक्षीय  करार  भी  करने  पड़े  हैं  जिसने  हमार
 क्या  यह  सच  हैं  कि  कुछ  दिन

 उत्तर  परिचित  अमरीका में
 हजारों  एकड़

 हित  की  कितनी  ही  वस्तुओं  के  व्यापार  को

 विकसित ax  दिया  इन  सभी  बातों  का
 भूमि  इन  ऊद  बदलावों  मिट्ठी

 के  कटाव  से  बचाया हैं  ;  भर

 हमारे  निर्यात  मुख्यतया  सूती

 लेखन  सामग्री  क्या  सरकार  इस  कायें  के  लिये

 तथा  लोहे  प्रौर  इस्पात  की  वस्तुओं  के  निर्यात

 पर  प्रभाव पड़ा  है  ।  कर  रही है  ?

 जी  नहीं  |  कौर  विद्युत  उपमंत्री

 जनी  तुलसीदास
 :  सरकार  इन  वस्तु झ्र ों

 :  ऐसा  ज्ञात  garg  कि  ऊद

 के  इस  बाज़ार  को  बनाये  रखने  के  लिये  क्या
 बिलाव  का  प्रयोग  श्रमरीका  के

 उत्तरी  भागों  किया  जाता  हे  ।
 कार्यवाही  करने  का  विचार  कर  रही  है  ?

 धी  कर मरकर
 :

 हम  सभी  कार्यवाहियां  शआर

 करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  |  हमें  यह  भी  जानकारी नहीं है  ।

 है  कि  मेरे  माननीय  मित्र  जिस  क्षेत्र  का

 निधित्व  करते  हैं  वह  भी  इस  सम्बन्ध  में

 इस  प्रकार  का  प्रस्ताव

 नहीं
 है

 ।

 दार  कार्यवाही करेगा

 1  कोकोम  श्राल्वा  झींगो के
 1  श्रीमती  कमलेन्दुमति  क्या  सरकार

 आज़माइश  के  लिए  इन  जीवों  को  भारत  में
 निर्यात  के  सम्बन्ध  में  त्रावणकोर-कोचीन

 भी  मंगावेगी ?
 में  कुछ  सन्तोष हैं  ।  क्या  यह  समझ

 लिया  गया हैं  कि  बर्मा  aint के  डिब्बे  श्री  हाथी  :  आज़माइश  के  लिये  मंगा

 लेने में  समे  नहीं  हें  क्योंकि  बर्मा  के  समक्ष  सकते  लेकिन  ये  जीव  ठंडी  क्लाइमेट  में

 रोटी  की  समस्या  हैं  तथा  वे  अपना  चावल  दे
 रहने  वालें  हैं

 ।
 ये  जानवर  ठंडे  देशों  में  रहने

 रहे  हैं  ?  वाले  हैं  ।  यहां  जी  नहीं  सकते  ।

 ———  =  ——-—_—

 मूल  ५ अंग्रेजी  में  ।
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 श्रीमती  कमलेन्दुमति  शाह  :  भारत  में  श्री  सती दा  चन्द्र  सरकार  इस  समय

 अ्रगली  पंचवर्षीय  योजना  के  संरक्षण  तथा ऐसे  स्थान  है  जो  कि  ठंडे  भी  हैं  ait  गरम  भी
 |...
 हैं  प्रौढ़  इन  जीवों  को  बचाने  का  यहां  बहुत

 विकास  योजनायें  पर  विचार  कर
 रही  है  ।

 अच्छा  प्रबन्ध  किया  जा  सकता  हैं
 |  उसने  २५  वर्ष  की  अवधि  के  प्रश्न  पर

 विचार नहीं  किया  हें  ।
 श्री  हाथी  :  यह  सम्भव  नहीं  है  ।

 श्री  रामचन्द्र 3.0  नम्बर  चख  के

 pea  महोदय  :  अगला  प्रदान  ।

 सम्बन्ध  में  कई  मंत्रालयों के  बीच  जो

 श्री  चट्टोपाध्याय  :  एक  यह  एक  प्रतिवाद  चल  रहा  क्या  वह  समाप्त

 हो  गया  हूँ  तथा  यदि  तो  कसे
 ?

 रुचिकर  प्रश्न है  ।

 tet  सतीश  चन्द्र  :  कोई  वाद-प्रतिवाद
 fait के०  के०  बसु

 :
 यह  जानवर

 किस

 नहीं  है
 ।

 मामले  पर  चर्चा  हो  रही  है
 ।  योजना

 प्रकार का  है  ?
 प्रयोग  इस  पर  विचार  कर  रहा  है  तथा

 महोदय :  जेसा भी  है  ।  बाद  में  मंत्रिमंडल  इस  पर  विचार  करेगा  ।

 अम्बर  चर्खा  सारंग घर  दास
 :

 कया  इसके  ्

 जेसे  नम्बर  चखें  को  विद्युत  द्वारा
 ११०११.  श्री  क्या  उत्पादन

 मंत्री  अहमदाबाद  में  नम्बर  चर्खा  प्रशिक्षण
 की  कोई  संभव  !

 केन्द्र  के  उद्घाटन  के  समय  श्रम  मंत्री  द्वारा  Pett  सतीश  इस  समय  जैसा  नम्बर

 दिये  गये  भाषण  जिसमें  उन्होंने  यह  बताया  था
 चखें  का  स्वरूप  बनाया

 गया  वह  मनुष्य

 कि  कुटीर  उद्योगों  को
 २५

 वर्ष  तक  के  लिये
 द्वारा  चलाने  योग्य  ही  समझा  गया  परन्तु

 संरक्षण  दिया  जाये  तथा  इन  इकाइयों  का  भविष्य  में  प्रौद्योगि  की  विकास  सम्भव

 ४५०  प्रतिशत  व्यय  राज्य  द्वारा  वहन  किया  है  यह  विद्युत  से  चलाया  जा  सके  ।

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  अध्यक्ष महोदय  समाप्त

 करेंगे  कि  क्या  सरकार  ने  इस  प्रकार
 की

 ga
 |

 नीति बना  ली  है  ?
 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 उत्पादन  उपमंत्री  adit  चन्द्र )

 सरकार  wa  भी  कुटीर  उद्योगों  को  संरक्षण
 जम्मू  तथा  काश्मीर में  विस्थापित  व्यक्ति

 देने  की  तथा  उनके  विकास  तथा विक्रय  को  कई  1६८५.  श्री  राधा  रमण  :  क्या  पुनर्वास

 प्रकार  की  सहायता  देने
 की

 नीति  श्रपना  रही  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ~
 है

 ।
 ara  समिति  का  प्रतिवेदन  जिसमें  अन्य  क्या  सरकार  ने  कोई  योजना

 बातों  के  अतिरिक्त  कुटीर  उद्योग  की  भी  चर्चा  स्वीकार
 की  है  जिसके  चय  पाकिस्तान  से

 सरकार  के  विचाराधीन  है  ।
 जम्मू  तथा  काश्मीर  में  श्राये  विस्थापित

 व्यक्तियों  बिल्कुल  उसी  प्रकार  के  लाभ
 हेमा  मेरा  प्रदान  श्रम  मंत्री  द्वारा

 तथा  विशेषाधिकार  दिये  जैसे
 दिये  गये  जैसा  कि  वह  समाचार

 पत्र  में  छपा  के  सम्बन्ध  में  हूं  ।  कया  मैं
 स्तान  से  भारत  को  are  विस्थापित  व्यक्तियों

 को  दिये गये  हैं  ; जान  सकता  हूं  कि  सरकार  ने  वर्ष  का

 संरक्षण
 देने  के  सम्बन्ध  में  कोई

 निर्णय  किया  जम्मू  तथा  काश्मीर  में  कितने

 विस्थापित  व्यक्ति  हैं  ;  शौर
 re

 ATT म  ।
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 उनको  पुनर्वासित  करने  के  लिये  द्वारा  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  जाना

 शौर क्या  उपाय  किये  गये  हैं  ?

 उपमंत्री
 to  के०  भोंसले  प्रतिनिधि  मंडल  पर  कुल  कितना

 भारत  ने  यह  निर्णय  किया  हैं  कि
 व्यय  किया

 संघ  में  निवास  करने  वाले  सभी  काज़मी
 री

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  केवल  प्रतिकर  कें  ate  उद्योग  तथा  लोहा  कौर

 भुगतान  तथा  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  द्वारा  इस्पात  मंत्री  eto  टी०  कृष्णमाचारी )
 :

 दियें  जानें  वाले  ऋण  की  स्वीकृति  को  जी  हमा

 छोड़  कर  वदी  पुनर्वास  लाभ
 प्रतिनिधि  मंडल  पर  लगभग

 दिये  जायेंगे  जो  कि  पश्चिमी  पाकिस्तान  के
 2,5 &,000  रुपये  व्यय  किये  गये  थे  ।

 परन्तु
 ay  विस्थापित  व्यक्तियों  को  दिये  जाते  हैं  ।

 यह  लेखों  के  अन्तिम  समायोजन  के  अधीन

 उस  राज्य  में  विस्थापित  व्यक्तियों

 की  जनगणना  नहीं  की  गई  है  जानकारी

 प्राप्य नहीं  है  ।  कुटीर  उद्योगों  की  श्रीराम  परियोजना

 जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  में
 1*  ६६८६.  श्री  बी०  के०  दास  :

 क्या  योजना
 व्यक्तियों  को  बसाने  के  लिये

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 भारत  सरकार  ने  हाल  ही  में  निम्नलिखित

 स्वीकृत  की  हैं  :--
 सामुदायिक विकास  खंडों  में

 कुटीर  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  भ्रमरी (१)  १०.५३  लाख  नक़द  कर्म

 देने  के  लिये  अनुदान  के  रूप  में  ;  परियोजनायें कब  से  लागू  की  गई  हैं  ;  कौर

 (२)  ६५.६३  लाख  रुपये  पुनर्वास
 इस  समय  परियोजना  किस

 ऋण  के  भुगतान के  लिये  ;
 तथा पर

 (3)  ४२.६८  लाख  जम्मू  में  योजना  उपमंत्री  एस०  एन०

 2२०००  मकानों  के  निर्माण के  लिये  |  :  २७  १९५५

 इसके  अतिरिक्त  को  राज्य  सरकारों को  योजना  का  परिचय

 यह
 waar

 करते  हुए  किया  गया
 था

 कि सुन्दर बनी  तथा  नौशेरा  बस्तियों  में  मकान

 तथा  दुकान-व-मकान  बनाने  का  निर्णय  किया  १५  १९५५  तक  क्षेत्रों  चुनाव

 गया हैं  ।
 कर  लें  तथा  a  को  afar  रूप  में  दे  दें  शर

 १५  PEAY  तक  सामुदायिक भारतीय  इस्पात  प्रतिनिधिमंडल
 योजना  पदाधिकारी  नियुक्त  कर

 1६८६.  श्री  के ०  पी०  सिन्हा  लें  ।  ये  पदाधिकारी  वाणिज्य  ate  उद्योग
 क्या  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  १०  अगस्त

 मंत्रालय  की  सलाह  से  राज्य  सरकारों  ने
 QEXY  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रशन  संख्या

 छांटे इन  को  बम्बई  में  छः  माह  का

 GIIH  उत्तर  के  सम्बन्ध  सें  यह  बताने  की
 प्रशिक्षण  दिया  गया  था  तथा  इन्होंने  अपने

 कृपा  क  गे  कि  :
 अपने  क्षेत्रों  में  कार्य  भार  सम्भाल  लिया  |

 क्या  रूस  को  इस्पात  तथा  ये  अरब  कुटीर  उद्योगों  के  विकास  के  लिये
 विज्ञान  विशेषज्ञों  के  भारतीय  प्रतिनिधि  मंडल

 एक  कार्यक्रम  बना  रहे i

 tye  अंग्रेजी  में
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 पांडिचेरी  की  कपड़ा  मिलें  सीमेंट  की  अत्यघिक  कमो  अनुभव  की  जा

 रही  हैं  ar
 1१००१.  श्री  पुन्नू  :  क्या  प्रधान  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करें  कि :  यदि  हां  तो  इसके  बया  कारण

 क्या  सरकार  को  यह  जानकारी ्  उद्योग  मंत्री  :

 @  कि  पांडिचे  ग  के  कपड़ा  मिल  मालिकों  ने  और  कुछ  दिन  पू  हुई  लोक

 कार्यों  का  अ्रत्यधघिक  निर्माण  शादी  के  विभिन्न अपने  श्रमिकों  को  नवम्बर  REXY  से  निवृत्ति

 वेतन  देना  बन्द  कर  दिया  था  ;  कारणों  दिल्ली  तथा  देश  के

 यदि  तो  क्या  इस  मामले  में
 उत्तर  तथा  पूर्वोत्तर  भाग  में  सीमेंट  की  संभरण

 स्थिति  बिगड़  गई  है  |
 भारत  सरकार  की  सलाह  ली  गई  थी  ;

 निवासी  तन  देना  बन्द  करने  के  भारत-पाकिस्तान  सकता  तथ्य  निर्धारण  आयोग

 क्या  कारण  हैं  ;  शर

 1१०१३.  श्री  एस०  के०  रज़मी
 इस  मामले  में  सरकार  ने  क्या

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कार्यवाही  की

 fa  :

 उपमंत्री  प्रतीत
 के०

 :
 जी

 क्या  यह  सच  हू  कि  श्रध्दा

 व्यक्ति
 at

 प्राप्ति  सम्बन्धी
 जो  नहीं  ।

 पाकिस्तान  करार  की  लिखत  में  वर्णित  संयुक्त
 मिलों  के  प्रत्येक  वर्ष

 तथ्य  निर्घारण  ने  साक्ष्य  के  लिये

 निवृत्ति  वेतन  देने  का  भार  बढ़ता  रहा  है  तथा
 कुछ  साक्षियों  कोਂ  बुलाया  था  ;

 श्रफ्रीकां  के  बाज़ार  के  समाप्त  होने के  कारण

 वे  लगातार  निवृत्ति  वेतन  देने
 के

 लिये  समय  यदि  तो  आयोग  ने  स्वयं

 नहीं  साक्ष्य  लिया  था  अथवा  इस  कार्य  के  लिये

 उसनें  कछ  पदाधिकारी  नियुक्त  किये  थे  ; पांडिचेरी  सरकार  हल  निकालना

 चाहतीਂ  तथा
 दोनों

 दलों  में  यहं  समझौता
 क्या  खोये  हुये  व्यक्तियों  के

 कराने  में  समर्थ
 i

 हुई  है  कि  मिल  प्रबन्ध  कों  द्वारा
 सम्बन्धी  झ्रथवा  कोई  शरणार्थी  संस्था  भी

 नवम्बर  तथा  दिसम्बर  का  निवृत्ति  वेतन

 बुलाई गई  थी  ;  श्र
 दिया  इस  asa  के  विधि  तथा  वित्तीय

 पहुंलुग्रों  पर  मध्यस्थ  निर्णय  स्वीकार  किया  यें  कार्यवाही  संवैधानिक
 रूप

 से

 जाये  तथा  मध्यस्थ  निर्णय  जिसकी
 की  गई  थी  भ्रमणा  गुप्त  रूप  में

 ?

 after  नियुक्ति  की  सम्भावना  के  निर्णय

 श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री को  माता  जाये  |

 स्वर्ण  :
 जी

 सीमेंट

 अ्रायोग  के
 1*₹०१२.  श्री  एम०  डी०

 जोशी
 :  क्या

 तथ्य  निर्धारण

 वाणिज्य  अर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  सहायतार्थ  frat  किये  गये  दो  पदाधिकारियों

 4  ने--एक  भारत  सरकार  द्वारा  कौर  एक
 करेंगे कि  :

 पाकिस्तान  सरकार  द्वारा-साक्ष्य  दिया  था  |

 क्या  आवश्यक  निर्माण  योजनाओं

 के  मामले  में  दिल्ली  तथा  wea  स्थानों  पर  जी  नहीं  ।

 मल  wast  में



 oe १
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 कार्यवाही  गुप्त  रूप  से  नहीं

 कया

 एसे  करघे  लगान  अथवा

 are  जाय
 हुई  थी  यद्यपि  जनता  को  भी  विज्ञ  पाया  नहीं  ग्रा यात  करने  गी  काई  fer दी  | घ  =

 बुलाया  गया  I  कौर

 गुड़  तथा  खंड सारो

 यदि
 तो  उन  संस्थानों  के

 क्या  नाम ह ू  जिन्हें  भ्रनुज्ञप्तियां  गई  हैँ 1१०१४.  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :  कया

 उत्पादन  मंत्री  १७  geYY  को  पुछ  ate  प्रत्येक  संस्था  को  कितन  करघों  की

 स्वीकृति  दी  गई
 हैं  ?

 गय  तारांकित  प्रशन  संख्या ८२१  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि  क्या
 मंत्री

 गड़  तथा  खंडसारी  उप-समिति  द्वारा  को
 श्रीमान  |  लोक-सभा  द्वारा  वैज्ञानिक

 गई  सिफारिश  पर  ग्रसित  भारतीय  खादी
 के  विषय  में  पारित  किये  गये  प्रस्ताव  के

 ग्रामोद्योग  ats  प्रत्येक  क्षेत्र  तथा
 अनसार | प्रत्येक  मंडी  में  भ्रच्छी  बिक्री  तथा  श्रेणी  बद्ध

 करने के  गड़  की  किस्म  के  न्यूनतम

 स्तर  निर्धारित  करने  के  प्रइन  पर  विचार
 अभी  तक  बम्बई  डाइंग  एण्ड

 किया है
 ?

 मन्फक्च रिंग  लिमिटिड  ai  साद

 मंत्री के  सभा-सचिव  करघों  के  स्थान  पर  १२०६  स्वचालित  करघे

 कार  जी०  :  बोर्ड ने  गुड़  तथा  खंडसारी  लगाने  की  अनुज्ञप्ति  दी  गई  है  ।

 की  सिफारिश  पर  विचार  कर
 बेल्लमपत्ली  की  .  कोयले  कोनों

 लिया  हें  ।  स्तर  निर्धारित  करनें  के  लिये  बाज़ार
 *

 की  किस्मों  ar  सर्वेक्षण  करने  की  कार्यवाही  1१०१६  को  एच०  To:  क्लीव  *

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की कृपा  करेंगे की  जा  रही  है  ।  उत्तर  प्रदेश  बिहार

 तथा  मध्य  प्रदेश  सरकारों  से  ग़म  को  श्रेणी  बद्ध  कि

 करन  के  केन्द्रों  को  संगठित  की  प्रार्थना

 की  गई  है  ।
 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि

 बेल्ल़मपलली  कोयले  की  खानों  में

 प्रारम्भिक  जांच  पूर्ण  हो  जाने  के  हड़ताल  होने  के  कारण  हैदराबाद  राज्य  ay

 ais  न्यूनतम  स्तर  निर्घारण  पर  afar  स्थानीय  उद्योगों  द्वारा  कोयले  की

 निर्णय  करेगा  ।  इंस  बीच  में  कोई  कृषि  विपणन  अनुभव की  जा  रही  है  :

 परामशंदाता  द्वारा  पहले  निश्चित  wer  गई

 श्रेणियों का  प्रचार  करने  का  प्रयत्न  कर
 क्या  इस  सम्बन्ध  में  हैदराबाद  के

 वाणिज्य  संघ  ने  कोयला  के  पास
 |

 कोई  अ्रभ्यावदन भेजा  ह  रोक

 कपड़ा  उद्योग
 उक्त  उद्योगों  को  कोयला

 r*g  स्मारक  क्या  वाणिज्य  रित  करने  के  सम्बन्ध  ताकि  हड़ताल  के

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कारण  कोयले  की  कमी  से  उनका  काम  रुके

 करेंग  कि  क्या  प्रबन्ध  किया सरकार

 गया  है
 क्या  सरकार  ने  कपड़ा  उद्योग  भे

 स्वचालित  करघे  लगाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  उपमंत्री  सती दा  चन्द्र  )

 निर्णय  किया  हैं  हां
 ।

 मूल  ats  म
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 जी
 उद्योग  मंत्री  :

 श्रीमान  ।
 पड़ेताल  २८

 Fey  को

 समाप्त  हो  गई  ।  हड़ताल  के  दौरान  में  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 सिंगरेनी  की  कोयले  की  खानों  से  यह  कट  गया
 त्रिपुरा  में  विस्थापित  व्यक्ति

 था  कि  वे  दक्षिणी  भारत  में  अन्य  उपभोक्ताओं

 को  दी
 जाने  वाली  वांट  को  कम  कर  के  हैदराबाद  14:  arc  देव :  .  क्या

 राज्य  के  इन  विशेष  उद्योगों  को  प्रतिदिन  पुनर्वास  मंत्री  यह  बिताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कोयले  के  तीन  डिब्बे  सम्भरित  करें  ।  उद्योगों  प्रभी  तक  त्रिपुरा  के  कितने  विस्थापित

 को  इस  बात  की  भो  अनुमति  दी  गई  थी  कि  व्यक्तियों  को  पश्चिमी  बंगाल  के  तापमान  के

 से  उन  वैकल्पिक  स्रोतों  से  भी  कोयला  ले  अ्रनुसार  पुनर्वास  ऋण  दिये  गये  हैं  ?

 मसकते  हें  जिनके  लिए  set  अधार  पर
 उपमंत्री  जब  के०

 संजू रि यां  दी  गई  थीं  ।  जहां  तक  सरकार  को
 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  प्रौढ़

 ज्ञात  हैदराबाद  राज्य  का  कोई  भी
 समय  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दो  जायेगा  ।

 खाना  हड़ताल
 के

 दौरान  में  कोयले  की  कमी

 के  कारण  बन्द  नहीं  हो  गया  था  उसका  टेक्निशियनों  )  का  प्रशिक्षण

 उत्पादन  कम  नहीं  था  ।
 1१०२०.  श्री  संगण्णा :  क्या  लोहा

 झोर wage में  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खंड  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 श्री  रीडिंग  किलिंग  :  क्या  कि

 aaa  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मनीपुर  में  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  के  कीर्तन  नये  क्या  रूरकेला में  ४८०  विद्यार्थियों

 खंड  खोलने  की  प्रस्थापना  है  ?  के  लिये  एक  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोलने
 की

 कोई

 प्रस्थापना  + >
 उपमंत्री  (  श्री  एस०  एन०

 :  मनीपुर  सरकार  ने  राष्ट्रीय  विस्तार  क्या  इस  प्रयोजन  के  लि  *  जमनी

 सेवा  का  एक  खंण्ड  इम्फाल के  पूर्वी  क्षेत्र  में
 से  कोई  यंत्र  मंगाने  के  लिये  काडर  दिया  गया

 कौर  दूसरा  उखरुल  क्षेत्र  में  स्थापित  करने  की
 है

 स्थापना  को  है  ।
 क्या  उसके  satin  यह  यंत्र

 वेतनों  की  उच्चतम  सीमा
 अलीगढ़  प्रशिक्षण  केन्द्र  को  भेज  दिया  गया

 1*  १०१८.  श्री  तिम्मया  :
 क्या  वाणिज्य  है  ;  और

 और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करें

 कि
 यदि  उपरोक्त  भाग  का

 उत्तर हां  में  है  तो  उस  के  क्या  कारण  हू
 ?

 (#)  क्या  सरकार  जैसी  कि

 aa  समिति  ने  अपन  नवें  प्रतिवेदन  में  वाणिज्य  site  उद्योग  तथा  लोहा  ait

 इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी
 रिश  की  * LA THTAY  क्षेत्र  में  वेतनों  की

 उच्चतम  सीमा  करने  की  प्रस्थापना  श्रीमान  रूरकेला  में  ३००  शादियां

 (wafer)  के  प्रां दा क्षण  के  लिये  एक की  जांच की  है  ;  शर
 शॉपਂ  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  एक

 (a)  यदि  तो  क्या  सरकार  न  इस

 सम्बन्ध  में  गैर  सरकारी  क्षेत्र  से  परामर्श
 योजना  है  ।

 2  —
 किया है  ?  ६  | नोमान  ।

 a

 मूल  wast  में
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 पग
 कौर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  ७.  श्री  ए०  बी०  मुख्य

 खान  राज्य होत े।

 सां क्ले बिक  तेलਂ  का  कारखाना  कलकत्ता  सदस्य

 1१०२१.  श्री  टी०  बी०  faze
 विशषज्ञ  समिति  ने  वापस  में

 क्या  उत्पादन  मंत्री  ७  awe 4  को
 भी  विचार  मिवर्श  किया  है  श्र  दोनों  सोथो

 के  प्रतिनिधियों  से  भीਂ  विचार  विमर्श  किया
 पूछे  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या  ६२५  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कंपा  करेंगे  कि  :

 सांश्लेषिक  तेल  के  कारखाने  को  प्रयोगात्मक  नाभिकीय  विस्फोट

 स्थापना  के  लिये  सर्वश्री  att  तथा  सर्वेश्रो
 _  श्री  कामत

 हेनरिच  कोपलें  द्वारा  प्रस्तुत  किये  १०२२.
 ‘ste  जे०  न०  पारिख  :

 योजना  प्रतिवेदनोंਂ  की  जांच  करने  के  लिये

 डाक्टर  Fo  सी
 ०

 घोष  को  प्रवक्ता  में  स्थापित  क्या
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा

 की  गई  विशेषज्ञ  समिति  के  सदस्यों  के  नाम
 करेंगे  कि

 क्या हू  ;
 अ्रौर  क्या  भारत  नाभिकीय  तथा  ताप

 (q)  क्या  विशेषज्ञ  समिति  को  ५  नाभिकीयਂ  विस्फोटों  के  प्रयोग  पर  प्रतिबन्ध

 ६  PEXY  को  ई  बैठकों  में  इन  लगाने  के  लिये  अथवा  उन्हें  निलम्बित  करने  के

 arat  के  कोई  प्रतिनिधि  उपस्थित
 ~

 ?  लिये  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  से  अनबोध्य  करने  का

 उत्पादन  मंत्री  के  सभा-सचिव  विचार  रखता  है  ;

 आर  जी०  :  विशेषज्ञ  समिति  में  यदि  तो  उस  प्रस्थापना  का

 निम्नलिखित  व्यक्ति है  ब्यौरा क्या  है

 १.  डा०  जे०  ato  घोष  प्रधान  क्या  यह  प्रस्थापना  अन्य  देशों

 योजना  आयोग  के  सदस्य  के  साथ  मिल  कर  संयुक्त  रूप  में  प्रस्तुत  की

 जायेंगी ;  शर
 २८  डा०  To  नागा राजा

 मुख्य  औद्योगिक  यदि  तो  किन  किन  देशों  के

 साथ ? वाणिज्य  atc  उद्योग  मंत्रा लय  सदस्य

 ३.  डा०  लें  डब्ल्यू  व्हा
 कार्य  मंत्री

 के
 सभा सचिव

 विशे  कार्य  इंधन  सादत  चली

 गवेषणा  धनबाद  सदस्य  १  १९५४५  को  भारतीय  प्रतिनिधि

 मंडल  नें  एक  प्रारूप-संकल्प  प्रस्थापित  किया
 ४.  डा०  ०

 था  जिसमें  सभी  सम्बन्धित  राज्यों  से  प्रार्थना
 ईंधन  ग  घणा  धनबाद  सदस् SINS

 की  गई  at  कि
 ~

 परीक्षात्मक  विस्फोटों  को

 ५.  डा०  एम०  एस०

 विशेष  काय  पदाधिकारी  ,  प्राकृतिक

 निलम्बित  करने  के  बारे  में
 बातचौत

 प्रारम्भ

 करें  ।

 संसाधन  ak  वैज्ञानिक  गवेषणा  इस  संकल्प  की  एक  प्रति

 मंत्रालय  सदस्य  पटल  पर  रखी  जाती  है  परिशिष्ट  ६,

 ६.  डा०  एस०
 अनुबंध  संख्या  ७]

 दक्षिण  केन्द्रीय  सदस्य  तथा  प्रस्थापनां  केवल

 हैदराबाद  भारत  द्वारा  ही  प्रस्तुत  की  गई  ।
 eo

 मूल  aaa  में
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 भिलाई  का  इस्पात  कारखाना  को  दिये  गय  तारांकित  प्रश्न  संस्था  ४८८  के

 ११०२३.  श्री  किरोलिकर  :  क्या  लोहा  उत्तर
 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 कौर  इस्पात  मंत्री  २  १९५५  को  पूछ

 गयें  तारांकित  प्रशन  संख्या  ३४५  के  उत्तर  आकाशवाणी  से  प्रसारति  करने  के

 फे  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 लिये  फिल्मी  संगीत  किस  श्राधार  पर  चुना

 जाता  है  ;  कौर क्या  भिलाई  इस्पात  परियोजना

 पर  रूसी  विशेषज्ञों  ने  अरपना  विस्तृत  प्रति दन  बयान  के  बाद  रिकार्डों  का  क्या

 प्रस्तुत  कर  दिया  है  ;  कौर  किया  जाता  है  ?

 यदि  तो  सरकार  का

 विचार  उस  प्रति  दन  की  एक  प्रति  सभा  पटल
 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री

 :  मर्यादित  मात्रा  में
 पर  रखने  का  है

 भाव  are  संगीत  के  प्राकार  पर  चुनाव

 कौर  उद्योग  तथा  लोहा  कौर  किया  जाता  है  ।  उसके  लिये  एक  विशेष

 कमेटी  बनायी  गयी  है  । इस्पात  मंत्री  टी०  टी ०  :

 .  at,  श्रीमान्  ।
 बाद  में  उन्हें  भारतीय  रेड  क्रास

 अभी  नहीं  ।  सोसाइटी  या  अध  तौर  लूलेलंगडे  व्यक्तियों

 की  Aaa  को  भेज  दिया  जाता  है  ;
 कटार  उद्योग

 प  FOR,  श्री  श्री नरायण  दास :  कया  निष्क्रिय  सम्पत्ति

 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंग  *
 oR. Blo -Acaayal : डा०  :  क्या  पुनर्वास कि  क्या  मैसेज  मेसी  डिपार्टमेंटल

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 अमेरिका  के  एक  प्रतिनिधि  श्री

 जिसे  सरकार  ने  भारत  में  कुटीर  उद्यो
 की

 क्या  यह  सच  है  कि  cee

 वस्तु प्र ों तथा  हस्तशिल्प की  वस्तुयें  का  में  बंगलौर  के  उप-ग्रभिरक्षक

 क्षण  करने  के  लिये  बुलाया  की  सिफारिशों  नें  ऐसे  व्यक्तियों  के  नाम  जिन्होंने

 अथवा  सुझाव  कार्यान्वित किये  गये  हैँ  ?  PE  के  बाद  सम्पत्तियों  sat  अथवा

 उत्पादन  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )
 :  खरीदीं  ये  नोटिस  जारी  किये  कि-वे  कारण

 श्रीमारटिनूजी  द्वारा  दिये  गये  इस  सुझाव  को  बतायें  कि  उसकी  at  निष्कासन

 कि  भारतीय  हस्तशिल्प  के  कुछ  नमूनों  को  सम्पत्ति  क्यों  न  घोषित  कर  दिया  जाये  ;  शौर

 पैरिस  में  प्रदर्शित  किया  कार्यान्वित कर

 दिया  गया है  ।  उन  द्वारा  दिये  गये
 ग्रन्थ

 (a)  यदि  तो  ऐसे  कुल  कितने  नोटिस

 जारी  किये  गय े?
 प्रारम्भिक  जो  कि  भारतीय

 शिल्प  की  वस्तु ग्न ों  के  अमेरिका  बेचे  जाने  पुनर्वास  उपमंत्री
 ज०  के ०  भोंसले )  :

 के  बारे  में  थे  बाद  में  मेसी  स्टोरेज  द्वारा  वापिस
 बंगलौर  के  उप-्रभिरक्षक

 लें  लिय  गये  ।  कस्टोडियन  PEUX  में  निष्काम्य

 फिल्मी  संगीत
 सम्पत्ति  व्यवस्था  अधिनियम  2EXo

 मि निस् ट्रेशन  श्राफ  इवेकुई  प्रापर्टी  की

 oy.  श्री  एल०  द्विवेदी  :  क्या  धारा  के  watt  कई  नोटिस  जारी  किये

 सुचना  प्रसारण  ५  2EXY  थे  |

 मल  अग्रेजी  में



 a ie  a
 कद पुव्शटट  लिखित  उत्तर  २०  दिस  SEXY  लिखित  उत्तर  प  ४६०७

 हर  एक  मामले  में  जांच  पड़ताल  Fey  को  Gy  गये  तारांकित  प्रशन  संख्या

 कराये  यह  ना  संभव  नहीं  हे  कि  खरी
 दी

 2 )  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की

 अथवा  बेची  हुई  सम्पत्तियों  के  कितने  मामलों  करेंगे  कि  मध्य  पूर्व  के  देशों  के  साथ

 में  नोटिस  जारी  किये  गये  ।  इस  प्रकार  की  व्यापार  बढ़ाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की

 जांच  पड़ताल  कराने  में  जितना  समय  alk
 गई  है

 ?

 मेहनत  लगेगी  उसके  बराबर  प्राप्त  होने  वाला

 परिणाम  नहीं  होगा  ।
 वाणिज्य  मंत्री

 इंजीनियर  कर्मचारी  wie  तथा  मध्य  पव  के  देशों  के  बीच  व्यापार

 बढ़ाने  के  लिये  मध्य  पूवे  के  देशों  को  गये  भारतीय

 १०२७.  श्री  एल०  एन०  मिश्र  सद्भावना  व्यापार  प्रतिनिधिमंडल  द्वारा  दिये

 क्या  सिचाई  कौर  विघुत  मंत्री  यह  बनाने  की  गये  एक  सुझाव  अधिकतर  व्यापारी  वर्ग  द्वारा

 कृपा  करेंगे  कि  कार्यान्वित  करने  के  लिये  प्रतिवेदन

 छप  चुका  है  कौर  उसे  कार्यान्वित  करने  केਂ  लिये
 क्या  बाढ़  नियंत्रण  योजनाओं  को

 प्रतिनिधि  संघों  को  बांटा  जा  चुका
 है  ।  उन

 कार्यान्वित  करने  में  प्रविधिक  क्मेंचारियों  की
 कुछ  एक  सुझावों  जिन्हें  सरकार  को

 वर्तमान  कमी  को  पूरा  करने  के  लिये
 कवित  करना  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 परियोजनाओं  में  काम  कर  रहे  इंजी  नियर

 कर्मचारियों  की  निवृत्ति  की  वायु  में  छूट  देने

 के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रस्थापना  है  ;  कौर  गोशा

 यदि  तो  उस  कमी  को

 किस  प्रकार  पूरा  करने  का  विचार  है  ?

 1 १०२६.  4  श्री  बी०  डी०  शास्त्री  :

 ait  विद्युत  उपमंत्री  श्री  काजरोल्कर  :

 :  श्रीमान्  ।

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 (a)  अस्थायी  कमी  केवल  कार्यपालक
 करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  पुर्तगाल  के

 इंजीनियरों  के  पदों  में  तथा  उन  से  ऊपर  कें
 राष्ट्रपति  ने  बांदा  के  निकट  पत्रा देवी  चौंकी

 पदों  में  होती है  ।  इस  कमी  को  पूरा  करने  के  पर  ब्य  सात  रक्षकों  को  ३  2EUy
 लिये  निवृति  की  arg  तक  पहुंचे  हुए  उपयुक्त  को  भारतीय  सत्याग्रहियों  पर  गोली  चलाने
 पदाधिकारी  तथा  आघार  पर  सेवा  में  लगे  की  बहादुर  क  लिये  मान  प्रदान  किया है

 ?

 रहने  दिये  जाते  हैँ  ।  निपुण  निवृत्त  पदाधिकारी

 भी  काम  पर  फिर  से  लगा  लिये  जाते हैं  ।  विदेशी  कार्य  मंत्री  के  सभासचिव

 सेवामुक्त  पदाधिकारियों  को  कार्यपालक
 सादत  चली

 :  गोशा  के  समाचार  पत्रों

 इंजीनियर  के  पद  पर  उन्नत  करने  के  लिये
 में  प्रकाशित  समाचारों  के  अनुसार  पुर्तगाल

 सेवा  की  wate  की  सामन्य  शर्तें  भ्र स्थायी  रूप  के  रक्षा  मंत्रालय  द्वारा  जारी  की  गई  श्रावस्ती

 से  नरम  कर  दी  गई  हैं  ।  में  पत्रा देवी  में  तैनात  चार  सीमा  शुल्क  रक्षकों

 के  निहत्थे  भारतीय  सत्याग्रहियों  पर  गोली
 मध्य  पुर्व

 के
 देवों  के  साथ  व्यापार

 चला  कर  दो  मारने  तथा  दो  अन्य  व्यक्तियों

 १*१०२८-  श्री  डी०  Ato  शर्मा  :  क्या  को  घायल  करने  का  पूर्ण  हाय  की

 वाणिज्य  att  उद्योग  मंत्री  १६  सराहना  की  गई

 है

 faa  अंग्रेजी में



 ४४६१  लिखत  उत्तर  दिसम्बर  PeUY  लिखित ग्  निखत  उत्तर  ५४६ रे

 पंचवर्षीय  रोज ना  का  प्रचार
 देश  में  उत्पादित  रेयन  धागे

 का  परिणाम  क्या  है  तथा  इस  समय  कितना

 [_  १०३०  श्री  वी०  पी०  नायर  नला
 परिणाम  श्रायात  किया  जाता  है

 ?

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 उद्योग  मंत्री  :

 क्या
 पंचवर्षीय  योजना  के  प्रचार  देश  में  रेयन  धागे  की  कोई  भयंकर  कमी  नहीं

 के  लियें  नाटक  खेलने  के  लिये  सहायक  श्रद्वा  तो
 भी

 कुछ  एक  स्थानों  से  कमी  के  बारे  में

 शादी दिये  जाते  शिकायतें  प्राप्त  हुई  है

 अनुदान  की  मात्रा  निर्धारित

 करनें  वाला  प्राधिकारी  कौन  है  कौर  वह  किस  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 आघार  पर  अनुदान  देता  है  ;
 जाता  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट

 ६
 ware

 संख्या ८]

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  की

 प्रचार  योजना  के  arts  नियुक्त  किये  गये

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  प्रतिकर प्रभारी  पदाधिकारी  की  सामान्य  तथा  विशेश

 श्रहंताय क्या  हं  ?

 1*१०३२.  श्री  गिडवानी  :  कया  पुनर्वास
 सुचना  att  प्रसारण  मंत्री

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 केसकर )  प्रत्येक  प्रदान  के  अनसार

 वित्तीय  सहायता  दी  जाती  है  ।
 क्या

 यह
 सच  है

 कि
 बहुत  सी

 देनगी  के  मापमान  सरकार  द्वारा
 विधवा  दावेदारों  जिन्होंने  की

 Pauw  को  प्रतिकर  के  लिये  प्रार्थना-पत्र

 सूचना  निदेशकों  के  सम्मेलन  में  किये  गये
 निणंयों  के  भ्रनुसार  निर्धारित  किये  जाते हैं  ।

 दिये  ait  तक  प्रतिकर  नहीं  मिला  है  ;

 प्रभारी  प्राधिकारी  एक  अन्य  यदि  तो  १६५३  तथा
 Ye

 के  दोनों  वर्गों  के  बारे  में  विलम्ब  होने  के  क्या विभाग  से  प्रति  नियुक्ति  पर  शाये
 >

 उन्हें  नाटक  की  कला  A  पर्याप्त  श्रनभव
 =  कार

 शर  वह  पर्याप्त  प्र.सद्ध हू  ।  उनकी

 नियुक्ति  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  स्वीकार  ऐसे  सारे  दावेदा
 1

 को  प्रतिकर

 कर  ली  गई  है  ।  कब  मिलेगा  ?

 रेयन  धागा
 प्रवास  उपमंत्री  मेहर  चन्द

 से  QRUR AH Cece तक  रजिस्टर
 1*१०३१  पंडित  डी०  एन०  तिवारी

 नया  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  हुए  QRry  प्रतिकर  सम्बन्धी  विधवाओं

 के  प्रार्थना-पत्रों  में  १२२२६  को  भुगतान

 कृपा  करेंगे  कि
 कर  दिया  गया  है  ौर  १७२५  का  भूगतान

 क्या  देश  में  रेयन  धागे  की  कमी  करना  है  ।  दोनों  वर्गों  के  अवशेष  मामलों  म॑

 है  ate  उसके  परिणामस्वरूप उद्योग  कों  यथाशीघ्र  भुगतान  करने  का  भरसक  प्रयत्न

 }  अरर  किया जा  रहा  है  ।
 साना

 क्षति  पहुंच

 म्रंग्रेजी



 लिखित  उत्तर  ुर्ददड शप रे
 लिखित  उत्तर  २०  दिसम्बर  १९५४

 तम्बाकू  परगना  जिले  में  सुन्दरबन  में  नमक  के  क्षेत्रों
 श

 के  बारे  में  विचार  किया  गया  है
 ?

 1१०३  at  दास  क्या

 वाणिज्य  site  उद्योग
 मंत्री  बताने  की  उत्पादन  उपमंत्री  (att

 सती दा  चन्द्र )  :

 कृपा व करेंगे कि  :  )  से  सरकार  नें  स्वयं  पूर्वी  तट

 पर  या  शौर  कहीं  कोई  नया  नमक  का  कारखाना
 १९५२  से  ae  तक  पदा  हुए

 में  से  गुजरात  में  कितना  स्टाक
 नहीं  खोला  है  परन्तु  नमक  विभाग

 सरकारी  निर्माण  किताबों  को  टेक्निकल
 बिना  बिका  प्रा  2

 सहायता  तथा  मंत्रणा  दे  कर  नमक  के  उत्पादन
 उसके  विपणन  के  लये  कया

 तथा  उसकी  किस्म  में  सुधार  करने  के  लिये

 कार्यवाही  की  गई  है
 ;

 ate
 प्रोत्साहन देता  रहा  है  ।  इस  प्रोत्साहन  तथा

 कपा  उसके  निर्यात  किये  जाने  के
 सहायता  के  फलस्वरूप  पूर्वी  तट

 पर
 नमक  का

 लिये  विदेशी  बाजारों  में  उसकी  मांग  उत्पादन  eve T म  १५२  लाख  मन  से  बढ़
 कर

 2Y3  में  २४४  लाख  मन  हो  गया
 वाणिज्य  मंत्री

 ३०-६-५५  को  गुजरात  क्षेत्र  में  ce Os  में  प्रतिकूल  ऋत  परिस्थितियों  के

 कारण  थोड़ी  सी  कमी  हो  गई  थी  । तम्बाक्  का  कुल  स्टाक  १३६०  लाख  पाउंड

 था  ।  ये  अकड़  कि  2EXR  से  प्रतिवर्ष  इसमें  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में

 से  कितना पैदा  अब  इस  समय  उपलब्ध नहीं  पूर्वी  तट  पर  नमक  के  कारखानों  के  विकास

 है  ।
 तथा  सुधार  के  लिये  एक  बहुत  बड़ा

 धन
 व्यय

 श्र  गुजरात में  मुख्यतया  करने  का  विचार  है  जिसमें  से  लगभग  १०  लाख

 रुपये  पश्चिमी  बंगाल  में  कटाई बीड़ी  का  तस्माक  पदा  होता  है  ।  ऐसे  तग्बाक

 की  विदेशों  में  बहुत  ही  कम  मांग  है  ।  बीड़ी  बन  सहित  कलकत्ता  प्रदेश  के  नमक  के  कारखानों

 क्षे तम्बाक  सहित  भारतीय  तम्बाकू  के  निर्यात  के  विकास  पर  व्यय  होंगे  ।

 पश्चिमी  बंगाल  सरकार  नमक
 उत्पादन में  वृद्धि  करने  के  लिये  सरकार  जो  कार्यवाही

 कर  रही  उसका  उल्लेख  एक  विवरण  म  को  बढ़ाने  के  लिये  कुछ  योजनाओं  के

 है  जो  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है
 ।  में  नमक  wad  के  साथ  विचार  fan

 | विशिष्ट  ६,  श्रीगन्ध  संख्या  €]  कर  रही

 नमक
 सोडा  भस्म  का  कारखाना

 नयां
 ATo  सामन्त

 *
 १०३४.  श्री  अनिरुद्ध  सिह

 1१०३४  श्री  एस०
 वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 करेंगे  कि

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पेज  साहू
 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  की  wafer  कैमिकल्स  ने  डालमिया  नगर  में  सोडा  भस्म

 में  सरकार ने  पूर्वी तट  पर  नमक
 के  नथ  कारखाने  बनाने  के  निर्मित  कारखाना  खोलने  के  लिये

 खोलने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  ;  न्द्रीय  सरकार  से  श्राज्ञा  मांगी  थी

 क्या  तीय  पंचवर्षीय  योजना  के
 क्या  यह  भी  सच  है  किस  फर्म  ने

 लिये  कोई  नये  प्रस्ताव  हैं  ;  कौर  डालमिया  नगर  में  कारखाना  खोलने  के  बजाय

 (7)  क्या  परिश्रमी
 बंगाल

 क॑  मिदनापुर  लखनऊ  में  एक  कारखाना  खोलने  के  लियें

 जिले के  कटाई ईके  नम करक  क्षेत्रों  कौर  २४
 एना

 प्रभी  हाल  में  OTa471  की  है
 ;  शर

 मूल  waist  में
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 (7)  क्या  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  दमन  में  मित्र  भारत  के  हितों  की  देख  भाल

 करे  ः  शर को  बिहार  सरकार  से  कोर्ड  विरोध  पत्र  मिला  y

 है
 ?

 यदि  तो  क्या  पुर्तगाल  ने

 उद्योग  मंत्री  कानूनगो )
 इसके  लिये  मना  करने  के  कोई  *कारण  बताये
 ज्

 zr  ,)
 और  जी  हां  wad  साहू  केमिकल्स

 को  ater  भस्म  कौर  अ्रमोनियम  क्लोराइड  विदेशी  कार्य  मंत्री  के  सभा सचिव

 बनाने  के  लिये  डालमिया  नगर  में  एक  कारखाना  सादत  श्री  at)

 स्थापित  करने  का  लायसेंस  दिया  गया  था
 नवम्बर  में  ब्राजील  के  राजदूत  ने  भारत  सरकार

 लेकिन  wa  उन्होंने  यह  प्राय ना  की  है  कि  उनको
 को  सूचित  किया  था  कि  पुर्तगाल  सरकार  ने

 प्रस्तावित  कारखाना  लखनऊ  में  स्थापित  करने  भारत  सरकार  के  इस  प्रस्ताव को  स्वीकार

 की  श्रीमती  दी  जाय  कर  लिया  है  कि  मिस्र  पुर्तगाल  तथा  उसकी

 बस्तियों  में  भारतीय  हितों  की  देख  भाल

 नहीं  ।  बिहार  सरकार  ने  करे
 |  बाद  कुछ  FAT

 इस  सम्बन्ध

 प्रस्ताव  पर  विचार  करने  के  लियें  समय  मांगा  में  अभी  कोई  सुचना  नहीं  मिली  है  ।

 है  ।
 विदेशों  में  भारतीय  fas

 में  प्राकारों  कागज  का  कारखाना
 att  श्री  नारायण दास  :

 के २  ORG.
 १०३६.  डा०  राम  सुलग  fag:  क्या  सरदार  इकबाल  सिह

 द

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  कि  कया  प्रधान  मंत्री  २  ae |

 sTarar
 को  तारांकित  प्रशन  संख्या  ORR

 क्या  सरकार  का  विचार
 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  HAT

 सागर  में  नीलगिरी  के  नीचे  एक  अखबारी
 करेंगे  कि

 कागज़  का  कारखाना  खोलने  का  है  ;
 जब  तक  जितने  भारतीय  मिशनों ों

 का  निरीक्षण  किया  गया  है  क्या  उनके यदि  तो  क्या  उसके  लिये  कोई

 योजना  बनाई  गई  है  दर  कारियों  तथाਂ  कर्मचारियों  के  विदेशी  भत्तों

 इसके  निर्माण  पर  लगभग  कितना  के  पुनरीक्षण  तथा  अन्य  सम्बन्धित  मामलों

 के  सम्बन्ध  में  विदेशी  सेवा  निरीक्षकों  की धन  व्यय  होगा  ;  शर

 गोया गा
 ?  सिफारिशों  पर  अन्तिम  विचार  तथा  निर्णय

 निर्माण-कार्य  कब  आरम्भ  ह
 हो  गया है  ;  श्र

 मंत्री  :

 से  यह  ख्याल  किया  जाता  है  कि
 यदि  तो  क्या  निश्चय  किये

 गये  हैं  ? मद्रास  सरकार  इस  प्रकार  की  एक  योजना  पर

 विचार  कर  रही  है  ।  कार्य  उपमंत्री  अ्रनिल के ० के  ०

 गोशा  चन्दा )  हां  ।  विदेशी  सेवा  निरीक्षकों

 की  सिफारिशों  पर  उन  मिशनों  तथा  स्थानों

 1*  १०३७.  श्री  कामत  क्या  प्रधान
 जिनका

 निरीक्षण  गत  ag  किया  गया

 मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :  तथा  टोकियो

 क्या  पुर्तगाल  भारत  के  इस  प्रस्ताव  हांग  कांग  कौर  लाहौर  के  --  जिनका  निरीक्षण

 से  सहमत हो  गया  है  कि  ata  ale  तथा इस  वर्ष  किया  टीका  रियों

 मूल  ~ OF बरी  में
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 कर्मचारियों  के  विदेशी  भत्तों  के  पुनरीक्षण
 सिचाई  कौर  विद्युत

 '

 उपमंत्री

 व  ua  सम्बन्धित  मामलों  के  बारे  में  fara
 :  हां  ।

 कुछ  सामान
 का

 क्रय  सम्भव ण  तथा  उत्सर्जन
 के  कहानी निदेशक

 हो  गये  हैं  भ्र ौर  आदेश  दे  दिये  गये  हैं
 ।

 के
 रा  होता है  |

 कुछ  मामलों  में  बढ़ा  कर  रोक
 जब  से

 परियोजना  आरम्भ  gel

 कुछ  मामलों  में  घटाकर  व्यय  तथा  भत्ते

 निर्धारित  कर  दिये  गये  हैं  ।  श्रीवास  के
 औद्योगिक  प्रबन्ध  सेवा

 श्रघिकतम
 दैनिक  wa  की  दरों  के

 1१०४९.  श्री  तुलसीदास है
 क्या

 स्थानीय  रखे  गयें  कर्मचारियों  के
 उत्पादन  मंत्री  ५  १९५४५  पूछे

 गये
 ४

 वेतन  मानों  के  afi  समय
 तारांकित  प्रशन  प्रश्न  संख्या  ४६४  के  उत्तर

 तक  काम  करने  के  भत्ते  के  सरकारी
 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 इमारतों  का  पट्टे  पर  की  हुई  इमारतों  को

 क्या  सरकार
 ने  एक  औद्योगिक

 मरम्मत  तथा  बहुत  सी  अरन्य  छोटी  छोटी  बातों

 के  बारे  में  भी  निश्चय  हो  गये  हैं  ।  निश्चयों  प्रबन्ध  सेवा  बनाने  का  अन्तिम  निश्चय  कर

 का  उद्देश्य  स्थानीय  परिस्थितियों  का  ध्यान  लिया है  ;  भर

 रखते  हुए  मितव्ययता  तथा  कार्यकुशलता
 के

 क्या  सरकारी  औद्योगिक

 उचित  विचार  से  श्रभिनवीकरण  तथा
 क्रमों  में  टैक्निकल  पदों  को  भरने  के  लिये  भी

 करण  करना  है  ।
 एक  सेवा  बनाने  की  कोई  भिन्न  योजना  है  ?

 फ्र्याल्क खो  तथा  व्यापार  सम्बन्धी  सामान्य  करार

 उत्पादन  भन्त्रीं  के ०  सी ०  :

 श्री  एल०  एन०  मिथ
 Teg  वादा  की  जाती  है  कि

 १०३४.  श्री  कासलीवाल  :
 योजना  पर  शीघ्र  ही  अन्तिम  निश्चय  हो

 कया  वाणिज्य  wie  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 जायेंगी

 की  कृपा  करेंगे  कि  प्रफुल्ल  तथा  व्यापार

 '  आजकल  ऐसी  योजना  बनाई
 सम्बन्धी  सामान्य  कोचर  संघ  का  हाल में  ही

 जनेवा  में  जो  दसवां  सम्मेलन  हुआ  था  उसमें
 जा  रही है  ।

 शिक्षित  बकरी
 किन  किन  विषयों  पर  विचार  किया  गया  ?

 वाणिज्य  मंत्री
 १०४२.  डा०राम  सुलग  सिह  क्या

 योजना  मंत्री  AS  बताने  की  करेंगे  कि  :
 अपेक्षित  जानकारी  एक  विवरण  में  गई

 है  जो  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  आजकल  ददा  में  कितन  दिक्षित

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  0]

 भाखड़ा  नंगल  परियोजना  क्या  यह  सच  है
 कि  इन  बेचारों

 को  रोजगार देने  के  लिये  सरकार का  विचार
 श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  क्या

 सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कुछ  औद्योगिक  क्षेत्र  बनाने  का  हें  जहां  इन

 नवयुवकों  को  कुटीर  उद्योगों  भ्र ौर  सहकारों
 करेंगे  कि

 संगठनों  में  प्रशिक्षित  किया  जायेगा  ;  कौर

 क्या  भाखड़ा  नंगल  परियोजना  के
 क्या  यह  भी  सच  है  कि  सरकार

 लिये कुछ  सामान  का  क्रय  सम् भरण  तथा  का  विचार  इन  प्रशिक्षित  नवयुवकों  कुछ
 उत्पन्न  निदेशालय  के  द्वारा  होता  है  ;  कौर

 वित्तीय  सहायता  देने  का  है  ताकि  ये
 अपने

 उद्योग  चालू कर  सकें  ?

 का

 यदि  तो  कब
 से

 ?

 wast में  ।
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 योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  पुनर्वास  उपमंत्री  जेठ  के
 ०  भोंसल े)

 :  से  शिक्षित  व्यक्तियों  की  (*)  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  लगभग  YY,000

 बेकारी  से  सम्बन्धित  इन  प्रश्नों  पर  एक  विस्थापित  व्यक्तियों  को  प्रतिकर  दिए  जाने

 श्रष्ययन  मण्डली  विचार  कर  रही  है  की  सम्भावना  हैं ।
 उसके  परीक्षण  के  परिणाम  शीघ्र  प्राप्त  होने

 जो हां  ।

 वाले हैं  ।
 रेंगने  वाले  कोड़ों  की  खालों  का  निर्यात

 नदी  घाटों  परियोजनाओं  में  श्रन्तदेंशीय  नौवहन

 1१०४३.  श्री  एस०  सो ०  क्या
 1६६७.  श्री  एच०  एन०  क्या

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 सिचाई

 और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा
 कृपा  करेंगे  कि  :

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  हैँ  कि  रेंगने  वाले
 १९४७  से  आरम्भ  की  गई

 कीड़ों  की  खालों  का  निर्यात  निषिद्ध  कर  दिया

 कित्तनी  नदी  घाटी  परियोजना रों  में  न्या अ्रन्तदंदीय

 नौवहन  को  प्राक्कलनों  में  सम्मिलित  किया
 आजकल  इस  नियति  से  कितनी

 गया है
 ;  कौर

 विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  होती  कौर

 प्राक्कलनों  में  भ्रन्तदेशोय  नौवहन  (7)  यह  सच  है  कि  यदि  रेंगने

 सम्मिलित  न  होत  हुए  भी  कितनी  परियोजनाओं  वाले  कीड़ों  की  खाल  का  निर्यात  निषिद्ध  कर

 में  इसके  विकास  की  संभावनायें हैं  ?  दिया  गया  तो  बहुत  सी  पहाड़ियों  की  afar

 जातियों  के  जिनका  जीवनयापन  का
 कौर  विद्युत  उपमंत्री

 ~
 हाथी ):  दो  ।  एक  ak  मामले  में

 साधन  रेंगने  वालें  कीड़े  मारना  बेरोज़गार

 द्र  में
 तो

 व्यवस्था
 की

 गई  थी  परन्तु  बाद  में
 हो  जायेंगे  ?

 वह  बांध  के  एक  भाग  के  रूप  में  लाया  वाणिज्य  कौर  उद्योग  तथा  लोहा  शौर

 के  सम्मिलित  किये  जाने  के  भ्र त्ति रिक्त हटा  इस्पात  मंत्री  श्री  flo  टी०  कृष्णमाचारी

 दी  गई  ।  वाले  कीड़ों शौर  .  रेंगने

 एसा  कोई  मामला
 न

 था  जिसमें
 की  खाल  के  निर्यात  पर  RE

 नौवहन  का  विकास  झ्राधिक  दुष्टि  से  सम्भव  PEUY  को  समुद्र  सीमा  शुल्क  अधिनियम

 की  धारा  १८  के  भ्रन्तगंत  जारो  की  गई alt

 प्रतिकर  )
 सूचना

 स  प्रतिबन्ध लगा
 दिया  गया  था

 ॥

 विद्यमान  स्टाक
 को

 द्वारा
 *  १०४४.  डा०  सत्य वादों  :

 क्या  पुनर्वास  बाहर  भेजने  के  लिए  ३१  PEUX

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  तक  के  लिए  प्रतिबन्ध  हटा  दिया  गया  है  ।

 पश्चिमी  पाकिस्तान  से  art  वाले  दीर्घकालीन  नीति  विचाराधीन  है  ।

 दावेदारों  में  से  जिन्होंने  प्रतिकर  के  लिये  दावा  गत
 तीन

 वर्षों  में  निम्न  मूल्य  की

 किया  इस  ag  fret  व्यक्तियों  को  प्रतिकर  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  हुई  ——

 दिया  कौर  रुपये

 बया  यह  प्रश्न  विचाराधीन है  कि  PEXR—YZ  VLE  २३,५७३

 प्रतिकर  देने  के  मामले  में  वुद्धों  को  प्राथमिकता  PEYR—UV  919,  Rv, 8  १०

 दी  जायेगी  ?
 १६४४-५५  ५७,७४५,  ४८८५८

 मूल
 लााण भंग्रेजी

 में
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 अन्तर्राष्ट्रीय  deal  के  लिये  प्रतिनिधियों  प्राप्त  किये  गये  प्रत्येक
 भवन

 का

 का
 चुना  जाना  मूल्य  कितना  है  भवनों  के  बनाने  पर

 कतना व्यय  ;  शर
 ६६८. श्री  श्री  नारायणा  दास

 :  क्या

 मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करें  कि
 :

 राज  कल  कितने  देशों  में  भारतीय

 भ्रन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलनों  दूतावास  अपने  निजी  भवनों  में  हैं
 ?

 श्र  गोष्ठियों  के  लिये  स्थायी  प्रधान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री

 अथवा  तदर्थ  प्रतिनिधियों  के  चुनने  के  विषय
 जवाहरलाल  नेहरू  )  से

 में  विभिन्न  मंत्रालयों  की  क्या  प्रक्रिया  है  ;
 सदन  की  मेज़  पर  एक  विवरण  रख  feat  है

 ।

 ax  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ११]

 क्या  इस  प्रकार  के
 कोयला  खान

 मंडलों के  नेता  अपन  मंडलो ंके  काय

 सम्बन्ध  में  कोई  प्रतिवेदन  देते  है
 ?  ६७०.  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  काय  मन्त्री
 उत्पादन  मंत्री  २३  REYY HY को  दिये

 गय  तारांकित संख्या  १०४६  के  उत्तर
 (ett  जवाहरलाल  :  सम्बन्धित

 के  सम्बन्ध  में  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि
 विशेष  सम्मेलन  में  बहस  की  जाने

 वाली  बातों  का  ख्याल  रखते
 उस

 मामल
 कोयला  खानों  के  नियमों  का  उल्लंघन करने

 में  दिलचस्पी  रखने  वालें  दूसरे  मंत्रालयों  से  के  कारण  कितनी  कोयला  खानों  को  कोयला

 बोड  ने  अरब  तक  कुख्यात  खानों  की  सुची  में सलाह  प्रतिनिधि  मंडल  के  सदस्यों  का

 चुनाव  करता  हैं  ।  वह  का  वैदेशिक  रखा हे  ?

 कार्य  ax  वित्त  मंत्रालयों  की  सहमति  ले  लेने
 उत्पादन  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )

 के  प्रतिनिधि  मंडल  की  रचना  को  मंत्रि+
 कभी  तक  किसी  भी  कोयले  की  खान  को

 मंडल  की  स्वीकृति  के  लिये  फिर  भेज  देता  है  ।
 कुख्यात  सुची  में  नहीं  रखा  गया  यह

 att  विदेशी  व्यापार

 विदेशों  में  भारतीय  दूतावास

 ठद्  श्री  .  श्रीनारायण  क्या
 ८७१  श्री  wat सिह  डामर :  क्या

 मंत्री  सभा  के  टेबल  पर  एक  विवरण
 वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री

 यह
 बताने

 की  कपा

 करेंग कि  :
 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  निम्नलिखित

 बातें  दिखाई  गई  हों  ;  १९५४  के  पत्री  वर्ष  में  कुल  कितने

 मूल्य  की  वस्तुभ्नों  का  भारत  में  प्रख्यात  किया
 चालू  ara  विभिन्न  देशों  में

 गया  तथा  कुल  कितने  मूल्य  की  का स्थित  किन-किन  भारतीय  दूतावासों  के  लिये
 ~  निर्यात किया  गया  ;

 झपना  भवन  प्राप्त करने  अथवा  बनाने  के

 श्रस्तावों  पर  विचार  किया  गया  Fat  व्यापार की  स्थिति

 कल  थी  ;  कौर
 इस  वर्ष  प्रकार  भवन

 कहां  प्राप्त  किये  गये  हैं  झयवा  गये
 यदि  तो  इसमें  सुघार  करने

 '
 के  लिये  TAT: —_ =  ने  क्या  कार्यवाही  की  A e?

 मूल  अंग्रेजी  में
 ।
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 वाणिज्य  site  उद्योग  तथा  लोहा  कौर  कौर  उद्योग  तथा  लोहा  कौर

 इस्पात  मंत्री
 (att

 टो ०  Elo  कृष्णमाचारी )  :  इस्पात  मंत्री  to  टी०  कृष्णमाचारी )
 :

 मूल्य  करोड़  रु०  में  कौर  .  एक  विवरण  जिसमें  उपलब्ध

 ६०३े.२७  सूचना दी  संलग्न किया  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  ६,  श्रीगन्ध  संख्या  १३] ५६३  ov

 हां  ।

 जबकि  प्राकृतिक  विपत्तियों  के

 निर्यात  को  प्रोत्साहन दिया  कारण  हुए  नुकसान  के  लिए  सहायता
 दी

 जाती

 देश की  थें  व्यवस्था की  बदलती  हुई  परन्तु  बाढ़  के  कारण  उद्योगों  तथा

 इयकताएं पूरी  करन  के  लिय  आयात का  खानों  को  जो  नुकसान  हुमा  हें  उसके  लिए

 नियमन  किया  गया  कौर  देश  की  विदेशी  विशष  रूप  से  कोई  सहायता  नहीं  दी

 व्यापार  मं  विविधता लाई  मई  जाती

 बेकारी  इथियोपिया  में  भारतीय

 ६७२.  श्री  भ्रमर  fag  डामर  कया  1६७४.  st  डी०  ato  शर्मा  क्या

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  प्रधान  मंत्री  यह  बतासे  की  कृपा  करेंग कि  इस

 कि  मिटाने के  लिये  सरकार  न  समय  कितन  भारतीय  इथियोपिया  में  रहते  हैं

 Reur  में  क्या  कायंवाही  की  कौर  उसम  भ्र ौर  उनका  व्यवसाय क्या  है  ?

 कितनी  सफलता  प्राप्त  हुई
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री

 जवाहरलाल  जो  नवीनतम योजना  उपमंत्री  एस०  एन०

 अपेक्षित  विवरण  सभा  की  मेज  पर  रख  दिया  सूचना  हमें  उपलब्ध  उनके  अनुसार

 गया  @  ।  परिशिष्ट  ६,  अनुबंध  पिया  मं  समय  १६४६  भारतीय  निवास

 संख्या  22.]  कर

 बाढ़  से  हुई  क्षति
 इथियोपिया की  सरकार  की  नौकरियों

 1६७२.  चौधरी
 मुहम्मद  sat  :  क्या  में  सेवाय क्त  भारतीयों  की  संख्या  २३३  है

 वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बतान  की  भारत  से  भर्ती  fea  गये  अ्रघ्यापक  १७०

 कपा  करेंग कि  स्थानीय  रूप  से  भर्ती  किय  गय  अध्यापक  ro

 अध्यापकों की  पत्निया ं)
 १  ९५५  के  बाद  ara

 उच्च  दिल्ली
 इथियोपिया का  राज्य-बैंक  में  सेवा  व़क्त

 भारतीय  2 क  छ

 पंजाब  तथा  जम्मू

 इथियोपिया  की  सरकार  की  अन्य राज्यों  में  बाढ़  से  कितने  उद्योगों  व  कारखानों
 नौकरियों में  सेवाय क्त  भारतीय

 तथा  उनकी  इमारतों  को  क्षति  पहुंची
 र्

 परिवार  के  सदस्यों  और  आश्रितों  के
 कुल  नुकसान

 -  अतिरिक्त  इथियोपिया में  omer  व्यवसायों
 झ

 मं  लगे  भारतीयों की  संख्या  लगभग  ६०० है

 इस  सम्बन्ध  इसम  से  प्रत्यक  इनमें  से  लगभग  ७०  प्रतिशत  व्यापार  करत

 राज्य  को  भारत
 सरकार

 ने

 अनुतोष  तथा

 दस  प्रतिशत  विदेशी  सार्थों  में  सेवाय क्त

 सहायता  के  रूप  में  कितना  धन  दियां  ?  और  बीस  प्रतिशत  wea  व्यवसायों  जैसे
 a क  अ  ,

 मूल  wat  में
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 सवाल  नहीं  उठता  |
 मिस्त्रियों  शादी का  कार्य

 कर  रहे  हैं  ।  नमक

 ग्रामों  योग
 1६७८.  श्री  शूलन  fag  क्या  उत्पादन

 मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 ६७४.  श्री  डी०  सो ०  चाहा मा  FAT

 न  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  उपलब्ध  आंकड़ों  के  भ्छ्

 योगों  के  विकास  के  लिये  गहन  क्षेत्र  योजना  के  मनुष्यों  पशतूनों  और  औद्योगिक  कार्यों
 के

 लिये

 अंतगर्त  पजाब  राज्य  में  खोले  गये  केन्द्रों  की  देश  को  वर्ष  में  कुल  कितने  नमक
 को

 सख्या  कितनी  हे  ?
 इसका  पड़ती  है  ;

 उत्पादन  मंत्री  सतीश  चन्द्र  )  क्या  इन  सभी  को  झ्रावश्यकता

 केन्द्र  के  लिये  झ्रम्बाला  जिले  में  बरारा
 स्थानीय  उत्पादन से  पूरी  होती  है  ?

 स्थान  को  चुना  गया  हैं  ।  इस  केन्द्र  की  स्थापना  उपमंत्री  सतीश

 के  लिये  शीघ्र  ही  श्रावक  धन  दे  दिया
 देश की  नमक

 की
 औसत  वार्षिक

 जायेगा  ।
 इयकता इस  प्रकार  हैं  :

 ata  १.  मनुष्यों  पौष्य  कृषि

 के  लिये  ६४०  लाख  मन
 1६७६,  श्री  डी०  सी०  दाम  क्य

 वाणिज्य पौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की
 २.  औद्योगिक  कार्यों  के  लिये

 ५५

 लाख  मन

 करेंग कि  ERY  में  देश  की  सीमेंट  सम्बन्धी

 कुल  योग  ERY  लाख  मन
 कुल  प्राक् कलित  आवश्यकता  कितनी  ह  ?

 कौर  उद्योग  तथा  लोहा  श्र  हा

 कोयला इस्पात  मंत्री  eto  टी०  :

 मांग  लगभग  ८०  लाख  टन  की  हैं  ।
 1६७८.  श्री  झूलन  सिंह  :  क्या  उत्पादन

 विदेशों  में  हिन्दुओं  का  शवदाह  मंत्री  यह  सरकारी  कोयला  खदानों  wie

 निजी  कोयला  खदानों  में  निकाले  गये  कोयले
 gow.  श्री  रघुनाथ  fag  :  क्या  प्रवान

 का  प्रतिमा  उत्पादन  लागत  are  बिक्री  दर
 मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंग  कि  :

 की  तुलनात्मक  दरे  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 ?

 कितने  विदेशों  में  वहां  रहने
 उपमंत्री  सतीश  चन्द्र )  :

 हिन्दुप्नों  को  शवदाह  करने की  अ्रनुमति

 हैं  ;  aK
 सरकारी  कोयला  खदानों  में  PEYT—YY  में

 निकाले  गये  कोयले  के  प्रतिशत  उत्पादन
 कितने  देशों में  उनको  ऐसा  लागत  के  सम्बन्ध  में  एक  विवरण  सभा-पटल

 नहीं  करने  दिया  जाता
 जिसके  उन्हें

 पर  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  ६,

 amd  रूढ़ि  के  विरुद्ध  मृत  व्यक्तियों  को  भूमि  भ्रनुबंध  संख्या  ¢¥]  निजी  कोयला  खदानों

 में  गाड़ना पड़ता  है  ?  की  उत्पादन  लागत  सम्बन्धी  सुचना  उपलब्ध

 प्रवान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  काय  मंत्री  नही ंहै  ।  बिक्री  की  दरें  सरकार  द्वारा

 जवाहरलाल  :  जहां तक  त्रित की  जाती  ह  शर  यह  दरें  सरकारी

 मालूम  कोई
 भी

 देश  एसा  नहीं  हे  जहां  निजी  कोयला  खदानों  के  लिये  एक  समान  है  ।

 कोयला  खदान  नियंत्रण  area  के  भ्रन्तगंत हिन्दू  निवासियों  को  शव  जलाने
 की

 इजाज़त

 —  तल वीए
 कोई

 भी
 कोयला

 खदान  स्वामी  सरकार  द्वारा eS

 मंप्रेज़ी
 में  ।
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 निर्धारित  मूल्य  से  किसी  भिन्न  मूल्य  पर  कोयला  क्या  इस  कार्य  के  लिये  राज्य  को

 नहीं बेच  सकता  |  कुछ  ऋण  श्रथवा  अनुदान  देने  का  fora  किया

 जल-पंसाधनों  का  विकास

 1६८०.  श्री  एम०  डी०  जोशी  :  क्या  fare  उपमंत्री  एस०  एन ०

 मिश्र )  जी  द्वितीय  पंचवर्षीय
 सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 सम्बन्धी  राज्य  सरकार  की
 करेंगे कि  :

 नारों के  |

 मई  Feu  म  टोकियो  में  जल

 संसाधनों  के  विकास  के  सम्बन्ध  में  जो  क्षेत्रीय
 ऐसे  सब  स्थानों  जहां  समय

 सम्मेलन  द्र  उसमें  किन  विषयों  पर
 समय पर  समुद्र  द्वारा  भूमि  का  कटाव  होता

 विचार किया  गया  था  ;  कौर  परिमाण  सम्बन्धी  कार्यवाही करन
 की

 प्रस्थापना है  ।  यह  कार्यक्रम इन  स्थानों  में
 उन  के  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  कार्यान्वित  किया  जायगा  :

 किय  गये  थे  ?

 के  तटीय  क्षेत्र

 site  विद्युत  उपमंत्री  हाथी )  (  २।।मील

 शौर  (a)  मई  १९५४  में  टोकियो  में  I—JeatH F AAT TH F से  भनस्सेरी  तक  के  तटीय

 जल  संसाधन  विकास  सम्बन्धी  क्षेत्रीय
 क्षेत्र--न

 लन  में  जिन  विषयों  पर  विचार  किया  गया

 उनकी  सुची  देने  वाला  एक  विवरण
 ३--नयरम्बलम से  एडवंकट तक  के

 तटीय  क्षेत्र--न
 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  परि

 शिष्ट  ४,  अनुबंध  संख्या  2x)  सम्मेलन  की  v—oferats & Bera TH F से  चहेल्लुम  तक  के

 सिफारिशें  अभी  सरकार  के  विचाराधीन  हैं  ।  तटीय  क्षत्र--न  मील

 श्राविका-कोचीन  में  रामनगर  द्वारा

 भूमि का  कटाव

 पल्लो  के

 1६८१.  श्री  एम०  एस०  गुरुपादस्वामीः

 कया  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की
 तटीय  क्षेत्र--न

 o—  पठराई प्च्छ
 कृपा  करेंगे  कि  :

 के  तटीय  क्षेत्र--न  ॥

 क्या  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य

 यह  कार्य  सौ  साठ-फुट
 ने  राज्य  के  तटीय  क्षेत्रों  में  समुद्र  द्वारा  भूमि  के

 कटाव  को  रोकन  के  लिये  कोई  योजना  प्रस्तुत
 के  अन्तर  पर  दो-दो  सौ  फुट  लम्बी  बेटियों

 वाली  एक  लम्बी  दीवाल  के  रूप  में  होगा  ।  इस

 कार्य  में  लगभग  तीन  करोड़  रुपये  व्यय  होने

 यदि  तो  उस  योजना  की  मुख्य  की  आशा है  |
 faa

 न्य
 क्या  हैं  ;

 नमूने के  प्रयोग  किये
 जा  रहे  हैं  ॥

 इस  समस्या  का  सामना  करने  के  प्रभी  तक  अन्तिम  परिणाम  नहीं  निकाले  जा

 ढंगों  के  सम्बन्ध  में  पुना  में  जो  श्रनुसंघान  कायें

 किया  गया  ह  उसके  यदि  कुच
 किधर

 निकले भोर

 मून  ait  में
 ।
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 दस्तकारों  सप्ताह  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )
 :

 1६८२.  wt  विभूति  क्या  उत्पादन
 क्योंकि  wa  तक  कोई  व्यापक  सर्वेक्षण  नहीं

 किया  गया  इसलिये  इन  उद्योगों  में  काम
 मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 काम  करने  वाले  व्यक्तियों की  संख्या  ज्ञात

 क्या  यह  सत्य  हैं  कि  २३  से  ३०  नहीं
 है  ।

 सितम्बर  PEAY  तक  सम्पूर्ण  भारत  में  विस्थापित  व्यक्तियों  को  प्रतिकर

 कारी  सप्ताह  मनाया  गया  था  ;  श्र
 1६८४.  श्री  डी०  सी  ०  :  कया  पुनर्वास

 यदि  तो  उन  राज्यों  के  नाम  मंत्री  विस्थापित  व्यक्तियों  द्वारा  पश्चिमी

 हैं  जिनमें  दस्तकारी  सप्ताह  मनाया  गया  पाकिस्तान  में  छोड़ी  गयी  कृषि  सम्पत्तियों

 दूकानों  से

 उत्पादन  उपमंत्री  सतीश  :  सम्बन्धित  प्रमाणित  दावों  की  arate  कौर

 हां  ।  अन्तिम  प्रतिकर  योजनाओं
 के

 भ्रन्तगंत

 १.  पश्चिमी  बंगाल  रित  की  गयी  राशि  के  तुलनात्मक

 तर प्रदेश  दिखाने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखने  की  कृपा  करेंगे  ?
 मसूर

 पुनर्वास  उपमंत्री  to  के  ०  भोंसले )
 :

 ग्रामीण  इमारतों  के  सम्बन्ध  में  अन्त

 रिम  श्र  भ्रन्तिम  योजनाओं के  wei

 कर
 के  भुगतान का  क्रम  सभा  के  पुस्तकालय

 में  रख  दिया  गया  हैं  wafer  योजना
 के

 अनुसार  इस  क्रम  के  लागू  किये  जाने  से
 Yo  पहले  ग्रामीण  इमारतों सम्बन्धी  दावों  को

 ११.  मध्य  भारत  वाघा  कर  दिया  जाता  था  |  उनका
 १२.

 १३.  त्रावणकोर-कोचीन
 तान  भी  शहरी  दावों  की  दर  के  अनुसार  किया

 जा  रहा  है  ।

 न  ale

 जहां  तक  भूमि  के  दावों  का  सम्बन्ध
 १४.

 १६  प्रदेश
 प्रतिकर  का  हिसाब  पेप्सू  कौर  पंजाब  में

 आवंटित  की  गई  जमीन  के  आधार  पर  लगाया
 १७  or  hens |

 जा  रहा  है  ।  अन्तरिम  योजना  के
 कप

 १६  प्रदा
 कुछ  उच्च  प्राथमिकता प्राप्त  श्रेणियों  के

 सम्बन्ध  में  ३४०  रुपये  प्रति  प्रतिमान  एकड
 २०  मनीपुर

 को
 दर  से  प्रतिकर  का  भुगतान  किया  गया  था

 र्  भोपाल  ।

 दस्तकारी  उद्योग
 अन्तिम  योजना  के  अन्तर्गत  इस  दर  को  बढ़ा

 कर  SXo  रुपये  कर  दिया  गया  है  |

 1६८ ३-  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  उत्पादन
 रेडियो  सेटों  का  निर्माण

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  देश  में

 अखिल  भारतीय  दस्तकारी बोर्ड  द्वारा  FREY.  श्री  डी०  पी०  क्या

 जित  विभिन्न  दस्तकारी  उद्योगों में  कितने  वाणिज्य कौर  उद्योग  मंत्री  उस  सम्भावित

 तिथि  को  बताने  की  कृपा  करेंग  जिस तक  भारत
 का
 व्यक्ति कार्य  कर  रहे  हैं  ?

 —=—

 मुन  में  ।



 X¥GR  लिखित  उत्तर  २०  दिसम्बर  PEUX  लिखित  उत्त  र  प्रदर

 में  सम्पूर्ण  रेडियो  सेटों  का  निर्माण  करना  प्रण  कवित  सबका  रिता
 करार

 सम्भव  हो  सकेगा  ?  श्री  श्रीनारायण दास  :

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :

 वाणिज्य  vite  उद्योग  तथा  लोहा  और
 rf  श्री  एम०  एल०  प्रवाल  :

 इस्पात  मंत्री  टो ०  टी०  कृष्णमाचारी )

 परकार  ने  कन्डेन्सरों  ध्वनि  विचारकों
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतानें  को  कृपा

 स्पीकरों  )  जैसे  मुख्य  पुरे  बनाने  की  योजनाओं  करेंगे  कि  कया  अमरीका  से  एक  भ्र णु शक्ति

 सहकारिता करार  करने  के  लिये  वित्ता का  भ्रनुमोदन  किया  है  ।  यदि  यह  योजनायें

 फल वती  तो  दो  तीन  वर्षों  में  सम्पूर्ण  रेडियो  जारी है  ?

 सेट  भारत में  बनने  लगेंगे ।  प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य-मंत्री

 श्र(कादावाणी
 (sit  जवाहरलाल  ATS)

 इस  प्रकार  की  कोई  वार्त्ता  नहीं  चल  रही

 1६८६. श्री  दिगम्बर  सिह  कया  सूचना
 परन्तु  अब-दन्तीय  क्षेत्र  में  पारस्परिक  सहयोग

 कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग
 के  लिये  अ्रमरीका से चर्चा की से  चर्चा  की  जा  चुकी है

 ।

 fa :  उत्तर-पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण
 में  हाथी

 के  दिक् कार  की  योजना

 Fat  यह  सच  है  कि  ब्रजभाषा

 स  ray rear  में  ब्रजभाषा  के  से  प राम
 मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे

 कि  हाथियों  के

 शिकार  की  योजना  के  भ्रन्तगंत  उत्तर  पूर्वी
 लिया  जाता  है  ;

 सीमान्त  शहरीकरण  wad  द्वारा

 यदि  तो  उन  विशेषज्ञों के
 तक  कुल  कितने  हाथी  पकड़ें गए  हैं  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदिक  कार्य-मंत्री

 जवाहरलाल
 :  कुल  मिला  कर

 (7)  ब्रजभाषा  में  प्रतिमास  कितने

 saan

 २२०

 हाथी  पकड़  जा

 दक

 7 @ | Ta  हाथियों कार्यक्रम  किये  जाते  हैं  !
 कें  शिकार का  कार्य  साधारणतया  महल दारों

 द्वारा  किया  जाता  है  जो  पकड़े  गये  हाथियों
 सुचना प्रौढ़  प्रसारण  मंत्री

 को
 जनता

 मं  बच
 देते  हैं

 ।
 मुहरबन्द  टेंडर :

 मांगे  जाते  हैं  और  महलदार  निर्धारित  दर  पर

 (@)  में  सर्वश्री  बनारसीदास  सरकार  को  शभ्रधिकार-शुल्क  देते  हैं  |

 एम०  To,  बनालक़ष्ण  बर्मा  पूर्वी  पाकिस्तान  से  Waa

 एम०  कृष्णदत्त  aaa
 कौर

 |  श्री  डी०  सी ०  शर्मा
 प्रो०  गुलाबराय  शरार  लखनऊ

 सर्वश्री  ।  श्री  के  ०  पी०  सिन्हा
 :

 शर  के०  डी०  बाजपेयी

 शम्भूनाथ  नारायण
 चतुर्वेदी  श्री  विभूति  fey  :

 सरदार  इक़बाल  सिह
 :

 कया  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 दिल्ली  से  प्रतिदिन  १५  मिनट  के
 लियें  ब्रजभाषा  मैं  कार्यक्रम  प्रसारित  ि  करेंगे  कि

 जाता  है  शौर  लखनऊ  से  प्रतिमास  १०  से  २०  क्या  पूर्वी  पाकिस्तान  से  पश्चिमी

 गगन  राज्यों में  प्रजनन
 ध. कायक्रम  प्रसारित  होते  हैं  ।  बंगाल शर  भारत  के

 व

 मूल  भंप्रेज़ी  में  ।
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 की  बढ़ती  हुई  गति  को  रोकने  के  लिये  को  परिचित  पाकिस्तान  से  are  विस्थापित

 जाने  वाली  कार्यवाही  पर  चर्चा  करने  के  लियें  व्यक्तियों को  सहायता

 हाल  में  उनकी  तथा  अल्पसंख्यक  कार्प  मंत्री
 RE  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या

 की  मेंट  हुई
 पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किये  पश्चिम  पाकिस्तान  aa

 गये  विस्थापितों  को  (  १)  निराश्रित  महिलायें  के

 और  बालकों के  निर्वाह के  लिये  (2)  faaaat

 क्या  इन  निर्णयों  को  सूचना  qa  safest  गृहों  में  प्रथम  वेतन  दिय

 स्तान  सरकार  को  दे  दी  गयी है
 ?

 जाने
 के

 लिये  (३)  चिकित्सा
 के  लिये  (४)

 स्वस्थ  शरीर वाली  महिलाओं  के  प्रशिक्षण  के

 पुनर्वास  उपमंत्री  जे
 ०के

 ०  भोंसले  :
 लिये  प्रतिवर्ष  दी  गई  सहायता  की  कुल  राशि

 जी  at
 कितनी है  ;  ौर

 हाल  ही  में  दार्जिलिंग  में  हुए  पुनर्वास
 उन  राज्यों  के  नाम  जहां  यह

 मंत्रियों  के  सम्मेलन  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  सहायता  दी  गई  क्या  हैं  ?

 पर  विचार  किया  गया  था  |
 उपमंत्री

 जेठ  के
 ०  भोंसले )  :

 पाकिस्तान सरकार  से  इस  सम्बन्ध  SEYR-Z  220. ER  लाख  रुपये

 oe Chet Os  228.0  लाख  रुपये में  सम्पर्क  स्थापित किया  जा  चुका  हैं  ।

 PEXV- AY  oe oe |  लाख  रुपये

 बन्दरों  का  निर्यात  FEXR—-KE  €०  ००  लाख  रुपये

 (१)  से  लेकर  (४)  तक  की  मदों  के
 1६६०.  श्रीमती  इला  पालचौघरी  :  क्या

 कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  सम्बन्ध  में  कोई  अलग  झ्रांकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 करेंगे  कि  :
 (a)

 हिमाचल  मध्य

 जनवरी  PEXY  से  ३१  मध्य

 १  €५५  तक  की  झ्र वधि  में  केवल  भ्रमरी का  को  उत्तर  प्रदेश  कौर  विन्ध्य

 निर्यात  किये  गये  बन्दरों  की  कुल  संख्या  कितनी  प्रदेश ।

 ट्ट  फ  शर

 उक्त  wafer में  विदेशों  को  किये  Teer.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी

 गये  बन्दरों के  निर्यात  से  प्राप्त  कुल  मूल्य  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः कितना है
 ?

 क्या  सरकार  उत्तर-पूर्वी  सीमान्त
 श्र  उद्योग  तथा  लोहा  कौर

 इस्पात  मंत्री  टी ०  टी
 ०  कृष्णमाचारी )

 :  अ्रभिकरण  के  तुएनसेंग  खंड  में  एसे  कारखानों

 का  पता  लगा  सकी  है  जहां  कि  विरोधी  नागरिकों €  १,६१९

 द्वारा  पुराने  परित्यक्त  ब्रिटिश  are  अमरीकी

 एक  विवरण  संलग्न है
 ।

 शस्त्रास्त्र  पौर  युद्धोपकरण  सुधारे  काम
 ge]
 Ve]  के  योग्य  बनाये  जात  हैं  ; परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध

 संख्या  विा  नला

 faa  aa  में  ।
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 क्या  यह  सच  हैं  कि  नागाओं  को  कोरिया  के  युद्धबन्दी

 भारत  में  बने  शस्त्रों  प्र  युद्धोपकरणों का
 1६६९४.  सरदार  हुक्म  सिह

 :  क्या  प्रधान
 संभरण  प्राप्त  होता  है  ;

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत

 यदि  तो  क्या  उक्त  संभरण  स्थित  कोरिया  के  युद्धबन्दियों  में
 से  किसी

 के  उद्गम  का  पता  लगा  लिया  गया  है  ?
 को  ब्राज़ील  ने  यहां  भेज  जाने  का  प्रस्ताव

 किया है  ? निधान  मंत्री  तथा  बेक़ैदिओ  कार्य  मंत्री

 जवाहरलाल  नेहरु  )
 :

 वहां  ऐसे  प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य-मंत्री

 कोई  का  रखाने  नहीं  किन्तु  कतिपय  श्रनुभवी

 व्यक्ति  देशी  तरीकों  से  शस्त्रास्त्रों  को  सुधारने

 जवाहरलाल  :  ब्राज़ील  ने  कहा

 हूं  कि  जितने  भी  भूतपूर्व  युद्धबन्दी  वहां  जाकर

 तथा  उनकी  संख्या  में  वृद्धि  करने
 का

 बसना  चाहें  वे  ब्राज़ील  सकते  हैं  ।

 कर  रहे  हैं
 ।

 सरकारो  क्रय
 कौर  अ्रधिकांश  दास्त्रास्त्र

 वहां  उक्त  क्षेत्र  में  पिछल  कुछ  समय  से  मौजूद  1६८४५.  श्री  चंडक  :  क्या  श्रीवास

 हैं  ate  वे  ब्रिटिश  ate  अ्रमरीका  द्वारा  द्वितीय
 संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः
 fara  युद्ध  के  लिये  बनाये  शस्त्रास्त्रों  में  से  हैं

 ।

 कुछ  वस्त्र  श्र  भारत  के  बने  संभरण  महानिदेशक  द्वारा  वित्तीय

 हुए  भी  हैं
 ।

 उनमें  से  अधिकांश  द्वितीय  विषव  वर्ष  १९५२,  PER  १९४५४  में

 युद्ध  की  समाप्ति  के  बाद  उस  क्षेत्र  में  लाये  गये
 किये  गये  क्यों  का  कुल  मूल्य  कितना  है  ;

 दस् वास् त्रों  में  से  हैं  ।  जिन  ग्रामों  पर  सन्देह

 होता  है  उनकी  नियमित  रूप  से  तलाशी  ली  सम्भरण
 महानिदेशक  द्वारा

 जाती  श्र  शस्त्रास्त्र  शर  युद्धोपकरण  वित्तीय  वर्ष  १९४५२,  १९४५३  १९५४  में

 जब्त  किये  जा  रहे  हैं  ।  कुल  कितना  कमीशन  जीत  किया  गया  ;.

 ais में  कुटीर  उद्योग

 1%८३  श्री  मोहन  राव
 :  क्या  उत्पादन

 संभरण  महानिदेशक  को  क़ायम

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  रखने  में  सरकार  प्रतिवर्ष  कुल  कितना

 व्यय  किया  जाता  हैँ
 ?

 ग्राहक  को  FEYW—UY  में  छोटे

 पैमाने  के  शर  कुटीर  उद्योगों  के  विकास  के
 ate  संभरण  मंत्री

 स्वर्ण  :  से  (7)  एक लिये  कितनी  धनराशि  ग्रावंटित  की  गई  ;

 शर  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  हैं
 ।

 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  १८]
 इस  नियत  धनराशि  में  से  पूर्वी

 गोदावरी  जिले  के  अभिकरण  क्षेत्रों  में  रेशम  गोशा  में  सत्याग्रही

 के  विकास  के  लिये  कितनी  धन-राशि  दी  गई
 श्री  तुषार  चटर्जी  :

 1६९६.
 ्  श्री  एच०  शरार ०  यानी  :

 उत्पादन  उपमंत्री  सतीश  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 करेंगे कि
 हैं  ।  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या

 20]  Seyy  में  गोदा  सत्याग्रह

 के  दौरान  गम्भीर  चोटों  के (%
 कोई  नहीं

 |
 ee

 मूल  म्रंग्रजी  में  ।
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 ment
 हुए

 भारतीय  सत्याग्रही
 न  को  mel

 5  यह यह  जानकारी  तत्काल  ही

 संख्या  कितनी
 है  ;  लब्ध  नहीं  हैं  > II WT  इस  जानकारी

 को  प्राप्त

 करन  में  जितना  श्रम  लगता  वह  प्राप्त

 क्या  उनमें  से  किसी  को  भी  भारत

 सरकार  से  किसी  प्रकार  की  सहायता  प्राप्त

 शाम  के  सम्भाविक  नहीं  होगा  ।

 कताई  मिलं

 पं प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य-मंत्री

 1६८६८  श्री  श्रीनारायण दास  :
 क्या

 जवाहरलाल  सरकार  को
 वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 उपलब्ध  जानकारी  के  अनुसार
 म

 पुतंगाली  अधिकारियों द्वारा  की  गई  गोलाबारी

 कृपा  करने  कि

 के  फलस्वरूप  १६  भारतीय  सत्याग्रही  मारे  उन  तकलीफों  की  अलग-अलग

 गये  |  गोलाबारी  कौर  प्रदेश  पाशविक  ् |  जिनके  अ्रधिष्ठापन  के  लिय  PEXY  में

 चार  किये  जाने  के  फलस्वरूप  ३०७  सत्याग्रह  हियों  या  तो  नई  किताब  मिलों  को  अथवा  वर्तमान

 मिलों  में  विस्तार  के  लिय  श्रनज्ञापत्र  दिय को  चोटें  पाइं  तथा  उन्हें  चिकित्सा  के  लिये

 कारबार  कौर  रत्नागिरो के

 तालों  में  दाखिल  किया  गया  ।  इनमें  से  १२७

 सत्याग्रहियों को  गम्भीर  चोटों  की  चिकित्सा

 उन  तकलियों  की  जिनके

 के  लिये  दाखिल  किया  गया  इनमें  से  ६६
 लिय  श्रनज्ञापत्र  दिय  जान  के  लिय  श्रावदन  पत्र

 हुए  हू  ;
 व्यक्तियों  को  गोलियों  के  कारण  चोटें  आई

 ay  wa  श्रीचंदन  पत्रों  में  से  कितन

 सरकार  ने  कोई  प्रत्यक्ष  सहायता  स्वीकृत  कितन स्वीकृत हुए  atk  कीर्तन

 लम्बित  भ्र  प्रत्यक  मामले  में  तकलीफों
 दी  नही ंहें  ।  किन्तु  सहायता  दिये  जाने  के  लिये

 धन्य  प्रबन्ध किये  गये  हैं  ।
 को  कुल  संख्या  भी  बताई  जाय

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  कृषि योग्य  कमी  क्या  नई  किताब  मिलें  स्थापित

 का  दिया  जाना
 करने  के  लिये  कोई  आवेदन  पत्र  प्राप्त  हुए
 ह्  उन  पर  क्या  विचार  किया

 गया  हु Tees.  थी  गिडवानी  :  क्या  पुनर्वास  मंत्री

 ait  उस  के  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय
 यह  बत्तान  की  कृपा  करेंगे  कि

 गया  है
 ?

 पश्चिमोत्तर

 सीमा प्रान्त  कौर  बलोचिस्तान से  at  कुल
 वाणिज्य  कौर  उद्योग  तथा

 लोहा  ate

 कितने  विस्थापित  व्यक्तियों  को  उनके  द्वारा  इस्पात  मंत्री
 eto  eto  कृष्णमाचारी

 (*)  एक  विवरण  संलग्न  हैं
 ।

 पश्चिमी  पाकिस्तान  में  छोड़ी  गई  भूमि  के

 स्थान  में  क्षतिपूर्ति  के  रूप  में  श्री  तक  कृषि
 परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  ge]

 योग्य  भूमि  दी
 गई  ह  ;  शौर  गोआ

 उनमें से  oa  तक  कितनों  को  1६६९६  श्री  एस०  वी०  एल०  नसीहत  :

 उन्हें  प्रदत्त  भूमि  का  रिक्त  स्वामित्व  दिया  गया
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 धन  |

 उपमंत्री  लें  के०  भोंसल े)  सत्याग्रह  के  सिलसिले में  गोझा  में

 (#)  लगभग  4 2, Koo  |  सै  निक  न्यायाधिकरण  के  समक्ष  जितने
 भारतीय

 Taw  अग्रेज़ी  में  ।



 लिखित  उत्तर ४८  USUNE  ी  २०  दिसम्बर  geuy  लिखित  उत्तर  ४०

 राष्ट्र जनों  पर  मुकदमा  चलाया  उनकी  संख्या  पंचायत  ने  प्रारम्भ में  ढलाई  घर
 के  कार्यकरण  के  सम्बन्ध  में  प्राविधिक  न्यायिक

 जांच  किये  जाने  तथा  मुख्य  प्रबन्धक  के
 उन्हें  दिया  गया  श्रधघिकतम

 प्रशासन  की  जांच  जाने  को
 न्यूनतम  दंड  कया  हैं  ;  कौर

 मांग को  बाद  में  उन्होंने  मुख्य

 जो  प्रबन्धक  द्वारा  मजदूरों  के  कथित  उत्पीड़न

 जर्माना  किया  गया  उसकी  वसली  में  सहायता  में  सरकार  द्वारा
 हस्तक्षेप

 aq  जाने  के  लिये  कया पु तंगा ली सरकार  द्वारा  मुख्य  प्रबन्ध  को  हटाये  जाने  ate  जांच  समिति

 कोई  गतिरोध  किया  गया  है
 ?  की  उप पत्तियों  के  सम्बन्ध  में  शीघ्र  कोई  निर्णय

 करने  की  मांग  की  ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  विदेशी  काय-मंत्री

 जवाहरलाल  AK
 हड्डी का  खाद

 २६  भारतीय  सत्याग्रहियों  maT  के tio
 कपा

 -  सैनिक  न्यायाधिकरण  द्वारा  ४  वर्ष  से  ले  कर
 1७०१.  गणपति  राम

 mat  मंत्री  बतान की  कृपा
 १०  वर्ष  तक  की  विभिन्न  अवधि  के  कारावास

 करा
 दंड  दिय  गय हं  ।

 क्या  हड्डी  से  खाद  बनाने  क  लिय

 )  नही ं।  कटोर  उद्योगों  वित्तीय  सहायता  दी  गई

 हैदर
 नाहन  ढलाई  घर

 यदि  तो  कितनी  राशि  दी

 1७००.  श्री  बूवराघस्वामी
 :  क्या  लोहा  गई  है  तथा  किन  संस्थानों  के  द्वारा  दी  गई

 और
 इस्पात

 ३  PEYY  को

 दिये  गये प्र
 तारांकित  प्रशन  संख्या

 ४४४  के  उत्तर
 उत्पादन  छप मंत्री  सतीश  चन्द्र  )

 जहां  ।
 सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  वर्तमान  वित्तीय  वर्ष में  ४६,०००

 रुपये  व  ८६,००० रुपये  तथा
 क्या  सरकार  नाहन  ढलाई

 ऋण  के  रूप  में  अखिल  भारतीय  खादी  तथा
 घर  मजदूर  (  प्रदेश )  ग्राम  उद्योग  बोर्डे  द्वारा  .  सहकारी  समितियों

 से  कोई  श्रभ्यावे दन  प्राप्त हुए  हैं  ;
 प्रमाणित  संस्थाओं  में  वितरण  के  लिये  दिये

 (a)  यदि  at,  तो  कब  ;  अर  गय ॥

 उन  संस्थाप्रों के नाम के  जिन्हें द्वारा उनकी  मांगों  का  ब्यौरा  क्या  हैं  ?

 इस  vee  के  लिये  धन  दिया  एकत्र
 कौर  उद्योग  तथा  लोहा  wiz

 किये  जा  रहे  हैं  शर  सूचना  यथासमय  सभा
 इस्पात  मंत्री  टी०  टो०  कृष्णमाचारी )  पटल  पर  रख  दी  जायंगी  |

 ate  हां  ।  नाहन  ढलाई घर

 के  भ्रध्यक्ष  को  कौर  सरकार  द्वारा  नियुक्त  अन्तर्राष्ट्रीय  हिन्द  att

 जांच  समित  को  भेज  गय  कई  अ्रभ्यावदनों  की  foo.  सरदार  इकबाल  सिह
 :  कपा

 प्रबाव  मंत्री  २६  १९५५  को  दिये  गये प्रतिलिपियों  के  फरवरी  श्र  जून

 FUN  के  बीच
 नाहन

 मजदूर  पंचायत  से  तारांकित  प्रश्न  संख्या  %%&o  के  उत्तर  के

 सरकार  को  नौ  अ्रम्यावेदन  प्र।प्त  हुए  हैं  |
 में  यह  बतान  की  रेंग  कि

 ee  amin  tt LN

 अंग्रेजो  में  ।
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 हिन्दी  स्थित  श्रन्तर्राष्ट्रीय सचिवालय  में
 कार  में  सेवामुक्त  एक  उप-सहायक  सर्जन

 सेवा  युक्त  सैनिक  कौर  सैनिक  दोनों  प्रकार  डा०  एम०  एल०  सूर  का  डाकुओं  ने  मे मिश्रो

 के  भारतीय  कर्मचारी  वर्ग  पर  इस  वर्ष  अब  में  एक  इटेलियन  डाक्टर  पार्टी  ग्लिभ्न॑नी  के

 तक  कुल  कितनी  धनराशि  व्यय  की  गई  हे  ?  जो  कि  विश्व  संस्था  में  काम

 कर  रहे  अपहरण  कर  लिया  था
 ।  डा०  सूर अरघान  मंत्री  sais  कार्य  मंत्री

 इटेलियन  डाक्टर  को  १३
 जवाहरलाल  ध अन्तराष्टीय ी

 सचिवालय  का  व्यय  से  2EYUY Hl AS को  छोड़  दिया  गया  था  |

 किया  जाता  है  जिसका  वित्त  पोषण  जिनीवा  पर्वतारोहण

 शक्तियां  करती  हैं  ।  भारत  सरकार  इस

 सम्बन्ध  में  कोई  लेखा  नहीं  रखती  है
 1७०५.  श्री  बी०

 डी०  पांडे  :
 कया

 प्रधान

 इसलिय  इस  विषय  के  सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 देने  की  स्थिति  में  नहीं  है  ।  भारतीय  सरकार  द्वारा  भारतीय

 पंचवर्षीय  योजना  का  प्रचार  तथा  विदेशी  प्व॑तारोहकों  को  क्या  क्या

 1७०३.  श्री  एस०  ato  सामन्त :  क्या
 धायें  दी  जाती  हैं  ;

 सुचना  प्रो  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  देश  में  पर्वतारोहण  का  प्रशिक्षण

 करेंग  कि  :  देने  वाली  संस्थानों  की  संख्या  कितनी  है  ;  ौर

 क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के
 सरकार  द्वारा  इन  संस्थाओं  को

 प्रचार  के  लिये  कोई  विशेष  कार्यक्रम  बनाया
 किस  प्रकार  की  सहायता  दी  जाती  है

 ?

 गया है  ;  कौर

 निधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री

 यदि  तो  वह  कया  है  ?

 जवाहरलाल
 :  से  (7)

 कौर  प्रसारण  मंत्री  भारत  सरकार  द्वारा  विदेशी

 झर  ).  योजना  झ्रायोग  को

 भेजी  गई  प्रस्थापनाश्रों को  कभी  अन्तिम  रूप  पर्वतारोहण

 दलों  को  यह  सुविधायें  दी  जाती

 ह्

 नहीं  दिया  गया  है
 ।

 (१)  प्रवेश  और  पार नयन  दृष्टांत  ॥

 बर्मा  में  भारतीय  डाक्टर  का  श्रपहरण

 (२)  पर्वतारोहण  उपकरणों  यदि
 Pook.  शनी  कासलीवाल  :  क्या  प्रधान

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 चह  निर्यात  कर  दिये  सीमा  शुल्क

 से  विमुक्ति  |
 क्या  यह  सत्य  कि  ब्रह्मा  की

 सरकार  को  सहायता  देने  वाले  विश्व  (३)  विशेष  ऋतु  सम्बन्धी

 स्वास्थ्य  संस्था  के  चिकित्सकीय  दल  वाणियों का  प्रसारण

 के  साथ  सम्बद्ध एक  भारतीय  मलेरिया
 २.  ठीक  प्रकार  से  संगठित  एक  ही

 विशेषज्ञ  का  ब्रह्मा  में  मानो  में  अपहरण  संस्था  हैं  जो  कि  पर्वतारोहण  का  प्रशिक्षण

 कर  लिया गया  है  ;  कौर
 देती  हैं  ।  इसका  नाम  हिमालियन  पव बंता रोहण

 यदि  तो  सरकार  उसकी
 संस्था  हैं  और  यह  दार्जिलिंग  में  है  ।  इसको

 प्राप्ति के  लिये  क्या प्रयत्न कर  रही  है  ?  भारत  सरकार  तथा  पश्चिम  बंगाल

 पहचान  मंत्री  तथा  aay.  कार्य  मंत्री  सरकार  द्वारा  रुपया  दिया  जाता  हूँ  ।  प्रधान

 जवाहरलाल  ौर  मंत्री  इस  संस्था  के  सभापति  हैं  शर  परिचित

 बंगाल १  2EUY  को
 ich

 की
 के  मुख्य  मंत्री  इसके  उपसभापति  हैं

 ।

 मूल  अंग्रेजो  |
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 मद्य  निषेध
 ऐसी  कोई  योजना  है

 जिसके  परिणामस्वरूप सूत  उत्पन्न  करने

 योजना  मंत्री  देश  में  सम्पूर्ण  मद्यनिषध  के  वाली  मिलें  विभिन्न  नम्बरों  के  सूतों  को

 परिणामस्वरूप  होने  वाली  राजस्व  हानि  की  पर्याप्त  मात्रा  में  उत्पन्न  करें  ताकि  विशेष

 राशि  att  भ्र गले  पांच  वर्षों  में
 नम्बर  के  सृत  की  समय-समय  पर  कमी  न

 पड़े  उनके  भावों  में  घटा  बढ़ी
 न

 हो  ;
 कार्यान्वित  करने  पर  होने  वाले  व्यय  को

 शौर
 बताने की  कृपा  करेंगे  ?

 उपमंत्री  एस०  एन ०  यदि  तो  उस  योजना  की

 :
 इस  समय  शझ्राबकारी से  कोई  ४३  रूपरेखा क्या  है  ?

 करोड़  रुपय  प्रतिवर्ष  का  राजस्व  प्राप्त  होता

 है  ।  यदि  सम्पूर्ण  किया  तो  वाणिज्य  कौर
 उद्योग  तथा  लोहा  और

 यह  सारा  राजस्व  समाप्त  हो  जायेगा
 ।  इस्पात  मंत्री  eto  टी०  :

 इसके  अतिरिक्त  मद्य निषेध  की  नीति  को
 हाथ करघा  उद्योग  में  अधिकतर  मांग

 कार्यान्वित करने का व्यय भी वहन करना करने  का  व्यय  भी  वहन  करना

 किन्तु  सभी  तक  इसकी  गणना  नहीं  नम्बरों  के  सूत  की  होती  है
 ।

 पकी  गई  है  ।  कुल  हानि  उस  गति  एवं  प्रगति

 पर  निर्भर  होगी  जिस  के  भ्रनुसार  देश  में
 ate  इस  wet  में  जिन

 मद्य  निषेध  की  नीति  का  अनुसरण  किया
 कदमों  के

 विषय  में  सोचा  गया  उनकी  इस जाता  है  ।

 गंगा  बांध  योजना

 1७०७.  श्री  एच०  एन०  मुकदमों  चाय  बागान

 सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि  गंगा  बांध  योजना के  1७०८.  श्री  विश्वनाथ  राय
 :  क्या

 पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 जाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  भ्रान्ति  निर्णय  रेंगे  कि  क्या  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते

 कर  लिया गया  है
 ?

 हुये  कि  प्रतिकाश  चाय  बागान  पिछली  शताब्दी

 में  प्रारम्भ किये  गये  थे  कौर  अरब  चाय  के
 सिचाई  कौर  fata  उपमंत्री

 झाड़ों की  3.0  प्रायः  समाप्त  हो  रही
 :  श्रीमान्  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीयਂ योजना  के  अंतगर्त  चाय

 हथकरघे

 बागानों  सम्बन्धी  कोई  योजना  विचाराधीन

 wor.  श्री  के०  ato  सोनिया
 :

 क्या

 वाणिज्य
 ate  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 वाणिज्य  site  उद्योग  तथा  लोहा  ate

 इस्पात  मंत्रो  दो  दो०  कृष्णमाचारी  )
 करेंग  कि  :

 हमारे  सामने  कोई  विशेष  योजना  नहीं  है
 ।

 हथकरघा  उद्योग  में  सब  से
 किन्तु  चाय

 बागानों
 को  सुधारने  तथा

 बक  मांग  किस  नम्बर  के  सुत  की  होती  इसके  साथ  साथ  उनको  नये  सिरे  से  लगाने

 है  ;  के
 =

 पर  शीघ्र  ही  विचार
 किया  जायेगा

 ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में  ।
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 श्रीवास  चपड़ा  के  मुल्य

 (  ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह
 :  1७१२.  डा०  राम  सुभग  fag:  क्या

 Toto.  2  बाबू  रामनारायण  fag  :  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 ~  SNe

 | st  अस्थाना
 :  कि  :

 क्या  श्रीवास  कौर  संभरण
 क्या यह  सच  हैं  कि  चपड़ा

 मंत्री  सभा  yea  पर  एक  विवरण रखने  की  के  दाम  बड़ी  तेज़ी  से  गिर  रहे  हैं  ;

 कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  गया  हो

 यदि  तो  इसके  कारण  क्या

 हैं  ;  कौर
 विभिन्न  राज्यों  के  उन  औद्योगिक

 केन्द्रों  के  नाम  जहां  पर  औद्योगिक
 सरकार  चपड़ा  के  मूल्यों  में

 योजना  के  प्रस्तुत  मकान  बनाये  गय  कौर
 हो  रही  गिरावट  को  रोकने  के  लिये  कया

 प्रत्येक  केन्द्र  में  कितने  मकान  वाही  करने  की  प्रस्थापना करती  है  ?

 बनाये गये  हैं  ?  श्र  उद्योग  तथा  लोहा  शौर

 आवास  और  संभरर  मंत्री  इस्पात  मंत्री  टी ०  Fo  :

 सरदार  स्वरण  :  शर  श्रीमान्  |

 एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  रखा  जाता  हैं

 हू देखिये  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  २०]
 are  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं

 होतें  हैं

 का  कारखाना
 चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  लिये

 डा०
 राम  gan  fag  :  क्या  मकान

 वाणिज्य  att  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :
 ७१३.  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या

 श्रीवास  श्र  संभरण  मंत्री  १९  Feuy

 को  दिये  गये  तारांकित  संख्या  २३७४ यह  सच  है  कि  इस  देश  में

 सीमेंट  का  एक  कारखाना  बनाने  के  सम्बन्ध  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा

 भारत  कौर  चेकोस्लोवाकिया  के  बीच  एक  करेंगें  कि  :

 क़रार  हुकमो  ;
 (  a  )  क्या  दिल्ली में  चतुर्थ  श्रेणी  के

 यदि  तो  उसको  शत  ;
 कर्मचारियों  के  सब  क्वार्टरों  में  बिजली  को

 व्यवस्था करदी  गई  है  ;

 वह  कारखाना  कहां  दौर  कब

 यदि  तो  किन-किन  बस्तियों स्थापित  किया  जायेगा  ;  श्र

 में  प्रभी  तक  बिजली  की  व्यवस्था  नहीं  की

 इस  पर  कितना  व्यय  होगा
 ?  गई  ;

 वाणिज्य  ate  उद्योग  तथा  लोहा  ait  किस  तारीख  तक  काम  के  समाप्त

 इस्पात  मंत्री  टी०  कृष्णमाचारी )  :
 हो  जाने  की  श्रेया है  ?

 हमें  कोई  सूचना  नहीं  है  ।

 श्रीवास  शौर  संभरण  मंत्री

 से  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  ते  हैं  ।  स्वर्ण
 OO

 :

 नहीं

 ।

 faa  अंग्रेजी  में  ।
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 १.
 सेवा  २.  को  भ्र भी  तक  कितने  आवेदन  पत्र  प्राप्त  हुए

 ३.  ४  राजा  ४५.  शर

 तिमारपुर  ।
 कितने  व्यक्तियों  को  अभी  तक

 केन्द्रीय  सरकारी  निर्माण  विभाग  ऋण  सहायता  प्राप्त  हुई  हैं
 ?

 ने  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों के  क्वार्टरों  के  ate  विद्युत  उपमंत्री

 अन्दर  बिजली  के  तार  लगाने  का  काम  :  ak  राज्य  सरकार
 से

 क़रीब  क़रीब  पूरा  कर  दिया  है  परन्तु  बिजली
 सूचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है  |

 की  कमी  के  कारण  नई  दिल्ली  म्युनिसिपल

 कमेटी  दिल्लो  राज्य  इलेक्ट्रिसिटी  ats  मंसुर  राज्य  में  विस्टा  पित
 व्यक्ति

 me
 इन  क्वार्टरों  में  बिजली  नहीं  सके  हैं  ।

 1७१७.  श्री  वोडयार  क्या  पुनर्वास
 उम्मीद  है  कि  PELE  के  बीच  तक  बिजली  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे  कि

 मिल  सकेगी  ।

 इस  समय  मंसूर  राज्य  में  कुल

 तल  दोधनवदाला  कितने  विस्थापित  व्यक्ति हैं  ;  शौर

 9१४.  श्री  राधा  रमण
 >  क्या  उत्पादन  उनके  लिये  अभी  तक  बनाये  गये

 मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :  मकानों  शौर  दुकानों  की  संख्या

 क्या  सरकार  श्रीराम  अकाल  ?

 कम्पनी  के  भारत  में  एक  नई  तेल  शोधनशाला
 पुनर्वास  उपमंत्री

 ज०  के
 ०  भोंसले  ह

 स्थापित  करने  के  प्रस्ताव से  सहमत  हो  गई  ८,५०१  |

 यदि  तो  यह  शोधनशाला  ४५३  मकान  ।

 कहां
 स्थापित

 को  जाने  को
 पंचवर्षीय  यो  जना  का  प्रचार

 इस  में  कितना  रुपया  विनियोजित
 1७१८,  श्री  बौछार  क्या  सूचना

 किया  जाने  को  है  और  सरकार  का  इसके
 और  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 संचालन  में  कितना  नियन्त्रण  अथवा  भाग
 करेंग  कि  पंचवर्षीय  योजना  को  लोकप्रिय

 होगा
 ;  शौर

 बनाने के  लिये  wa  तक  गीत  औंर  नाटक

 ag  aa
 तक  स्थापित  कर  दी  विभाग  द्वारा  विभिन्न  भाषाओं  में  प्रकाशित

 जायेगी ?  तथा  खेले  गये  नाटकों  के  नाम  तथा  संख्या

 a
 उपमंत्री  ad  ि  Gs थी  अ  कया

 असाम  घायल  कम्पनी  से  ऐसी  कोई  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री

 प्रस्थापना नहीं  हुई  हैं  ।
 :  wat  तक  नाटक

 गांवਂ  कौर  को
 से  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते A

 सवेराਂ  खेले  गये  पहला
 a  |

 त्रिपुरा  में  सिचाई  के  लिये  सहायता  मलयालम  कौर

 1७१६.  श्री  राज्य  देव
 :  क्या  सिंचाई  मनीपुरी  भाषाओं  में  ौर  दूसरा  केवल  हिन्दी

 mite  विद्युत्  मंत्री यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 :

 में  खेला  गया  है
 ।  एक  मलयालम  भाषा

 त्रिपुरा  में  सिंचाई  कार्यों  के  का  कौर  दो  कन्नड़  भाषा  के  नाटक  स्वीकृत

 रयरघटार
 लिये  सहायता  अथवा  ऋणों  के  लिये

 a
 किये  जा  चुके  हैं  शर

 ma  उनहें

 खेलने  की

 +48  अंग्रेजी
 ह  |  |
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 और TALS तैयारी की  जा  रही  सरकार  गीत

 नाटक  एकक  के  लिये  fed  गये  भ्रनुवादों  में  कितने  विकास  पदाधिकारी

 को  छोड़  कर  नाटकों  को  प्रकाशित  नहीं  उन  की  योग्यताओं  कया  ar

 कराती है  ।  कभी तक  कोई  प्रशासन  नहीं
 उन  मे ंसे

 कितने  संघ  लोक

 किया  गया  है  ।
 सेवा  श्रायोग  के  द्वारा  नियुक्त  किये  गये

 मेडागास्कर  में  भारतीय

 1७१८.  काजरोत्कर  :  प्रयास  और  तथा  लोहा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :  इस्पात  मंत्री  कुष्णा  साचरी )

 क्या  यह  सत्य  है
 कि  मेडागास्कर  सात  |

 के  अधिकारी  पांडीचरी  के  भारत  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 परिशिष्ट  ६,  श्रुडन्ध  संख्या  २१]

 भारतीयों  से  बरा  व्यवहार  कर  रहे

 धौर
 (7)  पांच

 .

 क्या  भारतवासियों  को  अरपना  दिल्ली  में  निष्क्रान्त  सम्पत्ति
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 wat  होगी  उपस्थित  gat  ।  हमने  निश्चय  किया  कि  हमें

 राज्य  पुनर्गठन  आयोग  के  प्रतिवेदन  बम्बई  राज्य  में  मिलने  में  कोई  आपत्ति  नहीं

 पर  विचार  किया  जाये  ं  होगी  किन्तु  यदि  बम्बई  राज्य  का  विभाजन

 इस  चर्चा में  १४  क्षेत्रों के  सदस्य  भाग
 हो  तो  हम  इस  पक्ष  में  थे  कि  बम्बई  को  एक

 नगर  राज्य  बनाया  जायें  ।  हम  इसी  राज्य
 ले  चुके  हैं  ।  कुछ  राज्य  कौर  बच  गये  हैं  जिन

 पर  चर्चा  की  जायगी  ।  अरब  में  श्री  भवनजी  को  से  कच्छ  को  मिलाना  चाहते  थे  ।  किन्तु  हम
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 से  प्रारम्भ  किया  था  भारत  सरकार  उस  के  विषय  में  जब  आयोग  की  सिफारिशों

 की  ग्रोवर से  ?  हमारे  सामने  झा  तो  हमें  बड़ी  प्रसन्नता
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 वह  समस्त  भारत  है  ।  में  यहां यह  स्पष्ट  रूप  से  बता  देना

 की  at  से  था  ।  wa  व्यर्थ  की  बातें  छोड़  चाहता  हं  कि  कच्छ  राज्य  महा  राष्ट्र  में  मिलना
 कर  हमें  झपना  कार्य  प्रारम्भ  करना  चाहिये  ।  बिल्कुल  पसन्द  नहीं  करेगा  ।  इस  परिस्थिति में
 माननीय  सदस्य  भाषणों  में  बहुत  अधिक  कांग्रेस  कार्यकारिणी  समिति  नें  ठीक  ही
 समय

 न
 लें  अर  जो  लिखित  ज्ञापन  देना  चाहें  निचय  किया  हैं  कि  तीन  राज्यों  का  निर्माण

 वे  २३  दिसम्बर  की  संध्या  तक  दो  मुद्रित  किया  गुजरात  रोक  बम्बई

 पृष्ठों  के  ग्रा कार  का  ज्ञापन  दे  सकते  हैं  ।  नगर  ।

 अब  श्री  भवन जी  भाषण  प्रारम्भ

 करें  ।
 mae  लोगों  को  शायद  कभी  तक  इस

 म
 a  बात  का  पता  नहीं  है  कि  कच्छ  राज्य  को  उन्नति

 श्री  भवन जी
 बम्बई  नगर  को  उन्नति  पर  बहुत  निर्भर  करती

 सभा  के
 सन्मुख  कच्छ  के  बारे  में  कहना  चाहता  है  ।  पिछली  शताब्दी  से  ही  काछी  लोग  कच्छ

 ह  १६४८  तक  यह  प्रदेश  एक  देशी  राज्य
 से  रखकर  बम्बई  में  बसते  रहे  हैं  प्रौर  इस  समय

 के  रूप  में  बहुत  पिछड़ा  gar  क्षेत्र  था  ।  जब
 वहां  पर

 उन  की
 संख्या  ढाई  लाख

 के  लगभग
 इसका  प्रबन्ध  केन्द्रीय  सरकार  ने  ओपन  हाथ

 है  ।  बम्बई  नगर  के  मानो  कौर  कोलाबा
 में  लिया  तो  सरदार  पटेल  as  श्रीनिवासन

 क्षेत्रों  में  काछी  लोग  भरे  पड़े  हैं  ।

 दिया  था  कि  वहां  के  विकास  की  कौर  पूरा

 पुरा  ध्यान  दिया  जायेगा  ।  सरकार  ने  जब  प्रधान  मंत्री  कच्छ  उसी

 हमारी  कौर  काफी  ध्यान  दिया  है  जिसके
 समय

 मैँ  न  उन  से  कहा  था  कि
 कच्छ

 निवासी

 लिये  हम  बहुत  भ्रामरी  हैं  ।
 बम्बई  से  खान  वाले  मनीश्नाडरों  पर  aga



 weve  राज्य  पुनर्गठन
 आयोग  २०

 दिसम्बर  REY  के  प्रा त्ति वंदन के  बार॑  में  प्रस्ताव  WEXo

 frat  करते  हैं  ।  वहां  ऐसा  कोई  परिवार
 के  हित  में  कमीशन  के  इन  तीन

 नहीं  है  जिस  का  कोई  सदस्य  बम्बई  में  काम  विद्वानों  ने  जो  की  हैं  उनका

 नहीं  करता  हो  ।  वहां  के  afar  लोग  उन्होंन  स्वागत  किया  ।  इस  तरीके  से  विस्मय

 मजदूरी  करते  हैं  और  कुछ  व्यक्ति  मध्यम  प्रदेश  या  मध्य  भारत  जिन  लोगों  ने  इस

 श्रेणी के  हैं  ।  चीज  की  मांग  की  है  कि  वह  अलग  रहना

 अन्त  में  में  सभा  से  यह  निवेदन  करता  चाहते  हैं  तो  में  उनसे  प्रार्थना  करता  हुं  कि  वह

 ard  दृष्टिकोण  से  ही  न  इस  चीज  को  देखें
 g

 fe
 या  तो  गुजरात  ate  महाराष्ट्र आयोग

 बल्कि  समस्त  भारत  के  हित  को  ध्यान  में  रखकर की  सिफारिशों  को  स्वीकार  करें  या  फिर  हम

 कांग्रस  की  कार्यकारिणी  समिति  के  तीन
 इस  चीज  का  फैसला  हिन्दुस्तान  की  जो

 राज्य  के  सुझाव  से  सहमत  हमारे  पास
 ३६  करोड़  जनता  है  उसकी  भलाई  को  उन्हें

 ध्यान  में  रखना  चाहिये  ।  हमें  यह  भी  देखना
 इसके  अतिरिक्त

 कोई
 सुझाव  नहीं  है  ।

 है  कि  क्या  घार थिक  ठप्टि  से  यह  श्रात्मनिर्भर

 हो  सकता  हें  ।  यह  माना  गया  है  कि  रियासतों

 पंडित  सी०  एन०  भालवीय  (  रायसेन  को  बनाते  वक्त  भाषा  का  ही  एक  मात्र  ध्यान

 स्टार  रि्रार्गनाइजेशन  कमो दान  नहीं  रखा  जाना  दूसरी  चीजों  का  भी

 पुनर्गठन  न  जो  नये  मध्य  प्रदेश  के
 घ्यान  रखा  जाना*  चाहिये  ।  ऐसी  सूरत  में

 बनाये  जान  का  प्रस्ताव  पेश  किया  उसका  मैं  मध्य  प्रदेश  का  हमारा  जो  फेडरल

 पुरी  तरह  से  समथेन  करता  हूं  ।  इस  सिलसिले  दन  उसमें  क्या

 में  विन्ध्य  प्रदेश  कौर  मध्य  भारत  को  तरफ
 पोजीशन  होगी  ।  इस  दृष्टि  से  हमें  विचार

 से  यह  आवाज  उठी  है  कि  चूंकि  वहां  का  जनमत  करना  चाहिये  |  इस  सिलसिले  में  श्री  aa

 यह  नहीं  चाहता  इसलिये इनको  aa  ही  लाल  व्यास  जी  नें  बहुत  सी  बातें  यहां पर

 रखा  जाये  इस  बारे  में  उन्होंने  कुछ  प्राथमिक  कहीं  हैं  ।  में  भी  यह  कहना  चाहता  हूं  कि
 झर

 राजनैतिक  कारण  भी  बतलाये  हैं
 ।

 जब  हम  रियासतें  बनायें  तो  हमें  देखना  चाहिये

 कि  हम  जो  बड़ी  बड़ी  प्रोजेक्ट्स  सेकंड  फाइव

 सुषमा  सेन  पीठासीन  ईयर  प्लान  पंचवर्षीय

 जहां  तक  जनमत  का  सवाल  है  मेरा  यह  कहना  में  शामिल  करने  जा  रहे  जहां  तक

 है  कि  क्या  हम  सारे  हिन्दुस्तान के  जनमत  हो  सके  उनको  एक  एडमिनिस्ट्रेशन

 को  देखें  या  कि  हम  सिफं  हिन्दुस्तान  के  अन्दर  के  कंट्रोल  में  रखा  जाय  ।  हमारे

 दो  चार  या  दस  गांवों  या  शहरों  के  जनमत  मध्य  प्रदेश  में

 को  देखें  ।  इस  जनमत  के  सवाल  के  ऊपर  इन्द्रावती

 भी  एस०  कार  सी ०  ने  रोशनी डाली  है  श्र  वेद्यगंगा  नदियां  हैं
 ।

 यह  ऐसी  नदियां

 उन्होंने  बतलाया  है  कि  किस  तरीके  से  जनमत  हैं  जो  fe  महादेव  ak  छोटा

 देखा  जाना  चाहिये  ।  जहां  तक  जनमत  का  नागपुर  के  प्रदेशों  में  अरपना  पानी  बहाती  हैं

 सवाल है  भोपाल  की  श्रसेम्बली  ने  एक  मत  कौर  इन  पर  बड़े  बड़  प्रोडक्ट्स  भी  बनाया

 भोपाल की  सब  जिला  कांग्रेस  कमेटी  ने  जा  रहे  इन  नदियों में  मैं  ने  उन  छोटी

 एक  मत  से  इस  चीज  की  मांग  की  थी  कि  हम  छोटी  नदियों  की  faa  नहीं  की  जोकि

 भोपाल को  रखना  चाहते हे  ।  प्रयोग  कितनी  ही  यह  सब  एक  एडमिनिस्ट्रेशन

 शासन  उन्नति के  कामों  की  )  में  होंगी  ।  जब  यह  एक  प्रान्त

 वजह  से  वह  मुस्तहब  भी  था  ॥  में  होंगी  तो  श्राप  जरा  गौर  फ़रमाइये  कि  हम

 लकिन  इसके  होते  हुए  भी  एस०  शरर  सी ०  अपनें  श्राप  को  एग्रीकलचरली  कार्य  मे ं)

 की  रिपोर्ट  जब  प्रकाशित  हुई  तो  उन्होंने  देश  कितना  at  बढ़ा  सकेंगे  ।
 किस  हद  तक



 eye  गजय  पुनर्गठन  आयोग  २०  दिसम्बर  VENY  को  प्रतिवेदन  के  बार॑  में  ७९५२

 (afea  सी  ०  एन०

 लेख  हिन्दुस्तान  टाइम्ज  में  भी  हाल  में  निकला हम  पावर  निदा  कर  सकेंगे  कितन  अच्छे

 बंग  स  उसका  उपयोग  -  कर  सक  था  प्रौढ़  में  ने  उसको  पढ़ा  है  ।  एस०  चार

 सी०  नें  इस  प्रदेश  का  निर्माण  स्दत्तिम  माना

 मध्य  भारत  में  चेम्बर  श्राफ  काम  उन्होंने  भारतवर्ष  की  रियासतों  का  जो

 मंथन  किया  उसमें  से  श्रगर  मक्खन  का  कोई
 है  उसन  कुछ  भ्रांकड़े दिय

 निकला  है  तो  वह  मध्य  प्रदेश  है
 +

 हूँ और  उन्होंन  बताया  है  कि  मध्य  भारत

 महा कौ दाल से  बहुत  att  है  ।  इस  बात  को
 में  मेरे  विचार  में  यह  जो  मध्य  प्रदेश  स्टेट  बनने

 वाली है  यह  एक  बहुत  ही  उन्नतिशील
 मान  लेता  हूं  ।  लेकिन  राज  इस  संसार

 रियासत  होगी  ।  साथ  ही  साथ  मध्य  भारत
 इस  हिन्दुस्तान  में  जब  हम  एकता

 की
 बात

 करते  हैं  तो  कया  हमें  यह  कहना  शोभा  देता  है
 में  जो  श्राज  डा कुप् रों  का  बोलबाला  जो

 ला  ऐंड  arse  तथा  की
 कि  क्योंकि  हम  ज्यादा  मालदार  हम  ज्यादा

 समस्या  वापस  के  जो  झगड़  उनके
 उन्नत हैं  और  हमारे  भाई  पड़ोस  में  ऊपर  भी  एस०  कार  सी०  ने  काफी  रोशनी

 रहते  हैं  और
 जो  हमारे  जितने  मालदार  नहीं

 डाली  है
 ।

 इसमें  किसी  का  कसूर  नहीं
 उनको  हम  अपने  देयर  में  से  कछ  ना  दें

 ।
 जब  मध्य  भारत  के  लोगों  का  ही  श्रगर  वह

 इस  किस्म  की  आवाज  उठती है  तो
 श्रच्छी  तरह  से  इसका  इंतजाम  कर  लेते  तो

 मैं  समझता  कि  जो  लोग  ऐसा  कहते हैं
 मुमकिन  है  कि  art  मध्य  भारत

 को
 वह  बनाये

 उनकी  पूंजीवादी  मनोवृत्ति है  ।  इस  चीज  को
 रखते  ।  इसी  तरह  से  श्रगर  विन्ध्य  प्रदेश

 भी  बहुत  बुरा  मानता  हूं  मैं  प्रियंका  करता  अपनी  सदस्यों  को  सुलझा  लेता  हुलिगनिज्म
 ड  कि  ऐसी  आवाज  उठनी  नहीं  चाहिये  |

 )  पर  कंट्रोल  कर  लेता  तो  हो  सकता
 अध्यक्ष  जिस  मने  एस०  अर ०  to

 है  कि  ara  उनकी  अलग  रहने  की  मांग  पर

 (  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  )  की  रिपोर्ट  (  प्रतिवेदन  )
 गौर  हो  जाता  ।  इन्हीं  चीजो  का  यह  नतीजा

 को  उस  दिन  मुझे  aa  gat  इस
 हूं कि  उनको  मिला

 कर  महाकौशल को  एक

 ara  पर  कि  राज  तो  में  श्राठ  लाख  लोगों  का

 प्रतिनिधित्व करता  हं  लेकिन  aa  मैं  दो  करोड़
 बड़ा  प्रदेश  बनाया  रहा है  ।

 ६१  लाख  की  एक  फैमिली  का  मेम्बर  बना  हं  ।
 at  में  जो  इसका  राजनीतिक पहलू  हैं

 are  मेरे  सामने fag  ६,००० वर्ग  मील  का  उस  पर  जाता  हूं
 ।

 हिन्दुस्तान  में  सरदार

 शरिया था  लेकिन  प्र  यह  बढ़  कर  एक  पटेल  के  नेतृत्व में  हमन  ६००  देशी  रियासतों

 ७१  हजार  वर्ग  मील  का  हो  गया  है  ।  इतना  को  खत्म  किया  ।  हम  न  जमींदारी  को  भी

 बड़ा  क्षेत्र  मेरा  बन  गया  है  ।  जो  इटारसी की  खत्म  किया  ।  एस०  शिकार  सी०  की

 फर्टिलाइजर  जो  रिपोर्ट  है  यह  भी  चार  चांद  लगाने  वाली

 खुल  रही  है  कल  मैं  उसको  अपना  नहीं  कह  है  ।  प्रंग्रेजों  के  जमान  में  यहां  पर  एक  तो

 सकता  था  लेकिन  wa  में  उसको  watt  कह  ब्रिटिश  इंडिया  था  भ्र  दूसरी  प्रिसले  स्टार

 सकता  हुं  ।  नेपा  मिल  मेरे  प्रदेश  में  है  ।  बस्तर  थीं  ।  इन  स्टंट्स  को  खत्म

 are  विन्ध्य  प्रदेश  के  जो  खनिज  पदार्थ  हेरफेर  कर  के  हम  न  एक  कदम  बढ़ाया  ।  लेकिन

 जोਂ  रियासतों  के  रहन  वाले  जाहिर  है  कि जिन  को  हम  सब  हिन्दुस्तान के  लोग  wa

 डिवलेप  उन  पर  भी  मुझे  गव  है  ।  वह  लोग  कुछ  पीछ  थे  ।  लेकिन  अनाज

 इस  तरह  भारत  के  जो  वी ०  के ०  शिकार  वी ०  कौवाल  की  जो  पुरानी  ट्रेंडिशंज  )
 अ राव  इकोनोमिक्स  हैं  उनका  शक  जो  स्वतंत्रता  संग्राम  की  ट्रेडिंग

 रिफ्रेंस  पहले दिया  गया  है  ।  उनका  हूं  उनमें  विन्ध्य  मध्य  भारत



 WEYR  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  २०  दिसम्बर  REYY  के  प्रात वं दून  के  बार  मैँ  प्रस्ताव  weve

 > सदा  भोपाल  मिलकर  नये  डेमोक्रेटिक  =  aIg-  श  तब  तो  ठीक  है  लेकिन  यदि  मध्य  प्रदेश

 मक  को  तर  के  बनने  में  भोपाल  को  वजह से  प्रडचन प इती प  इती

 हम  बहन  वाले  हैं  ।  साथ  ही  साथ  विन्ध्य  है और  भोपाल  उसके  रास्ते  में  प्राता हैं  और

 प्रदेश  एरा  हम  मिला  रहे  भोपाल  हम  पुरा  इसी  वजह  से  यह  बन  नहों  पाता  है  तो  सैकड़ों

 Q  छाया  मध्य  भारत  मिला  रहे  भोपाल  हम  इसकी  खातिर  कुर्बान  कर  सकतें

 शर  मध्य  प्रदेश  के  fag  विदर्भ  के  हिस्से

 उससे  काट  हैं  ।  इसलिये  एसएस
 जहां  तक  जब्बलपुर  को  राजधानी  बनाने

 ate  लायाबिलिटीज  के  बारे  में
 का  seq  कमीशन  ने  भ्र पन  शभ्रधिकार  से a

 भी  कोई  मुश्किल  नहीं  पड़गी  ।  इसे  तरह  से
 बाहर  जा  कर  उस  को  रीकमेंडशन  )

 इंटीग्रेशन  आफ  सर्विसिस  का  संदीप  की  थी  i  कांग्रेस  वर्किन्ग  कमेटी
 श्र  इसी  तरह  की  जो  दूसरी  समस्यायें  उठ

 कार्यकारिणी  ने  उस  रीकमेंडेशन
 सकती  उनको  भी  हल  करना  कोई  मुश्किल  को  रिजेक्ट  कर  दिया  है  इसलिये
 काम  नहीं  होगा  ।  एसो  स्थिति  में  मध्य

 प्रदेश  एक  बहुत  ही  अच्छा  प्रदेश  बनने  वाला
 नहीं  कि  जबलपुर  राजधानी  नहीं  बन  सकता

 बल्कि  कि  कमीशन  को  यह
 इस  वास्ते  मैं  अपन  मध्य  भारत  के  दोस्तों

 निर्णय  करने  का  शभ्रधिकार  नहीं  था  ।  हाई
 से  att  faceq  प्रदेश  के  दोस्तों  से  दरख्वास्त

 पावर  कमेटी  अधिकारी
 करूंगा  कि  वह  इसके  आधिक  पहलू  पर  गौर

 ने  सब  नगरों  की  सम्बन्धित  बातों  कौर  प्रांतों
 करें  कौर  प्रगति  छोटी  छोटी  स्टेट्स  बना  कर

 पर  विचार  किया  है  कौर  किसी  प्रकार  की
 अलग  अलग  रहन  को  कोशिश  न  करें  |  अगर

 त्
 पोलिटिकल  कनसिडरेशन्ज को

 सामन  नहीं
 मेँ  पुरानों  बातों  का  हवाला  at  ट्राइबल  रखा  हालांकि  इस  विषय  में  कुछ  पोली
 स्टेट  को  में  हम  टिकल  कनसिडरेदान्ज़  (  राजनीतिक  धा  रक्षा  यें  )
 पहुंचेंगे  जबकि हम  छोट  छोट  ग्रुपों  में  अलग

 भी  हो  सकती  हैं  ।  भोपाल  के  कम्युनिकेशंस
 अलग  रहते  थे  |  उस  एक  ट्राइब

 साधन  )  बहुत  डिवेलप्ड
 )  दूसरी  ट्राइब

 सै  aaa  थी  ।  हमें  जिस  तरीके  से  राज
 हैं  ait  वह  सब  दृष्टियों  से  बहुत  उन्नत  कौर

 उपयुक्त  स्थान  है  ।  मध्य  भारत  वालों  को
 जमाना  तरीको  कर  रहा  है  उसको  ध्यान  में

 छोड़  बिहार  के  एक  सज्जन  ने  हिन्दु
 रखना  चाहियें  atk  उसी  के  मुताबिक  चलना

 स्तान  टाइम्स  में  लेट  टू  दि  एडीटर  लम
 चाहिये  |

 को  पत्र  में  एक  पत्र  लिख

 इसके  बाद  जहां  तक  राजधानी  का  कर  यह  सिद्ध  किया  है  कि  भोपाल  सब से
 सवाल  है  उसके  बारे  में  हमारे  सेठ  गोविन्द

 केन्द्रीय  स्थान  है  |  इस  हाउस  के  माननीय

 दास  जी  ने  बड़े  अच्छे  तरीके  से  बात  कही  है  ।  सदस्य  भी  इस  बात  पर  गौर  करें  क  भोपाल
 उनको  मैं  इसके  लिये  धन्यवाद  देता  हूं  ।  और  जबलपुर  में  से  कौन  सा  स्थान  में
 उनका  उदार  हृदय  वह  एक  पाल  इंडिया  पड़ता  है  ।  जहां  तक  कम्यूनिकदांज  को  डिवेलप

 फिगर  भारतीय  हैं  ।  उन्होंने  करने का  प्रशन  मैं  केवल  यही  कहना  चाहता
 जबलपुर  का  नाम  लिया  है  ।  लेकिन  मैं  बतलाना

 हुं  कि  जबलपुर  के  राजधानी  बनाने  में  यहां
 चाहता  कि  भोपाल  के  लोगों  न  जोर

 पर  हम  को  पांच  सौ  मील  लम्बी  रेलवे  लाइन
 मध्य  प्रदेश  पर  दिया  है  राजधानी  पर  इतना

 बनानी  पड़ेगी
 ।

 मैं  यह  भी  बता  दूं  कि  भोपाल

 जोर  नहीं  दिया
 ।

 कई  लोगों  नें  कहा  है  कि
 के  पास  बुधनी  से  बरखेड़ा  तक  दस  मील

 भोपाल
 के  लोगों  को  के  प्रश्न  पर  कोई  लम्बी  रेलवे  लाइन  के  बनाने में  सात  बरस

 विशेष  जोर  नहीं  देना  चाहिये  ।  उन्होंन  साफ
 में  दस  करोड़  रुपये  as  हुए  हैं  ।  इस  हिसाब

 साफ  यह  कहा  है  कि  मध्य  प्रदेश  अगर  बनता  से  पांच  सौ  मील  लम्बी  रेलवे  लाइत  पर  दो
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 लगभग  २४०  करोड़  रुपये खच  होंगे  |  इस
 स्पिरिट  से  उन्होंने  तकरीर  की  है  ।  एक  तो

 समय  हम  को  सेकंड  फाइव  ईयर  प्लान  के  दलील  का  र  होता  है  दूसरा  तलवार

 लिय  रुपय  की  जरुरत  हम  इतना  रुपया  का
 ।  उनकी  स्पीच  म  तो  मुझे  तलवार  का  जोर

 कहां  से  लायग  ।  यह  बात  नहीं  है  कि  हम  ही  मालूम  हम्ना
 ।  इस  हालत  में  वह  दलील

 ट्रांस्पोर्ट  at  कम्यनिकेदांज  को  बढ़ायेंगे
 की  बात  कसे  करते  मैं  समझता हूं  कि

 ह  को  दलीलों  से  ही  काम  चाहिये
 एक  प्लान्ट  ग्र  सुव्यवस्थित तरीके  से  करेंगे  |

 दूसरे  लोगों  को  सम  तते  हुए  श्रपना केस  रखने
 भोपाल  को  राजधानी  बना  कर  उस  की  तरक्की  की  कोशिश

 करनी  चाहिये  और  उस  के  बाद

 करने  से  ही  सारे  मध्य  प्रदेश  की  तरक्की  नहीं  जो  भी  डिसिजन  उस को  सरे

 होगी  ।  हमें  तस्लीम  खम  कर  क  ल  कर  लेना  चाहिय े।

 सभी  को  बढ़ाना  है  ।  मुझे  तराशा
 पंजाब  के  सिलसिले  में  मेरे  दोस्त  श्री

 है  कि  हाई  कोर्ट  भ्र  दूसरे  श्राफिसिज  के

 स्थान के  बारे  में  जो  भी  haar किया

 गोपीराम  ने  जो  हिमाचल  प्रदेश  की  बात

 में उसा  का  समर्थन  करता  हुं  ।  मैं
 मास्टर  तारा

 वह  प्राम  जनता  की  सुविधा  हित
 सिंह  से  भी  कपिल  करूंगा  कि  इस  वक्त  देश

 को  दृष्टि  में  रख  कर  ही  किया  जायेगा  ।  मैं

 इस  का  हामी  नहीं  हूं  कि  इस  विषय
 के  सामने  बहुत  बड़े  बड़े  सवाल  हैं

 ।
 जो

 भी

 सलुदीन  उससे  कोई  पहाड़  नहीं  टूट
 में  कोई  सौदेबाजी  की  जाये  |  we  ऐसा

 पड़ेगा  ।  कोई  ऐसा  साल शन
 किया  तो  ग्वालियर  इन्दौर  के  झगड़े

 यहां  भी  पदा  हो  जायेंगे  ।  मैं  तमाम  दोस्तों
 ह  निकालना  जिससे  सारे

 जिनका  कि  इस  समस्या  से  सम्बन्ध
 दश

 का  भला  हो  |

 यह  ठीक  है  कि  चीफ  मिनिस्टर्स कांफरेंस दरख्वास्त  करूंगा  कि  वे  सौदेबाजी  की  स्पिरिट

 से  कोई  बात  न  बल्कि  यह  देखें  कि  मंत्री
 में  एस०  मार  सी०

 मध्य  प्रदेश  की  जनता  को  किस  तरह  लाभ
 की  कुछ  रीकमेंडेशांज  को  सपोर्ट  )!

 नहीं  किया  गया  ।  लेकिन  इस  बात  में  कोई हो  सकता है  ।  भोपाल  की  जनता  की  जोर  से

 में  भोपाल  के  राजधानी  बनाने  पर  हाई  कमांड  दो  मत  नहीं  हो  सकते  कि  art  हम  ने  भ्र पने

 का  प्रदर्शन  करता  हूं
 देश  में  सब  विभागों  में  ठीक  व्यवस्था  करनी

 तो  इंजीनियर्स  भर  फारेस्ट्स करता  हूं  कि  उस  को  उस  के  महत्व  कौर  योग्यता

 के  भ्रनुसार  स्थान  दिया  जायेगा  |  विषयक  अराल  इंडिया  सर्विसिज

 भारतीय  बनाने  की  जरूरत  है
 ॥

 एस०  शिकार  ato  रिपोर्ट  के  विषय  में
 प्राविशियलिज्म  )  को  खत्म  करने

 काफी  राय  जाहिर  की  जा  चुकी  है  ।  हमारे

 सामने  इस  बात  के  अतिरिक्त  कोई  दूसरा
 के  लिये  यह  भी  जरुरी  है  कि  दो  चार  चार

 प्राविसिज  के  लिये  एक  कामन

 रास्ता  नहीं  है  कि  जब  तक  कोई  जेनरल  पब्लिक  सवा  कमीशन  लोक
 ग्रिड  सालन  स्वीकृत

 सामने  न रायें, हम कमीशन हम  कमीशन
 सेवा  बनाया  जायें  ।

 की  रीकमेंडेशंज  को  ही  मान  कमीशन  ने  राज प्रमुखों  के  इंस्टीट्यूशन

 लें  |  बम्बई  के  बारे  में  पाटिल  साहब  कौर  को  खत्म  करने  की  सिफारिश  की

 शाह  साहब  ने  जिस  तरीके  से  अपना  केस  है  ।  मैं  उस  का  स्वागत  करता  हूं
 ।

 हमारे

 राजाओं  शौर  नवाबों  ने  सरदार  पटेल  कीਂ
 रखा  मैं  उसका  समथेन  करता  हूं  ।  मैं

 गाडगील  साहब  का  बहुत  सम्मान  करता  aia  को  सुन  कर  देश
 के  हित  के  लिय

 ast

 लै किन में में  नहीं  समझता  कि  हम  को  उस  स्पिरिट  हितों  का  बलिदान  किया  था  ।  मुझे  पूरी  उम्मीद

 क  सोचना  कौर  क।म  करना  जिस  है  कि  वे  aa  भी  देश  की  प्रगति  के  रास्ते
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 में  नहीं  ्
 ।

 मैं  इस  हाउस  के  मेम्बरों  से  चाहिये  ।  बाउंडरी  कमीशन  आयोग  )

 भी  दरख्वास्त  करूंगा  कि  कांस्टीच्यूद्न  की  की  कोई  जरूरत  नहीं  है  ।  हाई  पावर  कमेटी

 दफा  १६१  और  ३६२  जिन  में  प्रीति  भ्र धि कार  मौजूद  जिसमें

 को  कुछ  प्रिविलिजिज  दिये  प्राइम  मिनिस्टर  मंत्री )  ,  होम

 गये  हैं  कौर  उनके  लिये  सेफगाडज  के  स्टर  मंत्री )  नेशनल  मिनिस्टर

 रख  गय  रिवाइज  (Tafaaz)  जो  ऐसे  लीडर  जिनके

 किया  जाये  ।  जब  वे  कामन  मेन  पीछे  सारे  हिन्दुस्तान  की  जनता  gt  उनक

 की  तरह  अपने  गरो  पर  खड़  हो  अतिरिक्त  उसमें  यहां  की  मेजर  पार्टी

 सकते  पालियामेंट  ax  लेजिस्लेचज  में  कांग्रेस  के  प्रेज़िडेंट  ढेबर

 ८... है ड  सकते  हकूमत  कर  सकते  तो  फिर  भी  हैं  ।  उन  से  बढ़  कर  कौन  कमीशन

 क्या  वजह  है  कि  वे  अपने  लिये  एक  ऐसी  चीज
 a.

 ?  कौनसी  इन्फॉर्मेशन
 )

 रिजर्व  रखना  चाहते  हैं  जिसकी  शर  कौन  सा  दृष्टिकोण  उन
 के  सामने  नहीं

 कोई  कीमत  नहीं  है  ?  अब  तक  हम  उन  को  a  सकता है  ?  वे  ही  इस  बारे में  फैसला

 प्रिवी  पसीज  थैली  )  देते आर  रहे  करें  पौर  जल्दी  फैसला  ताकि  हमारी

 लेकिन  wt  समय  ot  गया  है  कि  वे  भ्र पने  स्टेट्स  बन  कर  तैयार  हों  प्रौर  हम  सैकंड  फाइव

 पैरों  पर  खड़  हों  जो  रुपया  उन  को  दिया  ईयर  प्लान  पंचवर्षीय  योजना

 जाता  वह  देश  के  उत्थान  के  लिये  इस्तेमाल  का  काम  पूरे  जोर  शोर  से  शुरू  कर  सकें
 |

 किया  जाये  ।  वे  खुद  कहें  कि  हम  ये  नर्सिज
 तीन  श्रेंणी  की  रियासतों को  खत्म

 लेना  पसन्द  नहीं  करते  हैं  जितना  रुपया
 कर  के  एक  ही  प्रकार  की  रियासतें  रखने

 हमें  वह  हम  लोन  के  रूप  में  लेना  चाहते
 की  जो  सिफारिश  की  गई  उस  का  में

 में  चाहता  हं  कि  इस  तरह  तजवीज
 स्वागत  करता  हूं  ।  जहां  तक  सेंट्रल

 उनकी  तरफ  वैश्य  ।  गवर्नमेंट  को
 wee  टेरीटरीज  द्वारा  प्रशासित क्षेत्रों  )

 भी  इसमें  इन  शियेटिव  )  लेना  चाहिये  ।
 का  ताल्लुक  श्रगर  हम  की  रिपोर्ट

 इस  विषय में  जो  भी शभ्रच्छा  सा लू शन  निकल
 झर  गवर्नमेंट  के  बयानात  को  तो  हमें

 सके  वह  निकालना  चाहिये  |  जब  हम

 क  को  was
 मालूम  होगा  कि  ऐसा  नहीं  किया  जायेगा  कि

 वहां  पर  शझ्राफिशियल्ज

 कर  रहे  तो  इस  बात  की  भी  जरूरत  है  कि
 कार्यों  )  के  द्वारा  हकूमत  की

 इस  मामले पर  गौर  कर  के  इन  दो  दलित

 (aera)  को  भी  निकाल  दिया  जाये  ।
 बल्कि  वहां  के  लोगों  को  लोकल  सेल्फ  गवर्नमेंट

 स्वायत्त  के  भ्रधिकार  दिये
 हमारे  डिप्टी  स्पीकर  (  उपाध्यक्ष

 )
 aq

 oa  दिये  जाने  चाहियें  ।  मणिपुर
 साहब  ने  भ्र पनी  स्पीच  में  कहा  था  कि  एक

 बाउंडरी
 कमीशन

 वगैरह  इलाकों  में  जरूर  सेल्फ  गवर्नमेंट  दी  जानी

 चाहिये  पर  कोई  ऐसा  तरीका  निकालना
 करना  चाहिये  ।  मैं  इस  बात  के  खिलाफ

 चाहिये  कि  वहां  के  लोग  डेमोक्रेसी

 हूं
 ।

 मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इस
 का  गा नन्द  ले  और  उन  में  कोई  फ़स्ट्रशन

 आर्गेनाइजेशन  ठन  )  की  वजह  से  फर्स्ट  a  at
 फाइव ईयर  प्लान  पंचवर्षीय

 की  प्रगति में  भी  थोड़ी बहुत  पड़ी  एक  बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि

 है  at  सैकंड फाइव  ईयर  प्लान  सैकंड  फाइव  ईयर  प्लान  में  हम  ने  बहुत  से

 पंचवर्षीय  को  शुरू  करने  में  भी  काम  करने  हैं  ।  मैं  ने  मिनिस्टर  की

 दिक्कतें  इसलिये  इसमें  भ्र  देर
 स्पीच  पढ़ी  है  यह  बड़ी  खुशी  की  बात  है

 नहीं  करनी  चाहिये  ।  भर  जल्दी  से  जल्दी  कि  फरटिलाइजर  फैक्टरी  फार

 सब  मामलों  को  तय  वर  are  दूसरी  फैक्टरी  मुख़तलिफ़
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 सी ०  एन०

 जगहों  पर  खोली  जायेंगी  ।  लेकिन  इस  बारे  पड़ता  है  कि  ota  ने  उसके  बारे  में  उचित

 में  इटारसी  का
 जरूर

 ख्याल
 रखा

 जाना  चाहिये  सिफारिश नहीं  की  है  ।  |  अ्रजमेर का क्षेत्र का  क्षेत्र

 उसे  पीछे  न  छोड़  दें  ।  वह  एक  बड़े  २४००  वर्ग  मील  है  ग्रोवर  वहां  की  भ्राबादी

 प्रदेश--मध्य  प्रदेश---का  एक  खास  स्थान  ७  लाख  है  ।  यद्यपि  इतिहास

 वह  बम्बई  के  करीब  है  भर  चारों  तरफ  उसके  are  संस्कृति  की  दृष्टि  से  वह  राजस्थान  का

 कनेक्यान्ज  इसलिये  उस  की
 एक  अंग

 =
 न  तथापि  अजमेर  राजस्थान  से

 १०५.

 थ
 (  विकास  )--  एग्रीकल्चरल  देव  पक्का  रहा  है  ।  सारे  देश  में  उसका

 डवलपमट  करने  की  एक  निजी  महत्व  है  ।  पुष्कर  में  ब्रह्मा का

 बहुत  जरूरत  है  ।
 स्थान  बना  हुमा  है  जहां  प्रति  वर्ष  हजारों

 हाउस का  ज्यादा  टाइम  न  लेते  हुए  मैं  यात्री
 ait

 हैं
 ।  कार्तिक  में  वहां  बहुत  बड़ा

 यह  उम्मीद  करता  हूं  कि  सभी  भाई  मध्य  प्रदेश  मेला  लगता  है  |

 का  प्रगति  तरह  से  समर्थन  करेंगे  शौर  भोपाल

 को  राजधानी  बनने  का  सम्मान  देंगे  ।  अजमेर  में  ख्वाजा  साहब  की  प्रसिद्ध  दरगाह

 पंडित  एम०  ato  भागने
 है  जो  मुसलमानों  का  एक  बहुत  बड़ा  तिरे

 है  जहां  भारत ही  नहीं  बल्कि  पाकिस्तान  कौर
 राज्य  पुनर्गठन  आयोग  को  उसकी

 अन्य  देशों  से  प्रति  वर्ष  हजारों  यात्री  क
 feria  पर  चारों  कौर  बधाइयां

 इसी  प्रकार  जैनियों  का  भी  भ्रजमेर  एक
 दी  जा  रही  हैं  किन्तु  मुझे  खेद  है  कि  में  इन

 सिफारिशों  से  सहमत  हूं
 ।

 मैं  चाहता  हूं
 केन्द्र  स्थान

 है
 ।  इस  तरह  wat  विभिन्न

 भारतीय  संस्कृतियों  का  संगम  है  तथा  किसी
 कि  देवा  के  हित  alt  उसकी  रक्षा  के  लिये  यह

 हद  तक  उसकी  स्थिति  बहुदेशीय  है  ।  समस्त
 काम  amt  नहीं  चाहिये

 राजस्थान  में  वही  ईसाई  धर्म  का  सब
 से

 बड़ा किन्तु  जब  राजा  जी  जसे  महान

 राजनीतिज्ञ  की  बात  को  कोई  नहीं  सुनता
 केन्द्र  है  ।  यही  भारतीय  इतिहास  की

 तो  फिर  मुझ  गरीब  को  कौन  पूछता  है  ।
 घटनाओं  से  उसके  महत्व  का  ज्ञान  होता  है  ।

 बहुत  प्राचीन समय  से  भ्रन्तिम  |  हन्  सम्राट
 मैं  तों  केवल  यह  सुझाव  देना  चाहता  हूं

 पृथ्वीराज  के  समय  तक  अजमेर  की  स्थिति
 कि  सिफ़ारिशों  को  लागू  करने  के  लिये  जब  भी

 बहुत  महत्वपूर्ण  रही  है  क्योंकि  आसपास  केਂ
 कोई  विधेयक  प्रस्तुत  किया  जाय  तो  केन्द्र

 की  सर्वोच्च  शक्ति  के  उपबन्धों  को  यथावत
 राज्यों  का  घटनाचक्र  अजमेर  पर  ही  निर्भर

 था  ।  वहां  पर  राजस्थान  के  विभिन्न  ass
 रहने  दिया  जाय  ।  संविधान  के  अनुच्छेद

 द्वारा  निर्मित  बड़े  बड़े  भवन  और  वहीं  से ३४५२  से  ३६०  तक  केन्द्र  की  सर्वोच्च  शक्ति

 मुगल  काल  एवं  ब्रिटिश  काल  में  केन्द्र
 के  उपबन्ध  में  चाहता  हुं  कि  संसद्  के  हाथ

 सरकार ने  शासन  1.0  चलाया  है  ।  वह में  इन  अनुच्छेदों  में  परिवर्तन  करने  का  कोई

 अधिकार  ही  नहीं  रहने  देना  चाहिये  अ्रन्यथा
 स्वतन्त्रता  आन्दोलन  का  भी  केन्द्र  रहा

 जहां  से  राजस्थान  की  रियासतों  को  स्वतन्त्रता
 हमारे  देश  की  एकता  झ्र ौर  उसको  रक्षा  को

 संग्राम  की  प्रेरणा  मिली  ।
 किसी  भी  समय  बहुत  बड़ी  हानि  पहुंच  सकती

 |  १९४४  जब  राजस्थान  के  समस्त ः  इसी  प्रकार  भाषाओं  के  अल्पसंख्यक

 क्षेत्रों  की  भी  रक्षा  करने की  जरूरत  है  ।  में  राज्यों  की  स्थिति  डांवाडोल  यह  विचार

 तो  यहां  तक  कहूंगा  कि  इस  उद्देश्य  के
 लिये  किया  गया  था  कि  राजस्थान  के  समस्त  राज्यों

 निर्वाचन-श्रायोग  की  भांति  कोई  स्थायी  को  एकीकृत  कर  दिया  जाय  जिसमें  अजमेर
 ~, भ्रायोग  नियुक्त  किया  जाय  जो  इस  विषय  भी  सम्मिलित  रहे  ।  मैं  ने  स्वयं  द

 । कर  बराबर  प्यार  देता  रहे  गह  मंत्री  से  उसके  लिये  ware  किया  था

 में  अपने  क्षेत्र  अजमेर  के  ध् प्रइन का को  ताकि  भूतकाल  में  अजमेर  जो  केन्द्रीय

 bart  हूं  ।  मुझे  बढ़  खेद  के  साथ यह  कहना



 |.
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 कांग्रेस  समिति  न  एक  संकल्प  पास  किया  था  सभापति  महोदय  दो  मिनट  तौर

 कि  अजमेर को  राजस्थान में  मिलाया  जाय  दिये  जाते  हैं  ।

 तथा  ag  राजधानी  बने  ।  परन्तु
 पंडित  एम०  बो०  भार्गव  :  REWE  से

 भारत  सरकार  द्वारा  वह  मांग  ठुकरा  दी  गई  |
 तक  वहां  विधान  सभा  दल  का  नेतृत्व मेरा  विचार  है  कि  चूंकि  भारत  सरकार  ने

 पांच  छः  बार  चुका है  ।  इसके  विपरीत
 जयपुर  को  राजधानी  बनाने  का  वचन  जयपुर

 महाराज  को  दिया  इसीलिये  जनता  की
 ह] सजमर  में  १९४२  से  एक  मंत्रिमण्डल

 चला झा  रहा
 > र  |

 इच्छा के  विरुद्ध  अजमेर को राजस्थान में को  राजस्थान  में

 सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।  पर  इस  इस  तरह  राजस्थान

 अयोग  ने  विचार पहलू  पर  रा०  Jo  प्रशासनिक  सभी  दृष्टियों  से

 क्यों नहीं  किया  ?  कमजोर है  ।  यदि  | स ग  श्रेणी  के  राज्यों  को

 इन्हीं  श्राघारों  पर  समाप्त  किया  जा  रहा

 में  कहूंगा  कि  art  भी  अजमेर  की
 है  तो  राजस्थान  को  भी  समाप्त  कर  देना

 जनता  यदि  अजमेर  को  राजस्थान  की
 चाहिये  ।

 धानी
 बना

 दिया
 जाय  तो  ष्  के  राजस्थान

 में  विलय  का  स्वागत  करेगी  |  हमने  ग्रा योग  के  सदस्यों  से  कहा  था  कि

 राजस्थान  के  बीच  में  स्थित  है  ।  अजमेर  की  उसको  दो  भागों  में  विभाजित  कर  देना

 कांग्रेस  समिति  तथा  अन्य  निकायों  ने  एक  मत  देश  के  लिये  हितकर  होगा--उत्तरी  भाग

 sire  दक्षिणी  भाग  जिसकी  राजधानी  ग्रामर
 हो  कर  कह  दिया  है  कि  जब  तक  अ्रजमे र

 को  राजधानी  न  बनाया  जाय  वे  राजस्थान  हो  ।  परन्तु वह  बात  मानी  नहीं  गई  ।  फिर

 में  विलय  होने  के  पक्ष  में  नहीं  हैं  ।  इसके  आयोग  ने  यह  कहा  है  कि  ग  राज्यों  में  विकास

 कार्य  उपेक्षित रहे  हैं  ।  यह  स्वधा  ग़लत  है
 ।

 जहां  तक  अजमेर  का  सम्बन्ध  है
 सामुदायिक

 राज्य  पुनर्गठन  आयोग  ने  किन  कारणों  परियोजना  प्रशासन  के  एक  वरिष्ठ

 से  wea  के  राजस्थान  में  विलय  को  कारी  ने  हाल  ही  में  वहां  का  निरीक्षण  करके

 रिश  की  है  ।  पैरा  २६४  में  आयोग  ने  लिखा  यह  कहा  है  कि  वहां  का  कार्य  प्रायः  सब  से

 है  कि  समस्त  ग  श्रेणी  के  राज्य  श्रमिक  अच्छा  रहा है  ।  उन्होंने  कहा  कि  राजनैतिक

 दृष्टि  से  वित्तीय  दृष्टि  से कमजोर  एवं  प्रशासकीय  दृष्टिकोण  से  जैसा  भी  हो  परन्तु

 और  राजनैतिक  एवं  प्रशासनिक  दृष्टि  से  विकास  कार्य  के  लिये  at  छोटी  इकाइयां

 बेसिक  दिक्षा  संस्थापकों अस्थायी  हैं  ।  हम  इसकी  परीक्षा  करेंगे  ।  बहुत  उत्तम  हैं
 ।

 को  तो  उस  अ्रधिकारी  ने  भारत  में  सर्वोत्तम
 राजस्थान  के  सम्बन्ध  में  क्या  स्थिति  है  ?

 कया  उसकी  शारीरिक  एवं  वित्तीय  स्थिति  बताया  है  ।  हाल  ही  में  राष्ट्र  संघ  के  एक

 =  प्रतिनिधि  ने  भी  अजमेर  का  भ्रमण  किया
 दढ  ठ  ?

 मैं  कहूंगा  कि  ऐसी  नहीं है  ।  गत

 उन्होंन  वहां  की  जेलों  के  सम्बन्ध  में घष के  बजट  के  आंकड़ों को  देखने से  स्पष्ट

 जो  प्रमाण  पत्र  दिया  है  वह  अजमेर  के  लिय  ही होगा  कि  राजस्थान  श्रमिक  दृष्टि  से  संतुलित

 ौर  वित्तीय  दृष्टि  से  az  नहीं  है  ।  नहीं  समस्त  भारत  के  लिये  गौरव  का  विषय  gt

 इसलिये  जहां  तक  विकास  कार्यों  का  सम्बन्ध

 जहां  तक  राजनीति  are  प्रशासन  का  है  व  भ्रत्यन्त  सन्तोषजनक  हैं  कौर  अजमेर

 सम्बन्ध  है  मेरे  विचार  से  राजस्थान  जैसा  राजस्थान  की  अपेक्षा  कहीं  है  ।

 अस्थायी  राज्य  भारत  में  दूसरा  नहीं  है  ।

 अन्त  मैं  कहूंगा  कि  अजमेर  को

 उसके  वांछित  स्थान के  न  मिलने  का मैं  कुछ  मिनट
 का

 समय  ate  चाहूंगा  ।
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 दायित्व  केन्द्र  का  है  ।  केन्द्र  को  चाहिये कि  जहां  आधिक  पहलू  का  सम्बन्ध

 यदि  aaa  का  राजस्थान  में  विलय  किया  हिमाचल प्रदेश  के  औषधियों की

 जाय  तो  उसे  उसकी  राजधानी  अवश्य  बनाया
 बूटियां  ax  खनिज  ata  ऐसे  जिनसे वह

 जाय
 एक  इकाई  बन  सकता  है  ।

 में  गह-कार्य  उपमंत्री  की  सूचना  के  लिये

 यह  भी  उल्लेख  कर  दं  कि  अजमेर की  जनता  फिर  यह  कहा  गया  कि  उसकीਂ  स्थिति

 प्रथवा  उसके  प्रतिनिधि  राजस्थान  के  सामरिक  महत्व  की  है  इसलिये  उसको  पृथक
 मण्डल  से  यह  भीख  मांगने  नहीं  जायेंगे  कि  इकाई  नहीं  रखा  जा  सकता  |  परन्तु

 को  राजधानी  बनाया  जाय  शारिवा  विचार  नहीं  किया  गया  कि  रक्षा  केन्द्र  का

 विषय  है  न  कि  राज्य  का  | वहां  उच्च  न्यायालय रखा  क्योंकि

 afore  एवं  विधि पूर्ण  उत्तरदायित्व
 इसलिए  मेरा  निवेदन  है  कि  हिमाचल

 केन्द्र  पर  है
 ।

 अजमेर
 तो

 बहुत  पहले  ही
 प्रदेश  को  भी  पाक  इकाई  रखा  श्र

 विलय  चाहता  परन्तु  केन्द्र  के  कारण  वह

 नहीं हो  सका  |  इसलिये  we  केन्द्र  को  चाहिये
 उसके  प्रजातान्त्रिक ढांचे  को  बना  रहने  दिया

 क्योंकि  उसे  केन्द्र  शासित  बनाना
 कि  भ्रजमेर को  उसका  उचित  स्थान  दिलायें

 प्रतिक्रियावादी कदम  होगा
 फिर  कुछ  शब्द  में  हिमाचल  प्रदेश  के

 सम्बन्ध  में  भी  कहेगा  ।
 बहुमत  के  प्रतिवेदन  att  कासलीवाल  :

 द्वारा  उसके  पृथक  श्रस्तितः  का  दावा  इस
 में  अपने  राज्य  राजस्थान  के  सम्बन्ध  में  कुछ

 आधार  पर  ठुकरा  दिया  गया  है  कि  गह  कहने  के  पूर्व  कुछ  सामान्य  बातें  wa  के

 के  तद्विषयक वचन  कोई  प्रतिवेदन के  सम्बन्ध  में  कहूंगा  ।

 विश्वस्त  प्रमाण  नहीं  है  ।  यह  न्याय  है  ।

 मेरे  एक  मित्र  ने  गृह  मंत्रालय  की  कਂ  शर  श्रेणी  के  राज्यों के  भेद

 वह  विज्ञप्ति पढ़  कर  सुनाई  जिसमें  हिमा
 की  समाप्ति  का  स्वागत  करता  क्योंकि ह  ~

 चल  प्रदेश की  एक  थक  इकाई  बनाने  का  श्रेणी  के  राज्यों  की  जनता  का  स्तर  कਂ

 वचन  है  ।  यह  कहा  गया  है  कि  हिमा  शरणी  के  राज्यों  की  जनता  के  समान  ही  हों

 चल  प्रदेश  में  लोकमत  विलय  के  विरुद्ध  नहीं  जायेगा  ।'  राजप्रमखों  अ्रौर  श्रेणी  के  राज्यों

 है  ।  विधान  सभा  में  यह  स्पष्ट  कर  दिया  के  तरन्त  का  भी  मैं  स्वागत  करता  हूं  ।

 गया  है  कि  हिमाचल  की  जनता  उसके

 पंजाब  में  विलय  के  विरुद्ध  है
 ।

 परन्तु  मैं  अरन्य  प्रश्नों  पर  जान  के  qa  राजस्थान

 मत  के  प्रतिवेदन  में  इसका  कोई  विचार  नहीं  राज्य  के  विरुद्ध  कहीं  गई  तीन  बातों  का  उत्तर

 किया  गया  ।  आयोग के  सभापति  श्री  फजल  देना  चाहूंगा  ।  श्री  राध  लाल  व्याप
 न

 कहा

 अर ली नदो
 न  दो  दृष्टांत  दिय  हैं  जिन  से  यह  पूर्णत  कि  व  मेरे  निर्वाचन क्षत्र  के

 सिद्ध हो  जाता  है  कि  हिमाचल-प्रदेश की  अर  पचपहाड़  स्थानों  का  मध्य  भारत  में

 जनता  विलय  के  विरुद्ध है  ।  एक  तो  सरदार  विलय  चाहते  हैं  ।  वे  उन  स्थानों का  नाम  भी

 पटल  के  समय  का  जब  वहां  की  जनता  ने  सही  सही  नहीं  जानते  हैं  क्योंकि  उन्होंने  उनका
 स्पष्ट कर  दिया  at  कि  ag  ऐसे  विलय  के  उच्चारण  गलत  किया  था  ।  इस  प्रश्न  पर

 विऋद्ध है  |  दूसरा  exo  का  है  जब  पंजाब  अयोग  ने  भली  भांति  विचार  किया  है  ।

 के  उच्च  न्यायालय  के  क्षेत्राधिकार  को  हिमाचल  पैरा  ४७८  में  उन्होंने  इन  स्थानों  के  मध्य

 प्रदेश  में  बढ़ा  देन  का  वहां  की  जनता ने  विरोध  भारत में  विलय  के  विरुद्ध  विस्तृत  कारण

 किया था  ।  दिये हूँ  ।  ||  परन्तु  श्री  ङ्घ  लाल  व्यास
 न
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 केवल  इतना  ही  as  प्रस्तुत  किया  कि  चूंकि  क  बहुत  उपयुक्त  स्थान  है  श्री
 य

 स्थान  मध्य  भारत  में  घुसे  हुये  x  भागने  ने  विषय  से  हट  कर  राजस्थान  wT

 उन्हें  राजस्थान  से  निकाल  देना  चाहिये  ।  वित्तीय  स्थिति  की  भी  आलोचना  की  ।  मैं

 यह  बड़ा  पौधा  तक  है  ।  इस  आघार पर  कोई  कहूंगा  कि
 इस

 को  यहां  उठाना  ही  नहीं

 भी  भाग  किसी  राज्य  से  अलग  नहीं  किया  चाहिये  ।  फिर  राजस्थान  की

 गया  है  ।  झांसी  जोर  ललितपुर भी  एसे  वित्तीय  स्थिति
 में

 जो  कमजोरी  है  वह  cher

 ही  स्थान  हैं  जिनके  लिये  दावा  किया  गया
 शुल्क  के  कारण  करा  गई  है

 ।  परन्तु वह  बिक्री
 UAT  न॑  उसे  स्वीकार नहीं  किया  ।  कर

 की  वसूली से  ठीक  हो  जो  शीघ्र

 श्री  में  लोहारू  के  प्रश्न  पर  जाता  हैं  ।  ही  लागू
 किया

 जाने  वाला  राजस्थान की

 श्री  बंसल  न  राजस्थान के  दाव  के  विरुद्ध  वित्तीय  स्थिति  शभ्रजमेर  जैसी  नहीं  जो  कि

 कवल  इतना ही  कहा  कि  लोहारू की  जनता  केन्द्रीय  अनुदानों  पर  चल  रहा

 राजस्थान में  विलय  होना  नहीं  थाहती  |  ने  प्रतिवेदन के  पृष्ठ  १३६  में  कहा  है  कि  अजमेर

 च  कि  उनके  पास  wa  कोई  तक  नहीं  था  भौगोलिक  दृष्टि  से  Way  नहीं  रहा  है

 इसलिये  उन्होंन  कहा  कि  जनमत ल  लिया  प्रौढ़
 न

 धव  राजस्थान  के  प्रहरी  का  कार्य

 जाय ।  मैं  कहूंगा कि  आयोग  न  जनमत  ही  कर  रहा  है  ।  इसलिये  भ्रजमेर  को

 गराना  को  सिंधी  बचाना  चाहा  है  ।  लोहारू  स्थान  से  भ्र लग  रखने  का  कोई  भी  ATATe
 | के  प्रश्न  पर  झ्रायोग न  पैरा  Yo  में  विचार  नहीं रह  जाता

 किया  है  तथा  यह  कहा  है  कि  उसको  राजस्थान

 में  मिला  दिया  जाप  ।
 we  में  भराव  के  प्रश्न  पर  भ्राता  हुं  ।  यह

 बड़े
 ot

 का  विषय  है
 कि  को  राजस्थान

 जहां  तक  WHAT  मेरे  मित्र  में  मिलाने
 की

 जानता  की  मांग  स्वीकार  कर

 श्री  एम०  बी०  भागंव  न  wit  अभी  बहुत  ली  गई  we  जलवायु बहुत

 कुछ  कहा  है  जिसको  में  ठीक  तरह  नहीं  समझ  उत्तम  है  दौर  मैं  वहां  पर  सबको  आने  के  लिये

 सका  ।  संभवत  उनका  aaa  यह  था  कि
 आमंत्रित  करता  हूं  ।  उसको  भौगोलिक

 यदि  प्रेमी  को  राजधानी  बनाया  जाय  तो  कारणों  से  राजस्थान  को  दे  दिया  गया
 उन्हें  उसके  राजस्थान  में  विलय  .  के  सम्बन्ध

 वेसे
 है  वह  देश  भर  के  लिये  ।  भारत का  सबसे

 में  कोई  भ्रांति  नहीं  होगी  जिस  समय
 अच्छा  दिलवारा  मन्दिर  अबू  में  ही  है  ।

 राजस्थान  का  निर्माण  gat  था
 उस

 समय  वहां
 में  आश्वासन  देना  चाहता  हूं  कि  राजस्थान

 की  जनता  न  अजमेर  के  मिलाय  की  सरकार  दौर  जनता  उस  स्थान  की  रक्षा
 जानें  का  विरोध  किया  केन्द्र  ने  नहीं  ।  करने  का  भरसक  प्रयत्न  करेगी  ।

 मेरे  मित्र  न  अजमेर के  इतिहास के

 सम्बन्ध  में  कहा  कि  वह  राजथान  का  भांग
 राजस्थान का  एक  जिसे  सिरोंज

 कहते  हैं  मध्य  प्रदेश  में  मिलाया  जाने  वाला
 नहीं  रहा  है  कौर  सदैव  निकटवर्ती  राज्यों

 है
 ।

 सिरोंज  का  हित  भी  इसी  में  है  अर  मैं
 का  अ्रधिनायक रहा  है  ।  में  कहूंगा कि  यह

 सही  नही ंहै  क्योंकि  wa  पृथ्वीराज  इस  निर्णय  का  स्वागत  करता  हूं  ।

 शमा  सांगा  क  साम्राज्य  का  भाग  रहा  है  ।
 राजस्थान  ने  तीन  चार  राज्य  क्षेत्र  मांगे

 जहां  तक  श्रमिक  स्थिति  का  सम्बन्ध  है
 हैं  ।

 इनके  नाम  हैं
 धज मे रम मं  पानी  की  कमी  है  एक

 महेन्द्रगढ़  परन्तु  आयोग  ने
 इस

 मांग  को  स्वीकार
 योजना  शभ्रवश्य  बनाई  जा  रही  है  जिससे  एक  नहीं  किया है  ।  कहा  जाता  है  कि  महेन्द्रगढ़
 लाख  व्यक्तियों को  पानी  मिलेगा  ।  इसके  भाषा  को  दृष्टि  से  राजस्थान  से  भिन्न  है

 विपरीत  जयपुर  में  जल
 के  भ्र ति रिक्त  अन्य  इसलिये  राजस्थान  में  नहीं  मिलाया  जाना

 सुविधायें  भी  है ंजिनके  कारण  वह  राजधानी
 चाहिये

 ।
 राजगढ़  झर  गना  के  लिये  कहा
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 जाता  है  कि  वे  मध्य  भारत  के  साथ  मिले  क  fe  PELL  से  लेगातार  जनगणना  का

 हुए  हैं  इसलिये  उन्हें  मध्य  भारत  में  ही  दुरुपयोग  किया  जा  रहा  है  wie  विभिन्न

 चाहिये  ।  राजगढ़  कौर  गूना  को  भी  राजनीतिक  दल
 प्रयत्न  यह  करते  हैं  कि

 इसी  शिखाधार  पर  मध्य  भारत  में  रहना  चाहियें  |  जनगणना  इत  प्रकार  कराई  जाये  जिससे

 परन्तु  इसी
 शिखाधार  पर  दाग  ौर  गंगधार  उनकी  अपनी  आवश्यकतायें

 राजस्थान  में  क्यों  न  रहने  दिये  जागें  क्योंकि  पुरी  ख़ादिम  जाति  जनता  को  ही  खोजिये

 वे  राजस्थान  से  मिले  हुये  है  ।  जनगणना  के  अनुसार  PER  में  उनकी  संख्या

 २४८  लाख  परन्तु  १९४५१  में  उन  में

 आयोग  मंदसौर  की  मांग  भी  ठुकरा  से  एक  करोड़  पता  नहीं  कहां  चले  गये  |

 दी  है  ।  मंदसौर  तो  सदा  ही  राजस्थान  का

 भाग  रहा  है  ।  १८०१३  में  इन्दौर  के  राजा  ने
 झारखण्ड  आन्दोलन  की  बात  चलाने पर

 उस जयपुर के  राजा  को  परास्त किया  पहले  लोग  हंसते थे  ।  यहां  तक  कि  विरोधियों
 समय  मंदसौर  सेना  का  पुरा  करने  के

 ने
 यहां

 तक  कह
 डाला  कि  यह  राष्ट्र  विरोधी

 प्लि  य  ल  ी  थ  के  राजा  को  केवल इस  शर्ते  वास्तव  में  झारखण्ड आन्दोलन है  ।
 पर  दिया गया  था  कि  सेना  का  खच  जब  लन

 राष्ट्र  के  हित  में  है  भ्र ौर  उसका  था

 पुरा  हो  जायेगा  तब  यह  फिर  राजस्थान  को  झारखण्ड  का  एकीकरण  करना  है  ।  देश  के

 लौटा  दिया  जायेगा  |  स्वतन्त्र  होते  ही  दक्षिण  बिहार  के  पैंतीस
 को  मांग  है  कि  उन्हें  राजस्थान  के  साथ  मिला

 भू-भाग  में  यह  आन्दोलन  आरम्भ  हुम  |

 जायें  ।  फिर  भी  जहां  तक  राजस्थान
 बिहार  के  कांग्रेस  नेतायों ने  देखा  aA

 सम्बन्ध  है  में  इस  प्रतिवेदन  का  स्वागत
 यह  ग्यारह  रियासतें  फिर  छोटा  नागपुर

 करता  “  ।
 डिवीज़न  में  मिला  दी  गई  तो  झारखण्ड  की

 मांग  ate  भी  शक्तिशाली  हो  जायेगी  ।  वे शो  जयपाल  सिह  (  रांची-पर्चिम-रक्षिल्न

 सरदार  वल्लभभाई  पटेल  से  भेंट  करने  के  लिये अनुसूचित  शभ्रादिम  जातियां  )
 :  राज्य  पुनर्गठन

 आयोग  के  प्रतिवेदन के  वाद-विवाद  को  रम्भ  पुरी  गये  भी  नहीं  मसूरी  में  बैठकर

 बट चारा  किया  गया  | करते  हुए  माननीय  गृह-कार्य  मंत्री
 ने  कहा  था

 कि  संविधान  में  चौदह  भाषाओं  का  उल्लेख

 उड़ीसा  atk  पश्चिम  बंगाल  के  सदस्यों किया  गया  है  परन्तु  अर  भी  कुछ  ऐसी  भाषायें

 हूं  जिनका  उन  में  उल्लेख  नहीं  है  कौर  लगभग
 ने  यह  तो  बताया  है  कि  सब  से  पहले  इसका

 नाम  दक्षिण  पश्चिम  सीमान्त  शहरीकरण
 दो  तीन  करोड़  लोग  ऐसे  हैं  जो  इन  चौदह

 था  उसके  बाद  छोटा  नागपुर  राज्य
 भाषाओं  में  से  एक  भी  भाषा  नहीं  बोलते  ।  उनको

 भी  निर्बाध  रूप  से  विकास  करने  का  अधिकार
 करण  हो  उसके  बाद  उड़ीसा  राज्य

 उतना  ही  है  जितना  कि  उनको  है  जो  यह
 अभिकरण  हो  गया  att  राज्य  के  विलीन  होने

 ed  से  बदल  कर  पूर्वी  राज्य  भ्र भि करण
 चौदह  भाषायें  बोलते  हैं  ।  इसलिये  जहां

 कर  दिया  गया  परन्तु  उन्होंने  यह  नहीं  बताया
 तक  afer  जाति  की  जनता  के  दृष्टिकोण

 का  है  भाषा  सम्बन्धी तक  सब  से  कम
 यह  सारे  परवर्तन  किये  क्यों  गये  ।  यह

 महत्व  रखता  है  ।  उन्होंने  भी  स्वीकार  किया  है  कि  प्रशासन

 सम्बन्धी  aaa  के  कारण  छोटा

 इस  प्रतिवेदन  में  जनगणना  के  wage  भी  इन  ग्यारह  रियासतों  को  छोटा

 ज़ोर  वट् चा  दि  गया है  नागपुर  डिवीज़न  के  भ्रायुक्त के  अधीन  रखना

 में  यह  श्रावक  समझता  mas  था  ।  परन्तु  जब  देशी  रियासतों



 wees  राज्य  पुनर्गठन  आयोग
 २०  दिसम्बर  vEXY  को  प्रतिवेदन के  are  में  प्रस्ताव  e  65७७

 को  विलीन  किया  गया  तो  बिहारी  नताग्रों  RXR  के  चुनाव  के  समय  बिहार  के

 ह  मांग  नहीं  की  इनका  एकीकरण  छोटा  दक्षिण  में  उत्तर  बिहार  के  निसारों  के  सम्बन्ध

 नागपुर  डिवीज़न  में  जाय ॥  में  बहुत  भ्र सन्तोष  था
 |

 झारखण्ड  दल  ही

 स्वतन्त्रता मिलने  के  बाद  पहले  दिन  से
 नहीं  वरन्  सभी  उत्तर  बिहार  से  अलग  होना

 चाहते थे  ।  सारा  चुनाव  इसी  विषय  पर  लड़ा
 ही  गोलीकांड होन  लग  ak  निर्देयतापूण

 मया  था  सब  से  अधिक  सीटें  झारखण्ड दल अत्याचारों का  तांता  बंध  गया  |  wrt  बिहार
 को  मिली  थीं  ।

 के  नेता  कहते  हं  कि  उनके  हृदय
 म

 इस  क्षत्र
 उस  समय  छोटा  नागपुर

 अर  संथाल  परगना  जनता दल
 के  लोगों  के  लिप  ware  crs  है  इनके

 कल्याण  के  लिये  वे  बहुत  व्याकुल  हूं  परन्तु
 सेवक  संघ  या  ale  कितन  ही  स्वतन्त्र  सदस्य

 क  हमत  हर

 सोर  ee  थी  हे
 जब  उडीसा  के  अधिकारी  शभ्रत्याचार  कर  रहे

 फिर  इस  प्रतिवेदन  में  कहा  जाता है  क

 बहुमत  हमारे  साथ  नहीं था  १९५७
 पश्चिम  बंगाल  हो  चाहे  बिहार  या

 मध्य  प्रदेश  किसी  से  हमारी  कोई  पात्रता  नहीं
 चुनाव  रहा  है  इसलिये  में  इसके  सम्बन्ध

 शर  अधिक  नहीं  कहना  चाहता  हूं  |:
 है  ।  झारखण्ड  क्षेत्र  के  कुछ  भाग  मध्य  प्रदेश

 में  रखे  गये  हैं  और  कुछ  उड़ीसा  में
 ।

 हम  चाहते  परन्तु  समझ  में  यह  नहीं  जाता  हमारे

 उड़ीसा  के  मित्र  पूरे  झारखण्ड  क्षेत्र  की  मांग
 यह  हैं  कि  झारखण्ड  क्षेत्र  चाहे  जिस

 राज्य  के  साथ  जायें  या  चाहे  प्रति  राज्य  बना
 कयों  नहीं  करते  हम  उनके  ary

 मिलने को  तैयार  हैं  ।
 दिया  जाये  परन्तु  उसका  एकीकरण  कर  दिया

 जायें  |  हमारा  संघ  न  उड़ीसा  के  विरुद्ध  १४  भ्रक्तूबर को  जब  उड़ीसा  के  मुख्य

 है  न  परिचय area  न  बिहार के  कौर  न
 मंत्री  से  मेरी  भेंट  हुई  तो  उन्होंने कहा  था  कि

 ब  श्रोडोनल  समिति  के  प्रतिवेदन  से  सहमत
 किसी  कौर  के  ।  हमारा  उद्देश्य  तो  केवल  इस

 क्षेत्र  का  एकीकरण करना  है  ।  छोटा  नागपुर  ह  |  परन्तु  मं  देखता  हूं  कि  सभा  में

 फिर  उसी  प्रकार  के  तक  दिय  जा  रहे हैं पठार  का  प्राचीन  नाम  झारखण्ड  है  ।  यहीं

 की  पहाड़ी  जनता  की  अपनी  सरकार  बनाने  जो  बार  बार  अस्वीकार  किय  जा  चके

 & के  शझ्रास्दोलन  को  इस  प्रकार  बदनाम  करके  ।  सिंहभूम  fae  के  १२  एम०  एल०  To

 बहुत  बड़ा  ware  किया  गया  है  |  a  |  विद्वेष  रूप  से  इसी  विषय  पर  हमें  ११

 केवल  यह  क्षेत्र  ही  नहीं  वरन  समस्त
 सीटें  मिली  हें  ।  फिर  ay  डेकनाल

 पश्चिम  कटक  के  हमारे मित्र  कौर कुछ
 अन्य

 भारत  की  ख़ादिम  जाति  जनता  को  यह

 आभास  कराना  श्राव्य  है  कि  उनकी  सदस्यों  का  कहना  है  कि  यहां  जनता

 दसरे  राज्य  में  जाना  चाहती  है  |  tel
 एकता  को  भंग  नहीं  किया  aaa  ।  यदि

 उनके  टुकड़े  टुकड़ें  करके  उनको  बांट  यह  गलत  है  |  निर्वाचकों  +  निर्विवाद  रूप

 से  श्रपना मत  प्रकट  किया है  कि  यहां
 कक दिया गया  तो  यह  भावना उन  में  कसे  उत्पन्न

 होगी  |  एकीकरण  करने  उनकी  संख्या
 एक  इंच  भूमि  भी  इधर  उधर  न  को  जायें

 यह  लोग  झारखण्ड  दल  के  टिकट  पर  निर्वा stan  हो  जायेगी  कौर उन  के  ग्रीन  क्षेत्र के

 प्रशासन  A  उनकी  अवाज  प्रभावशाली  चित  हुए  थ  परन्तु wa  यह  दूसरी प्रो  जा

 होगी  |  मिले  हैं
 ।

 यदि  बात  मैं  उनके  बारे  में  कह

 तक  झारखण्ड  क्षेत्र  का  सम्बन्ध
 सकता ह ्  |

 है  प्रयोग  के  सदस्यों  विशेषतया  दो  सदस्यों  श्री  हरे कृष्ण  महताब  की  मंत्रा  के  कारण

 न  किसी  बात  का  विचार  नहीं  किया  है  न
 जों  उस  समय  केन्द्र  में  मंत्री  हमने  उड़ीसा

 इतिहास  का  न  भगोल  का  और  न  प्रयास  म  कांग्रस  का  सेन  किया  ait  कांग्रेस  को

 की  शझ्रावस्यकताओं
 विजय  प्राप्त  हुई  ।
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 हमारे  पश्चिम  बंगाल  के  मित्र  हमारे  क्षेत्रों के  बारे  में  जानकारी वह  यह  भली
 काम  से  wet  भांति  परिचित  हैं  शौर  जानते  भांति  जानता  है  कि  सारे  व्यापार  मार्ग

 हैं  कि  मैं  कभीਂ  उनके  साथ  शत्रुता  नहीं  कर  राष्ट्रीय  सम्बन्ध  रांची  के  जिले से  सम्बद्ध

 सकता  हुं
 ।

 वे  कह  बहुत  कुछ  सकते  हैं  और  हैं  ।  फिर  इन  क्षेत्रों  को  झारखण्ड  की

 उनके  कहने  में  बहुत  कुछ  भ्रौचित्य  wt  होगा  ।  मांग  को  कमजोर बनाने  के  लिये  मध्य

 दुर्भाग्यवश  उत्तर  बिहारियों  ar  बंगालियों  प्रदेश  के  साथ  मिला  दिया  गया  है  ।  इन

 में  बहुत  झगड़ा  है  इस  झगड़े  के  कारण  क्षेत्रों  का  एकीकरण  करना  अवश्यक  है  ।

 वातावरण विषाक्त  हो  गया  है  इस  का  कारण  यह  नहीं  है  कि  यह  क्षेत्र  बढ़ाने

 aaa  ने  किशनगंज  की  समस्या  हल  करने  का  प्रश्न
 हं  ,  अपितु यह  एकता  तथा  सुरक्षा

 कौ  कोशिश  की  परन्तु  मानभूम  के  कुछ  क्षेत्र  का  प्रदान  कौर  कुछ  राष्ट्रीय  वर्गों के
 नो  प्रेम  बंगाल  में  मिलाने  की  सिफ़ारिश  एकीकरण  के  प्रश्न  पर  विचार  करना  होगा

 करके  एक  समस्या  खड़ीਂ  कर  दी  ।  ग्रोवर वह  हल  करना  होगा  ।  मेँ  जानना  चाहता

 हमारे  बिना  र
 के  मित्र  जो  पहले  बोल  चुके  हैं  हूं  कितना  इन  क्षेत्रों

 को
 मध्य  प्रदेश  में  क्यों

 जैसा  उन्होंन  कहा  हम  गलियारे  की  बात  क्यों  मिलाते  हैं  ?

 सोचते  हैं  ।  यह  सारा  देश  हमारा  इसमें  उत्तर  प्रदेश  के  बारे  में  महसूस  करता

 हमें  एक  भाग  को  दूसरे  को  पराया  हूं  कि  आयुक्तों  ने  अज्ञानतावश  विद्यमान

 चाहिये  ।  बिहार  राज्य  के  साथ  अन्याय  किया  है  ।

 पन्द्रह  वर्ष  भारतीय  राष्ट्रीय  कांग्रेस  जानते  हैं  कि  दूधीक्षेत्र  जिला  मिरजापुर  के  दक्षिण

 कें  रामगढ़  के  ५३वें  अ्धिवदन  में  डा०  में  कौर  संचार के  सारे  साधन  शादी

 राजेन्द्र  प्रसाद  ने  कहा  था  कि  यह  क्षेत्र  दिक्षा  इस  झोर  यह  स्पष्ट  है  कि  उस  क्षेत्र  के

 में  पिछड़ा  हुआ है  ।  मैं  अपन  पश्चिम  बंगाल  उचित  प्रशासन के  लिये  आवश्यक है  कि

 के  मित्रों  से  कहना  चाहता  हूं  कि  art  चाहते  दूधीक्षेत्र  को  जिला  बिहार

 हैँ  कि  यह  पुरा  क्षेत्र  अपने  राज्य  में  मिला  राज्य  में  मिला  दिया  जाय  |  श्री  एन०  सी०

 लीजिये  परन्तु  इसके  पिछड़ेपन से  अनुचित  चटर्जी  ने  छिन्न  भिन्न  हुये  लोगों  ate

 लाभ न  उठाइये  पित  लोगों
 के  बीच  एक  बहुत  बडा  भेद  बताया

 जब  श्राप  राष्ट्रीय  सुरक्षा  था  ।
 आप  जानते  हैं  कि  छोटा  नागपुर  पठार

 राष्ट्रीय  हित  फी  बात  करते  हैं  तो  श्रमिकों  यह  के  लगभग  १०  लाख  व्यक्त

 भूलना  चाहिय  कि  श्राप  हमें  इसका  विश्वास  श्रीराम  श्रादि में  इधर  उधर  घूम  रहे  हैं  ।

 भी  दिलायें  कि  यह  राष्ट्रीय  हित  है  ।  केवल  क्या  वे  विस्थापित  लोग  नहीं  या  क्या  वे

 आपके  कथन  मात्र  से  ही  कोई  विषय  राष्ट्रीय  अपने  प्रिये  घरों  को  ara  नहीं  चाहते  ?

 हित  वाला  नहीं  होਂ  जायेगा  ।  हो  सकता  है  कि  यदि  उत्तर  बिहार  के  कुछ  नेता  अपको  परेशान

 at  प्रसाद  झारखण्ड  क्षेत्र  की  स्थिति  करते  तो  कया  दंड  हमें  दिया  जाना  चाहिये  ।

 को  न  समझ  पावे  परन्तु  एक  न  एक  दिन  उसे  विस्थापित  के  नाम  पर  यह  कहना

 के  समझ  में  भ्रावेगा  ही  ।  हम  अ्रधीर  नहीं  एक  भावुकता  है
 ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  समूची

 होते  कौर  हम  संवैधानिक  रीतियों  से  लड़ते  समस्या  को  इस  दृष्टि  पे  न  देवा  जाय थि  वह

 हेंग  शर  एक  दिन  देश  के  समर्थन  से  हम  सड़ क  वह  नंदी  वह  पहाड़

 उदेश्य  प्राप्त  करेंगे  ।  चाहें  दामोदर  घाटी  निगम  की  बात क

 मैं  मध्य  प्रदेश  के  प्रश्न  पर  कराता  या  हीरा कुड  बांध  शादी  परन्तु  हमें  केवल

 प्  उदयपुर  इंजीनियरी  के  बड़े  काम  की  बात  नहीं  करनी

 ai  छंगभाकर  की  रियासत  मध्य  प्रदेश  में  चाहिए ।  मैँ  जानना  चाहता  हूं  कि  हीरा कुड

 मिला  दी  गई  हैं  ।  जिस  व्यक्ति को  उन  परियोजना में  मेरे  लोगों  के  साथ  क्या  gat
 नें
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 समझता  कि  इन क्षेत्रों  में  से  किसी  भी  क्षेत्र  ११२  का  संक्षेप  दिया है  जिसमें  कहा  गया  है

 को  छिन्न  भिन्न  करने  के  लिए  कोई  भी  कार्यवाही  कि  हमें  सर्वप्रथम  देव  की  एकता  के  बारे

 नहीं  की  जानी  चाहिए  ।  अन्त  में  यह  कहना  में  निश्चय  करना  चाहिए  ।
 उनका  सिद्धान्त

 चाहता  हूँ  कि  यदि  कोई  हमारी  वापसी  निरूपण  तो  ठीक  था  ।  परन्तु  उन्होंने  जो

 समस्या  या  कठिनाई  तो  एक  दूसरे  के  परिणाम  निकाला  वह  प्रुक्तियुक्त  न  था  ।  मैं

 प्रति  बुरे  शब्दों  का  प्रयोग  करने  से  किसी  को  इसका  एक  स्पष्ट  उदाहरण  दे  सकता  a
 g  |

 कोई  लाभ  नहीं  होता  ।  भ्रमित  लोगों  को  मुझे  इससे  शंका  होती  है  कि  उन्होंने

 निश्चय  करने  दीजिये  कि  वे  कया  चाहते  हैं  अत  बम्बई को  दो  भाषा  वाला  राज्य  बनाया  है

 मैं  बिना र  के  sea  stat  पुत्र  समर्थन  करता  हूँ  ।  परन्तु  मध्य  प्रदेश  को  दो  भाषा  वाला  राज्य

 नहीं  रखा  है  ।  उन्होंने  मध्य  प्रदेशਂ  का  एक  भाग ai  qo  uno  त्रिवेदी

 पुनर्गठन  आयोग  के  प्रतिवेदन  पर  हम  पिछले  निकाल  कर  श्र  फिर  उसमें  विन्ध्य  प्रदेश

 तथा  मध्य  भारत  मिलाकर  मध्यਂ  प्रदेशਂ  क्यों g:  दिन से  चर्चा  कर  रहे  हैं  ।  हम  जिन्होंने

 उच्च  स्वर से  यह  उद्घोषणा  की  थी  कि  बनाया  है  ?  इसमें  मुझे  कोई  युक्ति  दिखाई

 हमारी  धर्मनिरपेक्ष  सरकार  कि  कांग्रेस  नहीं  देती  ।  हम  जानते  हूँ  कि  मध्य  भारत

 दल  के  विचार  राष्ट्रवादी  कि  वे  संकोच  राज्य  में  मध्यਂ  प्रदेश  राज्य  से  भिन्न  कृषि-विधि

 नहीं  अब  अपन  वास्तविक  रूप  में  थीਂ  ।  हम  में  से  जो  लोग  उन  राज्यों  के

 झरा  गये  हैं  यह  भूल  जाते  हैं  कि  जिस
 जो  बम्बई  राज्य

 में
 मिलाये  गये  जानते  हैं

 समय  हमें  संविधान  दिया  गया  तब  aaa  fa  बम्बई  नगर  की  पुलिस  ने  हमारे  साथ

 के  लिए  यह  निश्चित  दिया  गया  था  कि  केसा  कुव्यवहार  किया  था  ।  काबू  बम्बई  से

 हमारा  संविधान  संसार  के  सारे  संविधानों  में  पृथक  क्यों  किया  जा  रहा  इसका  कारण

 एकता  प्रकार  का  एकमात्र  संविधान  होना  यह  है
 कि

 वहां  प्रत्येक  व्यक्ति  असन्तुष्ट  था  गिरोह

 चाहिए  ।  मुझे  वे  शब्द  याद  राते  हैं  जो  पंडित  इसी  कारण  बम्बई  से  पृथक  हो  रहा  है  |

 ठाकुर  दास  भागने ने  १९४६  महाराष्ट्र  के  लोग  यह  क्यों  कहते  हैं  कि
 .

 जब  कि  यह  संविधान  बनाया  जा  रहा  गुजरातियों से  डरते  हैं  ?
 दो

 भाषा  वाले

 कहें  थे  ।  उन्होंने  कहा  था  प्रधान  मंत्री  राज्य  में  गुजराती  केवल  प्रतिश्त  ौर

 केवल  CH  महान्  मुगल  ही  नहीं  loa  एक  महाराष्ट्री  लोग  द  प्रतिशत  होंगे  ।

 सिंह  प्रतीत  होते  हैं  ae  राज्य  सरका रें  मैमनों  महाराष्ट्र  के  लोगों  के  प्रति  गुजरातियों  के

 तथा  बकरियों  की  भांति  होंगी  जो  उनके  सद्भाव  हूँ  |  उन्होंने  भी  मावलंकर  को

 सामने  कांपेंगी  1.0  हमें यह  याद  रखना  AY  कालेलकर  को  श्री

 चाहिएं  कि  इस  बात  की  बड़ी  भारी  शिकायत  फडके  को  मामाਂ  जैसी  प्यारीਂ  उपाधियां

 की  जाती  है  कि  केन्द्र  ने  बहुत  प्रतीक  अधिकार  दी  हूँ  ।  परन्तु  फिर  राज्य  की  छिन्न  भिन्नता

 लिय  हैं  और  राज्यों  के  अधिकार  केवल  की  मांग  कौन  करता  यदि  मध्य  भारत  के

 नगरपालिकाओं  जैसे  रह  गये  हैं  ।  परन्तु  बिना  विदर्भ  बनाते  तो  भ्रवद्य  बनाइये

 यदि  यह  अधिकार  केन्द्र  को  न  दिया  शर  शभ्रायोग  के  प्रतिवेदन  को  ज्यों  का  त्यों

 तो  हमें  कितनी  कठिनाई  होती  ।  हमारे  सामने  रहने  दीजिये  ५  परन्तु  यदि  यह  नहीं  होता  है

 श्रान्त  पेप्सू  झ्र  पंजाब  तो
 मैं  यह  कहने  में  किसी  से  पीछे  न  रहूँगा

 के  उदाहरण  मौजूद  हैं  तौर  यदि  वह  अ्रधिकार  कि  मध्य  प्रदेश  राज्य  भी  दो  भाषा  वाला

 केन्द्र  को  प्राप्त  न  तो  हम  छिन्न  भिन्न  राज्य  होना  चाहिए  ।  aah  के  प्रतिवेदन

 हो  गये  होत े।  में  जिला  मंदसौर  के  बारे  में  कहा  गया  है  कि

 हमारे  श्री  कौल  ने  जो  छोटी  जनता  ने  इस  जिले  के  राजस्थान  में  मिलाने

 पुस्तिका  प्रकाशित  की  उसके  पृष्ठ  ४  में
 के  बारे  में  अरपना  विचार  कभी  प्रकट  नहीं

 पुनर्गठन  aah
 के

 प्रतिवेदन  संख्या  १११  तथा  किया  है  ।  यह  इच्छा  प्रकट  करने  का
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 श्री  qo  एम०  त्रिवेदी ]

 ही  कब  मिला  था  ॥  हम  मध्य  भारत
 में  य  परिमाण  क्या ह

 ?  क्यां  भारत  एक
 ;

 थे  शर  हमने  कभी  स्वप्न  में  भी  यह  विचार  नहीं  भारत  में  द्वि-नागरिकता  का

 यह  सिद्धान्त  अवय  समाप्त  होना  चाहिये  । नहीं  था  कि  हमारा  जिला  नये  प्रकार

 के  मध्य  प्रदेश  में  चला  जायगा  ।  हम  उस  राज्य
 हम  शादी  कौर  पन्त  दोनों  स्थितियों  में

 में  मिलना  नहीं  चाहते  ।  यदि  मध्य  प्रदेश
 भारतीय  हैं  ।  प  जाबी  भाषा  क  साथ

 बनाना  तो  हम  सब  इस  बात  के  लिय  तयार  पंजाब  राज्य  नहीं  बनाया  जा  सकता  ॥

 वे  केवल  प्रशासकीय  प्रयोजनों  के  लिय
 हैं  कि  एक  जनमत  संग्रह  कर  जाय

 जहां  कुछ  परिवर्तन  कर  रह  ता  उन्हं ग्रोवर  में  यह  गारन्टी  देने
 को

 तैयार  हूँ  कि  हम

 से  €९  प्रतिशत  प्रस्थापित  मध्य  प्रदेश  म  करन  दीजिये  मैं  सभा  का  ध्यान  शभ्रायोग

 नहीं  मिलना  चाहते  ।  यह  बात  अवश्य  स्वी  के  प्रतिवेदन  के  पेरा  १६३  की  प्यार  आकर्षित

 करता  ar  ।  1  बातो का कार  की  जानी  चाहिए  कि  मध्य  भारत  श  इसमें  उन्होंने

 सभा  के  कम  से  कम  ४५६  प्रतिद्यात  सदस्य
 उल्लेख  किया  है  अर्थात् भाषा भाषा  का  समानता

 मध्यਂ  भारत  में  रहना  चाहते  हैं  प्रौढ़  मध्य  को  एक  महत्वपूर्ण  र  यह

 भारत  को  क  प्रति  एसयू  बनाना  चाहते  ह  |  सुनिश्चत  करना  कि  विभिन्न  भाषाओं  के

 वर्गों  की  शिक्षा  कौर  संस्कृति  सम्बन्धी

 magna  पर्याप्त  रूप  में  पूर्ण  हों  ।  फिर
 पंजाब  में  क्या  हो  रहा  वहां की

 कया  माग  id  उन्होंने  कहा है  कि  जहां  सन्तोषजनक  स्थिति सरदार  हुक्म  सिह  न॑  सभा
 >

 के  समक्ष  इतना  wear  चित्र  श्रस्तुत्त  किया  है  @)  उन्हें  ग्रावश्यक  परित्राणों  के  साथ  रहने

 दिया  जाय  |  में  निवेदन  करता  fe
 कि  प्रत्येक  व्यक्ति  ख्याल  करता  पंजाबी

 परित्राण  शब्द  को  हटा  दिया  जाय  ॥
 सूबे  के  लये  पंजाब  का  अधिकार  है  ।  पंजाबी

 है  | द  यदि  हमारे  देवा  में  किसी  पारिजात  की  श्रावदयकत्ता
 सुबा  सिख  सुबा  का  पर्यायवाची

 े
 हम  भारत  के  भावा वार  सर्वेक्षण  के  पुराने

 नहीं  ः  |  प्रत्येक  व्यक्ति  समान  ||

 मात  aa  को  देखें  तो  हमें  faze  होता  है  कि  श्रनसूचित  जातियों  व  श्रतुसुचित  ख़ादिम

 जातियों  के  लोग  भी  मेरे  समान  हैं  ।  पजाब
 पंजाबी  भाषा  का  कोई  श्रस्ततित्व  नहीं  है  ।

 के  बारे  में  अकाली  सत्ता  मास्टर  तारा  सिंह  ने
 यह  पश्चिमी  हिन्दी  की  एक  शाखा  भाषा

 थी  जो  आजकल  पंजाबी  कही  जाती  है
 आयोग  के  प्रतिवेदन  के  प्रकाशित  होते  पर

 पंजाब  एक  एसा  राज्य है  नाम  पाँच
 कहा  था  कि  प्रतिवेदन  foal  के  पूर्ण  विनाश

 की  डिग्री  है  ।  क्या  में  सभा  से  यह  पूछ नदियों  के  होने  के  कारण  पड़ा

 ।  सकता हं  कि  ae  सिखों के
 y  विनाश  की

 यह  अन्य  राज्यों  की  भांति  नहीं  टि
 क्यों  है  ?  रहे  area  में  रहने  वासा

 अपितु  जो  भी
 पांच-नदियों

 दक

 ata )
 ।  हो  timer  क्या  यंह के  मैदान  में  रहता है  वहीं

 पंजाबी है  |  ग्न्य
 ब्यक्ति  fi

 i
 नहीं

 अवश्यक  है  कि  सिख  बनने  के  लिये  हम
 राज्यों  में  यह  बात  नहीं है  कि  जो  भी  वहां

 पजाब म  रद् Q
 fi  भाग्य  की  विडम्बना  at

 रहता है  वह  उसी  राज्य  का  हो  गया  है  अ्रपितु

 |  यह
 है है  कि  सिखों  ने  एक  पुस्तिका

 प्रकाशित उसका  अपना  पाक  श्रास्त्तत्व  है

 है  जिसका  नाम  पंजाबी  सूबा  है  ।  जिस

 भाषा  के  लियें  वे  लड़  रह  ह  उसमें  मे  बहस ठाकुर  दास  arta  पीठासीन
 भी  नहीं  कर  सकते  ।  यह  उर्द  में  छपी  हुई

 इस

 a

 आरम्भ  में  माननीय
 ह  |  आपको

 क्र

 बलदेव  सिह
 दी

 काय  मंत्री  Sit  न  कहा  था  कि  भाग  होते  का  स्मरण  है  उस  समय यह  कह
 ४  में  भाषा  wears  परेशान  दिया  गया  है  ।  गया  था  कि  ane  संस्कृत  अ्रौर  रूम  खी
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 भाषाओं  को  धर्मग्रन्थों  की  भाषायें  माना  जिनकी  संख्या  करोड़ों  में  उसको  धन्यवाद

 जायेगा  |  @4  यह  मानते  हैं  ।  झिझक  देंगे कि  att  उन  सब  को  एक  समान स्तर

 समय  झरा  गया  है  कि  कम  से  कम  लिखने  पर  ला  बिठाया है

 के  लिये  सारे  देश  में  देवनागरी  लिपि

 में  हिन्दी  भाषा  को  अपनाया  जाय  ।  चाहें  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं कि

 भाषा  भिन्न  हो  परन्तु  वह  देवनागरी  अक्षरों

 में  लिखी  जानी  चाहिये  ।  देश  की  एकता  भी  बढ़  कर  विशाल था  ।  एक  समय था

 देश  में  एकरूपता  लाने  के  लिये  यह  पति  जब  कि  राजस्थान  की  सीमा  जमना

 अवश्यक है  ।  यदि  श्र  कुछ  न  हो  तो  कम
 श्र  सिन्ध  तक  फैली  हुई  थी  ate  वह  एक

 से  कम  प्रतिवेदन  के  भ्रनुसार  देश  में  एकीय  बहुत  बड़े  राज्य  के  रूप  में  वर्तमान था
 कार  की  सरकार  होनी  चाहिये  ।  मैं  इसकी  राजस्थान  ने  तो  हमेशा  से  ही  भारत  की

 मांग  करता हूं
 ।  यदि  देश  का  विभाजन  करना

 एकता  एकरूपता की  श्र  ही  ध्यान

 mars  हो  तो  वह  प्रशासकीय क्षेत्रों
 में

 रखा  है  ।  «स  मालूम  होना  चाहिये  कि
 विभक्त  भाषा के  अधार  भारतवर्ष  में  राजस्थान  ही  पहली  रियासत

 पर  नहीं  ।  यदि  ऐसा  नहीं  होता  तो  मेरा  जिसने  oot  एक  बहुत बड़े  इलाके  सिरोंज

 निवेदन  है  कि  प्रतिवेदन  को  ज्यों  का  त्यों
 को  दूसरे  राज्य  को  झ्राफर  कर

 इस  अपवाद  के  साथ  कि  जिला  मंदसौर  जिसकी  आबादी  करीब-करीब  एक  लाख  है

 के  समावृत्त  क्षेत्र  को  नये  मध्य  प्रदेश  में
 न

 जो  एक  बहुत  बड़ी  मण्डी  क्योंकि  वह
 रखा  स्वीकार  कर  लिया  व्यय  |  चारों  श्र  से  दूसरे  राज्य  मध्य  भारत  से

 एकरूपता भी  नहीं  थी  ।

 श्री  बलवन्त  fag  महता

 राज्य  पुनर्गठन  ने  राजस्थान  के  बारे
 यह  है  राजस्थान  का  इतिहास ।

 में  जो  सिफ़ारिशों  की  उसके  लिये  मैं  उसको
 स्थान  तो  हमेशा  से  त्याग  बलिदान FT

 धन्यवाद  देना  चाहता  हूं--न  केवल  इसलिये
 देश  रहा  है  ।  वह

 जब
 क्  प्राणों  का  मोह

 fe  उसन  राजस्थान की  जनता  की  भावना
 नहीं  करता  तो  वह  ऐसे  टुकड़ों  का  कया  मोह

 का  कर  उसकी  उचित  झ्राकांक्षा  कौर
 करेगा  जब  कि  भारत  एक  ही  है  ।  यदि  कोई

 इच्छा  की  पूति  करके  राजस्थान  को  अ्रक्षण्ण शफ
 भाग  इधर  जाता  है  या  उधर  जाता  है  तो  उसके

 अपने  सामने  सब  से  बड़ा  सिद्धान्त  यह  रखा
 लिये  एक  दूषित  वातावरण  को  देख

 कर

 मुझे  बड़ा  खेद  होता  है  क्योंकि  भारत  जब

 जिससे  भारत  की  एकता  कौर  सुरक्षा  कायम
 एक  ही  है  तो  ऐसा  विवाद  क्यों

 ?
 कुछ

 रह  सके  at  उसने  सिद्धान्त  रूप  से  इस
 हिस्सा  इधर  या  उधर  मिला  दिया  जाता  है  तो

 बात  की  भी  सिफारिश  की  है  कि  बी
 इससे  तो  कोई  नहीं  पड़ता  |

 सी  ख  कौर  ग  श्रेणी  के

 राज्यों--का  भेद-भाव खत्म  कर  दिया  जाय  |

 पहले  किसी  स्थान  पर  लेफ्टिनेंट  गवर्नर  होता  राजस्थान  ने  जो  मांगें  रखीं  हैं

 वे  भी  इसलिये  नहीं  कि  वह  अपने  राज्य  का किसी  स्थान  पर  राजप्रमुख  होता  था  प्रौढ़

 किसी  स्थान  पर  कमिश्नर  होता था  ।  विस्तार  चाहता  है  ।  उसने  तीन  चार  इलाकों

 शन  ने  कहा  है  कि  यह  भेद-भाव  बिल्कुल  के  लिये  अपनी  मांगें  रखी  हैं  ।  उसकी  सब

 दिया  जाय  ।  इसके  लिये  मैं  ही  के  पहली  मांग  wea के  लिये  थी  ।  इसके

 पार्ट  बी  श्र  पाट  सी  स्टेट्स  के  सब  ही  लोग  अतिरिक्त  उसने  काबू  की  मांग  रखी

 ‘  481  L  S.D.—



 woe  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  २०  दिसम्बर  १६५४४  के  प्रतिवेदन के  at  में  प्रस्ताव  ७९८०

 [ett  बलवन्त  सिंह

 पंजाब  के  महेन्द्रगढ़  की  मांग  रखी

 सौर  इलाके  की  मांग  रखी  थी  दौर  बनास
 दलना  भी

 नहीं  चाहिये  l

 कांटे  की  मांग  रखी  थी  ।  इन  मांगों  के  पीछे

 केवल  सामाजिक  या  भौगोलिक  दूसरी  मांग  के  बारे  में  थी  |  (५

 पृष्ठभूमि  ही  नहीं  थी  लेकिन  उनके  पीछे  तो  राजस्थान  का  अभिन्न  था  ।  उसको

 जनता  की  बहुत  बड़ी  इच्छा  भी  थी  ।  किसी  प्रकार  बम्बई  में  मिला  दिया  गया

 लिये  ये  सब  मांगें  रखी  गई  थीं  ।  अब मैं  लेकिन  राजस्थान  की  जनता  उसके  लियें

 एक  एक  को  सामने  रखने  का  प्रयत्न  बराबर  मांग  करती  रही  है  ।  ate  रिपोर्ट

 करूंगा  ।  में  भी  लिखा है  की

 ताल्लुक  में  अ्रघिक  अ्रभिरुचि  प्रतीत  होती  2”  ॥

 सब  से  पहले  राजस्थान  की  मांग
 मैं  समझता  2  कि  वह  राजस्थान  के  सिये

 के  लिये  है  ।  की  जो  उसने  मांग  की  बहुत  बड़ा  पेरस्टिज  का  सवाल  बन  गया  था |

 है  वह  बिल्कुल साफ़  है  ।  रिपोर्ट में  भी  उसके  हमेशा  से  वह  राजस्थान  का  प्लग  रहा  है  ॥

 लिये  साफ  साफ  लिखा  है  ।  वह  राजस्थान  किसी  भी  कारण  से  वह  बम्बई  में  मिला  दिया

 का  है  हमेशा  से  राजस्थान  का  गया  है  ।  लेकिन  उसके  बाद  भी  उसके  लिये

 अंग रहा  है  जैसा  कि  कभी  श्री  मुकट  बिहारी
 बराबर  राजस्थान  की  जनता  कीः  जो  राय

 लाल  जी  ने  कहा  है  कि  wa  राजस्थान  रही  यह  सबकों  मालम  है  ।  यह  प्रदान  तो

 का  नहीं  रहा  वह  सही  नहीं  है  ।  राणा  इससे  पहले  ही  हल  हो  चका  होता  क्योंकि

 सांगा  के  वक्त  में  जब  fe  राजस्थान  का  सरकार  ने  इस  प्रश्न  को  कोपीन  कर  दिया  था 1

 साम्राज्य  अजमेर  राजस्थान  का  यह  पहला  wet  है  जिसको  कि  केन्द्रीय  सरकार

 था  ।  उसके  बाद  मुग़लों  के  जमाने  में  भी  ने  फिर  से  रिम्नोपिन  किया  है

 बह  राजस्थान  का  रहा  श्र  उस  पर  और
 वह  बहुत  पहले  ते  हो  जाता  लेकिन

 मुगल  श्रपना  कब्जा  जमाये  रहे
 ।

 उसके  बीच  में  यह  कमीशन  झा  गया

 बाद  भ्रंग्रेजों  के  जमाने  में  भी  अजमेर  में  सारी  नगर  यह  कमी दान न  wa  तो  यह  अत्र से

 रियासतों का  ए०  जी०  जी०  अजमेर में  रहता  पहले  ही  राजस्थान  में  मिला  दिया  जाता

 था  ।  इस  तरह  से  शभ्रजमेर  तो  राजस्थान  का  अब  कमीशन  ने  भी  रानी  रिपोर्ट

 अभिन्न  att  शौर  वह  उससे  wat  नहीं  में  राजस्थान  के  पश्न में  अपना  fore  दिया

 हो  सकता  ऐसा  ही  रिपोर्टे  में  भी  स्वीकार  है  कहा  है  कि  हमको  यह  सिफारि दया

 किया है  ।  होता  यदि  उसको  शुरू  करते  हुये  बड़ी  खुशी  होती  है  ।  में

 a  —

 में  ही  बाकी  राजस्थान  के  साथ  मिला  दिया
 ः  f  क  राजस्थान  की  यह  उचित  मांग  थी

 जाता  ।  ऐसा  न  होने  से  घाट  में  श्र  वह  पूरी  कं  गई  ।  हमको  इस  निर्णय

 रहा है  ।  हमारे  भाई  श्री  मुकट  बिहारी  से  बहुत  खुशी  इसलिये  भी  हुई  है  कि  हजारों

 बाल  जी  ने  कहा  कि  ग्रामर  को  राजस्थान  वर्षों  से  राजस्थान  का  इतिहास  ताब  के

 की  राजधानी  बनाना  चाहिये  ।  केन्द्रीय  होने  साथ  जुड़ा  हुमा
 >
 |  ott  यह  राजस्थान

 सरे  वह  उपयुक्त  है  उचित  भी  है  का  ऐसा  sin  है  जिसको  कि  अलग  नहीं  किया

 कांग्रेस  कमेटी  ने  भी  ऐसा  प्रस्ताव  रखा  था  जा  सकता  था  ॥  इसलिये  उसके  मिला  दिये

 छेकिन श्रब पानी श्री  पानी  मुल्तान समय  बहुत  जाने  से  राजस्थान  को  बहुत  खुशी  होगी

 बीत  चुका  बहुत  देर  हो  चुकी  है  ।  अरब

 सारी  व्यवस्था बदल  चुकी  है  ।  एक  राजधानी  तीसरी जो  माँग  राजस्थान  की  थी

 बेन  चुकी  है  भोर  में  समझता हूं  कि  उसको  वह  मन्द सौर  के  इलाके  का
 नला  न्र  थी  ।  जैसा
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 gat  दो  तीन  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  उनके  बारे  में  कुछ  समझौता ही  शभ्रच्छा

 मन्द सौर  राजस्थान  का  ही  नहीं  बल्कि  मेवाड़  होता है  ।

 का  ait  यही  नहीं  बल्कि  उसकी  जितनी  भी  चौथी  मांग  जो  हमने  की  थी  वह  बनास

 तहसीलें  हैं  थे  सब  की  सब  मेवाड़  की  रही  है  कांटे के  कुछ  गांवों  के  लिये
 की

 थी
 ।  वहां

 ज  |  am वह  मेवाड  का  परगना  था  ग्रोवर  वहां  के  लोगों  पर  भी  कुद  इसी  प्रकार  की  समस्या

 a ठ  | का  रहन-सहन  मेवाड़  से  मिलता  तो  vie  जगहें  भी  हैं  जैसे  कि  पालनपुर

 इस  मांग  के  पीछे  भी  जनता  की  राय  दर  = ह  जो  कि  राजस्थान  के  aa  रहे

 a
 at  |  राजस्थान  ने  जो  मांगें  रखी  ज  लेकिन  हमने  उनके  लिये  कोई  are  मांग  नहीं

 उन  में  खास  बात  जनता  वी  राय  की  थी  की  है  ।  लेविन  कुछ  गांव  वास्तव  में  ऐसे  हैं

 जैसा  कि  अभी  त्रिवेदी  जी  नें  कहा  कि  लाखों  कि  जिनके  लोगों  ने  अपनी  तकलीफें  जाहर

 आदमियों  के  दस्तखत  उनके  पास  इस  मांग  की  हैं  कौर  बतलाया  है  कि  दूसरे  प्रदेश  में

 के  समर्थन  में  मं  S-—2roa
 क 211 श  ठ a  ।  यह  ठीक  है  रहने  के  कारण  उनको  बहत  प्रशासनिक

 जनता  की  राय  को  जानकर  राजस्थान  तकलीफें  होती  हैं  इसलिये  ऐसे  गांवों  को

 नें  यह  मांग  रखी
 थी

 ।  में  समझता  मिलाने  के  बारे  में  वापस  की  बैठकों  में

 =
 |  कि  जनना  की  राय  की  कद्र  होता  कर  लिया  जाना  चाहिये  ।

 य्रौर  इलाके जानी  चाहिये

 को  राजस्थान  के  साथ  मिलने  का  मौका  मांग  महेन्द्रगढ़ इसी  प्रकार  की  हमारी

 दिया  जाना  चाहिये  ।
 रोक  लोहारू  के  बारे में  भी  थी ।  महेन्द्रगढ़

 के  लिये  मुझे  यही  श्र  करना  है  कि
 उसके  बारे

 इनके  भी  बहुत  से  छोटे-छोटे  में  कमीशन  न  बताया  है  कि  उसके  राजस्थान

 एनक्लेव  रह  गये  हैं  में  मिलाने  के  लिये  दहां  की  जनता  बराबर

 जहां  की  जनता  को  काफी  तकलीफ  है  ।  मांग  करती  रही  है  कौर  इसके  लिये

 जैसे कि  एक  छोटा  सा  इलाका  सुनील का  है  ।  aq  भी  होते  रहे  हैं  कि  हमको  पड़ौसी  रियासतों

 ऐसे  बहुत  से  इलाके  हैं  कि  जिनका  स्टेशन  में  मिलाया  जाय  ।  इसीलिये  वहां  की  जनता

 मध्य  भारत  में  है  कौर  सारा  का  सारा  गांव  की  इच्छा  को  ध्यान  में  रख  कर  महेन्द्रगढ़
 > राजस्थान  |

 ~
 गांव  ऐसे  हैं  ह

 चक
 के  लिये  मांग  की  गई  है  ।

 लोगों  के  घर  राजस्थान  में  ग्रोवर  उनका

 बड़ा  मध्य  भारत  है  ।  मेरी  तो  यह  प्रार्थना  इसी  प्रकार  लोहारू  की  भी  ata  है  ।

 है  कि  जो  बाहरी  कमीशन  आयोग  उसके  बारे  में  कासलीवाल  नी  ने  श्रमिकों

 बनें  उसके  यह  काम  सं  tear  जामा  चाहिये  रिपोर्ट  का  उदाहरण  फ्  कर  सूना  ही  दिया
 seer  ह

 mat  सब  सेव  नट  तो यਂ  त  ह  के  दोनों  है  ।  इसका  बीकानेर के
 साथ  सम्बन्ध  रहा

 सरकारों  के  नुमाइन्दे  या  पार्लियामेंट  :  के  सदस्य  है  और  इस  मांग  के  पीछे  भी  मुख्य  कारण

 आपस  में  बेंड  कर  इस  मामले  को  तै  कर  लें  |  जनता  की  मांग  ही  है  ।  वहाँ  की  जनता  इसके

 इसमें  खास  कर  जनता  की  इच्छा  को  मुख्य  लिये  बराबर  varies  करती  रही  रिपोर्ट

 रूप  में  ध्यान  में  रखा  जाना  चाहिये  ।  जनता  को  में  कहा  गया  है  कि  इस  इलाके  के  भीर

 सुविधा  को  देख  कर  ही  एक  हिस्से  को  इधर  दूसरे  इलाके  के  लोग  पड़ौसी  राज्यों  में  मिलने

 अ से  उधर  मिलाना  area  ।  यह  विचार  नहीं  का  बराबर  ग्रान्दोलन  करते  सल्  ह  |

 रखना  चाहिये  कि  एक  हिस्सा  एक  राज्य  से  जनता  चाहती  है  ale  यह  हिस्सा  राजस्थान

 दूसरे  राज्य  में  चला  जायेगा  बल्कि  जनता  का  है  ।  मैं  समझता  हं  कि  ऐसी  स्थिति  में

 की  सुविधा  मुख्य  लक्ष्य  होना  चाहिये  ।
 लोगों  को  राजस्थान  में  मिलने  का  मौका  देना

 मैं  समझता हुं  कि  ऐसे  कई  गांव  रह  गये  हैं  ।  चाहिये  ।  जिन  इलाकों  के  बारे  में  कमान



 ७६८३  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  २०  REYY  के  प्रतिवेदन के  at  में  प्रस्ताव  wic¥

 बलवन्त  सिंह

 ने  सिफारिश  की  है  उनको  तो  मिला  ही  देना  में  एक  यूनिट  कम  कम  एक  जिले

 wit  दूसरे  इलाकों  के  सम्बन्ध  में  का  रखा  जाय  एस०  कार  सी०

 लोगों  की  राय  जान  कर  ही  उसके  अनुसार  दन  पुनर्गठन  ने  भी  ऐलान

 कार्य  करना  चाहियें  ।
 किया  तो  उसने  कहीं  पर  इनवलेव  रखा

 कहीं  पर  टाउन  रखा  है  कौर  कहीं  पर  जिले

 अभी  एक  भाई  ने  कहा  है  कि  लोहारू  की  सिफारिश  की  है  तो  में  चाहता  हूं  कि

 के  कुछ  भाई  बाहर  बैठे  हुये  हैं  जो  कि  यह  कहते  पुरे  जिले  तक  को  जानें  का  मौका  मिलना

 है ंकि  वहां  की  पंचायत  ने  यह  बात  पास  कर  चाहिये  ताकि  ऐसे  जिले  जो  आना

 दी  है  कि  वे  राजस्थान  में  ही  मिलना  चाहते  हैं  ।  चाहें  जैसा  कि  अभी  मन्द सौर  के  लिये  कहा

 यदि  जनता  की  यह  राय  है  तो  उन्हें  मौका  सारा  का  सारा  ज़िला  खाने  को

 दीजिये  ।  वे  तो  राजस्थान में  रहें  तैयार  ५१  परसेंट  जनमत  ले  लीजिए

 या  पंजाब  में  रहें  ।  मैं  तो  यहां  तक  कहने  ६०  पर  सेंट  &  लीजिये  या  wy  परसेंट  रख

 के  लिये  तैयार  a
 a  कि  यदि  कमीशन  ने  इन  जो  भी  कसौटी  उस  पर  पूरा

 उतरने  के  बाद  उन्हें  मौका  दिया  जाय  कि १६  यूनिटों के  बजाय  गर गर  चार  या  पांच

 यूनिट  बनाये  होते  तो  राजस्थान  सब  से  पहले  वह  चाहें  तो  wa  |  बाउंडरी

 बड़ी  यूनिट  में  मिलने  को  तयार हो जाता हो  जाता  |  कमीशन  को  ऐसा  करने  का  अ्रर्तयार

 चाहे  हमको  हमारे  किसी  पड़ौसी  से  होना  चाहियें  शौर  उसको

 इस  श्र
 की  व्यवस्था  देने  की  इजाजत मिलाया  पंजाब  गुजरात  से  था  मध्य

 भारत से  हम  उसमें  मिल  जाते ।  प्यार  इन  होनी  चाहिये  |

 सब  vial  को  मला  दिया  जाता  तो  भी

 राजस्थान  इसके  लिये  सबसे  पहले  झपने
 अब  मैं  केवल  एक  दो  मिनट  में  चन्द

 आप  को  अफर  करता  ।  राजस्थान  तो  हमेशा  एक  बातें  कह  कर  भाषण  समाप्त

 भरे  वीरता  की  भूमि  रहा  है  ।  वह  तो  राणा
 करूंगा  |  राजस्थान  के  सम्बन्ध  में  तो  मैं

 प्रताप  ate  मीरा  की  भूमि  है  ।  वह  भक्ति
 wy  कर  चुका  हूं  ।  aa  मैं  एक  बात

 श्र  वीरता  के  लिये  प्रसिद्ध  रहा है  ।  जो
 दूसरे  राज्यों  के  सम्बन्ध  में  भी  कहना  चाहता

 करने  के  लिये  तैयार  हो  वहीं  इस
 जहां  तक  हिमाचल  प्रदेश  का  सम्बन्ध |

 प्रदेश  में  रह  सकता  है  ग्रोवर  उसने  छोटी
 उसके  लिये कई  तरह की  बातें

 मोटी  चीजों  पर  कभी  ध्यान  नहीं  दिया  t
 गई  हैं  ।  एक  यह  कि  प्रदेश  पार्ट  सी  राज्यों  की

 ~

 अराज  वह  बड़े  अ्रांचल  में  श्रेणी  में  है  at  उसके  कमीशन  ने

 मिलने  को  तैयार  परन्तु  कमिशन  दो  रायें  जाहिर  की  कौर  खास  कर  हमारे

 चेयरमन  साहब  नें  उसको  एक  शहरग  राज्य ने  इसको  मुनासिब  नहीं  समझा  कि

 gt  देश  के  इतने  बड़े  बड़े  हिस्से  किये  रखने  की  सिफारिश  की  है  ।  में  समझता

 इसलिये  जनता  को  राय  एक  मुख्य  चीज़  बनती  हूं  कि
 उनकी  यह  सिफारिश  वाजिब  है

 —  ज
 है  ।  तो  मेरा  ama  यह  निवेदन  कि  बहुत  ही  उचित  है  क्योंकि  हिमाचल  प्रदेश

 एस०  ग्राम  सी ०  कमिशन  (  राज्यਂ  पुनर्गठन  एक  पहाड़ी  इलाका  है  में  भी  जिस  क्षेत्र

 आयोग  )  ने  जिन-जिन  सूबों  के  लिये  या  से  भ्राता  हूं  वह
 भी  अधिकांश  में  पहाड़ी  प्रदेश

 जिन  हिस्सों  के  लिये  सिफारिश  की  है  वह  है  att  इस  नाते  मैं  जानता  हूं  कि  पहाड़ों  में

 wea  गज  जल्द  मिजा  दिये  जायें  लेकिन  इसका  रहने  वाले  लोगों  के  रहन-सहन  श्र

 भी  ध्यान  रखा  जाय  जैसा  कि  मेंने  aa  रिवाजों में  sfx  मैदानी  इलाकों में  रहने  वालों

 धज  किया  कि  बाउंडरी  कमिशन  के  रहन-सहन  कौर  रीति-रिवाजों  में  बहुत



 way  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  २०  Reyy  के  प्रतिवेदन  के बार॑  में  प्रस्ताव  ‘9&s%

 भिन्नता  पाई  जाती  है  ।  हिमाचल  प्रदेश  का
 राज्यों  के  वक्ताओं  ने  एक  दूसरे  पर  पर्याप्त

 बहुत सा  हिस्सा  मैं  ने  स्वयं  अपनी  आंखों  से  आक्षेप  किये  हैं  तथा  wa  जिन  राज्यों  को

 देखा  है  कौर  वहां  पर  कायदे  रेवेन्यू  बिल्कुल नहीं  छेड़ा  गया  है  उन  राज्यों के

 लाज  wit  टेनेसी  ऐक्ट  (  राजस्व  विधि  सदस्यों  का  मत  जानने  का  समय  पाया है  ।

 और  कान नकारी  वगेरह  जो
 war  यह  मामला  सभा  ने  अयोग  को

 हमारे  पास  पास  के  पड़ौसी  मदानी  प्रदेश
 सौंपा  था  उस  समय  मैं  उन  सदस्यों  में  से

 हैं  उन  से  बिल्कुल भिन्न  हैं  ।  आपको  सुनकर  एक  था  जिनका  यह  विचार  था  कि  wet  इस

 बड़ा  ताज्जुब  होगा  कि  वहां  पर  एक  मामले को  छेड़ना  ठीक  नहीं  है  ।  परन्तु
 पोलियंडरी की  प्रथा  प्रचलित  है  ।  क्या  वे  राज्य

 अब  जब  आयोग  का  प्रतिवेदन  हमें  मिल
 चुका

 जो  इसको  में  मिलाना  चाहते  हें  इसको
 है  तब  में  भी  इसी  विचार  से  सहमत  हूं  कि

 श्रपनानें के  लिये  तैयार  होंग े?  यह  ठीक
 हमें  इस  समस्या  का  देशभक्ति  तथा

 है  कि  यह  एक  सामाजिक  कुरीति  है  AK

 इसको  बन्द  होना  चाहिये  लेकिन  वह  एकदम
 शील  विचारों  से  सामना  करना  चाहिये

 ।

 से  कानून  के  जोर  से  उठने  वाली  नहीं  राजस्थानी  होने  के  में
 अजमेर

 उसके  वास्ते  हमें  वहां  के  लोगों  में  प्रचार  की  जनता  का  स्वागत  करता  हूं  तथा

 करना  है  कौर  उपयुक्त  वातावरण  बनाना  सन  देता  हूं  कि  हम  एक  बड़े  परिवार
 के  समान

 होगा  किन्तु  जब  तक  वह  बन्द  नहीं  होता  ही  मिल  कर  रहेंगे  ।  इसी  प्रकार  भाव्रोड

 उन्हें  अपनाना  ही  होगा ।  कहने  का  के  सम्बन्ध  में  भीਂ  मेरी  यही  सम्मति  है  ।

 मतलब यह  है  कि  इसी  तरह  की  सनौर  भी  हम  अपने  इन  भाइयों  का  भी  स्वागत  करते

 मेरा  निवेदन है  कि  हम  राजस्थानियों को

 भर  उनके  रहन  लाचार  विचार  ग्रीष्म  ऋतु  में  गमे  नोंक  में  रहना  पड़ता

 करने  की  जो  एक  देली  है  वह  च्  इलाके  है  श्र  इसीलिये  हमें  श  की  अपेक्षा  है

 के  लोगों  से  बिल्कुल भिन्न  है  ।  टीसें  श्राफ  रेफरेंस  जिससे  ग्रीष्म  ऋतु  हमारे  मस्तिष्क  को

 में  काश्मीर का  कोई  जिक्र  शीतलता मिल  सके  ||

 wet  था  इसलिये  में  समझता  हूं  कि  कमीशन

 नें  इस  पहाड़ी  प्रदेश  को  में  मिलाने
 मैं  ने  aaa  मित्र  श्री  एम०  बी०  ania

 को  सुना  परन्तु  उनकी  बातें  मैं  समझ  नहीं
 की  कोई  सिफारिश  नहीं  की  लेकिन  श्रगर  कभी

 सका  |  यह  एक  सत्यता  है  कि  अजमेर
 यह  मसला  हल  होने  के  लिये  mae  तो  मैं

 समझता  हूं  कि  उनको  मौका  दिया  जाय
 एक  अलग  इकाई  नहीं  रह  THAT

 यह  भी  सत्य है  कि  उसको  राजस्थान  में  ही
 कि  वह  काश्मीर  के  साथ  मिले  ।  वहां  के

 विलीन  होना  है  ।  इसलिए अब  उपयुक्त
 डिप्टी  स्पीकर  )  ने  भी  इस  प्रकार

 का  सुझाव  बहस  के  दौरान  में  रखा  है
 अवसर  है  कि  हमें  भाई  के  समान  मिल  जुल

 वास्तव  में  देखा  जाय  तो  उनका
 कर  रहने को  तत्पर  हो  जाना  चाहिये  क्योंकि

 wa  इतिहास के  उद्धरण  देना  व्यर्थ है  । तर  लगाव  सम्बन्ध  पहाड़ी  लोगों  के  साथ

 है  शौर  काश्मीर  एक  एसा  स्थान है  जिससे
 राजस्थान  ने  आयोग  के  सम्मुख  किसी

 उनकी  ज्यादा  एबिलिटी  है
 क्षेत्र  विद्वेष  का  दावा  नहीं  किया  यद्यपि

 नगर  कभी  मौका  पेश  जाये  तो
 उनको

 rear  के  साथ  रखा  जाय  ।
 बस

 मुझे
 इतिहास  बताता  है  हमारी  क्षेत्रीय

 और  अधिक  नहीं  कहना  है  ।  arpa बहुत  थीं  ।  परन्तु  उस  समय की

 राजनैतिक  ददा  भिन्न  थी  जब  कि  अंब  हम

 श्री  जे०  आर०  मेहता  :  स्वतन्त्र  भारत  के  स्वतन्त्र  नागरिक  इसी

 wa  तक  आयोग  के  प्रतिवेदन  से  प्रभावित  लिये मैं  यह तस मझ  नहीं  सका  कि  सीमा  सम्बन्धी



 ४७६८७  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  २०  दिसम्बर  REyYy  के
 प्रतिवेदन के

 बार  में  प्रस्ताव  ७९८८

 To  कार  प्रार्थना  करता  हुं  कि  वह  इस  सुझाव  पर

 प्रश्नों  पर  ये  धमकियाँ किस  लिये  दी  जाती  हैं  ।  गम्भीरता
 से

 विचार  करें  कि  बड़े-बड़े  राज्य

 हमें  देशभक्ति के  आधार पर  विचार  करना  न  at  पायें

 चाहिये  तथा  ward  में  कार्येफ्ट्ता  लानी
 में  केवल  एक  बात  कौर  कहना  चाहता

 जिससे  भारतीय  राष्ट्र  की  उन्नति
 देश  में  एक  विचारधारा  कौर  पल्लवित

 हो  सके  |  मेरा  ay  निवेदन  है  कि  वर्तमान

 परिस्थिति  में  अथवा
 हो  रही  वह  है  एक  भाषाभाषी दलों  का

 केवल  प्रगति  ही  भाषा  के  सम्बन्ध  में  सोचना  |
 विशाल  are  waar  विशाल  महा  रा  ष्ट्र की

 मुझे  खेद  है  कि  झ्रायोग  ने  भी  इस  प्रदान  पर
 शादी की  बातें  नितान्त  भ्रनावश्यक हैं  ।

 गम्भीरता  से  विचार  नहीं  किया  है  ।  मैं  सभा
 हमें  अपने  सभी  भेदभावों  को  भुला

 से  mitt  करता  हुं  कि  हमें  सौदा  यह  सोचने
 अपने  समक्ष  भावी  एक  सब

 का  मायर  करना  चाहिये  कि  दूसरों  की  तुलना
 सम्पन्न  देश  का  areal  रखना  चाहिये

 में  प्रगति  या  खराब  स्थिति  होने  का  wa

 तथा  हमारा  यही  ध्येय  होना  चाहिये  कि  हम  arg  प्रदान  ही  नही ंहै  ।  संविधान  के  द्वारा  सब

 भविष्य  में  भारत
 को  फलता-फूलता देखें  ।

 को
 समान  प्र/घक  प्राप्त  है

 ।  इसलिए हमें  एक
 इस  सम्बन्ध  में  मैँ  उन  व्यक्तियों

 दूसरे  से
 डरना

 नहीं  चाहिये  कि  हमको  दूसरों जो  भाषावार  राज्य  के  पक्षपाती यह  कहना
 at  तुलना  में  हानि  है  ।

 चाहता  हूं  कि  सभी  राज्यों  में  भाषावार

 संख्यक  होते  हूं  ।  यदि  हम  चर्तेमान
 श्री  फ्रेंक  मन्थनी

 :  में  उप-मंत्री  को  यह  बता  देना
 संख्यकों  पर  भी  ध्यान  नहीं  देते  तो  फिर  जो

 राज्य  एक-भाषाभाषी  थे  निकट  भविष्य  में  चाहता  हं  कि  स्रान्घ्र  राज्य  के  बनने के  समय

 मैं  ने  उसका  विरोध  किया  था  क्योंकि  मेरा
 बहु-भाषाभाषी  होने  जा

 रहे  हैं
 ।  इसीलिये

 विचार है  कि  यदि  हम  इसी  प्रकार नयें  राज्य
 भविष्य  में  श्रमिक  तथा  अन्य

 बनाते  रहे तो  एक  दिन  देश  छिन्न-भिन्न  हो
 विकास  होने  पर  प्रत्येक  राज्य  में  सभी  भाषा

 जायेगा
 बोलने  वाले  लोग  रहने  लगेंगे

 ।

 इस  आयोग  में  न्यायशास्त्री  श्री  फ़जल  प्रतिवेदन  तथा  सभा  सिद्धान्तों  के

 सम्बन्ध  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  परन्तु उदार  पंथी  कुंज रु

 करता  ae  राजन  तिक  श्रनुभू  तियों
 से  पूर्ण  व्यवहार  तथा  नीति  में  इन  सिद्धान्तों  का

 सरदार  पराडकर थ  |  परन्तु  मेरे  विचार

 तथा  पट्टाली  समिति  का
 से  इसमें  भ्रनुभवी  प्रशासक  कोई  नहीं  था

 क्योंकि  कोई  भी  प्रशासक  इतने  बड़े  मध्य  मेरी  राय  में  यहीं  विचार  था  कि  ea  का

 प्रदेश  की  सिफारिश  कभी  भी  नहीं  करता  |  पुनर्गठन  भी  नहीं  होना  चाहिये  ।  मैं

 मेरे  विचार  से  oa  के  प्रतिवेदन  में  सब  से  समझता  हूं  कि  कांग्रेस  दल  ने  भाषा  के

 श्राघार  पर  बनाये  जाने  के  सम्बन्ध  में
 खराब  सिफारिश  यही  है  ।  क्योंकि  मैं  इस

 अपनी  पहली  घोषणा  में  झन  कुछ विचार  का  समर्थक  हूं  कि  बड़े-बड़े  राज्यों  से

 देश  को  ख़तरा  हो  सकता है  ।  यह  कहना
 कि  परिवर्तन  करके  wear  ही  किया है

 ।  समय

 के  साथ-साथ  विचारों  में  भी  परिवर्तन  at  ही बड़े  राज्यों  से  प्रशासनिक  कार्यकर्ता  बढ़ेगी

 = re  |  किसी  क्षेत्र  के  जाता  है  ।  मुझे  इसका  बड़ा  खेद  है  कि
 मेरे  विचार  से  ग़लत

 अत्यघिक  बड़ा  होने  से  कार्यकर्ता  रहेगी  ही  इस  सम्पूर्ण  समस्या  राजनैतिक

 कैन
 नह  ।  इसलिये  मैं  सरदार  पाणिक्कर  के  द्वन्द्विता  के  आघार  पर  विचार  गया  है

 हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  का  और  में  महसूस  हुं  कि  मत  प्राप्त  करनें
 इस  सुझाने  से  सहमत  न

 भी  विभाजन  किया  जाना  चाहिये  ।  शौर  की  इस  प्रतिद्वन्द्विता से  देश  को  हानि  होने  की

 इसरी  आघार  पर  मैं  माननीय  गृहमंत्री
 से  संभावना है
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 हमारा  देश  श्रमिक  तथा  मैं  जानता  हुं  कि  जो  सुझाव  मैं  देना  चाहता

 शिक  विकास की  are  तेजी  से  अग्रसर हो  रहा  हो सकता है  कि  उनपर  देश  की
 वर्तमान

 है  ौर  इस  समय  पुनर्गठन  पूर्ण  विश्वास
 राजनैतिक cat  में  विचार भी  न  किया

 है  कि  हम  १०  से  २०  वर्ष  पीछे  चले  जायेंगे
 ।  जायें  ।  परन्तु  मेरा  यह  निवेदन  कि  यदि

 आयोग  ने  भी  यह  लिखा  है  कि  कुछ  गड़बड़ी  हम  देश  पुनर्गठन  करना  चाहते  हैं  तो

 अवद्य  होगी
 ।

 रेलवे  को  ले  लीजिये
 ।
 मैंने  हमें  दो  सिद्धान्तों  पर

 अवश्य  ध्यान  देना  चाहिये
 ।

 wins  इकट्ठे  किये  हूं  तथा  मुझे  ज्ञात  दुरा  है  पहला  राष्ट्रीय  एकता  तथा  wat  तथा

 कि  द्वितीय  योजना के  ward  दूसरा  नागरिकों  का
 संरक्षण

 है
 |  मेरा

 भी  उनमें  वह  का यं पटुता  जाने  की  संभावना  नहीं  यह  कहना  है  कि  इन  दो  सिद्धान्तों  के  प्राकार

 है  जो
 REX

 में  थी
 ।  रेलवे कें  कर्मचारी  पर  परीक्षण  करने  प्रतिवेदन  एकदम

 यह  नहीं  जानते  कि  उनका  भविष्य  क्या  होगा  असफल  सिद्ध  हुआ  है  ।

 परन्तु  राजनीतिज्ञ स्थिति  को  ana
 मेरा  निवेदन  है  कि  ter  की  राष्ट्रीय

 के  झपना  समय  बरबाद  कर  रहे

 एकता  को  घ्यान  में  रखते  हुये  हमें  बहु
 हैं

 जब
 कि  उन्हें  इस  भ्र मूल्य  समय  को

 द्वितीय

 भाषी  राज्य  स्थापित  करने  पर  भ्रमित  बल
 योजना  में  लगाना  चाहिये  ।

 देना  चाहियें  ।  हम  waite क्षेत्र  में

 मैं  मानता  हूं  कि  कुछ  सीमा  तक  तो  सह-भ्रातृत्व  की  भावना  का  बड़ा  प्रचार

 निकल  की  श्रावस्यकता है  ।  हम  सभी यह  करते हैं  परन्तु  अपने  घर
 में  ही

 उसका

 मानते हैं  कि  भाग  राज्यों को  तो  समाप्त  चरण  नहीं  करते  ।  यह  कितनी

 कर  ही  दिया  जाना  चाहिये  ।  भाग
 बात है  ?

 राज्यों  को  saa  भाग  अथवा  भाग

 राज्यों  में  मिला  दिया  जाना  चाहिये  एक  ही  घर्म  को  मानने  वाले  हिन्दू
 भी

 सहयोग पुर्वक नहीं  रहना  चाहते  मराठे
 ait  तत्पश्चात वर्ष तक २०  वर्ष  तक  प्रतीक्षा  की

 चाहिये  जिससे  हमारी  आधिक  तथा  गुजरातियों के  साथ  are  गुजराती  मराठों

 के  साथ  रहना  पसन्द  नहीं  करते  ।  ony
 राजनीतिक  शक्ति  स्थिर  हो  जाये

 तब  देश  का  पुनर्गठन  किया  जाना  चाहिये  ।  में  भाषाओं  के  आधार  पर  प्रयास  में  झगड़
 a  |  भाषावार  राज्यों  की  स्थापना रहे

 इस  प्रतिवेदन के  सम्बन्ध  में  हम  क्या  के  सिद्धान्त  को  स्वीकार  कर  लेने  पर  एक

 कर  रहे  मेरा  मत  है  कि  जो  a  भी
 शर  भारी  समस्या  उत्पन्न  हो  जायेगी  ।

 किया  जा  रहा  उसके  उद्देश्य  राजनैतिक  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  भाषावार  राज्यों  में

 ही  मैं  यह
 भी

 जानता  हूं  कि  जब
 सरकार

 रहने  वाले  जन्य  भाषाभाषी  शल्य-संख्याओं

 पुनर्गठन  के  सम्बन्ध  में  इतना  जागें  बढ़  चुकी  का  क्या  बनेगा  ?  व्या  उन  के  भाग्य

 है  तब  उसका  पीछें  लौटना  हरसंभव  है  ।
 के  साथ  खिलवाड़  नहीं  कर  रहे  हैं  ?

 इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  wa  हम  केवल

 इतना  ही  करें  कि  राजनैतिक  बुराइयों  को  इसमें  एक  भाषा  भाषी  राज्यों  की  स्थापना  के

 न  जाने  शू  |  ah यह  दिया  गया है  कि  केवल  एक

 मैं  प्रतिवेदन  के  लेखकों  की  सराहना
 भाषा  भाषी  राज्य  ही  सुचारु  रूप  से  प्रशासन

 चला  सकेंगें  |  यह  ah  कितना  आंत  सा
 करता  हूं  क्योंकि  उन्होंने  इस  गहन  तथा

 गम्भीर

 wad  भाषा  शादी  के  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  ने  feria की

 झाधार पर सुलझाया है पर  सुलझाया  है  ।  परन्तु  फिर  भी  है  कि  यदि
 किसी

 जिले  में  यहां  के
 ७०

 वह  सबको  सन्तुष्ट  नहीं  कर  पाथे  हैं  ।  दात  लोग  कोई  अल्प  संख्यक-भाषा बोलते  हों
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 श्री  फ्रेंक

 लो  वहां  का  प्रशासन उसी  भाषा में  चलना  राज्यों  में  .  रहने  ग्रल्पसंख्यकों

 |  तो  इस  का  we  स्पष्ट  है  कि  के  हितों  की  रक्षा  की  are  कोई  ध्यान  नहीं

 दिया  जाता ॥ आयोग  भी  बहु  भाषा  भाषी  राज्य  चाहता
 A
 हूं  ।

 ही  ले  लीजिये  ।  उत्तर  प्रदेश  वाले  aia

 कारी  उत्तर  प्रदेश  के  लोगों  को  ही  लेंगे मेरा  निवेदन यह  है  कि  यदि  हम  बहू
 मद्रासी  अ्रधिकारी  मद्रास  के  लोगों  को  ही

 भाषा  भाषी  राज्यों  की  स्थापना  को  aga
 अपने पास  लगायेंगे  ।  इस  भेद  भाव

 स्वीकार  कर  लेते  तो  सभी  में  एक

 सन्तुलन रह  सकता  था  परन्तु
 को  दूर  करने  शीघ्रातिशीघ्र  प्रयत्न

 किया  जाना  चाहिय े॥
 एक  भाषा-भाषी राज्यों  की  स्थापना  के

 पागलपन  ने  देश  में  भाषा  सम्बन्धी  असन्तुलन  में  चाहता  हूं  कि  सारे  देश  को  भ्र समान

 तथा  सहनशीलता उत्पन्न  कर  दी  है  ।  रूप  से  कहीं लम्बे  कौर  कहीं  छोटे  ait

 भव  हिन्दी  भाषा  को  कोई  पूछेगा  भी  नहीं  ।  में  बांटने  के  स्थान  पर  कुछ  एक  बड़े  बड़े  भागों

 सभी  राज्य  भ्र पति  भाषियों के  विकास  में  में  विभाजित  किया  जाये  ताकि  सभी  राज्यों

 wt  रहेंगे  ।  सभी  राज्यों में  व्यक्तिगत  में  समानता  कौर  संतुलन  रह  सके  |  अन्यथा

 भावनायें फैल  हिन्दी को  कोई  पूछेगा  यह  छोटे  छोटे  राज्य  बाद  में  जाकर  देवा

 भी  नहीं  के  लिये  समस्या  बन  जायेंगे  ॥  ज्योंही

 हम  स्कूलों  में  दो  दो  भाषायें  पढ़ाना
 केन्द्रीय  शासन  ढीला  वे  केन्द्र से

 सम्बन्ध  विच्छेद कर  देंग े।
 चाहते  alc  चाहते  हैं  कि  दूसरी  भाषा

 हिन्दी हो  ।  परन्तु  भ्र हिन्दी भाषी  राज्यों  में  भ्रनुभव  करता  हूं  कि  बम्बई  कों

 में  हिन्दी की  दिक्षा  रोकी  जा  रही  है  ।
 छुक  संयुक्त  राज्य  बनाया  जाये

 |

 बे  राज्य  पांचवीं  कक्षा  से  पहले  हिन्दी  पढ़ाने  पृथक्करण  की  भावना  बड़ी  ही  हानिप्रद

 सिद्ध  होगी  । का  घोर  विरोध  कर  रहे  संयुक्त  बम्बई  राज्य  में

 श्राप  मराठों को  एक  पृथक  राज्य
 atc  सहयोग  की  भावना  से  युक्त

 प्रशासन  बड़े  सुन्दर  प्रकार  से
 सकता

 देने  का  समर्थन  करते  हैं  तो  पंजाब  में  सिखों

 को  एक  पृथक  राज्य  न  दिया  जाये
 ?

 हम  मराठा  राज्य  att सिख  राज्य  में  भेद  राज्य  पुनर्गठन  ने  भ्रल्प-संख्यर्कों

 क्यों कर  सारा  झगड़ा  तो  के  परित्राण  की  सिफारिश  की  है
 ।

 नीतियों  ने  ही  फैला  रखा  जनता तो  इन  परन्तु  केवल  सिफारिश कर  देने  से  ही  कुछ

 सभी  प्रकार  के  झगड़ों  से  कोसों  दूर  है  ।  नहीं बन  जाता  |  यदि हम  अल्प-संख्याओं

 की  रक्षा  करना  चाहते  हैं  तो  यह  बात

 wa  मैं  परिमाण  का  प्रदान  लेता  हूं
 ।

 तथा  संविधान में  लिखी  जाये  कौर  इसे  वाद

 हमने  अपने  संविधान  में  यह  घोषित  किया
 योग्य  बनाया  जाये  ताकि  अल्प-संख्याओं में

 &  कि  सभी  नागरिकों  को  एक  समान  विश्वास  की  भावना  उत्पन्न  हो  सक े।
 दिये  जायेंगे  atc  उनके  अधिकारों

 की  रक्षा  की  जायेगी ।  परन्तु इस  प्रकार  अल्प-संख्याओं  को  सुरक्षा  प्रदान  करने

 भाषावार  प्रान्तों  की  स्थापना  के  वाली  व्यवस्था  पर  weal  प्रकार  से  विचार

 ग्रापने  अल्पसंख्यकों  की स्वरूप  एक  नयी  समस्या  उत्पन्न  हो  जायेंगी  ।  करना  पड़ेगा |

 उस  प्रान्त  में  रहने  वाले  war  भाषा  भाषी  रक्षा  का  कार्य  जो  राज्यपाल  को  सौंपा

 लोगों  के  हितों  की  रक्षा  कौन  करेगा  ?  q  उसे  स्वीकार  नहीं  करता  |  मुझे
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 इसका  कट  श्रनभव  है  कि  इससे  काय  व्यवस्थित  बना  दिया है  कि  हमारी  जमीन कोई  दूसरा

 रूप  से  नहीं  चलता  है  |  म  अनुभव  करता  साथ  ही  ग्राहक ग्रामीण छीन  नहीं  सकता ॥

 कि  इसके  लिये  कोई  शभ्रायोग  faced  किया  एक  कौर  नियम  बनाकर  हमारी  रक्षा  के  लिय

 जो  कि  sea  संख्यकों  के  हितों  का  पूरा  सीमा  निर्धारित  कर  दी  atc  पश्चिमी  बंगाल

 ध्यान  रखे  ।  से  हमसे  कुछ  हिस्सा  खास  करके  हमारे  ग्राही

 राज्य  पुनर्गठन  आयोग  ने  प्रादेशिक  वासी  ऐरिया  की  मांग  कर  रहा  है  तो

 भाषियों  के  सम्बन्ध  में  जो  मापदण्ड  दिया  उसके  लिये  मेरा  कहना  है  कि  बाउंडरी
 कमी  शन

 किसी  भी
 ने  पब्लिक  (  में

 है  में  उससे  सहमत नहीं  हुं  ।

 भाषा  की  गंभीरता  तथा  समृद्धि
 को  भी  घ्यान

 जांच  की  att  गवाहियां  लीं  atc  हम  लोगों

 में  रखना  चाहिये  ।
 इंस  दृष्टि से  भ्रंग्रेजी

 ने  उसको  बतलाया  कि  हम  अपने  प्रदेश को

 भाषा को  भी  एक  माननीय स्थान  दिया  बिहार  प्रान्त  का  WT  समझते  हैं

 उस  प्रदेश  को  हमने  खुद  ५  बाहुबल  से जाना  चाहिये  |  में  चाहता  कि  संविधान
 जंगल  साफ़  करके  खेतो  बाडी  करने  लायक

 की  सूची
 ८

 में  दी  गई  भाषा ग्र ों  में  प्रंग्रेजी  को

 भी  सम्मिलित किया  जाये  इससे  सभी  ait  उसमें  अपनी  मंशा  मुताबिक

 विवाद  दूर  हो  जायेंगे ।
 खेती  करते हैं  धौर  वहां  पर  यदि  हम  दस

 पांच  वर्ष  के  लिये  कहीं  बाहर  भी  चले  जांच

 थ्री  grate  परगना  व  हजारी  तब  भी  हमारे  खेत  कौर  हमारी  ज़माने  हमसे
 बाग  रक्षित  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियां

 नहीं  छीनी  जाती  ऐसी  हालत  में  हमें  वहीं
 सभापति  आपने  जो  ख़ादिम  जातियों  बिहार  में  बने  रहने  में  बड़ा  सुमीता  है  कौर

 के  एक  प्रतिनिधि  की  इस  राज्य  पुनर्गठन  afer  बंगाल  के  लोगों  से  हम  आदिवासियों
 झ्रायोग  के  प्रतिवेदन  पर  saa  विचार  प्रकट

 की  रीति  रिवाज  कौर  रहन  सहन
 करने  का  मौका  दिया  उसके  लिये  में  प्रा पका

 बिलकुल
 ara हूं  ।  हमारे  देश  में  ara  भारी

 बासियों  की  जो  गिरी  हुई  हालत  उससे  हम  उन  बड़े  भाइयों  के  बीच  में  जा  कर

 में  समझता  हुं  सब  लोग  परिचित  होंगे  ।  राज  कैसे  फायदा  सकते  हैं
 ?  श्राप के

 भारत  को  स्वतन्त्रता  मिलने  के  पश्चात  आपके  कांग्रेस  गवर्नमेंट की  कौर  से  यह

 rat  काल  में  हम  ख़ादिम  जातियों  के  लोग  नियम  बना  दिया गया  कि  कहीं पर  कोई

 जो  देना  में  इधर  उधर  बसते  यह  भी  भाषा  भाषी  हो  जब  तक  उस  की  आबादी

 भ्र ौर  विश्वास  रखते  हैं  कि  हमारी  श्रमिक  का  ७५  फी  सदी  भाग  वहां  से  जाना न

 सामाजिक  ate  राजनीतिक  सब  प्रकार  की  चाहे  तब  तक  उस  को  वहां  से  नहीं  हटाया

 में  सुधार  होगा  हम  लोग  जायगा  |
 ~ कभी  हाल  ही  में  हमारे  बीच  में

 सदियों
 से  कुचले a  उपेक्षित  कमिशन  ने  जाकर  जांच  की  श्र

 पड़
 ~  za

 १ id  उनको  ऊपर  उठने  का  सुअवसर  १४  लाख  भ्रादिवासीਂ  वहां  जमा

 आपके समय  में  मिलेगा  |  विदेशी  शासन  कर  गये  |  उन्होंने  कहा  कि  बिहार  हमारा

 के  दौरान में  तो  हम  लोग  पैरों के  नीचे  घर  है  हम  वहां  से  बाहर  जाने  के  लिये  तैयार

 कुचले  पड़े  थे  शर  सामने  उनका  जाना  नहीं हैं  हम  को  वहां  से

 भी  माइकल  att  जसा  कि  हमारे  मार  पीट  कर  बाहर  निकाल  तो  दूसरी  बात

 भाई  श्री  जयपाल  सिंह  ने  ब्  बताया  कि  है  ।  लेकिन  हम  आपके  सामने  यही  मांग

 हमारे  बिहार  के  ख़ादिम  जाति  या  शादी  पेश  करते  हैं  कि  बिहार  एरिया  जहां कि

 बासी  लोगों  ने  जंगलों को  साफ  करके  उसको  हम  न  लगों  से  झाड  ar  जंगलों  के  बीच

 खेती  करने  लायक  ज़मीन  में  तबदील  किया  अपना  घर  बना  रक्खा  जिस  को  ५

 कौर  वहां की  सरकार  ने  एक  हसा  क़ानून  दोडयुल्ड  एरिया



 २०  RENY  के  प्रतिवेदन  के  are  में  प्रस्ताव  WEEK wPEY  राज्य  आयोग

 दिया  वहां  से  हम  बाहर  नहीं  जाना  चाहते  मिलती  wa  art  ने  दो  चार  सालों  के

 हैं  ।  अराज  के  शासन  में  हमें  च
 सुविधा दी  लेकिन  हमारे  सुबे  को

 परियां  को  छोड़ने  के  लिय  मजबूर  किया  तोड़ने की  कोशिका  करके  उस  को  खत्म  करने

 जा  रहा  इस  के  लिये  हमें  बड़ा  दुःख  है  |
 की  कोशिश  की  जा  रही  है  ।  जब  तक  यह

 हम  बिहार  में  अपने  मन  माने  काम  करते  संसद  इस  चीज  को  खयाल  में  रख  कर

 अपनी  इच्छा  के  मुताबिक  अपनी  शादी  ब्याहों  हमारे  भय  को  दूर  नहीं  करती  तब  तक  दूसरे
 में  खर्चा करते  हैं  शर  क, अपने मन के मन  के  मुताबिक  shat  के  लोग  हम  को  वहां  से  हटाने  को  कोशिश

 नशा  दाराब  आदि  रख  कर  खच  करते  हैं  |
 करेंगे  ।  इसीलिये हम  झ्रादिवासी  अपने मन  में

 जो  इतने  दिनों  से  हमारे  यहां  के  रीति  रिवाज  बहुत  घबरा  रहे  हैं  ।
 पहले  हमनें  यह

 चले  रहे हैं  हम  को  जो  यहां  पर  सुविधायें  की थी  कि  श्राप  के  शासन  के  अ्रन्दर  जो  हमारी
 मिली हुई  हम  उन  का  उपभोग  बंगाल  सीमा है  उस  सीमा  को  हमें  नहीं  छोड़ना  चाहिये
 प्रान्त में  नहीं  कर  सकते  क्योंकि उन  के  यहां

 क्योंकि  हम  लोगों  को  वर्तमान  सितारों
 के

 नियम  दूसरे  हमारे  मानभूम  केलाग  में  जो  सुविधायें मिली  हुई  वह  दूसरे  स्थानों

 दिन  रात  रोते  रहते  हैं  लेकिन वह  छोटे  लोग  में  नहीं  मिल  सकती  हैं  ।
 हम  लोगों को  प्रगति

 उन  का  रोना  ड्राप  तक  केसे  पहुंच  सकता  अपनी  एरिया  में  श्राप नें  रुपया  देना  आरम्भ
 में  उन  लोगों  की  बात  सामने

 किया हैं  जिस  के  कारण  इस  बीच  में  हम  में
 पेश  करना  चाहता हूं  ।  वह  लोग  किसी

 बहुत  कुछ  सुधार  हुमा  लेकिन  श्राप  फिर
 भी  हालत  में  बंगाल  में  नहीं  जाना  चाहते  हैं  ।

 अप  इस  पर  ध्यान  दें  ।
 अ्रपनी  नीति  को  बदलना  चाहते  इस  से

 किसान  (ati)
 हमारे  मन  में  बड़ी  तकलीफ  हो  रही  है  ।

 के  हमारे  सामने  जाने  के  समाचार  से  हम  को
 में  समझता  कि  am  इस  चीज  को  अपने

 बहुत  विश्वास  बंधा  लेकिन  कमिशन
 ध्यान  रक्खेंगे  |  अज  उड़ीसा  की  सरकार

 (arent)  के  सदर  की  तबियत  खराब  होने
 हमारे  सिंहभूम जिले  को  अपने  में  लेने

 के  कारण  वह  हमारे  बीच  में  नहीं  पहुंच

 लेकिन  मेम्बर  लोगों  के  पहुंचने  पर  उन
 को  कोशिश  कर  रही  लेकिन  बिहार

 में  fact  आदिवासी  हैं  उतने  उड़ीसा में से  हम  ने  निवेदन  कि  हम  बिहार  o =.

 एरिया  से  बाहर  नहीं  जायेंगे  ।  हम  बिहार
 नहीं  ए  इसलिये  हम  वहां  क्यों  जायें  ?  मैं

 की एक  इंच  जमीन  भी  छोड़ने  के  लियें  बतलाना  चाहता  हूं  कि  खास  तौर  से  उड़ीसा

 के  तीन  जिले  बिहार  में  मिलना  चाहते तैयार  नहीं  लेकिन  जब  तक  हम  गरीबों

 की  बात  श्राप  के  कानों  तक  नहीं  पहुंचती
 उन  को  हमारे  साथ  कराना  चाहिये  |  कौर

 में  श्रद्धा  करता  हूं  कि  हम  लोगों  के  बार तब  तक  हम  को  कहां  तक  सुविधा  मिल  सकती

 में  कहना  चाहता  हं  कि  इस  कारण
 बार  निवेदन  करने  के  कारण  श्राप  इस  पर

 ध्यान  देंगे से  कमिशन  को  हमारी  एरिया  में  खास  तौर  उड़ीसा  के  लोग  इसलिये
 ग्

 बिहार  में  आना  चाहत  हूँ  कि  विहार  में से  जाना  चाहिये  कौर  पता  लगाना  चाहिये

 कि  वहां  के  लोग  क्या  चाहते
 >  ?  अगर  बासियों  की  संख्या  २५  लाख  से  कम  नहीं  है  ।

 x  इसलिये  उड़ीसा  के  झ्रादिवासियों  ने  बिहार श्राप  वहां  जानें  के  लिये  तैयार  तो  हम

 कभी  भी  श्राप  विरोध  नहीं  में  कराने  की  इच्छा  प्रकट  की  है  ।  उन  लोगों

 हम  तो  भ्रामक  सामने  जो  हमारे  का  यह  निवेदन  है  कि  उन  विहार में  जो

 हृदय  में  तकलीफ  है  उसी  को  रक्खेंग े।  सुविधायें
 आदिवासियों  को  मिली  हुई

 हम  ब्रिटिश  गवर्नमेंट  के  जमाने  में  इतनी  वही  मिलें
 ।

 मैं
 are  करता हूं  कि  श्राप

 तकलीफ़ में  रहे  हमें  कोई  सुविधा नहीं  इस  पर  भी  ध्यान  देंगे  ।



 CURE MAU)  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  २०  विसम्बर  REY  के  प्रतिवेदन  के  at  में  प्रस्ताव  wees

 जितनी  हमारे  मध्य  प्रदेश  की  ख़ादिम  मिलानें  at  कोशिश  न  बल्कि  बंगाल

 जातियां
 हैं  वह  भी  बहुत  घबरा गई

 are  बिहार  के  जो  अ्रादमी  हमारे  यहां  भ्राता

 उनको  भी  ary  उन  की  वर्तमान  एरिया  से  चाहते हैं  उन  को  हम  में  मिला  दिया  जाय
 |

 इधर  उधर  करना  चाहते  हैं  ।

 a
 मैं  यह  कहना  चाहता  ह  कि  हमारे

 उठी  झासाम  के  लोग  भी  बहुत  परेशानी  यहां  जिन  झ्रादिवासियों  के  पास  जमीन  है

 में  पड़  गये  श्राप  को  उन  का  भी  ख्याल  नगर  वह  अपनी  जमीन  को  छोड़ना  चाहें  तो

 करना  चाहिये  ।  इतने  दिनों  तक  ara  उस  को  कोई  खरीदता  नहीं  वह  उस  को

 बंगाल  शर  उड़ीसा ऊपर  उठाने  की  कोशिश  की  इतनी  फिर  पा  सकता  है  ।

 सुविधायें दीं  ,  लेकिन  are  श्राप  अपनी  नीति  ऐसी  सुविधा नहीं  है  ।  इसलिये  वहां

 इस  समय  बदलते  हैं  तो  हम  लोग  मुसीबत  में  के  आदमी  तड़प  तड़प  कर  बिहार  के  लिये

 लेकिन  उन जायेंगे  हमारे  कुछ  स्थानों को  बंगाल  रोते  की  सुनने  वाला

 को  देने  की  भी  बात  चल  रही  है  ।
 में

 कहना  कोई  नहीं  है  ।  हम  लोगों के  पात

 चाहता  हूं  कि  बंगाल  बिहार  की  सुख  जमीन  छोटी  या  बड़ी  कुछ भी

 उन  को सुविधाओं में  बहुत  wat  है  ।  लेकिन  बंगाल  के  झ्रादिवासी  अब  भो  मजदूरी

 हम  जेसी  सुविधायें  नहीं  हैं  |  हम  लोग  अपनी  कर  के  ही  अपना  जीवन  निर्वाह  करते  हैं

 ष्ह्  शादी  में  तरह  तरह  की  चीजों  का  प्रयोग  हमारे  पास  कोई  पूंजी  नहीं  हम  लोग

 करते  दाराब  safe  हम  भ्र पने  पास  ही  रख  मिट्टी  खोद  कर  अपना  जीवन  निर्वाह

 लेकिन  नगर  हम  बंगाल  में  चले  हमारे  पास  wa  करोड़ों  रुपये  हों

 गये  तो  कसे  हम  इन  चीजों  को  दुकान  से  खरीद  लेकिन  हम  उन  का  विश्वास  नहीं  करते  हैं  ।

 कर  ला  सकते हैं  ?  हम  लोगों  को  सिंह  अपनी  जमीनों  पर  ही

 विश्वास  ate  उसी  को  सुविधा
 बंगाल  के

 आदिवासी  चाहते  हैं  |
 में  बंगाल  के  वीर भूमि इलाके  में  बुलाया

 गया |  वहां  के  लोगों  ने  मुझ  से  कहा
 कि

 उन  के  चाहते  हुये  भी  उन  को  बिहार  में  सम्मिलित  इतना  कह  कर  में  यहीं  कहता  हूं  कि

 अगर  अप होने  का  मौका  नहीं  मिला  ।  afar  वहां  जा  कर  जांच  करे  और  हम

 पता  लगायें  तो  साप  के  सामने  भी  वह  लोग  लोगों  को  सुविधा  दी  ग्रा दिवा तियों

 |
 कहेंगें  ।  में  भी  इस  श्र  श्राप  का  को  इधर  उबर  न  किया  जाय  |

 ध्यान  दिलाता हूं  ।  जब  कभी  उन  को  किसी

 चीज  की  ज़रूरत  पड़ती  है  तो  हमारे  यहां  से  श्री  बी०  माता  दक्षिण  व

 चोरी  वगैरह  से  ले  जा  कर  शराब  पीते
 घालभ  ग्  )  में  राज्य  पुनर्गठित  aa  के

 वह  लोग  भी  व्याह  दादी  में  अपने  मनमाने
 प्रतिवेदन  में  उड़ीसा  तथा

 काम  चाहते  हैं  क्योंकि  बहुत  चीन

 काल  से  उन  के  यहां  वहीं  रीति  रिवाज  चले  श्रीराम  की  सामानों  के  सम्बन्ध  में  दिये  गयें

 ् OT  रहे  |  उनका  उन  आदतों  को  जल्दी  प्रशन  पर  विचार  प्रकट  करना  चाहता  Q  |

 =>  | छोड़ना  मुश्किल  ट्  यदि  कोई  आदमी  सीमा  सम्बन्धी  प्रश्न  भी  एक  महत्वपूर्ण  प्रश्न
 जो  सिगरेट  पीता  उस  को  छोड़ना  चाहे  >  |

 |  इसका  सम्बन्ध  सामानों  पर  रहने  वाले
 तो  वह  तुरन्त  कैसे  छोड़  सकता  है  ?  इसी

 लाखों  व्यक्तियों  के  जीवन  से  है  ।
 तरह  से  उन  की  बात  है  ।  ऐसी  हालत  में

 — =  अय में आप से  निवेदन  कि  श्राप  हमारे

 बिहार  के  टुकड़ों को  इधर  उधर  के  प्रांतों से
 *

 aa  बंगाली  में  ।
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 ब्रिटिश  शासन  में  जनहित  की  कौर  क  =  बिल्कुल  विश्वसनीय  नहीं  है

 ।
 2ERL

 ध्यान  नहीं  दिया  गया था  परन्तु  की  att  उस  से  पहले  की  जनगणनाग्रों से

 इस  स्वतन्त्र  भारत  में  हमें  जनता  की  सुविधाओं  जीवन  के  अन्य  सब  पहलुओं  से  यह  प्रकट

 तथा  प्रगति  कौर  प्रश् या सनीय  सुविधाओं  की  हैं  कि  हिन्दी  की  प्रधानता  बिल्कुल

 पुरा  ध्यान  देना  है  ।  यदि  श्राप  शुद्ध  इन  क्षेत्रों  में  केवल  बंगला  को  ही

 रूप  से  भाषाओं  के  भ्राता  पर  ही  पुनर्गठन  प्रधानता है  यह  कहना  कि  इन  क्षेत्रों

 करना  चाहते  हैं  तो  फिर  इन  क्षेत्रों  में  उसी  हिन्दी  भाषी  लोगों  पर  बंगला  थोपी  गई  हैं

 सिद्धान्त  के  ara  पर  पुनर्गठन  करने  में  मिथ्या  प्रचार  &  और  इस  का  कोई  प्रमाण

 संकोच  क्यों  नहीं  ।  सत्य  यह  है  कि  बंगला  भाषी  लोगों

 भाषावार  प्रान्तों  की  मांग  एक  सच्ची
 पर  हिन्दी  थोपी  गई  है  ।  इन  क्षेत्रों  में

 कुछ  आदिवासी  at
 केवल  बंगला  बोलते  हैं

 शरर  स्वाभाविक मांग  है  ।  कुछ  कौर  कुछ  मुख्यतया  की

 ब्यक्ति  ary  में  ही  इसका  विरोध  कर  रहे  हैं  ।

 में  यह  चाहता  हूं  कि  बिहार  के  बंगला  भाषी

 अपनी  बोली है  किन्तु  बंगला  उन  की  दूसरी

 मातु  भाषा  है  ।
 क्षेत्र  बंगाल  में  मिला  दिये  जायें  ।  राज्य

 आयोग  ने  इसका  उल्लेख  ही  नहीं  बिहार  सरकार
 '

 के  समर्थकों  का  यह

 किया है  ।  में  पूछता  हं  कि  यदि  बिहार  के  कहना  गलत  है  कि  हरिजन

 बंगला  भाषी  क्षेत्रों  को  बंगाल  में  मिला  देना  इन  सब कुर्मी  शादी  बिहारी  जातियां  हैं  ।

 तक
 wet  की  जनता  के  लिये  हितकर  है  तो  श्राप  के  सामाजिक  सम्बन्ध  केवल  बंगाल  से

 sic  इन  की  संस्कृति  बंगाली  नमूने की  है  ।
 ऐसा

 करने  में  संकोच किस  बात  का  कर  रहे
 ?

 हद  कुर्मी  जाति  जिस  की  संख्या  ४  लाख

 बेईमान  अवस्था  में  बिहार  का  क्षेत्रफल
 भाषा  बंगला  है  ।

 ७०,०००  वर्ग  मील  है  कौर  जन  संख्या
 ४

 ara  ने  कहा  है  कि  पुरूलिया  कौर

 करोड़  हम  केवल  2211.0  हज़ार  मील

 के  क्षेत्र की  मांग  कर  रहे  हैं  ।  यदि यह  क्षेत्र  इनके  बीच  में  दामीदर  नदी  है  ।

 बंगाल  में  मिला  दिया  जाये  तो  भी  बिहार  की  उस  ने  यह  भी  कहा  है  कि  चास  शर  धन

 में  गेई  विद्वेष  न  डे  संस्पर्षी है  ।  यदि  चासਂ  धनबाद

 इससे  बंगाल  की  स्थिति  बहुत  सुधर  जायगी  ।

 तो  धनवाद
 शर  पुरूलिया  क्यों  संघर्ष

 ? इससे  बिहार  की  भी  alae  aa  में  बड़ा  नहीं  ह

 सुधार  होगा
 आयोग  ने  मानभूम  जिले  की  एकता  को

 आयोग  का  यह  कथन  है  कि  ये  क्षेत्र  द्वि  भंग  किया  वहां  यद्यपि  भाषा  का  झगड़ा  नहीं
 भाषी  क्षेत्र है  ।  परन्तु  वास्तव  में  एक

 भाषा
 था  ।  उस  ने  कहा  हैकि  धनबाद  र्  पुरूलिया  को

 भाषी  क्षेत्र  है  बंगला  भाषी  क्षेत्र  है  ।
 सदा  पृथक  रूप  से  प्रशासित  किया  जाता

 आयोग  का  यह  कथन  है  उन  क्षेत्रों  में  हिन्दी
 |  ।  यह  गलत है  ।  स्वयं  बिहार

 भाषा  की  प्रधानता  है  ।  मन्नू  वास्तव  में
 हा

 सरकार  ने  इस  का  प्रतिवाद किया  है  |  तो

 यह  बात  गलत है  इस  जिले  को  क्यों  विभाजित  किया  जाये  ।

 आयोग  ने  REX?  की  जनगणना  के  आयोग  ने  धालभूम  कौर  सिंहभूम  को  गलत

 झ्राधार पर  काम  किया  यद्यपि वह  जानता  तौर  पर  मिला  दिया  है  ait  गलत  आधारों

 था कि  यह  विचाराधीन क्षेत्रों  के  मामलों  में  शर  आंकड़ों  पर  निर्णय  किये  हैं  ।  सन् थाल



 Soo?  30°  र  REYY  के  प्रतिवेदन के  बारे  म  प्रस्ताव  coor

 परगना  झर  आदिवासियों  के  प्रश्नों  ns
 राज्यों  के  पुनर्गठन  का  समर्थन  करता  हुं  ।

 विचार  नहीं  किया  गया  ।  पूनिया  के  मामले  यदि  यह  उचित  प्रकार  से  किया  तो

 में  आयोग  ने  बहुत  गलतियां  की  हैँ  धौर  लोगों  की  प्रगति  की  राह  में  बहुत  सी

 rs
 बिना  ara  समझे  निर्णय  किये  ए  |  इन  सब  नाइयां  दूर  हो  जायेंगी  |

 मामलों  में  निर्णय  REY?  की  जनगणना  के
 मामले  में

 ग्राहकों  पर  आधारित  जो  कि  गलत  है  |
 राज्यों  के  पुनर्गठन  के

 आदिवासियों  की  भाषा  सम्बन्धी  स्थिति  पर

 बिहार  सरकार  का  कहना  है  कि  लोग  विचार  नहों  किया  हम  ने  बिहार  के

 बंगाल  नहीं  जाना  चाहते  ।  उस  ने  जनमत  बंगला-भाषी  क्षेत्रों  की  मांग  की  है  ।  इन

 संग्रह  का  प्रश्न  उठाया है  |  हम  जानते  हैं  क्षेत्रों  में  बहुत  से  आदिवासी  वर्गों  की  अपनी

 कि  यदि  जनमत  संग्रह  किसी  निष्पक्ष  बोली  नहीं  है  ।  वे  बंगला  ही  बोलते  हैं  ।

 करण  द्वारा  करवाया  तो  लोग  निश्चय  हम  सन् थालों  की  art  बोली  किन्तु  बंगला

 ही  बंगाल  के  पक्ष  में  अरपना  निर्णय  क्योंकि  हमारी  दूसरी  मातुभाषा  है  ।

 वें  इस  दात्रतापूर्ण  सरकार  से  alk  विषैले
 बिहार  सरकार  का  कहना  है  कि

 वातावरण  से  तंग  झरा  चुके  हैँ  ।
 वासियों  के  सामाजिक  सम्बन्ध  बिहार  के

 z
 गत  ६  वर्षों  में  बिहार  की  भाषा  सम्बन्धी

 साथ  ।  यह  बिलकुल  गलत  है  ।

 अल्पसंख्यक  वर्ग  पर  जो  अत्याचार  हुये  हमारे  सामाजिक  सम्बन्ध  कई  यों  से  बंगाल

 के  साथ  हैं  ।  बिहार  सरकार  का  यह  कहना मैं  उनका  उल्लेख  नहों  करना  चाहता  ।  किन्तु
 भी  मिथ्या  प्रचार  है  कि  आदिवासी  बंगाल  नहीं इस  बात  के  अनेक  उदाहरण  हैं  ।  संविधान

 के  द्वारा  दिये  गये  परिवारों  अवद  से  उसे  जाना  चाहते  हैं  ।  q  बिहार  सरकार  के

 कोई  लाभ  नहीं  हो  सका ।  यद  कु-प्रशासन  से  कौर  उस  के  भ्रष्टाचारों  से  मुक्ति

 भाषावार  प्रान्तों  का  सिद्धान्त  हमारे  पक्ष  में  पाना  चाहते  हैं  अर  यह  भाषा  सिद्धान्त  का

 अनुसरण  करने  से  ही  हो  सकता  है  | तो  इस  दात्रुतापूर्ण  प्रशासन  से  क्यों  न

 छुटकारा
 पाया  जाये  ९

 थ्री  टी०  सुब्रह्माण्यम  :  मैं

 हम  गोलपाड़ा  को  बंगाल  में  मिलाने  का  इस  बात  को  अच्छा  समझता हूं
 कि  राज्यों  की

 श्र  त्रिपुरा  att  कचार  के  लोगों  की  उचित  संख्या  २७  से  घटा  कर  १६  कर  दी  गई  है  ।

 मांगों  का  समर्थन  करते  हूं  ।  हमारी  मांग  बम्बई  भ्र ौर  पंजाब  को  छोड़  कर  WHAT

 है  कि  सारा  धालभूम  उप-मंडल  राज्य  भाषा  के  अधार  पर  बनाये  गये  हैं  ।

 पाकुर  राज  महल

 डाका  ग्रोवर  देवगढ़  उप-मंडल  के  बंगला  भाषी  राज्य  पुनर्गठन  अयोग  ने  झपने  काम

 क्षेत्र  बिहार  से  लेकर  बंगाल  में  मिलाये  जायें  के  लिये  जो  सिद्धान्त  सामने  रखे  उनका

 are  पूनिया  बंगला  भाषी  क्षेत्र  भी  बंगाल  के  उस  ने  समान  रूप  से  aA  नहीं  किया  ॥

 साथ  मिलाया  जाये  ।  त्रिपुरा  श्र  कचार  इस  का  उदाहरण  देने  के  लिये  मैं  अपन  निर्वाचन

 के  मामले  में  हम  चाहते  हूं  कि  भाषा  के  आधार
 क्षेत्र  बेल्लारी  का  मामला लेता  हूं

 ।  आयोग

 पर  संयुक्त  परिवहन  किये  जायें  ।  के  प्रतिवेदन  में  यह  सिफारिश  की  गई  है  कि

 बेल्लारी  के
 तीन  अर्थात

 *eft  चेतन  माझी  दक्षिण  व
 बेल्लारी  ait  ौर  मालप्पुरम

 घालभूम-रक्षित-अझ्नुसूचित  ख़ादिम  जातियां  )
 :

 उप-ताल्लुका  का  एक  छोटा  सा  भाग  जिसमें

 मुझे  बिहार  के  बंगला  भाषी  क्षेत्रों  की  स्थिति
 तुंगभद्रा  seated  स्थित  अनघ  राज्य को

 ह
 र

 का  पूरा  ज्ञान  है
 ।

 में  भाषा  के  ATATT  ————+  हस्तांतरित  कर  दिये  जायें  इस  विचित्र

 गाली में  रिश
 के

 लिये  उसने  क्या  कारण  दिये  हूँ  ?  sa
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 का  कहना  है  कि  यह  सिफारिश  तीन  बातों  को  से  काम  नहीं  कर  रहा है  बोर्ड के

 ध्यान  में  रख  कर  की  गई  है  प्रथाएं  तुंगभद्रा
 वर्तमान  अध्यक्ष  नं  कहा  है  कि  पुनर्गठित

 प्रशासनिक  सुविधा  ate  श्रमिक  होने  के  बाद  इस  का  काम  बहुत  संतोषजनक

 सम्बन्ध  |  रहा है  ।  इस  लिये  मैसूर  राज्य  को  कम १९४७  में  मद्रास  की  संयुक्त

 सरकार  ने  एक  प्रेस  विज्ञप्ति  में  कहा  था  कि  दिलचस्पी  लेने  का  दोष  नहीं  दिया  जा

 भविष्यਂ
 में  राज्यों  के  किसी  पुनर्गठन  में  बांध

 अर  अ्रायोग  ने  उस  पर  सहयोंग  न  करने  का

 के  वर्तमान  स्थान  पर  ध्यान  नहीं  दिया  जायेगा  जो  ग्रा रोप  लगाया  है  वह  ठोक  नहीं  है  ।

 शर  इस  स्थान  को  केवल  wads

 अन्य  निर्माण  पर  कम  लागत  man  न  एक  तक  दिया  है  कि

 आने  कौर  रेलवे  स्टेशन  के  समीप  होने  के  प  ठ

 कारण चुना  गया  है
 ।

 जब  मद्रास  सरकार  कोई  साधन  नहीं  है  ।  यह  एक  बहुधा

 यह  भ्राइवासन  दे  चुकी  तो  शभ्रायोग  को
 fat  बात  क्योंकि  भारत  के  राज्य  प्रभुत्व  सम्पन्न

 नहीं  बनाना पुनर्गठन  के  लिये  यह  आधार  अर  स्वतन्त्र  नहीं  हैं  ।  इस  महान  परियोजना

 चाहिये  था  |  के  सम्बन्ध  में  ग्रान्ट्स  सरकार  वे  प्रतिनिधि

 अर  भारत  के  सब  नागरिक  इसका  निरीक्षण
 तुंगभद्रा  भूत  पू

 c
 सं  t

 मद्रास  जिसके  स्थान  पर  ग्रान्घ्न  कर  सकते  अरपना  कत्तव्य  पूरा  कर

 भर  मैसूर  कौर  हैदराबाद  सरकार  का  सकते हैं  ।  में  यह  कहना  चाहता  हं  कि

 केन्द्रीय  सरकार  इस  सदन  के  सब  सदस्य
 सम्मिलित  art  था  ।  ae  सिंचाई  अर

 area के  लोगों  को  यह  श्राइवासन  दे  सकते
 बिजली  पैदा  करने  के  लिये  है  ।  इस  के

 हैं  कि  पानी  ate  बिजली  का  उपयुक्त  अंद
 द्वारा  QU  लाख  एकड़  भूमि  की  सिंचाई  मैसूर

 पाने  के  सम्बन्ध  में  उन  के  उचित श्र  श्रीनगर  में  होती  है  योर  ¥.G¥  लाख

 एकड़  की  हैदराबाद  राज्य  में  ।  विचित्र
 कारों  की  पुरी  रक्षा  की  जायेगी  |

 ब  यह  है  कि  म्रान्घ्र  राज्य  को  इस  परियोजना

 प्रशासनीयਂ  पहलू  के  सम्बन्ध  यदि से  बहुत  सम्बन्ध  gales  seat  शर

 श्राप  कड  को  तो  प्राप  देखेंगे  कि  जहां तक श्र  डन  तक  पहुंचने  वाला  सारा  क्षेत्र

 श्रान्त  को  हस्तांतरित कर  दिया  जाये  ॥
 श्रीनगर  को  हस्तांतरित  किये  जाने  वाले  क्षत्र

 यदि  सही  स्थिति  को  देखा  तो  मालूम  का  सम्बन्ध  बल्लारी  दूर  दक्षिण-पश्चिम

 होगा  कि  &.WS  लाख  एकड़  भूमिਂ  की  सिचाई  में  रायचूर  उत्तर  बम्बई  राज्य  के

 कन्नड़ जिले  पश्चिम  मैंगलोर
 दोष  मैसुर  दक्षिण कर्नाटक  में  होगी  शौर  १.  ५७  लाख  एकड़

 की  aa  में  ।  स्पष्ट  है  कि  जिस  राज्य  का a
 प्रशासनिक  दष्टि  से  यह  वांछनीय  नहीं

 इस  परियोजना  से  सब  से  aire  सम्बन्ध  होगा  ।

 बह  कर्नाटक है  ।  aa  का  यह  aa  भी  बहुत  विचित्र

 war  ने  कहा  है  कि  उच्च  स्तरीय  है  कि  बल्लारी  कौर  बंगलौर  के  बीच  रेल  का

 नहर  का  काम  शुरू  किया  जाने  वाला  है  ।  सीधा  सम्बन्ध  नहीं  है  र  किसी  व्यक्ति  को

 मुझे  यह  जान  कर  हर्ष  garg ।  मेँ  भी
 बेल्लारी  से  बंगलौर  जाने  के  लिये  ae  के

 इस  का  उत्तर
 wat  चाहता  हूं

 ।
 किन्तु  इस  क्षेत्र  को  ऑ्रान्घ्र  क्षेत्र  से  गुजरना  पड़ता  है  ।

 यह  है  कि  सारा  भारत  एक  रेलवे  व्यवस्था को  हस्तांतरित करने  के  लिये  जो  कारण

 भी  एक  है  भारत  के  स्वतन्त्र
 आयोग  ने  दिये  वे  बहुत  विचित्र  उस  का

 कहना  है  कि  तुंगभद्रा  बोड़े  संतोषजनक  रूप  नहीं
 हैं  ।



 mooy  .  राज्य  पुनर्गठन  आयाँग
 २०  दिसम्बर  REY  कप् रात वंदन के  ae  में  प्रस्ताव  ८००६

 कहा  गया  है  कि  बेल्लारी  रायलसीमा  सर्वप्रथम  तो  मैं  यह  बताया  चाहुंगा  कि

 देश  के  विभाजन  से  केवल  बंगाल  a  पंजाब की  गैर-सरकारी राजधानी  सी  बन  गई  है  ।

 यह  सत्य  नहीं  है  क्योंकि
 बेल्लारी

 में  को  ही  हानि  सहनी  पड़ी  है  ।  शब  हमें  देखना

 विद्यालय  या  सरकारी  कालेज  यह  है  कि  पश्चिम  बंगाल  राज्य  कितना है
 ?

 न्यायालय  स्थापित  करने  का  कभी  कोई  उसका  विभाजन  तो  पहले  ही  हो  चुका  है

 विचार  नहीं  art  शर  उत्तरी  भाग  तो  प्रायः  अलग  हो  ।

 ma  ने  कहा  है  कि  ay  भारत  में  एक
 आयोग  की  यह  सिफारिश  श्री  केलकर

 यहीं  ऐसा  राज्य  है  जिसकी  काट-छांट  को
 के  पंचाट  दर  लें  वी०  पी०  समिति

 गई  सच  समस्या  यह  रह  जातों  है  कि
 और  मद्रास  सरकार  द्वारा  १९४४  में  नियुक्त

 की  गई  विभाजन  समिति  की  सिफारिशों  के
 क्या  इस  राज्य  को  नेग  डो  cst  दिया  जाये

 ग्रीवा  पुनर्गठन  के  समय  इसको  भी  एक  ठोस
 प्रतिकूल है  इन  सब  में  कहा  गया  था  कि

 राज्य
 बनाया  जाये

 ?  आयोग ने  यह  सुझाव
 बेल्लारी  ताल्लुका  कौर  नगर  संयुक्त  मद्रास

 दिया  है  कि  किशनगंज  नामक  उप  विभाग
 राज्य  में  मिलाये  जाने  श्रीमान  में

 जो  एक  छोटा  सा  खण्ड  पश्चिम  बंगाल
 नहीं  |  मेरे  विचार  में  सरकार  को  यह  में  जोड़  दिया  जाना  जिससे  कि  वह
 सिफारिश  स्वीकार  नहीं  करनी  चाहिये  |

 एक  ठोस  राज्य  बन  सके |

 श्री  बमन  बंगाल-रक्षित

 mya  प्रान्त  पश्चिमी
 २३  Pee  को  जब  मैंने  इस

 सूचित  सभा  में  एक  संकल्प  रूप  में  इस  मामले  को
 बंगाल  की  वकालत  करने  से  पूर्व  में  भारत  की

 उठाया  था  तो  तत्कालीन  गृह-कार्य  मंत्री

 समस्त  जनता  को  बधाई  देता  हूं  जिसने
 कि

 भारत  को  स्वतन्त्र  कराने  में  सहयोग  दिया
 ने  वादा  किया  था  कि  वह  इस  मामले  की

 जांच  करेंगे  |  उन्होंने  कहा  था  कि  इससे

 हमारे  देश  की  सामान्य  सुरक्षा  प्रशासन

 में इस  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्यों  को  सम्बन्धी  स्थिति  म॑  सुधार  हो  सकता  >
 ध  |

 इस  बात  का  भी  स्मरण  कराना  चाहता हूं  कि  उन्होंने  यह  भी  कहा  था  कि  सरकार  को  इस

 सम्बन्ध  में  प्रयास  क्त  कार्यवाही  करनी  चाहिये

 सम्बन्धी  समस्या  नहीं  है  ।  यह  विचार  क्योंकि  यह  केवल  बंगाल  की  समस्या  न  होकर

 केवल  मेरा  ही  नही ंहै  भ्रमित  ने  भी  सम्पूर्ण  राष्ट्र  की  समस्या  है  |  पश्चिम

 अध्याय  १४  में  स्पष्ट  कहा  है  कि  यद्यपि  बंगाल  के  उस  पृथक्  भाग  को  मिलाने

 पश्चिमी  बंगाल  की  समस्या  सीमा  सम्बन्धी  प्रशासनिक  कठिनाइयों  को  दूर  करने

 ही  है  किन्तु  गोलपाड़ा  तथा  अन्य  स्थानों  में  की  दृष्टि  से  इस  पर  विचार  किया  जाना

 जो  घटनायें हुई  हैं  उन  से  यही  जान  पड़ता  है  आवश्यक है  |  इससे  भ्रमित  इस  सम्बन्ध

 fe  यह  समस्या  इतनी  शीघ्र  हल  नहीं  हो  में  प्रौढ़  कुछ  कहने  से  कोई  लाभ  नहीं  ।

 जायेंगी  |  पुनर्गठन के  प्रशन  पर  विचार

 करते  समय  इस  समस्या को  भी  लेना ही  इसके  श  शभ्रायोग  ने  संस्कृति  az

 पड़ेगा  ।
 में  सभा  का  ध्यान  उन  कुछ  बातों  भाषा  के  सम्बन्धों  में  उल्लेख  किया  है  ।

 > ठ  | को  कौर  aa  करना  जिन  पर
 की  ८०  प्रतिशत  जनता  मुसलमान

 मेरे  ने  प्रकाशा  नहीं  डाला  है  ।  में  सभा  को  यह  सूचित  कर  दूं  कि  are  भी

 इस  सम्बन्ध  में  जो  भ्रान्दोलन  किया गया  परिचित  बंगाल  में  ५०  लाख  से  अधिक  मुसलमान

 उस  के  कारण  स्वयं  ara  जसा  कि  हैं  |
 में  अपने  मित्र  श्री  इमाम  नन्दन  सहाय

 श्रतिवेदन  से  प्रकट  होता  पश्चिम  बंगाल  को  बताना  चाहूंगा  कि  मुशिदाबाद  में  ६०

 के  साथ  न्याय  नहीं  किया  है  ।  प्रतिशत  जनता  मुसलमान  उस



 ८००७
 राज्य  पुनर्गठन  आयोग  २०  दिसम्बर  rey  के  प्रतिवेदन  के  बार॑  में  प्रस्ताव  cooc

 के  कुछ  स्थानों  में  तो  ८०  प्रतिशत  जनता
 कोई  भी  समझ  लेगा  कि  बोलने वाला  बंगाली

 में  अपने  माननीय मुसलमान  हैं  |
 है  या  नही ं।  यदि  किशनगंज  के  किसी भी

 मित्र  श्री  इमाम  नन्दन  सहाय  से  पूछना  चाहता  व्यक्ति  से  बंगला  में  बोलने  को  कहा  जाये

 हूं  कि  जब  कि  पश्चिम  बंगाल  में  ५०  लाख  तो  मैं  चुनौती  के  साथ  कह  सकता हुं  कि  कोई

 से  अधिक  मुसलमान  जन-संख्या  होने पर  भी  भी
 उसे  सुनकर  ag  नहीं  कह  सकता  कि  वह

 उनकी  संस्कृति को  खतरा  नहीं  है  तो  फिर  बंगाली  नहीं है  ।

 किशनगंज  को  पश्चिम  बंगाल  में  मिला

 इस  भू-खण्ड  से  मिला  gat  भाग  ca
 देने  से  वहां  के  मुसलमानों की  संस्कृति

 खतरे  में  पड़  जायेंगी  ?  में  सभा  से  इस
 बंगाल

 या  पाकिस्तान  का  जिसमें  मुसलमान

 पर  गम्भीरतापूर्वक  विचार  करने के  लिये  ही  रहते हैं  ।
 मैं  बिना  किसी  विरोध  की

 शंका  के
 सभा  के  सम्मुख  कह  सकता  हुं

 कि
 निवेदन  करता  हूं

 ।

 पाकिस्तान या  पश्चिम  बंगाल  में  कोई  भी
 इस  के  पश्चात्  मैं  भाषा  के  प्रश्न  को

 लेता  a is  क्योंकि  वह  एक  प्रमुख  चीज  है  जिस  स्कूल  ऐसा  नहीं  है  जिसमें  उर्द  पढ़ाई  जाती  हो  ।

 स्वयं  आयोग  ने  कहा  है  कि  पश्चिम  की पर  कि  हम  विचार  कर  रहे  हैं  ।  भ्रायोग ने
 बढ़ने  पर  धीरे-धीरे  मैथिली  मिश्रित  हिन्दी

 अपन  प्रतिवेदन के  पेरा  ६४७  में  कहा हैं  कि

 महानन्दा  नदी  के  पूर्व  में  जाने

 प्रारम्भ  हों  जाती है  ग्रस्त  में  वह  हिन्दी

 हो  जाती है  ।  जहां  तक  इस  भ-खण्ड  का
 वाली  बोली  waar  बोलियों  के  वर्गीकरण

 सम्बन्ध  श्रायोग ने इस ने  इस  के  बारे  में  कहा  है के  बारे में  मतभेद  है  ।  यह  ऐसा  भाग  है

 जिस  की  हम  at  सेਂ  नहीं  वरन्  १९४७  में
 fe  उसमें  कीरपुरिया  अथवा  क्रिशननंजी

 भाषा  बोली  जाती  है  जो  बंगाली  से  ही
 ea  विभाजन  के  समय  से  मांग  करते  रहे  हैं

 जुलती  है  ।
 शर  जिसके  लिये  उस  समय  के  बिहार  के

 प्रसिद्ध  नेता  तैयार  भी  हो  गये  थे  ।  किन्तु  हम  सभी  जानते  हैं  कि  पश्चिम  पाकिस्तान
 आयोग  नें  किशनगंज  में  क्रोली  जानें  वाली

 कराँची  ने  बंगाल  पर  उर्दू  भाषा
 बोली  को  उत्तर  बंगाली  वर्ग  में  रखा  है  ।

 लादने  का  जो  प्रयत्न  feat  उसका
 बिहार  सरकार  ने  इस  निर्णय  की  चुनौती  क्या  परिणाम  निकला  ।  इस  प्रकार  पूवे
 दी  है॥  मैं  उत्तरी  बंगाल  का  रहने  वाला  हूं  बंगाल  में  भी  बंगाली  भाषा  को  ही  रखा  जा

 श्र  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  ware  और  रहा है  ।  पाकिस्तान  विधान  सभा  में  एक
 प्रतिशत  निवासी ते तूलि या  थाने  के  ८०

 बंगाली  सदस्य  ने  बंगला  भाषा  में  ही  झपना

 मुसलमान
 स  भर  यह  प्रतिशत

 भाषण  दिया  था  |  शायद  कुछ
 बंगला  भाषा  बोलते  हैं  ।  इनमें से  कोई

 उर्दू  भी  जानते  हों  मुझे  ठीक  पता  नहीं  है
 ।

 सभी  बंगला उर्दू  नहीं  जानता है  ।

 भाषा  भाषी  हैं  ।  मेरी  तो  समझ  में  नहीं  यदि  किशनगंज  का  यह  भाग  पश्चिम

 बंगाल में  मिला  दिया  जाता  तो  इस
 जाता  कि  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  इयामनन्दन

 क्षेत्र  के  मुसलमान  पश्चिम  बंगाल  के  प्रत्य

 कह  दिया  |  मुसलमानों से  मिल  जायेंगे  ।
 यदि  कलकता

 में  प्रवेश  भाषायें पढ़ाई  जा  सकती हैं  तो  फिर
 मुझे  यह  भी  स्मरण  होता  है  कि  माननीय  ay  किसी  स्थान में  ऐसा  करने  में  क्या  हानि

 मित्र  ने  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  किशनगंज
 हो  जायेगी ?

 नके  लोगों  की  मातृ  भाषा  पूछी  जाने  पर  उन्होंने

 बगला  पश्चिम  बंगाल  के  मुख्य  डा०
 उर्दू  बताया  था  |

 a  एक  ऐसी  भाषा  है  जिसके  बोले  जाते  ही  घि  घान  चन्द्र  राय  दारा  दियें ॥  ५६  ian  गये  ध्राइवासन
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 के  पर  कि  घनी  आबादी  वाले  क्षेत्र  ava  ने  पुरुलिया  उप-विभाग  के  कुछ

 में  शरणार्थी  नहीं  बसाये  जायेंगे  मेरे  माननीय  भागों  के  हस्तांतरण  की  सिफारिश  किन  का  रणों

 मित्र  श्री  स्याम नन्दन  सहाय को  किशनगंज  से  की  है  ।  पहला  कारण  तो  यह  है
 कि

 यह

 के  इस  उप-विभाग  के  पश्चिमी  बंगाल  को  भाग  बंगला  भाषा  भाषी  क्षेत्र  है  ।

 हस्तांतरित  किये  जाने  में  कोई  भय  नहीं  होना  झ्रायोग ने  दूसरा  कारण  यह  बताया है  कि

 कंसावती  नदी  इसी  क्षेत्र  से  होकर  बहती है
 ।

 चाहिय े।
 पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  इस  नदी  के  द्वारा

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  इयामनन्दन
 कुछ  forget  प्रारम्भ

 कर
 दिये  हैं

 सहाय  यह  चाहते  हैं  कि  बंगाली  मुसलमानों को  वह  किसी  उपयुक्त  स्थान पर  एक  बांध  बनाना

 अनिवार्य
 रूप  से  हस्तान्तरण के  पक्ष  में  बोलना  भी  चाहती  है  जिससे  कि  समस्त  क्षेत्र  का

 चाहिये  ।  ऐसा वह  शायद  किसी  दबाव  या  विकास हो  सके  ।

 जोर  पड़ने  के  कारण  कह  रहे  हों  |

 समूचे  भारत  की  दृष्टि  से  देखने  पर  यही

 EXR  में  जब  इस  सभा  में  मेंने  यह  पता  लगता  है  कि  इसके  हस्तांतरण  से  परिश्रम

 संकल्प  प्रस्तुत  किया  था  तो  श्री  हुसेन  इमाम  बंगाल  के  निचले  प्रदेश  का  विकास  हो  सकेगा

 ने  कहा  था  कि  वह  बड़ी  कठिन  परिस्थिति  में  जिससे कि  सारे  देश  को  प्रिक  खाद्य  मिल

 पड़ गये  थे  ।  श्रीमती  किशनगंज  उप-विभाग  सकेगा अधिक  उद्योग  स्थापित हो  सकेंगे  |

 के  बारे में  जिसके  पश्चिम  बंगाल  को  हस्तांतरण  पश्चिम  बंगाल  के  लिये  कंसावती  नदी  बहुत

 किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  gran  ने  सिफारिश
 महत्वपूर्ण  है  परन्तु  बिहार  के  लिय  वह  अधिक

 की  उन्होंने यह  कहा  था  कि  बंगाल  की  महत्वपूर्ण  नहीं है  ।  मेरे  बिहार  के  मित्रों

 मांग  ठीक  न्याय्य  है  ।  का  यह  कहना  कि  यह  भाग  पश्चिमी  बंगाल  को

 नहीं  मिलना  चाहिये  उस  ग्रामीण  बक्की  के
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  यह  at

 कल्पना  मात्र
 ae  के  समान  होगा  जो  परास्त  हो  जानें पर

 भी  तके  करता  रहता  हैं  |

 श्री  aaa :  उन्होंने  कहा था  कि  जिस
 मेरे  विचार से  अयोग  नें  cas

 बंगाल  की  इतनी  जन  संख्या  थी  कौर  जिसने

 देश  का  इतने  दिनों  तक  नेतृत्व किया
 बंगाल के  साथ  पूर्ण  न्याय  नहीं  किया  हूँ

 ।  हम

 सम्पूर्ण  मानभूम  जिले  को  ही  चाहते  हैं  ।  डा०
 उसकी  यह  दशा  हो  गई  है  कि  वह

 भारत के  प्रथम  पांच  प्रान्तों  में  नहीं
 विधान  चन्द्र  राय  के  इस  कथन  में  कुछ  सत्यता

 है  |  है  कि  औद्योगिक  क्षेत्र  पौर  कोयले  को  खानों

 वाला  क्षेत्र  बिहार  के  पास  रहे  भ्र ौर  ग्रामीण

 उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  उत्तर  प्रदेश
 जिसमें  बंगला  भाषा  भाषी  अधिक  संख्या

 के  कुछ  जिले  जिनमें  इस्तमरारी  बन्दोबस्त  मे  बंगाल  को  दे  दिया  जायें  ।  इस  संबंध  में

 है  बिहार  में  मिला  दिये  जाने  चाहियें  ।  मुझे  यह  निवेदन  करना हूँ  कि  बंगाल  के  पश्चिमी

 भाग  अर्थात्  बरदवान  डिवीजन  की  भाषा  को

 wa  में  आ्रायोग  द्वारा  पश्चिम  बंगाल  को  feat  बोली  कहते  हैं  ।  समस्त  भू  भाग

 हस्तान्तरित किय  जाने  के  लिये  सिफारिश  किये  की  बोली  वहीं  है  जो  समूचे  मालूम  जिले  की

 गये  दूसरे ,  भाग  अर्थात  मानभूम के  पुरुलिया  है  ।  जनगणना  के  आंकड़ों  से  पता  लगता  हैं

 कि  १९३१  के  जनगणना को  देखें  REX  की
 विभाग  के प्रदन  की  चर्चा  करना  चाहूंगा |

 आयोग  ने  केवल  उन्हीं  भागों  के  हस्तांतरण  जनगणना  में  बहुत  कम  असमानता  है  फिर  भी

 की  सिफारिश  की  है  जिसे  उसने  भझ्रनिवायं  बंगला  भाषा  भाषियों  की  संख्या  हिन्दी  बोलन

 समझा है  ।  वालों से  कहीं  अधिक  है  ।  धनबाद  क्षेत्र
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 को  छोड़कर  भी  PEXR  की  जनगणना  के  मान  लिया  जाता  है  तो  धालभूम  एक  समावृत

 भ्र  बोलने  वालों  को  संख्या  बहुत  क्षेत्र  बन  जायगा ।  किन्तु  आयोग  यह  नहीं

 अधिक  होगीਂ  ।  आयोग  न  r&3  १  को  जनगणना  सोच  सका  हैं  कि  घालभूम  बंगला

 को  ध्यान  में  रखकर  संप्रास  परगना  जिला  के  भाषी  क्षत्र  कौर इसे  पश्चिम  बंगाल  के

 बारे  में  कहा  है  कि  पहले  के  जनगणना  संबंधी  साथ  मिला  दिया  जाना  चाहिये कौर  सरायकेला

 प्रतिवेदनों  से  यह  स्पष्ट  हैं  कि  इस  क्षेत्र में  भ्र  खरसवान को  उड़ीसा  के  LEX

 बंगला  भाषा  भाषियों  का  बाहुल्य  नहीं  है  ।
 में  धालभूम  के  सिंहभूम  जिले  में  PMY  राज्य

 हम  इससे  सहमत  हैं  ।  हमारा  दावा  तो  से  सहायता  पाने  वाले  मिडिल  कौर  प्राईमरी

 नदी  के  जल-ग्रहण  क्षेत्र  के  संबंध  में  है  ।  स्कूल ।  इनमें  १४३  बंगाली  स्कूल

 इसको  स्वीकार  करना  या  न  करना  संसद  बंगला  ही  यहां  की  साधारण  भाषा  हे  ।  यहां

 पर  frit हैं  ।  जब  कि  आयोग नें  १९३१  के  इस  सभा  में  भी  उस  क्षेत्र  के  दो  माननीय

 जनगणना  के  inst  से  यह  सिद्ध  किया है  सदस्यों  ने  बंगाली  में  बोलते  हु  हमारे  पक्ष

 कि  राजमहल  क्षत्र  में  बंगला  भाषा  भाषियों  का  सेन  किया है  |

 का  बाहुल्य नहीं  हैं  तो  मैं  मानभूम  जिले  के

 संबंध में  भी  उसी  को  अपनाना  चाहता  हूं

 at  मेरा  निवेदन  है  कि  watt  को  यह  १९३१  की  जनगणना  रिपोर्ट  से  भी  यहीं

 निष्कर्ष  निकालना  चाहिये  था  कि  LEX  के
 पता  चलता  है

 कि  जमशेदपुर  के  बाहर  घाल  तुम

 आंकड़  जाली  कौर  मिथ्या  हैं  ।  केवल  इतना  ही  में  बंगला  जाती  है  ।  दूसरा

 नहीं  हैं  ।  गोलपाड़ा  के  विषय  में  हमारे  दाव  स्थान  उड़िया  का  है  ate  तीसरा  हिन्दुस्तानी

 पर  विचार करते  हुये  ara न  कहा  हैं  कि  का  |  कंकड़ों  से  यह  स्पष्ट  हूं  समस्त  धालभूम

 नवीनतम  जनगणना  के  आंकड़ों  में  १९३१  बंगला  भाषा  भाषी  क्षेत्र  है  ।  जब  प्रयोग  न

 की  अपेक्षा बड़ा  परिवर्तन  हो  गया  है
 ।

 हम  इसी  पुरुलिया के  पश्चिम  बंगाल  में
 मिलाने

 जाने
 झाड़दार  पर  ग्वालपाड़ा  के  संबंध  में  इस  दावे  को

 की  सिफारिश  की  ह  तो  घालभूम  दो

 मानने को  तैयार नहीं  हैं  ।  मं  चाहता हूं  कि  से  बंगाल  से  कौर  एक  प्रो  से  उड़ीसा  से  घिरा

 ara  मालूम  के  पीपल  में  भी  यही  तक  gu एक  समावृत्त  क्षेत्र  मात्र  रह  जाता  है
 |

 लागू  करता
 ।

 जहां  तक  मानभूम  जिले  का  यदि  यह  सभा  सरायकेला  पर  उड़ीसा  का

 संबंध है  हम  पश्चिम  बंगाल  के  दावे  का  किसी  प्राधिकार  मानती  हैं  तो  घालभूम  को  बिहार

 भी  प्रकार से  प्र  विरोध  नहीं कर  सकते  हैं  में  मिलाये जान  का  कोई  आधार ही  नहीं  रहता

 है  ।
 रब में  धालभूम की  प्रो  भ्राता हुं  ।  यह

 भी  कोयले  का  क्षत्र है  किन्तु  इसमें  जमशेदपुर

 का  प्रसिद्ध  प्रौद्योगिक नगर  भी  है  ।  यह  एक
 जहां तक  गोलपाड़ा  का  संबंध  है  मेरे

 बहु  भाषा  भाषी  नगर  है
 ।  कोई भी  एक  राज्य

 माननीय  मित्र  श्री  देवदार  शर्मा  ने  कह
 इस  पर  दावा  नहीं  कर  सकता  हैं  ।  हमारे

 मुख्य  मंत्री  न॑  कहा  हैं  कि  टाटानगर  को  पृथक
 दिया है  कि  उनके  मुख्य  मंत्री  नें  इस  संबंध

 में

 जो  वक्तव्य  दिया  है  उससे  अधिक  वह
 किया  जा  सकता  हैं  परन्तु  सब  भाग  मुख्यतः

 कुछ पड़ी  कह  सकते  हैं
 ।

 इसके  पश्चात्  उन्हों बंगाल  भाषी  हैं  ।  वह  पश्चिम  बंगाल  में

 मिलाया  जाना  चाहियें  ।  कूच  बिहार  का  उल्लेख  किया  हैं
 ।

 उन्होंन  कहा

 है  कि  बिहार  बंगाल  में  मिलाये  जाने

 आयोग  ने  कहा  है
 कि

 यदि  सरायकेला  के  पदचात् वहां की वहां  की  स्थानीय  जनता
 के

 साथ

 कौर  रसवान  के  संबंघ  में  उड़ीसा का  दावा  कैसा  व्यवहार  हो  रहा  हे
 ॥ ह

 जिस  समय
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 वहां की  जनता  की  यह  मांग  थी  कि  व  या  तो  किया  गया  वह  थ  देश  की

 कूच-बिहार  केन्द्र  द्वारा  प्रशासित  एक  पृथक  भाषा  ग्रोवर  संस्कृति  की  एक  झ्राधिक

 राज्य के  रूप  में  रहें  प्रिया  के  साथ  तथा  प्रशासनिक  सुविधा  इत्यादि  ।  प्रयोग

 मिला  दिये  जायें तो  मैंन  डा०  राय  से  कहा  था  ने  इन  सभी  बातों  को  हानियों  कौर  लाभों  का

 कि  हम  इतने  पुरान  संबंधों  के  कारण  बंगाल  ध्यान  रखकर  कुछ  निष्कर्ष  निकाले  उस

 के  साथ ही  रहना  चाहते  हैं  श्रीराम में  नहीं  ने  यह  कंहा  है  कि  पुनर्गठन  के  लिये  भाषा  या

 जाना  चाहते  हैं
 ।

 इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  है
 कि  संस्कृति  ही  एकमात्र  आघार  नहीं  हो  सकती

 कूच-बिहार  के  लोग  पिछड़े  हुये  हूँ  किन्तु  है  ।  इस  सभा  को  देवा  की  रक्षा  श्र  एकता  के

 पश्चिम  बंगाल  इसे  लेन  के  cea  इसके  हित में  कम  से  कम  इस  एक  निष्कर्ष  को  तो

 विकास  के  लिये  बहुत  कुछ  कर  रहा  है
 ।

 स्वीकार  करना  हो  चाहिये  ।  यही

 कच-बिहारी  प्रसन्न  हूं  ।  यदि  मेरे  माननीय
 सरदार  पटल  की  भी  आवाज़  थी  ।  जब  मेन

 मित्र को  कोई  अन्यथा  सूचना  मिली है  तो  इस  सभा  में  दिय  गये  कुछ  भाषणों  को सुना

 बह  गलत हैं  |  तो  मुझ  पाकिस्तान  के  पक्षपातियों  की  याद  हो

 |  उन्होंन  आंकड़ों  को  तोड़  मरोड़ कर श्री  मोहनलाल  सकसेना  लखनऊ

 जाति  इरादी  न  जाने  क्या  क्या व  जिला  :  सबसे  पहले  मैं  इस

 प्रतिवदन  के  निर्माताओं  के  विषय  में  दो  दाऊद  बात  कही  थीं  ।  यद्यपि  कई  लोगों  ने  ओपन  दावों

 को  सिद्ध  करन  के  लिये  सरदार  पटल  का  नाम
 कहना  चाहता  हूं  ।  व  तीनों  भारत के  प्रसिद्ध

 दावे व
 सत्पुत्र  हैं  ।  उन्होंने  भारत  की  महान्

 सेवायें
 लिया  है  तथापि  मैं  समझता  हूं  उनके

 की  हैं  ।  यह  कहना  कि  उनके  निर्णय पर  कोई
 सरदार  पटेल  भावना  के  अनुकूल  नहीं
 a.

 बाह्रा  प्रभाव  पड़ा  है  गलत हैं  ।  एसा  कहना
 ह्

 अत्यन्त
 कौर  भ्रनुत्तरदा  यित्वपूरां  है

 आयोग  का  बड़ा  था  ।  उसे  राज्यों
 दूसरी बात  जो

 आयोग
 ने  कही  किय

 के  साथ  साथ  सारे  राष्ट्र  का  भला  देखना था  |
 क्षेत्र  पर्याप्त  as  होने  चाहियें ताकि  उनके

 संसाधन  पर्याप्त  हों  भ्र ौर  वहां  झोंक  विकास
 आयोग  ने  बड़े  उत्तरदायित्वपूर्ण ढंग  से  इस

 किया  जा  सके  तथा  प्रशासनिक  कार्यक्षमता
 कत्तव्य  को  निभाया है  |  किन्तु  ज्योंही  इस

 वंदन  का  प्रकाशन व्  सभी  कौर से
 भी  भ्रमित  रहे  ।  तीसरी  बात  यह  है  कि  किसी

 क्षेत्र
 के

 लोगों
 की  इच्छा  पर  राष्ट्र  के

 व्यापक
 चनायें  होनी  दुरू  हो  गईं  ।  किसी  ने  कहा  यह

 हितों  के  भ्रनुसार  ही  विचार  किया  जाये  ।
 नहीं  और  किसी  ने  कहा  वह  नहीं  ।

 कांग्रेस  कार्यकारणी  समिति ने  बड़ी  निर्भाकता
 आयोग  के  इन  तीनों  सिद्धांतों  को  हमें  पहले

 स्वीकार  करना  चाहिए  तब  उसके  दूसरे  भाग से  कहा  हैल्दी  am  कुछ  चाहते  हैँ  तो
 को  लेना  चाहिये ।  बड़  सुन्दर  ढंग से  तकों

 शक  सहमत  योजना  लाईय  अन्यथा  हम  इसी

 प्रतिवेदन  के  प्रस्तावों  को  स्वीकार  कर  लेंगे  पर  तके  दिये  गये  हैं  कि  लोग  यह  चाहते  हैं

 कया  कभी  तक  एक भीਂ  सहमत हल  दिया  जा  वह  चाहते हैं  ।  मैं  जानता  हूं  लोगों  की  समस्या

 रोग  ake  बरोजगारी  है  ।
 सका है  ?  हम  अ्रसंदिग्ध रूप  से  आयोग

 के  श्रम  की  सराहना  कर  सकते  हैं  ।
 उनकी

 समस्या  भाषावार  राज्य  नहीं हैं  ।  यह

 राजनीतिज्ञों के  द्वारा  उत्पन्न  की  गई  समस्या
 aa के  दो  कार्य थे । एक थे  ।  एक  कायें तो

 हू  शर  लोग  उनके  हाथ  का  खिलौना  बनाये
 wa  सिद्धांतों  का  उल्लेख  करना  था  जिनके

 च्  राज्यों  का  पुनर्गठन  होना  चाहिये
 जा  ।

 झर  दूसरा काय॑  इन  राज्यों के  पुनर्गठन  की  मेरा  दूसरा  सुझाव  यह  हं  कि  सभा  के

 रूप  रेखा  प्रस्तुत करना  था  ।  सरकार के  संकल्प  प्रस्ताव  में  समुचित  संशोधन  किया  जाना

 मे ंभी  इस  संबंध  में  कुछ  सिद्धांतों  का  उल्लेख  चाहिये  ate  सभा  आयोग  के  भिन्न  भिन्न
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 [at  मोहनलाल

 राज्यों  संबंधी  निर्णयों  पर  मत  प्रकट  करन  के  निम्नतम  स्तर  तक  विकास  हो  जाना

 अतिरिक्त  उसकी  अन्य  सिफारिशों  कौर  १६  राज्य  भी  रख  सकते हैं  किन्तु  मैं

 निर्णयों
 के  संबंध  में

 भी  मत  प्रकट  करे
 ।

 उन  सबका  सम्मिलित  प्रशासन  चाहता  हूं
 ।

 उदाहरणस्वरूप मैं  बंगाल  कौर  श्रीराम  के
 मेरा  तीसरा  सुझाव  यह  हैं  कि  किसी  भी

 लिये  एक  सम्मिलित  प्रशासन  चाहता  हूं  अज़ सका
 राज्य

 का  नामकरण किसी  भाषा  विशेष  के
 प्रधान  स्थान  कलकत्ता  होना  चाहिये  शौर

 कारण  नहीं  होना  चाहिये  ।  इसी  श्राधार  पर
 जिसकी  राजधानियां  कलकत्ता  ak

 बार  उत्तर  प्रदेश  ने  झ्रापको  हिन्दी

 नाम  देने  से  इंकार  कर  दिया  था
 दिलांग में  होनी  चाहियें  ।  इसे  हम  पूर्वी  राज्य

 कह  सकते  हैं  ।  इसी  प्रकार  बिहार  कौर  उड़ीसा
 इस  सिद्धांत के  अनुसार  मैं  बंगाल का  नाम

 के  लिये एक  ही  प्रशासन  व्यवस्था  हो  सकतीं
 पूर्वी  राज्यਂ  अथवा  | पूर्वी  भारतਂ  रखना

 ड्राप  सुरक्षा  निश्चित  कर  सकते  हैं
 चाहुंगा ।  में  अपनें  मित्रों  से  भ्रनुरोध करता  हूं

 और  देखभाल कर  सकते  हैं  कि  केन्द्रीय  सहायता

 कि
 व  दूरदर्शी बनें  ।  यदि  राज्य  बनान ही  हैं

 का  समान  रूप  से  बंटवारा  किया  जाता  है  ।

 तो  उन्हें  प्रादेशिक  नाम  ही  दिये  जानें  चाहियें

 उनका  संबंध  किसी  भाषा  अथवा  जाति  से
 इसी  प्रकार  केरल  और  कर्नाटक  को

 मिलाकर एक  दक्षिणी  राज्य  बनाया  जा

 नहीं  होना  चाहिये  ।
 सकता  हैं  ।  तेलंगाना विदर्भ

 उत्तर  प्रदेश  के  बारे  में  मुझे  कहना  है  कि  के  लिये भी  एक  राज्य  होना  चाहिय े।

 इसी  प्रकार  मध्य  मध्य  भारत यद्यपि  हमारी  इस  सभा  में  बहुसंख्या  है  तथापि

 भोपाल  का  एक  राज्य  होना  चाहिये  तथा
 हमने  कभी  इस  प्रतीक  संख्या  के  बलपर

 सभा के  पर  प्रभाव  डालने  का  बम्बई  श्र  गुजरात  तथा  महाराष्ट्र  और

 विदर्भ  का  एक  एक  राज्य  होना  चाहिये  |
 प्रयत्न किया  हैं  ?  कभी  नहीं  ।  उत्तर  प्रदेश

 के  नता  अखिल  भारतीय  नेता  हैं  |  यहां तक  दावा
 संस्कृति  are  भाषा  की  एकरूपता  से  भी

 किया  जता  है  कि  पन्त  जी  भी  महाराष्ट्र  के  हैं  ।
 अधिक  महत्वपूर्ण  देश  की  रक्षा  र  एकता

 जितना  शीघ्र  हम  प्रांतीयता  waar
 पंचवर्षीय  योजना  की  सफलता  शर  प्रशासनिक

 विनीता से  छुटकारा  पा  सकें  उतना  ही  अच्छा

 है  ।  हमारा  प्रांत  निस्सन्देह  बड़ा  है  ।  बाप  दूसरों
 सुविधा  हैं

 ।
 हमें  इस  बात  की  प्रसन्नता है  कि

 राजप्र पुखों की की  प्रथा  समाप्त  कर  दी  गई  है  ।
 को भी  इतना  बड़ा  बना  सकते  हैं  ।  मेरा  में  राज्यपालों की  संख्या  घटाये जाने  के  लिये
 सुझाव है  कि  १६  के  स्थान  €  राज्य

 दी  बनायें ।  वर्तमान  राज्य  वैज्ञानिक  भ्राता
 भी  करता  हूं  ।  हम  इनके

 वर्ग पर  बहुत  सा  रुपया  व्यय  कर  रहे  हैं  वह
 पर  नहीं  बनाये  गये  हैं  ।

 विकास  के  लियें  उपलब्ध  हो  सकेगा  ।

 प्रत्येक  राज्य  में  एक  उच्च  न्यायालय  शर

 ्  पीठासीन
 तथा  इंस्पेक्टर  जनरल

 यह  बात  आयोजन  के  लिये  लाभदायक
 पुलिस  रखने  जा  रहे  हैं  ।  किन्तु  यह  बात  हमारे

 श्रद्धा  सरदार  पटेल  की  श्राकांक्षाग्रों  के  विरुद्ध

 नहीं  सिद्ध  हो  सकती  इस  सभा  में  क्या
 यह  बात  भेद  भाव  भ्र  पृथक्ता

 प्रायः  यह  कहा  जाता  रहा  है  कि  हमारे  देश  में
 की  भावना नहीं  प्रगट  करती है  ?

 समाजवाद  स्थापित  नहीं  हो  सकता  है  क्योंकि

 हम  निर्धनता को  नहीं  बांट  सकते  हैं  ।  बंटवारे  ga  मैं  भाग  लग  में  के  राज्यों  के  सन्ध ।वषण

 से  पहले  हमें  धन  का  उत्पादन  करना  होगा  ।  में
 कुछ  सुझाव  देता  हूं  ।  मुझे  प्रसन्नता  है  कि

 भारत  का  प्रत्येक  छोटे  से  छोटे  टुकड़े  का  एक  aa  ने  उनके  विलयन  का  सुझाव  रखा  है  ।
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 केन्द्र  द्वारा  प्रशासित  क्षेत्रों  तथा  दिल्ली  के  are है  ।  लेकिन  इस  veer  से  हम  तब  दूर

 कार्यों  संबंधी  एक  मंत्री  केन्द्रीय  मंत्रिमंडल  में  हो  जाते  हैं  जब  ज्यादातर  अपना  समय  इसी

 होना  चाहिये  ।  में  दे  देते  हैं  कि  पह  ताल्लुका  इधर  यह  थाना

 इस  स्टेट  में  रहे  यह  हिस्सा  था  यह  थाना

 अन्त  में  मैं  सदस्यों  से  एक  प्रशन  पूछना
 दूसरी  स्टेट  में  चला  जाये  |  मेरी समझ  में  यह

 चाहता हूं  ।  क्या  इस  पुनर्गठन का
 शझ्रागामी

 योजना  की  कार्यान्वित पर  कोई  प्रभाव  पड़ेगा

 बड़ा  महत्वपूर्ण  विषय  नहीं  है  ate

 मेंने  देखा  है  कि  जहां  पर  ऐसी  बातें  पेश  हो
 भ्रथवा  नहीं  ?  मेरे  विचार  में  अवद्य  पड़ेगा  |

 रही  हैं  प्रायः  भाषा  के  भ्राता पर  कही जा  रही
 भ्र गर हमलोगों हम  लोगों  में  परस्पर  कटुता  तो  प्रारम्भ  में  यह  भाषा  को  गावर

 नस्य  रहा  तो  इसका  देश  की  एकता  कौर
 बना  कर  स्थापित  गया  परन्तु

 afd  पर  भी  प्रभाव  पड़गा  |  हमें  जो
 अब  वहीं  केवल  एक  हमारे  सामने

 कुछ  भी  निश्चय  करना  है  वह  वापस  में  ही  नहीं रह  गया  है  ।  यह  मेर
 निश्चित  कर  लेना  चाहिये  क्योंकि यदि  हम

 विचार  हमारे  सामने  रह
 भी

 नहीं  सकता  है  ।

 इस  समय  कुछ  न  कर  सके  तो  इस  मनमुटाव का
 उस  उद्देश्य  को  पूरा  करने  के  लिये ,  जो

 देश  की  पंचवर्षीय  योजना  पर  भी  कुप्रभाव

 पड़ने  की  संभावना है  ।
 उद्देश्य  हमारे  सामने  कौन ने  कुछ

 उसूल  ard  कायम  किये  हैं  शौर  उन  उसूलों

 पंडित  nate  दत्त  उपाध्याय
 के  झ्राघार  पर  उन्होंने  राज्यों  के  पुनर्गठन

 की
 रिपोर्ट  हमारे सामन  रखी  है

 ।  तो  aa :
 सभापति  कई  रोज

 से  मैं  बराबर  सुनता  at  रहा  कि  उन  उद्देश्यों  को  सामने  हम  रखें  तो  जैसे

 चार  पांच  मुकाम  ऐसे  हैं  जिनके  बारे
 में

 मैंने
 अभी  हमारे एक  माननीय  सदस्य  ने  फरमाया

 हम  को  देखना  यह  है
 कि  कैसे

 हम  उस  उद्देश्य सुना  कि  यह  इस  स्टेट  इस  हिस्से  में

 या  उस  हिस्से  में  या  उस  स्टेट  में  ।  यह  हैं
 को

 वह  रूप  दे  सकते  ag  शक्ल  दे  सकते

 जिस  से  कि  हमारा  बहुमुखी  विकास  हो

 थाना  |  यद्यपि  ait  शौर  इसके  पहले  भी  हमारे
 सके  झर  एक  सुदृढ़  श्र  समृद्धशाली  राष्ट्र

 बन  सके  ।  इस  योजना  को  ले  कर  बातें  करते माननीय  साथियों ने  बड़ी  महत्वपूर्ण  बातें

 भी  कहीं  तथापि  उद्देश्य  जो  हमारा  इस  करते  हमारे  बहुत  से  माननीय  बहुत

 wag इस  पर  विचार करने  का  से  नहीं  बहुत  थोड़  से  माननीय  सदस्य  कभी  कभी

 एक  राज्य  पर  कभी  दूसरे  राज्य  पर

 झगड़ों  को  तय  करना  है  जो  कि  कहीं  कहीं
 छींटाकशी  करते  गये  जिस  का  कोई  प्रयोजन

 उठते  हैं  ।  वरना  झ्रामतौर पर  तो  कमिशन ने  कोई  भ्र वसर  एसा  जब  हम  करते

 हैं  तो  हम  अपने  उर्दू  से  दूर  होते  जाते  हैं जहां  तक  उसूलों  का  संबंघ  उनको  frat

 रित  कर  दिये  हैं  कौर  उन  उसूलों  के  प्राकार  मैँ  विशेषकर  इस  रिपोर्ट  का  स्वागत

 पर  ही  वह  चाहती  हैं  कि  हमारे  देश  में  जो  राज्य  करता  हुं
 ।

 यदि  श्राप  इसको  ध्यान  पूर्वक

 हैं  उनका  पुनर्गठन हो  जाये  ।  वह  यह  भी  पढ़ें
 तो

 ब्यौरे  में  जा  कर  हर  एक  चंद  पर  विचार

 चाहती हैं  कि  राज्यों  का  पुनर्गठन ऐसा  हो  कर  के
 जैसे

 उन्होंने  समस्या त्रों को  सुलझाने

 जिससे  कि  हमारे  देश  के  जितने  भी  छोटे  बड़े  का  प्रयास  किया  वह  सराहनीय  2  |

 हैं  उन  सब  का  बहुमुखी  विकास हो  सके  ।  परन्तु  तो  भी  त्रुटियां  कुछ  रह  जाती  बातें

 इसके  प्रतिष्ठित  हमारे  देश  की  कुछ  एसी  रह
 जाती

 हैं  जो  कि  श्राप  को

 पूर्वक  रक्षा  हो  यह  विचार  भी
 उनके

 प्राय  कौ  सहायता  श्र  आपके  मश्विरे  के

 सामने था  ।  इस  उद्देश्य  को  सामने  रखकर  बिना  पूरी  नहीं हो  सकेंगी ।  हमारे  सामन

 के  हमारे  सामने  यह  पुनर्गठन की  योजना  जो
 व्याख्यान  हुए  उन  में  मैंने  है  कि  वह
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 मुनिवर  दत

 वह  माननीय  जिन्होंने  बड़े  मिल  कर  रह  सकते  ्  एक  बड़ा  राज्य

 राज्य  बनाने  की  योजना  रखी  है  जेसे  विशाल  बना  सकते  तो  उस  का  भी  स्वागत  होना

 संयुक्त  महाराष्ट्र  के  लिये  विरोध  चाहिये  |

 किया  है  साथ  ही  हमारे  एक  area  ऐसी  ही  मेरी  दिक्कत  यह  है  कि  यह  कह  कर  कि

 चीज  हम  ने  भी  रखी  है  ।  हमारे  एक  यू०  पी०  बहुत  बड़ा  यू०  पी०  बहुत  बड़ा

 राज्य पर  बड़े  हैं  ,  जहां  की  शाहाबादी  एक  ऐसा  वायु-मंडल  बना  दिया  गया  है  कि

 बड़ी  या  जिस  का  क्षेत्रफल  बड़ा  हम  च्  बचाव  की  चिनता  में  पड़  गय  हैं

 उस  पर  छींटाकशी  की  गई  है  ।  मैँ  नहीं  जानता  अझर  जरुरतों  अर  तकलीफों  की  बात

 fe  वह  जिस  योजना  को  ले  कर  चलें
 कह  ही  नहीं  पाते  ।  पणिकर  साहब  ने  एक

 जिस  उद्देश्य से  वह॒  बोले  जो  उद्देश्य वह  नोट  लिख  डाला  उस  नोट  का  अधार  लें

 पूरा  कराना  चाहते  क्या  AS  बात  जो  वह
 कर  लोग  कहने  लग  गये  हैं  कि  प्र ०  पी०

 कहते  उसी  के  खिलाफ  नहीं  जाती  है
 ।

 बहुत  बड़ा  इस  को  बांट  देना  चाहिये  ।

 हमारे  लंका  साहब  ने  कहा
 कि  परिसर  साहब  कहते  हैं  कि  हम  यहां  पर  एक

 yo  पी०  बहुत  बड़ा  है
 ।

 साथ  ही  उन्होंन  डा मिन टिंग  पोजीशन  सम्पन्न  स्थिति )

 यह  भी  कहा  कि  विद्या  आंध्र
 बनना  में  है  ले  कन  में  यह  बत  ना  चाहता  हुं  कि  उस

 एक  बड़ा  प्रदेश  बनाना  चाहिये  ।  उन्होंने यह  डिबेटिंग  पोजीशन  सम्पन्न  स्थिति  )

 भी  कहा  कि  वह  लिंग्विस्टिक कांफ्रेंस  के  कई  का  यह  है  कि  न  हमारे  यहां  कोई  इंडस्ट्री
 वर्षों  तक  सभापति  रहे  हैं  कौर  वह  लिग्विस्टिक  खोली  जा  रही  न  कोई  रिवर

 के  बेसिस  पर  राज्यों  का  वेलीਂ  प्राजैक्ट  घाटी  बनाई

 पुनर्गठन  कराना  चाहते  हैं  ।  लिग्विस्टिक
 जा  रहीਂ  है  ।  हमारी  आबादी  के  हिसाब  से

 बसिस पर  राज्यों  का  पुनर्गठन  करनें  का  मतलब  जो  भ्रामक  सहायता  मिलनी  वह  भी

 तो  यह  है  कि  हिन्दी  भाषी  राज्यों  का  यदि
 नहीं  मिल  रही  है  ।  इस  के  बावजूद कहा  जाता

 बाप  पुनर्गठन करना  चाहें
 तो  लगभग  १४

 है  कि  हम  लोग  डामिनटिंग  पो जी दान  में  हैं  ।

 करोड़  का  एक  राज्य  बनना  चाहिये  था  ।
 हमारी  स्थिति  क्या  इस  विषय  में  में

 लेकिन यह  मेरी  मांगे  नहीं  न  इसका
 एक  बात  बता  दूं

 ।
 यहां  पर  स्टेट  ग्रुप  बने

 कोई  प्रदान  है  लेकिन  भाषा  को  ही

 आधार  मानते  हैं  तो  यह  बात  यहां  तक
 हुए  हैं

 ।
 इत्तिफाक  से  मैं  अपने  स्टेट  ग्रुप

 का

 कन्वीनर  हूं  ।  मैं  प्रायः  उस  की

 पहुंच  जाती  है  कि  हिन्दी  भाषियों  का  १४
 कोई  मीटिंग  बचाता

 करोड़ का  राज्य  बनें  ।
 इसलिये  a  कोई  रिपोर्ट  भी  नहीं  भेजी  है  ।

 मन  एक  बार  पंडित  जवाहरलाल  नहरू जी

 उन्होंने  बैलेंस  पावर  को  बुलाया  तो  उन्होंन  कहा  कि  स्टंट

 की  भी  वात  कहीं
 ।  इस

 विषय  ग्रुप  वगैरह  कया  हैं
 ?

 ”
 उन्होंन  फौरन  यह  fears

 में  मैं  प्राय  से  क्या  निवेदन  करूं  ?  मेरी  समझ
 कर  दिया  |  मेरे  कहने  का  झ्राद्य्य  यह  है  कि

 हम  लोग  इस  प्रकार  की  विचारधारा में  कभी में  नहीं  प्राता  कि  उत्तर  भर  दक्षिण  का  बैलेंस

 आफ  पावर  यू०  पी०  के  पड़े  ही  नहीं  हैं  ।  हालांकि  दूसरे  स्टेट  ग्रुप्स

 कायम  रहने  से  कैसे  बिगड़ता  है
 ।

 यदि  दक्षिण
 की  मिस्टरीज  होती  लेकिन  हमारी  मीटिंग

 बहुत  कम  यह  है  हमारी में  सब  राज्य  एक  साथ  चल  सकते  कौर उन  का

 एक  बड़ा  राज्य  तो  हमें  बहुत  प्रसन्नता  लिंग  पोजीशन  !  हमारी  हालत  यह  है  कि

 होती  हम  उस  का  स्वागत  करते
 ।  हमारी  भ्रावश्यकतायें  भी  पुरी  नहीं  हो  रद्दी

 जो  हमें  मिलना  ag  भी  नहीं  मिल अगर  उत्तर  में  कुछ  राज्य  एक  साथ
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 रहा  इस  का  नतीजा  यह  है  कि  देश  चाहे  होगी  ।  में  पहले  ही  बता  चुका  हूं  कि
 सब

 कितना  भी  विकास  करे  हमारे  यहां  कीਂ  गरीबी  इंडस्टीज  ait  सब  रिवर  वेली  प्राजेक्टस

 दूर  नहीं  हो  सकती  है  भर  हमारे  लोगों  का  घाटी  योजना )  यू ०  पी०  के  अतिरिकत

 किसी  at  तरह  से  विकास नहीं  हो  सकता  है  ।  दूसरे  प्रदेशों  में  जा  रही  कहा  जाता है  कि

 इस  प्रकार  की  लम्बी  ऊंची  बातें  उत्तर  प्रदेश  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  शर  होम  मिनिस्टर

 के  लिये  कही  जाती  हमारी  डामिनटिंग  qo  पी० के  हैं  ।  में  यह  कहना  चाहता  हूं

 पोजीशन  का  हवाला  दिया  जाता  परन्तु  कि  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  और  होम  मिनिस्टर

 हमारी  सन्तान  इसी  गरीबी में  पड़ी
 तो  हमारे  सम्पूर्ण  देश  के  नेता  जिन  को

 रह  जायेगी  जो  इस  समय  है  ।
 दूसरे  देश  भी  मान  रहे  हैं  केवल  हमारे

 ard  झावरइ्यकताओं के  बारे  में  में  भी
 प्रदेश के  नहीं  हैं  हमारी  स्थिति  बड़ी  नाजुक

 लेकिन  हम  को  श्रपनी  बातें  कहने  का
 भी

 कुछ  निवेदन  करना  चाहता  था  कौर  हमारे

 साथी  भी  कहना  चाहते  लेकिन हम  लोग
 अ्रवसर  नहीं  मिला  है  ।  मुझे  जो  समय  दिया

 गया  वह  तो  कभी  खत्म  हो  जायेगा
 |

 कहें  क्या
 ?

 हम  क्या  निवेदन  करें
 मुमकिन  है  कि  में  सब  कुछ  न  कह

 ।  इस

 कया  हम  तो  अपने  बचाव  में  ही  पड़े

 हुए  हमें  तो  ad  चिन्ता  है  कि  हम  रह  जाय
 लिये  यह  उचित  है  कि  हमारे  दूसरे

 साथियों

 को  कुछ  कहने  का  अवसर  दिया  जाये
 |

 सही |  यहां  पर  कहा  गया  कि  चंकी  का
 परिसर  साहब  नें  य०  पी०  को  बहत

 डिविजन  नहीं  हो  रहा  इसलिये  art  का

 बोलने  का  हक  भी  नहीं  है  ।  श्राप के  जरिये  बड़ा  बताया  है  प्रौर  यह  भी  कह  डाला  है  कि

 वह  डामिनेटिंग  पोजीशन  सम्पन्न

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  अगर
 में  है  ।  इस  विषय  में  मैं  एक  दो किसी  प्रकार  हमारी  हालत  सुधर  सकती  है

 तो  उस  को  सुधारने  का  प्रयत्न  किया  जायें
 ।  बातें  पेश  करना  चाहता  हूं  ।

 इस  विषय  में  यहां  पर  सदन  ही  म  सुझाव  रूस  में  करार  एस०  एफ०  एस०  तरार ८

 भी  ara हें  ।  हमारी  स्थिति  को  देख  राज्य
 की

 आबादी  वहां
 की

 कुल  शभ्रावादी
 का

 यह  देख  कर  कि  हमारे  साथ  मिलने  से  भविष्य  ५७  प्रतिशत है  ।  जमाने  में  प्रक्रिया  की  यही

 में  उन  का  हित  होगा--कुछ लोगों  ने  यू  ०  पी  ०  पोजीशन  है--उस  की  ४५०  प्रतिश्त  आबादी

 में  मिलन  की  इच्छा  प्रकट  की  है  ।  एक  माननीय  है
 ।

 हमारी  श्राबादी  सम्पूर्ण  हिन्दी

 सदस्य  ने  यहां  पर  बड़  जोर  से  कहा  कि  हम  को  भाषी  १४  करोड़  का  एक  प्रदेश  भी  तो

 qo  पी०  में  ही  हम  कौर कहीं  नहीं  उस  हालत में  भी  ५७  प्रतिशत  नहीं हो  सकती

 जाना  चाहते  हमारे  यहां  बहुत  खनिज  थीः  केवल  ३४५  प्रतिश्त  होगी  |  यू०  पी०

 पदार्थ  वह  एक्सप्लायट  की
 की  आबादी  तो  १६  फीसदी  होती  है  ।

 जा  सकती  है
 ।

 यह  सब  होते  हुए  भी  हम
 सी०  डी०  पांडे  नैनीताल

 लोग  कुछ  कहनें  में  संकोच  करते  रहे  हैं  |
 व  जिला  अलमोडा-दक्षिण-पद्चिम  व  जिला

 में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  )  यह  पी०  की  सब  हिन्दी

 हम  लोग  यहां  पर  बेठ  हुए  हैं  सारे  हिन्दुस्तान  स्पीकिंग  एरियाज  भाषी  क्षेत्रों  की  )

 को  शक्तिशाली समद्धिशाली  बनाने  के  की  आबादी इतनी  होती  है  ।

 लिये  ate  एक  ऐसी  व्यवस्था  स्थापित  करने  पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय
 :

 के  जिसमें  इस  देश  के  सब  हिस्सों  का  हिन्दी-स्पीकिंग एरियाज  की  बात  ही  कर  रहा

 विकास  हो--यहां  पर  किसी  प्रदेश  की  बात  हूं  ।  उन  की  आबादी  ३४५  परसेंट  होती  है  ।

 met  है  ।  हम  को  यह  देखना  है  कि  हमारी

 हमारे  उत्तर  प्रदेश  की  आबादी  तो  बहुत  ही शो  स्टेट  बन  रही  उसकी  क्या  हैसियत
 दे  केवल  १६  प्रतिशत होगी
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 पंडित  ठाकर  दास  भार्गव  )
 में  GYo  मैम्बर  हैं  हाउस  श्राफ

 बह  तो  छंटा  हिस्सा  है  ।  में  ६२५  ।  सारी  पावर  तो  हाउस  श्राफ

 पंडित  मुनेशवर  दत्त  उपाध्याय
 :

 यह  कहा
 कॉमन्स  के  पास  इसलिये  हाउस  श्राफ

 तो  जाता  है  कि  यू
 ०  पी०  बहुत बड़ा  लेकिन  लाड जेके के  ८५०  मेम्बर तो  बेकार  लगभग

 यहीं  हालत  यहां  पर  राज्य  सभा  की  है  ।
 हमें  यह  बात  भी  याद  रखनी  चाहिये  कि

 जब  भी  पंजाब  में  या  हैदराबाद  भोपाल  में
 इसलिये  यह  कहना  गलत  है  कि  राज्य  सभा

 या  किसी  are  जगह  जरुरत  पड़ती  तो
 में  बहुत  रिप्रेजन्टेशन  )  होने

 के  कारण  उत्तर  प्रदेश  की  यहां  पर  डामिनेटिंग
 हमारे  यहां  के  हमारे  यहां

 के  आफिसर  कौर  हमारे  यहां  की  पुलिस  वहां
 पोजीशन है  ।  हम  रिप्रेजन्टेशन को

 ,  भेजी  गई  है  ।  इसकी  वजह  यह  नहीं  है  कि
 तो  हमें  ज्ञात  होगा  कि  राज्य सभा  में

 स्टेट्स  श्रेणी  के  राज्यों  )
 का  रिप्रेजन्टेशनਂ

 हम  में  कोई  बहुत  बड़ी  खूबी है  ।

 इसकी  वजह  यह  है  कि  हर  एक  बड़ी  स्टेट

 दस  लाख  पर  एक  मेम्बर

 )  में  ऐसी  स्थिति  होती  है  कि  वह  ज़रूरत
 स्टेट  श्रेणी  के  का  चौदह

 लाख  पर  एक  मेम्बर है  श्र  स्टेट
 पड़ने  पर  दूसरों को  भी  मदद  दे  सकती

 दूसरों  को  भी  आदमी  दे  सकती  आफिसर
 श्रेणी के  राज्य  )  में  अठारह लाख  पर  एक

 दे  सकती  कौर  भ्र पना  काम  भी  चला
 मैम्बर  लेकिन  य०  पी०  को  तो  बीस  लाख

 पर  एक  मैम्बर  भेजने  का  अधिकार  दिया  गया सकती  लेकिन  एक  छोटी  सी  स्टेट  में  जहां

 १०  आफिसर  तो  वह  दूसरों  को  क्या  उस  को  न  ee  स्टेट्स में  रखा  गया

 देगी  झ्र  अपना  काम  कैसे  चलायेगी  |  न  पार्ट  स्टेट्स  में  ata  पार्ट

 स्टेट्स  में  ।  उस  के  खिलाफ  इतना  बड़ा
 वह  ard  ५  आफिसर  कहीं  भेज  तो  उस

 का  चलना  मुश्किल  हो  जाये  ॥  वेटेज  रखा  गया  है  ।  हमारी  तादाद

 मैं  तो  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हिन्दुस्तान
 कुछ  भी  मगर  उस  का  कोई  एडवर्ड

 प्रभाव )  उस  का  कोई  बेजा
 इस्तेमाल

 की  स्पेशिलिटी  )  के  लिये  यह  अत्यन्त

 आवश्यक है  कि  यहां  पर  इस  तरह की  बड़ी  पाया  गया  तो  में  समझूं |

 स्टेट्स  रहूं  ।  उत्तर  प्रदेश  पहले  से  ही  है  प्रौढ़

 मध्य  प्रदेश  शौर  बम्बई  की  बड़ी  बड़ी
 मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि

 पणिकर साहब  ने  जो  बात  छेड़  दी  उस
 स्टेट बन  रही  य ब  पी०  की

 प्रा बादी  बड़ी
 ने  एक  ऐसा  वायुमंडल  पैदा  कर  दिया  है  कि

 है  ।  यह  ठीक  है  कि  वे  एरिया  में  बड़ी
 हम  अपनी  बुनियादी  जरूरतों के  बारे  में  भीਂ

 आबादी  में  नहीं  ।  इसलिये  में  चाहता  हं  कि

 कुछ  नहीं  कह  सके  एक  माननीय  सदस्य

 जहां  शाहाबादी  कम  लेकिन  मिनरल  वेल्थ

 ने  कहा  कि  भाषावार  प्रान्त  बनना  ठीक  नहीं
 wave  वह  इलाका  हमारे  साथ

 होगा  |  नगर  भाषा  के  प्राधा  पर  सहीं
 मिला  दिया  तो  हम  को  भी  सहारा

 ढंग  से  ठीक  ठीक  प्रान्तਂ  बनाये  तो

 हो
 जाये

 ।
 इस  विषय  में  एक  प्रस्ताव  द्वारा

 हमारी  विधान  सभा  में  मांग
 की

 गई  है
 ।

 हमारा  राज्य  कौर  भी  बडा  बन  सकता  था |

 लेकिन  हम  उसके  समर्थन  के  लिये  खड़े  हूँ  ।

 में  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि
 प्राय  बातें  र  सिद्धान्त  जो  श्रावस्ती

 हमारे  देश  में  पार्लियामेंटरी  )  हितकर  हम  उन  को  छोड़कर  भाषा

 राज़  पद्धति  चल  रही  जेसा  कि  यूनाइटिड  के  उसूल  पर  जुट
 तो

 यह  उचित नहीं

 है  ।  भाषावार  प्रान्तों  के  बनाने  में  कुछ  दिक्कतें किंगडम  में  है  ।  यहां पर  यू०

 एस०  ए०  का  सिस्टम  नहीं  है  |  जैसा  कि  हमारे एक  मित्र ने  बताया

 यूनाइटिड  किंगडम  में  हाउस  श्राफ  लाइंस  श्रीराम  में  इतना  बड़ा  मदान  पड़ा  gat
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 लेकिन  पड़ोस  में  बंगाल  का  क्षेत्रफल  बिल्कुल
 समझता  न  कमीशन  ने  ही  इसको  मनासिब

 छोटा  सा  है  |  उसको  हकला  करने  की  समझा  न  हमारा  हाई  कमांड  ही  इसको

 जरूरत  उन  लोगों को  कौर  जगह  मुनासिब  समझता  है  ।  में  भ्राता  करता  ह् K

 लेकिन वह  उन्हें  प्राप्त  नहीं  हो  रही  है  ।  कि  हमारा हाई  कमांड  ate  हमारे  नेताजी

 मैं  श्राप  से  निवेदन  करूं  कि  are  देखें  कि  केरल  जो  कुछ  मुनासिब  वही  करेंगे  ।

 में  प्रति  वर्ग  मील  आबादी  का  बोझा  £०७  इसलिये  में  समझता  हुं  कि  यह  सारा

 इन्सान का  कौर  कर्नाटक  में  जो  कि  उसके  मामला  उन्हीं  पर  छोड़  दिया  जाये  तो  ये

 बगल ही  में  है  यह  बोझा  प्रत  वर्गमील  २६२  त्रुटियां  दूर  हो  जायें  ।  लेकिन  इस  प्रश्न  को

 का  वेस्ट  बंगाल  में  यह  बोझा  प्रति  वं  मील  लेकर  कहीं  कहीं  जो  उद्दंडता  दादा  हो  गयी  है

 उसकी  वजह  से  हमारे  नेतायों  को  चिनता ७५७ है  तो  श्रीराम में  १०६  उड़ीसा में

 यह  बोझा  प्रति  वर्गमील  २४३  है श्र जो जो  मध्य  हो  गयी  है
 कौर सोच  विचार  में  पड़  गये  हैं  ।

 प्रदेश  अब  बनने  जा  रहा  है  उसमें  १५३
 मैं  एक  चीज़  और  श्रापसे  निवेदन  करूं  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  यही  बोझा  प्रति
 TT

 जसी  हमारी  हालत  है  श्र  जैसा  आबादी
 मील  पर  UNE  है  ।  यह  हमारी हालत  है  ।

 इस  तरह  सेक्टर  we  देखें  शझ्रापकों
 से  लदा  व्दारा  हमारा  प्रदेश  उसमें  लोग

 भूखों मर  रहे  दूसरी  प्रो  दूसरे
 मालूम  होगा  कि  कुछ  प्रान्तों  में  प्रति  वर्ग  मील  प्रदेशों में  मैदान  के  मैदान  खाली पड़े  हुए  हूँ  ।
 आबादी का  बोझा  जहां  500  और  Soo

 व्यक्ति हे  वहां
 झील

 बगल  के  प्रदेशों में  वह
 यह  जो  प्राय  पुनर्गठन  कर  रहे  हैँ  वह  तो

 पीपुल्स  एण्ड  एम्पटी  भूखी  जनता  कौर

 सौयाडेढ़  सौ  az  अगर  भाषावार
 निर्जन  भूमि  वाला  पुनर्गठन  देश  में  हो  रहा  है  ।

 प्रदेश  बनाना  चाहेंगे  तो  इसके  सिवा  कौर  कोई
 यह  मुनासिब  नहीं  है  ।  मेरी  समझ  में  इस  पर

 दाल  सम्भव  नहीं हो  सकती  जैसे  कि  भाषा वार
 गौर  करना  आवश्यक  कौर  अगर  हमारे

 प्रान्त  अब  बन  रहे  हैं  उनमें  तो  यही  हालत  नेता इस  पर  विचार  करें  तो  शायद  कोई
 रहेगी  ।  तो  में  यह  आपके  सामने  रखना  चाहता

 सही  पाल  बन  सके  |

 हूं  कि  केवल  भाषा  के  भ्राता  पर  प्रान्त  बनाना

 ठीक  नहीं  है  ।  प्रान्त  तो  झा धिक  झा वार  पर  एक  बात  कह  कर  मैं  समाप्त  करूंगा

 बनाने  चाहियें  ।  अगर  प्राथमिक  झ्राधार  पर
 क्योंकि  समय  कम  है  ।  परिसर  साहब  न

 डाइ  को  भी  भाषा  का  ait
 प्रदेश  बनाये  जायें  तो  यह  दिक्कत  नहीं  रह

 जाती है  भ्र  प्राचीन  यू  नट  को  स्वावलम्बी
 दिया  है  कौर  उसके  आधार  पर  भी  उन्होंने

 बनाने  के  लिये  ही  मैं  aa  निवेदन  करना  बटवारा  करने  को  बात  सोची  है  ।  मैं  भ्र  पसे

 चाहता  हूं  कि  आपको  उत्तर  प्रदेश  के  साथ  कहना  चाहता  हं  कि  डाइरेक्ट  तो  बीस  बीस

 कुछ  एसे  भाग  भी  लगाने  चाहिये  जिनके  मील  पर  बदलती  जाती  उसमें  बीस  या

 पच्चीस  मोल  के  बाद  कुछ  अन्त र  पड़  जाता
 कारण  इस  प्रदेश  इकानमी  ठीक  हो

 सके  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  जो  कुछ  देशਂ  के  लिये  है  ।  अगर  उसके  ग्राघार  पर  श्राप  प्रदेश

 आपको  हितकारी  मालूम  दे  are  इस  दृष्टि
 बनाने  लगेंगे तब  तो  प्रदेशों का  कोई  तरन्त  ही

 नहीं  होगा  ।
 से  जो  श्राप  मुनासिब  समझें  वह  करें  ।  भ्रमर

 amt  ऐसा  समझ  कर  हिन्दुस्तान  का  पुनर्गठन  पणिकर  साहब  नें  विशेष  कर  यह  पी०

 करें  तो  वह  वास्तविक  पुनर्गठन  होगा  ।  यह  की  एफीशेंसी  के  बारे  में  भी  भ्र पने

 नहीं  होना  चाहिये  कि  are  मैं  इस  राज्य  नोट  में  लिखा  है
 ।

 वे  आंकड़े  मेरे  पास  मौजूद  हैं
 ।

 का  हूं  तो  मं  अपनी तरफ  को  खींचूँ  नगर  उन्होने  जो  अकड़  बताय  उनसे  तो  अरथ

 कोई  दूसरे  राज्य  का  है  तो  वह  अपनी  का  ata  हो  जाता  इसलिये में  उस  बात

 तरफ को  खींचें  ।  न
 में  इसको  मुनासिब  को  बाप

 के
 सामने  साफ

 कर
 देना  चाहता हूं  ।
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 मुनिवर  दत्त

 २.  ५७  करोड़  रुपया  होता  था  ।  में  बीच
 उन्होंन  उत्तर  प्रदेश  को  बम्बई  से  कम्पेग्नर

 )  किया  है  ।  एडमिनिस्ट्रेशन  )
 के  वर्षों  के  ट्रंक  नहीं  दंगा  समय

 कम है  ।  PERVALY  में  यह  खर्चा
 के  बारे  में  उन्होंने  लिखा  है  कि  बम्बई  में  कुल

 खच  का  २४.२  प्रतिशत  एडमिनिस्टशन  &.  ४७  करोड़  है  कौर  इसके  अतिरिक्त  हमार

 पर  खच  होता  है  जब  कि  Ao  पी०  में  कुल  प्रदेश  में  एग्रीकल्चरल  एजूकेशन  सम्बन्धी

 शादी  पर  झ्र लग  खर्चा  होता  है  ॥ खच का  २४.  ६  प्रतिश्त  होता  इस  कारण

 बे  कहते  हैं  कि  उत्तर  प्रदश  मे
 एजेंसी

 कम
 हमारे  यहां  शिक्षा  पर  लगातार  खर्चा  बढ़ता

 है  ।  लेकिन  में  कहना  चाहता  हं  कि  यह  जा  रहा  है  शर  कई  एना  बढ़  गया  है  प्यार

 सन  PEL  के  झांकने  देखें  ।  में  ज्यादा  समय  न
 हिसाब  लगान  में  उन्होंन  प्रौर  बहुत  सी  बातों

 को  नजरन्दाज  कर  दिया  है  ।  wa
 ले

 कर  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि

 देखें  कि  हमारे  प्रदेश में  ५१  जिले  हूं  जब  कि  यदि  हम  अपनी  परेशानी  प्रौढ़  दिक्कत  की

 ज्यादा  चर्चा  नहीं  करते  तो  यह  न  समझा
 बम्बई  प्रदेश  में  कोई  २५  जिले हँ  ।  जहां

 हमको  उत्तर  प्रदेश  में  ५१  डिस्ट्रिकट  मजिस्ट्रेट  जाय  कि  हम  स्वावलम्बी  हैं  ।  वास्तविकता

 रखना  होंग  ५१  सुपरिटेंडेंट  पुलिस  रखने  यह  है  कि  हमारा  भविष्य  अन्धकारमय है

 न  हमारे  प्रदेश  में  कोई  इडस्टीज  कायम  की
 हर  जिले  में  हर  मुकदमे  का  हैड  रखना

 अर्थात  हमको  ज़िला  अफसरों  के  ४५१
 जा  रही  न  हमारे  यहां  कोई  नदी  घाटी

 सट  रखनें  होंग  जब  कि  बम्बई  राज्य  को  परि  ॥  हैं  जिसके  द्वारा  कि  हम  शिकस्त

 हो  सकें  |  कहा  जाता  है  कि  हमारे  तो  प्राइम केवल
 94.0  एसे

 सट
 रखना  होंग

 ।  फिर
 श्राप

 अ्राबादी  के  हिसाब  से  देखें  कि  हमारे  यहां
 मिनिस्टर  हैं  शर  होम  मिनिस्टर  हैं  ।  लेकिन

 प्रति  व्यक्ति  प्रशासन  का  कितना  खर्चा  इससे  हमारी  स्टेट  की  स्थिति  तो  नहीं  सुधर

 सकती  ।  हम  यह  देख  रहे  हैं  कि  कुछ  दिनों होता  है  शर  बम्बई  में  कितना  होता  है  ।

 बम्बई  में  प्रति  व्यक्ति  एडमिनिस्ट्रेशन  का  खर्चा  में  हमारे  प्रदेश  की  अ्राधिक  दशा  बहुत  खराब

 ५६  रुपया  है  जब  कि  उत्तर  प्रदेश  में
 २  पर्द  होन  वाली है  ।  इसलिये  हमारीਂ  स्थिति  को

 बनाने  के  लिय  उन्हीं  सिद्धान्तों  पर  करना रुपया है  ।  फिर  भी  कहा  जाता  है  कि  हमार

 यहां  प्रशासनिक  व्यय  ज्यादा  होता  है  ;
 चाहिये  जिन  परे  कि  यह  रिपोर्ट  आधारित

 नहीं  जानता  कि  कहां  से  परिसर  साहब  ने  है  ताकि  हम  भी  सुखी  हो  सके  ,  हम  भी  समृद्ध

 दिली  हो  सकें  और  जैसा  तौर  जगह  विकास ये  fara  निकाले  हैं  तर  कसे  यह  हिसाब

 लगाया है  ।  वास्तव  में  उनका  हिसाब  गलत
 हो  रहा  है  हमारे  प्रदेश  में  भी  हो  सके  ।

 इससे  झ्रापको  मालम  होगा  कि  हम  बम्बई
 श्री  सी०  डी०  पांडे डे  नैनीताल  व

 के  मुकाबले  ज्यादा  एफीशेंसी  से  काम
 जिला  अ्रल्मोडा--दक्षिण--पद्चिम  व  ज़िला

 चला  रहे  हैं  इतन  ही  खर्चें  में  दूसरे

 प्रदेशों  का  भी  कछ  काम  कर  देते  हैँ  ।  में  यह
 वास्तव में  हमारे  देश  के

 इतिहास  में  यह  क्षण  महान  ait  भ्र द्वितीय

 नहीं  कहता  कि  बम्बई  का  काम  इनएफीशेंटली
 है  ।  पिछले  तीन  हजार  वर्षों  में  भारत  का

 चलाया जा  रहा  पर  चंकी  उत्तर  प्रदेश  का

 बम्बई  से  मकाबला  किया  गया  था  इसलिये
 अनकों  बार  बनाया  गया  है  ।  किन्तु

 उसके  साथ  सदा  संघर्ष  कौर  विजय  संबद्ध

 मैं  ने  यह  व्याख्या की  है  ।
 रहे  हें  ।  बनाने  में  देश  की  जनता

 शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  उन्होंने  कहा  था  का  कोई  हाथ  नहीं था  ।  are  इतिहास में

 कि  उत्तर  प्रदेश  में  शिक्षा  पर  बहुत  कम  यह  प्रथम  अ्रवसर  है  जब  कि  जनता  द्वारा

 होता  है  ।  मैं  वापसी  निवदन  करूं  कि
 चुन  गये  संसद्  सदस्य  राज्यों  के

 पुनर्गठन  पर

 सन्  १६४६-४७  में  उत्तर  प्रदेश  में  दिक्षा  पर  ;
 विचार  कर  रहे  हैं  ।
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 घीरे-घीरे  भाषा वार  राज्य  अस्तित्व  &  ar  सात  भागों  में  विभाजित  किया  जाये

 में  श्राये  और  हम  उनका  विरोध  नहीं  करते  शर मैं  इसका  सेन  करता  हुं
 ।

 किन्तु

 भाषा  के  श्राधघार  पर  राज्यों  के  परिसीमन हैं  ।  हमारे  देश  में  विभिन्नता  ate  समानता

 दोनों  दी  हैं  ak  ये  दोनों  हमारे  राष्ट्रीय  के  सम्बन्ध  में  हम  पर्याप्त  कार्य  कर  चुके  हैं

 श्रास्तियां  हैं  ।  इन्हीं  पर  हमें  देश  का  भविष्य  भाषावार  राज्यों  की  कल्पना  का  त्याग

 आघारित करना  लोग  कहेंगे कि  विभिन्नता  करना  इस  समय  aaa  है  ।  किन्तु  मैं  उन  से

 आस्तियां कसे  हूं  ।  मैं  यह  सिद्ध  कर  दूंगा  कि  कपिल  करूंगा  कि  वे  भ्र पनी  मांगों  को  सीमित

 ज्योंही  हम  भाषावार  राज्य  बनाते  लोग  रखें  और  समस्या को  दृष्टिकोण से

 देखें  ।  बम्बई  के  बारे  में  जो  विवाद  है  वह राज्य  के  प्रति  बहुत  अपनत्व  का  अनुभव  करेंगे  |

 उस  से  जनसंपर्क स्थापित  होगा  वहां की  हमें  अत्यन्त  रुचिकर लगता  है  ।  पहले

 सरकार  का  जनता  से  झ्रघिक  सम्पर्क  होगा  |  हम  ने  यह  कल्पना  नहीं  की  थी  fe  विवाद

 राज्य  की  समग्र  कार्यवाही ऐसी  भाषा  में  की  इस  सीमा  तक  पहुंच  जायेगा  ।  जब  काका

 जा  सकती  है  जो  सभी  व्यक्तियों  द्वारा  समझी  साहब  गाडगील  ने  संयुक्त  महाराष्ट्र  के  लिये

 जाती है  ।  हम  भाषा  उसके  साहित्य  का  आन्दोलन  प्रारम्भ  किया  तब  हमें  उसमें  कोई

 विकास  कर  सकते  हैं  श्र हम उस हम  उस  स्थान  अवांछनीय  बात  दिखाई  नहीं  दी  थी  किन्तु

 की  कला  कौर  संस्कृति  का  भी  विकास  कर  बाद  में  जिस  ढंग  से  वह  बोले  वह  हमें  पसंद

 सकते  ह  ।  विभिन्नता  का  यह  पक्ष  झ्रत्यधघिक  नहीं  कराया  |  हम  कोई  हल  खोज  निकालना

 उपयोगी  है  हमें  उसका  पूर्ण  विकास  करना  चाहते  किन्तु  हम  इसमें  सफल  नहीं  हुए  ।

 चाहिये  |  हमें  उस  प्रदेश  की  प्रतिमानों की  उनका  कथन  है  कि  यदि  wet  अनिर्णीत

 खोज  करनी  चाहिये  ताकि  ant  चल  कर  रहा  तो  उसे  बम्बई  की  गलियों  में  हल  किया

 देश  को  लाभ  हो  सके  ।  जायेगा  ।  मांग  की  पूति  न  किये  जाने
 पर

 साथ  ही  राष्ट्रीय  एकता  प्रौढ़  राष्ट्र  की
 प्रशन  को  बम्बई  की  गलियों  में  हल  किया

 जायेगा  इस  तरह  की  धमकी  देना  एक  ऐसी
 महानता  पर  एक  ज़ोर  दिया  जाना  चाहिये  |

 बात  है  जिसमें  हमारे  बुरे  भविष्य  की  चेतावनी पिछले  तीन-चार  दिनों  में  जो  कुछ  हमने  सुना

 उससे  प्रतीत  होता  है  कि  भाषावार  राज्यों
 निहित है  ।

 पर  ही  भ्रमित  जोर  दिया  जा  रहा  है  ।  हमें  श्री  पुन्नू  :  उन्होंने  ऐसा

 आवश्यकता है  उचित  समन्वय  की  ।  हमें  नहीं  कहा  |  उन्होंने केवल  यहीं  कहा  कि

 एकता  शर  इस  भूमि  की  सुरक्षा  की  परम  यदि  नेतागण  प्रश्न  को  हल  करने  में  असफल

 झा वद यकता को  ध्यान  में  रखना  चाहिये  |  रहे  तो  उसे  जनता  द्वारा  हल  किया  जायेगा  ।

 इसलिये  प्रश्न  यह  उत्पन्न  होता  है  कि  श्री  सी०  हो ०  पांडे
 :

 इसका  ..  यही
 राज्य  का  वांछनीय  आकार क्या  हो  है  ।

 यह  कठिनाई  इसलिये  है  क्योंकि  हमारे  देश  में

 १४  प्रादे  शिक  भाषायें बोली  जाती  आसामी  श्री  चक  fag

 :
 किन्तु  ag  जनता  के  प्रतिनिधि हैं  । एक  ऐसी  भाषा  है  जिसे  सबसे कम  लोग

 बोलते हैं  ।  विभन्न  भाषाओं  के  बोलने  वालों

 की  संख्या  भिन्न-भिन्न  है  कौर  इस  कारण
 श्री  सो०

 डो०
 पांडे

 :
 कोई  भी  संसदज्ञ

 इस  तरह
 की

 स्पष्ट  भाषा  का  प्रयोग  नहीं
 किसी  राज्य  का  वांछनीय  शिकार  निर्धारित  करेगा |  वह  केवल  यही  कहेगा  कि  यदि  are
 करना  कठिन  हो  जाता  है  ।

 ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  करते  हैं  जिससे  कि

 जसा  कि  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  लोग  का  प्रयोग  करने  पर  बाध्य

 सकसेना
 ने

 सुझाव  दिया  है  कि  पूरे  देश
 को  हों  तो  में  उस  समय  कुछ  कर  नहीं  सकूंगा  ।
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 थी  एच०  ama  )  बंधुत्व के  आधार  पर  देश  का  विभाजन

 आप  जो  कुछ  कहना  चाहते  हों  कहिये  ;  श्राप  करने जा  रहे  हैं  ?  क्या  श्राप  ब्राह्मण शर

 अ्रब्नाह्मामण  के  आधार  पर  देश  का  विभाजन
 दूसरों  के  भाषणों

 की
 झ्रालोचना  क्यों  करते

 हूं  ?  करने जा  रहे  हैं  ?  या  कि  बाप  अरपन

 पास  की  भाषा या  संस्कृति  के  आधार पर
 श्री

 भी०  16.0  :  बम्बई का  उल्लेख
 ae  का  विभाजन  करन  जा  ए्हे हैं  मैं  कहता

 मैं  ने  केवल  एक  उदाहरण  के  रूप  में  किया  ।

 श्री  गाडगिल  या  किसी  wea  सदस्य  के  भाषण
 हूं  कि  हमें  ऐसे  व्यापक  आघार  अधिक  ढूंढ़ने

 चाहियें  हमें  देश  से  सम्बद्ध  करते  हैं  ।

 की  में  ने  कोई  झ्रालोचना  नहीं की  है  एसा  एक  सिद्धांत  एकता  यह  सबको

 यदि  राष्ट्रीय  सुरक्षा  के  हितों  में  किसी
 शांत  अतएव  उस  के  बारे  में  मैं

 बात  का  किया  जाना  संभव  न  हो  तो  हमें
 पूर्वक  नहीं  कहूंगा  ।

 निर्णय  को  सिर  से  झुका  कर  स्वीकार  कर  लेना  इस  देश  में  जीवन  के  प्रति  दृष्टिकोण

 चाहिये  ।  यदि  हमने ऐसा  किया तो  हम  में  एक  बुनियादी  एकता  है  यही

 राष्ट्रीय  सुरक्षा  के  अपने  उद्देश्य  की  पूर्ति  नहीं  वासियों  का  दार्शनिक  दृष्टिकोण  है  ।  हमें

 कर  सकते  |
 उक्त  दृष्टिकोण के  अपनाये

 जानें
 के

 लिये  प्रयास  करना  चाहिये  ।  अन्यथा  हम
 माननीय  सदस्यों  ने  बंधुत्व  के  बारे  में  इससे  वंचित  ।  यदि  हम  इस  सिद्धांत

 भी  कहा है  ।  बंधुत्व का  विकास  एक
 या  दृष्टिकोण से  डिग  गये  तो  देश  में

 संगठित

 सिक  प्रक्रिया  है
 ।

 लोग  इस  बात  को  भूल  जाते
 नेतृत्व  कैसे  हो  सकता  है  भ्र ौर  हमारी  एक

 हैं  कि  बंधुत्व  ,  हितों  का  सादृश्य
 सुयोग्य  केन्द्रीय  सरकार

 कथ्य  हो  सकती
 q  बातें एसी  हैं  जो  मानव  समाज  के  साथ

 al  विकसित  होती  हैं  ।  नय  बंधुत्व  का  एक
 ह ै?

 उदाहरण  मैँ  झ्रापको  दे  सकता  हुं  ।  नवीन  केन्द्रीय  सरकार  के  अतिरिक्त हम  एक

 बंधुत्व  किस  प्रकार  विकसित  हो  सकता  है  |  केन्द्रीय नेतृत्व  भी  चाहते  हैं  ।  किन्तु यदि  जनता

 इसका  सर्वोत्तम  उदाहरण  श्री  एम०  ए०  की  भावना  यह  हो  कि  किसी  wer  राज्य  के

 अ्रय्यंगार  हूँ  ।  श्राप  विशुद्ध  तामील  ब्राह्मण  अपने  एक  बन्धु  को  चूंकि  हम  विदेशी  समझते

 थें  ्र  रेड्डी  को  भूमि  पर  कुछ  ही  शताब्दियों  हैं  या  हमें  एसा  प्रतीत  होता  है  कि  उसके

 तक  रहन  के  कारण  उनमें  बंधुत्व  की  भावना  हितों की  देखभाल उसके  ata  राज्य  में  रहने

 विकसित  हुई  है  ।  इसलिये  मैं  सुझाव  दूंगा  कि  देन  से  हो  हो  शर  हम  उसे  अरपन  में

 हमारे  बीच  कितन  wax  हैं  इस  बात  को  शामिल नहीं  कर  सकते  हैं  तो  में  पूछता हूं

 खोज  न  कर  के  हमें  यह  देखने  का  प्रयास  कि  क्या  यही  मनोवृत्ति  है  जिससे  हम  केन्द्रीय

 करना  चाहिये  कि  हम  कहां  एक  हैं  ।
 नेतृत्व  का  निर्माण

 कर
 सकते  हैं

 ?

 उदाहरण  के  लिये  हमारे  देश  को  अगले १५  या  २०  वर्षों  के  बाद  देश  के

 भाषा  के  प्राकार  पर  या  भौगोलिक  प्राकार  पर  नेता कौन  होंगे  ?  अगली  पीढ़ी  के  लिये  हमें

 विभाजित किया  जा  सकता  एक  राज्य के  एक  ऐसे  वातावरण  का  सृजन  करना  है  जिस  में

 किसी  श्रमिक को  अन्य  राज्यों में  रहन  वाले  कि  गुजरात  का  व्यक्ति  महाराष्ट्र  का  या  देश

 अन्य  के  प्रति  बंधुत्व  को  अ्रतुभूति  के  किसी  अन्य  भाग  का  नेतृत्व  कर
 सके

 ।

 हो  सकती है  ।  उसी  प्रकार  यह  भी  संभव  है  यदि  4  विग्रह वादी  प्रवृतियां  और  एक  राज्य

 कि  एक  राज्य  के  जो  भ्रत्यधघिक  त्रस्त
 भ्र  दूसरे  राज्य  के  बीच  मौजूदा  मतभेदों  को

 अन्य  राज्यों  में  रहन  वाले  हरिजनों  के  पनपने  दिया  गया  तो  की  क्या  स्थिति

 प्रति  श्रमिक  बंधुत्व  अनुभूत  करें  ।  क्या  श्राप  दोगी  ?  हमें  मद्दात्मा  गांधी  जैसे  अखिल
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 भारतीय  नता  कसे  प्राप्त  होंगे  ?  क्या  arg  देश  हित  के  लिये  सर्वोत्तम  है  तो  ऐसा  हर

 जानते हैं  कि  सभा  में  हुई  चर्चा का  अ्रखिल  हालत  में  कीजिये  ।  उत्तरी  भारत  के  ast

 मित्रों  की  ate  से  मैं  बिना  किसी  हिचक के भारतीय  सेवायों  पर  क्या  प्रभाव  पड़  रहा

 है  ?  हमारे  अभियानों से  उनको  कार्य  क्षमता  यह  कह  सकता  हूं  कि  किसी  भी  समय  उत्तर
 प्रभावित  हो  रही  हैं  ।  संसद  सदस्यों  को  प्रदेश  से  बड़े  दक्षिण  प्रदेश  का  हम  स्वागत

 अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  को  जनता  के  विचारों  करेंगे  ।

 को  व्यक्त  करना  चाहिये  ax  साथ  ही  साथ

 मैं  यह  पूर्ण  प्रामणिकता के  साथ  कहता
 देश  के  प्रति  भी  कुछ  कतेंव्य  है

 ।  संसद

 सदस्यों  पर  दोहरा  दायित्व  है  और  इस  नाते  हूं  कि  भाषा वार  राज्यों  की  भावना  को

 झा वद यकता से  अधिक  महत्व  दे  रहे  हैं  ध
 खनको  जिम्मेवारी  भी  अ्रधिक है  ।  लोग  कहते

 माननीय  मित्रों  से  मेरी  शेरगिल  है  कि  वे  इस
 हैं  कि  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  के  समक्ष

 शुक  कठिन  श्र  विशाल  are  है  ।  मेरा  स्याल
 प्रश्न  को  राष्ट्रीय  दृष्टिकोण  से  देखें  और

 संगठित  भारत  में  भाषावार राज्यों  के  सिद्धांत

 हूँ  कि  चूंकि  हम  संसद  सदस्य  जनता  को  और  कार्यकरण पर  उचित  जोर  दें
 सामुहिक  बुद्धि  के  प्रतिनिधि  हैं  इसलिये  हमें

 भोर  भी  aha  कायें धकरना है  ।  यह  हमारी  श्रीमती  दिव राजरती  नेहरू

 परीक्षा  का  समय  है  हम  अपनी  :  सभापति  यह

 सारी  किस  प्रकार  निबाहते  हैं  इस  बात  को
 बात  तो  सभी  को  मालूम  है  कि  यह  जो  राज्य

 शोर  सारे  देश  को  आंखें  लगी  हुई  हैं
 ।

 में
 देखता

 पुनर्गठन  की  रिपो  है  वह  एक  बहु
 त  ही  योग्यता

 हूं  कि  स्वयं  हम  में  मतभेद है  ।  इसलिये  हमें  से  तैयार  की  गई  रिपोर्टे  है  रोक  जिस  पर  हमारे
 शरमन  विचारों  में  वांछनीय  परिवहन  लाना

 देश  के  तीन  महान  व्यक्तियों  बड़े  बड़े

 होगा  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  हम  अपनो  विद्वान  व्यक्तियों के  हस्ताक्षर  हैं  ।  यह  एसे
 वारियां  उचित  रूप  से  निबाह  सकेंगे  |

 व्यक्ति  हैं  जिन  की  राय  कौर  धारणा ग्र ों  को

 हम  को  बड़े  सम्मान  के  साथ  देखना  है  ।

 बार-बार  यह  शझ्रालोचना की  जाती  है
 इस  कमीशन नें  राज्य  पुनर्गठन की  समस्या

 कि  उत्तर  प्रदेश  बहुत  बड़ा  है  ।  मैं  उत्तर  प्रदेश

 की  से  नहीं  बोल  रहा  हूं  ।  हम  यहां  न  का  हर  पहलू  से  देख  कर  हर  दृष्टिकोण

 से  इस  कठिन  समस्या  पर  विचार  कर  के
 केवल  नेपर  चुनाव  क्षेत्र  का  ह  सारे  देश  के

 ओपन  प्रस्तावों  की  रिपोर्ट  दी  है  ।  इस  से
 हितों  का  प्रतिनिधित्व करते  हैं  ।  मैं  प्राय से

 भ्रनुरोध  करूंगा  कि  कृपा  कर  के  समूचे  प्रश्न  मेरा  यह  अ्रभिप्राय  नहीं  है  कि  यदि  इस  में

 को  उक्त  दृष्टिकोण  से  देखिये ।  उत्तरप्रदेश  को
 wa  कोई  भी  संशोधन  की  गुजारना  नहीं

 मेरा  तो  यह  विचार  है  कि  यदि  देश  के  हित
 श्राप  चाहें  जेसा  विभाजित  करें  या  देश  में

 में  कोई  संशोधन  की  आ्रावश्यकता हो  तो  उधर  को
 ३६  राज्य  इसमें मुझे  कोई  wafer

 नहीं है  ।  देश  में  ३६  राज्य  भी  हो  सकते  हैं
 अवश्य  किया  परन्तु  जब  हमारे  सदन

 के  कुछ  भाई  देश  के  हित  के  भ्र्तिरिक्त  दूसरी
 किन्तु  उनमें  एकता  की  भावना  होनी  चाहिये  ।

 बातों को  लेकर  उस  कमीशन की
 जाउं  जो  प्रश्न  हमारे  समक्ष है  वह  यह  नहीं

 है  कि  राज्यों का  विभाजन  किस  प्रकार  किया
 feat  का  विरोध  करते  हैं  तो  मुझे  दुःख  होता

 है  ।
 अपितु wet  यह  है  कि  देश को  किस

 प्रकार  महान  बनाया  जा  सकता  है  ।  यदि  इस  कमीशन ने  Ao  पी०  के  सम्बन्ध में

 देश  के  हित  में  उत्तर  प्रदेश  को  दो  हिस्सों  में  यह  राय  दी  है  कि  उस  को  जैसा  वह  है  वैसा ही

 उस  का  विभाजित न  किया विभाजित  किया  जाना  वांछनीय  हो  तो  अवद्य

 कीजिये  ।  यदि  श्राप  समझते  हैं  कि  दक्षिण  केवल  उसके  एक  सदस्य  ने  यह  कहा

 भारत का  एक  संयुक्त  राज्य  बनाया  जाना  ही  है  कि  उस  को  छोटा  कर  दिया  जाये  ।  यहीं
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 मती  दिव राज वती

 पर  हमारे  अघ्यक्ष महोदय  ने  यह  श्राइवासन
 सभी  इकाइयां एक  समान  हैं  कोई भी  राष्ट्र

 है  जिस  की  सारी  इकाइयां  एक  समान  हों  ? दिया था  कि  चूंकि इस
 रिपोर्ट

 में  यू०  पी०

 का  विभाजन  करने  का  या  टुकड़े  करने  का  कोई  देशों  में  कोई  इकाई  छोटी  रहती  है  कोई

 जिक्र नहीं  है  इसलिये  यू०  पी०  के  सदस्यों को  बड़ो  रहती  कुछ  लोगों  ने  यह  भी  कहा  कि

 भाषण  देने  की  आवश्यकता नहीं  है  ।  हमें इस
 चूंकि  यू०  पी०  बहुत  बड़ा  प्रदेश  है  इसलिये

 से  बड़ा  सन्तोष  gat  जितने भी  यू०
 पी०

 के  सदस्य  हैं  सभी  को  इस  से  सन्तोष  उमा
 देवा में  बैलेंस  नहीं  है  ।  लेकिन राज  जैसी  कि

 परन्तु  यहां  पर  सदन  के  कुछ  मेम्बरों  ने  जब  कमीशन  ने  रिपोर्ट  दी  है  यदि  वह  इसी  तरह  से

 छिपे  छिपे  कई  बार  यू०  पी०  पर  छींटाकशी  मान  ली  जाये  तो  में  झपको  बताना  चाहता  |  हुं

 की  कौर  इस  किस्म  की  बातें  खुल्लम  खुल्ला  न
 कि  जो  मध्य  प्रदेश  बनने  जा  रहा  है  यह  उत्तर

 कह  कर  दरपर्दा कहा  कि  यू०
 पी०

 बहुत  बड़ा
 प्रदेश  से  भी  बड़ा  बनने  जा  रहा  है  ।  लिहाजा

 है  शौर  उस  के  टुकड़े  कर  देन  चाहियें  तो  यह

 नहीं  मालूम  होता  था  कि  Ao  पी० का  कोई  संतुलन  बैलेंस  की  जो  बात  की  जाती  है

 दोष है  ।  बल्कि  इस  मांग  का  कारण  यह  था  कि  वह  भी  बराबर  हो  जायेंगी  ।  इसके  साथ  ही

 वह  बहुत  बड़ा  है  ।  इस  से  मन  में  सन्देह  पैदा
 यह  शिकायत  भी  दूर  हो  जायेगी  कि  ०  पी०

 gu  है  कि  भ्राखिर  इस  पर्दे  में  क्या  रहस्य
 बहुत  बड़ा  है  |

 छिपा  इस से  मुझ  को  कुछ  डर

 लगा  कि  भ्राखिर  क्यों  यह  बात  बार  बार  कही  में  झपको  बताना  चाहती  हूं  कि  यदि

 जाती  है  ।  केवल  इसीलिये  में  यह  प्रमाणित  छोटे  राज्य  इस  देश  में  रहे  तो  हमारे  देश  की

 करना  चाहती  हूं
 लोग  इस  उत्तर  जो  एकता  है  वह  छिन्न-भिन्न  हो  जायेगी  ।

 प्रदेश  दो  या  दो  प्रतीक  भागों  में  बांटने  केद्र  में  व्यय  भी  प्रतीक  होगा  वह  रुपया
 की  बात

 करते  हैं  वह  एक  अरति  अ्रनुचित  व
 बचाकर  इसको  निर्माण  कार्यों  में  लगाया  जाये

 WTI बात  कहते  हैं  |  तो  कितना ही  sear हो  ।  कमिशन ने  तो  १६

 प्रान्तों के  बनाये  जाने  सुझाव  दिया है

 यह  कहा  जाता  है  कि  उत्तर  प्रदेश  का  लेकिन  में  चाहती  हुं  कि  १६  के  बजाय यदि  १४

 क्षेत्र  बहुत  बड़ा  है  ।  यही  उस  का  कसूर  है  प्रान्त  ही  बनाये  जायें  तो  ज्यादा  अच्छा  होगा  ।

 जिस  के  कारण  यह  मांग  की  जा  रही  है  कि  उस  पिछले  पांच  वर्षों  में  To  पी०  में  जितना

 को  विभाजित कर  दिया  जाये  ।  विकास  gat  है  जितनी  प्रगति  प्०  पी०

 सभापति  जब  संसार  में  इस  प्रकार  की  ने  की  है  जिस  से  हमारे  देश  के  जो  बाकी

 विचार  धारायें  चल  रही  हैं  कि  जितने  भी  संसार
 राज्य  हैं  वह  प्रभावित हुए  में  कहती हूं  वह

 के  देव  हैं  वह  छोटी  छोटी  इकाइयों  को  सम्भव  नहीं  हो  सकता  था  यदि  इसको  छोटी

 संगठित  करें  ak  बड़े  बड़े  राज्य  बनायें
 कर  दिया  जात्रा  ।  साथ  ही  साथ  जो  उसकी

 जिस  में  कि  वह  संगठित  हो  कर  शक्तिशाली  waar  it  है  वह  भी  खराब  हो  जाती  प्रौढ़  जो

 हो  सकें  और  एकानमिकि  दृष्टि  से  सूचना  याजनायें  वहां  पर  चालू  हैं  उनमें  भी  बहुत

 रूप  से  शासन  चला  उस  समय जो  खलल  पड़ता  ।  अरब  भी  मैं  समझती  हं  कि  कोई

 हमारा  सुसंगठित  प्रदेश  है  उस  को  बड़ा  देख  कारण  मुझे  दिखाई  नहीं  देता  यू०  पी०  का

 कर  छोटा  करने  की  बात  सुन  कर  दुःख  होता  विभाजन किये  जाने  के  पक्ष  में  ।  सारा यू  ०
 Glo

 है  ।
 में  पूछना  चाहती  हूं  कि  आखिर  कोई  एक  के  समान  है  |  यदि  इसके  का  कोई

 भी  ऐसा  देश  राज  संसार  अमरीका  भी  हाथ  या  कर  दिया  गयां

 रूस  भास् ट्र लिया  at  क्या  राष्ट्र  की  तो  सारा  ग्रंग  बेकार  हो  जाएगा  प्र०  पी०
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 aaa  श्र  दुबले  बन  जायेगा
 ।

 ऐसा  करने  कोशिश  नहीं  की  न  ही  उनके  हृदय  में

 से  न  fas  हमारा Ao  पी०  रंगहीन  बनेगा  |  यह  भावना  उत्पन्न  हुई  कि  वह  सेंटर  में

 बल्कि  सारा  देवा  कमजोर हो  जायेगा  |  इस  अपना  प्रभाव  जमायें  या  बहुमत  से  बेजा

 वास्ते  यह  देश  के  हित  में  ही  है  कि  उसको  फायदा  उठायें  |  उनके  हमेशा  यह  भावना

 बनाये  रखा  जाये  तौर  उसका  कोई  भी  हिस्सा  रही  है  कि  देश  एक  है  र  इसके  सारे  प्रान्त

 उससे  wan  न  किया  जाये  ।  यदि  ऐसा  नहीं  हमको  प्रिय  व  मूल्यवान हैं  ।  जैसा कि  अभी  एक

 किया  गया  कौर  उसका  विभाजन  ही  किया  भाई  साहब  ने  कहा  उत्तर  प्रदेश  के  लोगों  में

 गया  तो  उसका  नतीजा  यह  होगा  कि  दो  मुख्य  प्रान्तीयता  नहीं  है  ।  हम  तो  समस्त  देश  का

 मंत्री  बन  दो  मंत्रीमंडल  बन  जायेंगे  भला  चाहते  हैं  हमारा  किसी  भी  प्रदेश

 जो  सदस्य  मंत्रीमंडल  में  क्रिसिल  होंगे  से  द्वेष  नहीं है  ।  हम  तो  सब  प्रान्तों का

 उनके  ara  निजी  स्वार्थ  weer  पूरे  होंगे  चाहते &  |

 इससे  न  उत्तर  प्रदेश  का  हित  होगा  न

 देश  का  ।  इसलिये  यू०  पी०  का  विभाजन
 जिस  प्रकार के  में  ने  इस  सदन में  भाषण

 करने  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ak  इसके
 सुने  हैं  उनसे  तो  मुझे  ऐसा  भास  होता  है  कि

 बजाये हानि  ही  होगी  ।  यह  जो  हमारा  सदन  है  यह  कोई  TWAT

 श्री  आर०  एस०  दीवान
 )

 है  या  कोई  धर्मशाला  है  या  यहां  पर  ई

 कौन  कहता  है  कि  विभाजन हो  सदाब्रत  लगा  सराहे  ।  हर  प्रान्त  अपनी  मांग

 हुए  हैं  ax  फैलायें खड़ा  है  ।
 श्रीमती  शिवराज वती नेहरू  :  इधर  से

 कप  नहीं  कहते  तो  उधर  से  तो  वह  लोग  कहते
 मांगता कोई  विशाल  wit  मांगता  है

 हैं  कि  विभाजन  दो  ।  इसका  मैं  घोर  विरोध
 शर  कोई  पंजाबी  सूबा  मांगता  है

 ।
 सभी

 करती  हुं  ।  जो  लोग  उत्तर  प्रदेश  का  खंडन

 चाहते  हें  उन्होंने  इतिहास  से  कोई  सबक
 अपने  स्वार्थों में  रत  हैं  ।  किसी  का  भी  भारत

 की  तरफ  ध्यान  नहीं  है  जिस  को  कि  वह
 नहीं  सीखा  ।  बजाय  एकता  उत्पन्न

 भिन्न  करते  जा  रहे  हैं
 ।  इस

 सम्बन्ध  में  में
 देव  के  बड़  क्षेत्र  में  मित्रता  का  भाव  उत्पन्न

 वह  देश  के  एक  बड़े  प्रान्त  में  फूट  व  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  लोकल  पैट्रियोटिज्म

 विभाजन  चाहते  हैं  ।  वह  बड़े बड़े  की  बहुत  अच्छी  चीज  है  यदि

 वह  देश  के  हित  के  विरुद्ध  न  हो  ।  हमें  समस्त
 जन्मभूमि  है  उत्तर  प्रदेश  ने  बड़े  बड़े  नेतायों

 भारत  की  भलाई  को  देखना  चाहिये  न  कि  aa

 को  जन्म  भी  दिया  है  ।  हमारे  प्रदेश  की  संस्कृति

 एक  भाषा  एक  यू०  पी०  हमारे  देश
 प्रान्तों  को  ।  इस  सम्बन्ध में  में  एक  बात

 at  कहना  चाहती हुं  जिसे  सुन  कर  मुझे
 का  हृदय है  ।  यदि  हमने  इस  हृदय के  टुकड़े

 बड़ा  अचम्भा  हुमा
 |

 इस  सदन  के  सभी
 किये  तो  सारा  देश  कमजोर  हो  जायेगा  AIX

 यह  कोई  बुद्धिमानी  की  बात  नहीं  होगी  ।
 सदस्य  किसी  न  किसी  चीज  की  मांग  कर  रहे

 हू  लेकिन  हमारे  पूज्य  हुक्म  सिह  जी  ने  जो

 कहा  जाता  है  कि  यू०  पी०  की  भ्राबादी  स्पीच  दी  उसमें  उन्होंने  महान  त्याग  दिखलाय  &

 बहुत  ज्यादा  है  यह  कोई  ६  करोड़  के  करीब
 उन्होंने  कहा  कि  हम  को  कौर  कुछ  नहीं  चाहि

 है  ।  इनका  रिप्रिजेंट्शन सेंटर  में  ज्यादा  केवल  पंजाबी  सूबा  भर

 रहता  है  कौर  इस  कारण  से  उनको  भय  है  चाहते हैं  तो  एक  are  जिला  श्राप  ले  सकते  हैं  ।

 कि  यह  दूसरे  प्रान्तों  के  ऊपर  हावी  हो  जायेगा  यह  बात  सुन  कर  मुझे  बड़ी  हैरानी  हुई  1

 शौर  यह  दबाने  का  प्रयत्न  करेगा  ।  परन्तु  मुझे  यह  बात  समझ  नहीं  are  कि  यह  महान

 सभापति  मेंने  देखा  है  कि  पिछले  त्याग  किस  लिये  किया  जा  रहा  है  ।  क्या  यह

 आठ  वर्षों  में  हमारे  प्रान्त  के  सदस्यों  ने  यह  त्याग  विशाल  दिल्ली  बनाने  के  लिये  किया  गयां
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 में  प्रस्ताव  soto

 [stadt  शिवराज वत ों

 है  या  किसी  श्र  कारण  से  गया
 सभापति  महोदय  :  श्री  आपका  टाइम

 यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  are  ।
 खत्म  हो  गया  कर्ब  श्राप  बैठ  जाइये  ।

 staal  शिवराज वती नेहरू  :  सिर्फ  दो

 हमारे  राधा  रमण  साहब  ने
 मिनट  मैं  जल्दी-जल्दी  खत्म

 भाषण  में  कहा  कि  दिल्ली  हम  चाहते  हैं  कौर  किये  देती  हुं  ।

 चाहते  हँ  कि  दिल्ली  सेपेरेट  स्टेट  रहे  ।

 यादे  इसको  केन्द्र  सत  किया  गया  तो  मैं  यह  कह  रही
 थी

 कि  उन्होंने  जो  यह

 कहा  कि  इसको  ए०  क्लास  स्टेट  बना  दिया
 हम  इसको  सहन  नहीं  करेंगे  ।  यह  भी  उन्होंने

 कहा  के  यादे  यह  सेपेरेट  स्टेट  न  भी  रही  तो
 जाये  भ्र  साथ  ही  यह  कहा  कि  यदि  इसको

 न  भी  बनाया  गया  तो  मैं  इसका  विरोध  नहीं
 भी

 म
 सरकार  का  विरोध  नहीं  करूंगा  |

 यह  कहना  बेकार  है  ।  यह  सभी
 साथ  ही  साथ  उन्होंने  यह  भी  कहा कि  दिल्ली

 को  ए०  क्लास  की  स्टेट  बना  दिया  जाना
 मेम्बर  जानते  हैं  कि  कुछ  होने  वाला  नदीं  है

 at  होगा  वहीं  जो  होना  तय  पाया  है  ।
 चाहिये  |  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  दिल्ली

 बड़ा  राज्य  बनाया  जाये  लेकिन  मैं  किसी
 हैं  सोई  हैं  जो  राम  रच  रखा  ।”  यह

 मेरा  कहना  है  ।

 दूसरे  राज्य  केਂ  इलाके  की  मांग  नहीं  करता

 यह  चन्द्र  सोच  कर  कोई  निर्णय  करे  सभापति  महोदय  :  श्राप  बन्द
 अब

 सोचने  की  बात  यह  है  कि  यह  किस  तरह  आपने  fan  पांच  मिनट  ही  मांगें  थे  ।

 से  बड़ा  प्रान्त  बने  किस  तरह  से  यह  ए०

 श्रेणी  का  राज्य  बनाया  जाये  ।  सभापति
 श्रीम  दिव राज वती  मेहरू  :  fat  एक

 बात  कह  कर  मैँ  समाप्त  किये  देती  हूं  ।
 बाप

 तो
 जानते  ही  हैं  कि  यह  पूर्व  से

 निश्चित  था  श्रेणी  के  नहीं  इस  सदन  सभापति  बड़े-बड़े

 रखे  जायेंगे
 ।

 उनको  चाहिये  था  fe  ag  श्रोजस्वी
 व

 महान  व्यक्ति  हैं
 ।

 वह

 निश्चय  करके  एक  ही  चीज़  मांगते  ।  फिर  अपने  प्वाइंट्स  )
 को  ले  कर  कौर

 यह  तो  वही  बात  हुई  उंगली  पकड़  कर  पहुंचा  अपनी  मांगों  को  ले  कर  जब  भाषण  देते  हैं
 t  हानि

 पकड़ना |  जब  दिल्ली  को  क  श्रणा का का  तो  सुनने  वाला  चकित  रह  जाता  है
 ।  सभापति

 स्टेट  बनाया  गया  तो  वह  एक  गलती  थी  ।  जिसका  भाषण  इस  सदन  में  मैं

 परन्तु  जेसा  कहा  जाता  है  कि  एक  गलती  को  सुनती  हुं  वही  मूझे  न्याय युक्त  व  सही  जंचता

 छिपाने  के  लिये  मनुष्य  दूसरी  गलती  करता
 जबरन ने  पाटिल  साहब  का  भाषण

 है
 ।

 यदि  हम  जेसा  कि  राधा  रमण  साहब  सुना तो  एसी  भास  ga
 कि

 जो

 कहते हैं  करें  तो  यह  एक  दूसरी  गलती  होगी  ।  कुछ  वह  कह  रहे  थे  उसके  भ्र ति रिक्त  दूसरी

 हमारे  पूज्य  महात्मा  गांधी  जी  ने  लोगों  को  बात  नहीं  हो  सकती  थी  ।  सब  बातें  सच्ची

 यह  बताया  कि  व्यक्ति  की  महानता  इसी  में  ही  मालूम  पड़ती  थीं  ।  सार  उनका  सब  दलीलों

 है
 कि

 वह  शीरानी  गलती  को  मंजूर  कर  ले  में  जंचता था  ।  फिर  जब  गाडगिल साहब  का

 कहे  कि  मुझ  से  गलती  हो  गई  है  ।  इसी  से  भाषण  मत्त  सना  तो  सारा  सार  उसी  में  जचने

 उसकी
 पग्रेटनेस  जाहिर  होती  इन  सब  भाषणों  को

 सुन  कर  मुझे

 है
 ।

 यदि  इसको  सी०  क्लास  स्टेंट  बने  रहने  tar  लगा  कि  जितने  व्यक्ति हैं  उत्तरी  ही  राय

 दिया  जायें  या  इसको  Wo  क्लास  स्टेट  बना  हैं  और  प्रगति  प्रगति  जगह  पर  सब  दुरुस्त

 दिया  जाये  तो  क्या  कारण  है  दूसरी  स्टेटस  ठीक  कहते  पेशतर इसके  कि  यह  सदन

 |  अ  द  क  है  |
 ज़ाये  ।

 के  साथ  भी  एसा  ही  व्यवहार न  कि  कोई  निर्णय  करे  मैं  यह  उचित  समझती
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 हूं  कि  इन  सब  बातों
 का

 फैसला  करने
 की

 जिम्मेवारी
 हमें  अपन

 तप  हुये  नतीजों  पर  छोड़
 को  देखते  an  चाहते  हैँ  कि  सभी

 देनी  चाहिये  श्र  उनके  चरणों  में  सब

 मामले  डाल  द॑  और  नो  वह  फैसला  दें  उसको
 भाषा  व्यक्ति  एक  के  ania  लाये

 जायें  ।  जहां  तक  राष्ट्रीय  एकता  का  सचल
 हम  स्वीकार  कर  लें  ।  कांग्रेस  हाई  कमांड

 पन्त
 जी  गौर

 नेहरु
 जो

 देश
 की

 को  समझने  वाले  व्यक्ति  एक  राज्य  के

 हर  बीमारी  के  मसीहा  हैं  कौर  जो  वह  फैसला

 प्रस्तुत  श्राना  चाहें  उसमें करेंगे  वह  ठीक  दी  होगा

 सभापति  महोदय  :
 बस  समाप्त की  जिये

 ।  को  महाराष्ट्र  की  राजधानी  बनाये  जाने  के

 श्री  मैं  शर  अधिक  समय  नहीं  दूंगा  ।  श्री
 बारे  में  कुछ  कहते  हूँ  तब  सर्वे

 दीवान  |  पता
 श्र  प्राय  बातों  की  दुहाई

 दी
 जाती

 किन्तु  किसी  व्यक्ति  ने  यह  नहीं  कहा  कि श्री  आर  ०  एस०  दीवान  महाराष्ट्र

 के  सम्बन्ध  में
 _

 राज्य  पुनर्गठन  आयोग  संयुक्त  महाराष्ट्र की  राजधानी  बम्बई  बनाये

 जाने  से  राष्ट्रहित  का  क्या  अनिष्ट  होगा  ।

 ने  जो  सिफारिशें  की  हैं  वे  मुझे  स्वीकार  नहीं  ay  निरपेक्षता  के  बारे  में  भी  कहा  गया  है  और
 हैं  ।  राज्य  पुनर्गठन  ani  के  अनुसार

 जो  इस  तरह  की  बातें  करते  हों  क्या  मैं
 उन॑  से

 पूछ  सकता  हुं
 कि

 अंग्रजों  के  भारत  से
 चले

 दिया  गया  किन्तु  हम  चाहते  हैं
 कि

 विदर्भ  जाने  के  बाद  बम्बई  में  या  महाराष्ट्र  में  कोई
 मराठवाड़ा  कौर  बम्बई-महाराष्ट्र  की  मराठी

 भाषी
 जनता  के  लिये  एक  राज्य  बनाया

 हिन्दू-मुस्लिम  दंगा  हुआ कोई दंगा कोई  नहीं

 हुआ  शौर  इसलिये  धर्म  निरपेक्षता के  बारे
 जाये  तथा  इस  राज्य  की  राजधानी  :

 दो
 ।  कुछ  सदस्यों  ने  झपने  भाषणों  में  हम

 पर

 यह  झ्रारोप  लगाया  है  कि  हम  राष्ट्र  की  एकता  उद्योगपतियों के  मन  में  भय  प्रौढ़  श्रेणी  का  में

 की  परिचित  व्यान  नहीं  दे  रहे  हैं  ।  भाषा  fag  कहते  हें  कि  उन्हें  भय  है  ।  किन्तु

 भय  किस  बात  का  है
 ?

 क्या  संयुक्त

 सम्बन्ध  रहता  है
 ।

 इतिहास  यह  बत  की  राजधानी  बम्बई  बनते  ही  हम  सभी  उद्योगों

 है  कि  हजार  वर्षों  की  परतंत्रता  के  बावजूद  को  नष्ट  कर देंगे  ?  यदि  उन्हें  भय  ही  था  तो

 हम  अपनी  प्रान्तीय  भाषाओं  को  भूले  नहीं  हैं  ।
 उन्होंने  उसे  अब  तक  व्यक्त  क्यों  नहीं

 किया  ?

 कोई  एक  हजार  वर्ष  पूर्व  इस  देश  में  फारसी

 श्र  उर्दू  भाषायें  WIT  RXo  वर्ष  ही  उन  पर  हम  विचार  कर  सकते  हैं  ।

 भ्रंग्रेजी  झाई
 |  किन्तु इन  भाषाओं के  बावजूद

 इस  तरह  के  प्रचार  से  गलतफहमी  पैदा  की
 भी  हमारी  प्रान्तीय  wert  का  विक  गई  है  शर  बम्बई  के  बारे  में  जो  हमारा  दावा

 है  उसे  स्वीकार किया  गया  है  । gar है  ।

 तो  मेरे  ख्याल  में  यह  कोई  aye  नहीं  है  ।  एक  माननीय  सदस्य
 :

 संभव  है
 कि

 इसके  अतिरिक्त  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  के
 राज्य  पुनर्गठन  mat  की  कया  राय  है  ?

 निर्देशपदों  में  भाषा  भी  एक  थी  कौर  केवल

 भाषा  के  लिये  हम  नहीं  लड़  रहे  हैं  ale  हमें  थ्रो  आर०  एस०  दीवान  :  हैदराबाद

 प्रशासनिक  वित्तीय  स्वावलंबी  राज्य  के  मरा  वाड़ा  भाग  का  में  निवासी

 राष्ट्र  का  हित  कौर  एकता  इन  बातों
 का

 ध्यान
 हूं

 ।  राज्य पुन  १1८1. an  आयोग  की  सिफारिशों
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 कार  एस०

 के  श्रनुसोर  पूरे  मराठवाड़े  को  महाराष्ट्र  में

 मिला  दिया  गया  किन्तु  बीदर  warm  ने  ओडो नल  समिति  की  सिफारिशों

 जो  कि  एक  बहुभाषी  जिला  आध्र  में  का  उल्लेख  कर  के  वर्तमान  परिस्थितियों

 रखा  गया  है  ।  यदि  बीदर  बहुसंख्यक  की  सर्वथा  अवहेलना की  है  ।  उड़ीसा  में

 मराठी-भाषी  जनता  का  विचार  किया  गया  वयोंझर  कौर  सुन्दर बाग  क्षेत्रों  के

 होता  तो  पूरा  बीदर  जिला  महाराष्ट्र  में  मिलाया  विलय  ने  सिद्ध  कर  दिया  है  कि  भौगोलिक

 जाना  चाहिये था  ।  उसके  बदले  उसे  तेलंग ना  सिंहभूम  की  उड़ीसा  के  साथ

 में  मिलाया गया  है  ।
 मेरे  विचार से  महाराष्ट्र  लिक  अखण्डता  है  ।  wa  उड़ीसा  के  साथ

 के
 प्रति

 यह  एक  अन्याय है  इसलिये  मेरी  इच्छा  इस  प्रदेश  की  सड़क  परिवहन  व्यवस्था  भी

 है
 कि

 इस  क्षेत्र  का  ग्रामवार  वितरण  किया  बहुत  अच्छी  हो  गई  है
 ।

 श्री  कप
 भी  इस

 प्रदेश  के  उड़ीसा  में  मिलायें  जाने  के  पक्ष  में जायें  wie  ऐसे  प्रत्येक  ग्राम  को  मराठवाड़े  में

 मिलाया  जाये  जहां  ५०  से  ले  कर  ६०  प्रतिशत  हैं  sic  उनके  प्रतिनिधियों  ने  श्रायोग  पर

 व्यक्ति  मराठी  भाषी  हें  ।  इस  विलय  के  लियें  ज़ोर  दिया  था  ।  सिंहभूम

 के  ख़ादिम  जातियों  के
 बहुत

 से  प्रतिनिधियों सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 कितना  समय  लेंगे  ?  ने  केन्द्रीय  सरकार  के  मंत्रियों  के  समक्ष

 आयोग  की  सिफारिशों  का  विरोध  किया  है  ।
 श्री  अर०  एस०  दीवान  :  लगभग  दाਂ

 उड़ीसा  सरकार  ने  अनुसूचित  श्रादिमजातियों
 मिनट लगने

 कीਂ  अवस्था  को  सुधारने  के  लिये  बहुत  धन

 सभापति  महोदय  :  तब  श्राप  अपना
 किया  है  कौर  wan  योजनायें  बनाई

 भाषण  कल  जारी  रख  सकते  हैं  ।
 जिससे  सिंहभूम  जिले  के  होस  तर  सन् थाल

 सदस्यों  कें  लिखित  वक्तव्य  उड़ीसा  की  भोर  आकर्षित  हो  गये  फिर

 पंडित  लिंगराज मिश्र  )
 :

 में
 आयोग  होस  अधिकतर  उड़ीसा  में  ही  रहते

 की  केवल  उड़ीसा  सम्बन्धी  सिफारिशों  तक  लिये  अरब  वे  अनुभव  करते  हैं  कि  उड़ीसा  में

 उनके  हितों  की  सर्वोत्तम  रक्षा  हो ही  को  सीमित  रखूंगा  ।  उड़ीसा  झर

 ay  राज्यों  के  उड़ीसा  भाषा  भाषी  लोगों  को  है  ।

 ara  को  इस  सिफारिश  &  बड़ों  निराशा  जिले  में  उड़िया  भाषा  भाषी  जनता  अन्य

 हुई  है  कि  वर्तमान  उड़ीसा  राज्य  में  कोई  भाषा  बोलने  वाली  जनता  से  कहीं  रिक

 परिवर्तन  नहीं  होना  चाहिये  ।  जिन  मंत्रियों  हैं  ।  अपितु  ane  सथ  डिवीजन  में  बंगला

 ने  प्रतिवेदन  के  प्रकाशन  के  बाद  उक्त  क्षेत्र  भाषा  भाषी  लोगों  की  बहुसंख्या  इसलिये

 का  दौरा  किया  उन्होंने  समस्या  राज्य  में  धलभूम  को  पश्चिम  बंगाल  में  मिलाकर  शेष

 जनता  की  निराशा  ग्रोवर  क्रोध  का  भली  पांति  सिंहभूम  जिले  को  उड़ीसा  में  मिलाना  ही

 न्यायोचित  है  |
 aaa  किया  होगा  ।  वहां  के  लोग  इसलिये

 सिफारिश  का  विरोध  करते  हैं  |
 रायपुर  जिले  के  भ्रौर

 ara ने  उड़ीसा  सरकार  नवागढ़  जिमेदारियों  के  बारे  में  मैं  श्री  सी०

 सरकारी  संस्थाओं  द्वारा  सिहभूम  के  सदर  कौर  Sto  देशमुख  के  इस  कथन  का  उल्लेख  करूंगा

 सरायकेला  सब  डिवीजनों  को  उड़ीसा  में  मिलायें  कि  फुलझर  के  अघिकतर  निवासी  उड़ियाँ

 जाने  के  लिये  दिये  गये  ज्ञापनों  के  तकों  कौर  हैं  उन्होंने  ही  उद्योग  तथा  उपक्रमों  के

 लोकसभा  समाचार  भाग-र  दिनांक  २०  १९५५  के  परा  २७१०  के  अनुसार  राज्य

 लिखित
 पुनर्गठन  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  सम्बन्ध  में  सदस्यों  क  ष्टकोणों  को  प्रकट  करने  वाल

 बचत ब्य  |
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 ॥

 al  का  महत्व  स्वीकार  करते  देश  की  सुरक्षा द्वारा इस  क्षेत्र  को  समृद्ध  बनाया  है

 नमूद  तहसील  ax  छत्तीसगढ़  में  भी  afent Sto  श्र  एकता  को  बनाने  न्यग्रोध  राजनीतिक

 लोगों  की  बहुसंख्या  है  ।  बिस्तर  राज्य  की  तथा  प्रशासनिक  उद्देश्यों  का  ध्यान  रखने  का

 चार  पूर्वी  तहसीलों  में  भी  भ्र धि कतर  उड़िया  अ्रनुदेश  दिया  गया  जो  राष्ट्रीय  हितों  के

 लिये  बनाई  गई  विकास  योजना  की  सफलता बोलने  वाले  लोग  रहते  हैं  श्र  इस  क्षेत्र  के

 दूरे  श्रादिमजाति  के  लोगों  का  उड़ीसा  के  में  सहायक हों  ।

 करा पुत  जिले  के  ख़ादिम  जाति  के  लोगों  से
 प्रतिवेदन  के  प्रस्तुत  होने  पर  कांग्रेस

 घनिष्ठ  सम्बन्ध  है  ।  यहां  का  व्यापार
 कार्यकारिणी  समिति  ने  इस  पर  विचार  कर  के

 भी  aga  जिले  के  रास्ते  से  होता  है  ।

 मध्य  प्रदेश  के  इन  क्षेत्रों  पर  उड़ीसा  यह  निर्णय  किया  प्रत्येक  राज्य
 की

 पाक

 समस्याओं  का  विचार  करने  के  साथ  साथ
 की  दावा  बिल्कुल  उचित  है  ।  झ्रायोग  ने  इस

 समूचे  प्रतिवेदन  पर  विचार  किये  जाने  की
 दावे  को  छन्ना  तक  नहीं  है  जिस  का  प्रमाण

 आवश्यकता  है  क्योंकि  समूचे  देवा  की  प्रगति
 यह  है  कि  संबलपुर  जिले  के  पांच  गावों  के

 उड़ीसा  में  मिलाये  जाने  की  कोई  सिफारिश  समूचे  राष्ट्र  की  एकता  पर  अवलंबित  हैं

 नहीं  की  गई  जिनकी  भ्रमणकारी  सम्बन्धी
 mt  पृथक  पृथक  राज्यों  का  विचार  करते

 समय  राष्ट्रीय  एकता  को  नहीं  भुला  देना
 व्यवस्था  मध्य  प्रदेश  सरकार  की  कौर  से

 चाहिये  ।
 उड़ीसा  के  भ्र धि कारियों  द्वारा  की

 जाती  है  ।

 अब  जब  कि  मध्य  प्रदेश  एक  बहुत  बड़ा  राज्य
 आयोग ने व्तेंमान ने  वर्तमान  २७  राज्यों  के  स्थान

 बनने  जा  रहा  उसे  इन  उड़िया
 पर  १६  राज्यों  की  सिफारिश  की  है  कौर

 भाषी  छोटे  इलाकों  को  उड़ीसा  में  मिलाये
 राज्यों  का  भेद  मिटा  दिया  है  और

 जाने  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  इसके

 विपरीत  उसे  इन  शभ्रविकसित  इलाकों  के
 राज प्रमुखों  का  पद  समाप्त  करने  का  सुझाव

 दिया  है  कौर  साथ  ही  एक  भाषा  के  आधार  पर
 वित्तीय  भार  से  wat  जायगी  ।

 एक  राज्य  के  बनाये  जाने  का  सिद्धान्त

 wie  झर  उड़िसा  इतने  मिले  जुले  हैं  कार  कर  दिया  है  ।

 कि  साध  के  बहुत  से  उड़िया  भाषा  भाषी

 इलाकों  पर  उड़ीसा  का  दावा है  ।  कौर  उड़ीसा  यद्यपि  आयोग  ने  एक  भाषा  के  अ्राघार

 के  कुछ  इलाकों  पर  ग्रान्ट्स  का  दावा  है  ।  पर  एक  राज्य  बनाये  जाने  के  सिद्धान्त

 इस  मामले  को  तो  एक  सीमा  समिति  नियुक्त  को  अस्वीकार  कर  दिया  है

 करके  अधिक  संतोषजनकपुवेंक  हल  किया  क्ति  भाषा  के  अधार  पर  राज्य  बनाने  का

 जाना  जिससे  कि  दोनों  राज्यों  को
 प्रयत्न किया  गया  है  ।

 संतोष  प्राप्त  हो  सके  ।

 बम्बई  के  बारे  में  मराठी  कौर  गुजराती पन्त  में  में  ace  कौर  भारत  सरकार  से
 दोनों  भाषा  बोलने  वाले  इलाकों  के  मिलाये

 प्रार्थना  करूंगा  कि  आयोग  के  fader  में  उड़ीसा

 कौर  उड़ाया  भाषा-भाषी  इलाकों  के  प्रति  जो
 जाने  का  सुझाव  दिया  गया  है  विदर्भ

 अन्याय  किया  गया  उसे  दूर  करके  उन  के
 को  पृथक  करने  का  विचार  प्रकट  किया  गया

 है  ।  किन्तु  कांग्रेस  कार्यकारिणी  समिति  मे
 प्रति  न्याय  किया  जाना  चाहिये  |

 मराठी  भर  गुजराती  भाषा  के  आधार  पर

 श्री  रघवीर  सहाय  जिला--उत्तर  पृथक  पृथक  राज्य  शरर  बम्बई  को  बहु  भाषा

 अ्रायोग  की  भाषी  नगर  राज्य  बनायें  जाने  का  विचार qa  व  ज़िला

 नियुक्ति  सम्बन्धी  संक्रमण  में  राज्य  पुनर्गठन  प्रकट  किया  है
 ।  किन्तु  age  से  लोगों को  यह

 के  बारे  किसी  क्षेत्र  की  भाषा  कौर  संस्कृति  भी  स्वीकार  नहीं  है  ।
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 [str  रघवीर

 मुझे  एक  बात  का  खेद
 है

 कि  वाद-विवाद  हमे ंर राज्य  पुनर्गठन के  मामले  में  पृथक

 के  चक्र  में  पड़कर  बुद्धिमान  देशभक्त
 |

 पृथक  राज्यों  की  दृष्टि  से  बल्कि  समस्त

 राष्ट  की  दृष्टि  शारीरिक  atc

 की
 सुरक्षा  एकता  को  शाक्तिशाली

 हि  के  संकल्प  को  भूल  गये  हैं
 |  प्रशासनिक  सुविधाघरों  का  ध्यान  रखना  चाहियें  |

 उत्तर  प्रदेश  इस  सम्बन्ध  में  बिल्कुल  शांत
 उत्तर  प्रदेश  को  औद्योगिक  af  से

 रहा  यद्यपि  यह  भारत  का
 सब

 से  बड़
 अपना  पूर्ण  विकास  करनें  का  अवसर  न  देना

 देश  के  व्यापक  हितों  में  नहीं  होगा राज्य है  ।  उत्तर  प्रदेश  ने  सभी '  जातियों  कौर

 सभी  भाषा  के  वालों  को  झ्राश्रय  दिया

 wren  है  कि  सरकार  इस  बात  पर  विचार
 है  ।  पंजाबी

 काज़मी  रियों  ने  ्  समद्धि  प्राप्त  की  है  ।
 करेगी कि  जब  बधेलखंड  के  लोग  उत्तर  प्रदेश

 में  मिलना  चाहते  हें  तो  उनकों  च्छाग्रों
 यहां  सरकारी  सेनाओं  प्राणी में  किसी  भी  प्रकार

 का  झा दर  किया  जायें  |
 का  भेदभाव  नहीं  किया  जाता

 श्र  इस

 राज्य  ने  सदा  देश  की  सुरक्षा  एकता  सरदार  लाल  fag  (
 को  बनाये  रखा  है  ।  पि  यह  सब  से  बड़ा  यानी

 :
 बड़े  दुर्भाग्य

 की
 बात  है

 फि  लोगों ने

 है  तो  इसका  कोई  दोष  नहीं  है  ।  परन्तु  इसके  राज्य  पुनर्गठन  सम्बन्धी  चर्चा  में

 बड़  प्रतिनिधित्व  ने  कभी  भी  किसी  का
 कता  को  ला  खड़ा  किया है  अनक  समस्यायें

 नहीं  किया  है  |  उत्पन्न  कर  दी  हं  |  यदि  पंजाबी  gat  बन

 भी  गया तो  सिखों  को  न  तो  स्वर्ग  मिल  जायेंगी
 इसकी  fara  के  कारण  इस  को

 ast  महत्व  मिला  क्योंकि  प्रधान  मंत्री  श्र  न  ही  हादसों  के
 लिये  नरक  बन  जायेगा  ।

 शर  गह-किये  मंत्री  उत्तर  प्रदेश  से
 ही  सम्बन्ध  हिंदियों  कौर  सिखों  में  से  इस  जिद्द  शर

 भय  की  भावना  को  निकालना  अत्यधिक
 रखत ेहें  ।  पण्डित  नहरू  अ्रसाधारण

 योग्यता  प्रतिभा  के  अ्राघार  पर  ही  mas  है  ।  देश  की  सुरक्षा  के  लिये  भी

 देश  के  सेनानी  बनने  सौभाग्य  प्राप्त  कर  साम्प्रदायिक  भावना  घातक  है  ।

 सके हैं  ।  विभाजन  से  हमें  पाठ  सीखना  चाहिये  ।

 faq  कई  बार  हमारी  अवस्था  बड़ी  वास्तव  म  हिन्दु द्र ों  ak  सिखों  के  सम्बन्ध

 चिंतनीय  हो  जाती  है  प्रौढ़  हम  प्रश्न  दावे  इतने  अ्रघिक  खराब  कभी  भी  नहीं  हुए
 थे

 के  लिये  जोर  भी  नहीं  दे  सकते  हं  ।  योजना  दोनों  के  दिलों  में  इतना  अधिक  विद्वेष  एक  दूसरे

 झा योर  ने  प्रथम  योजना  में  उत्तर  प्रदेश  के  प्रति
 परिणाम

 बहुत के  प्रति  भर  गया  है  कि  इसके

 अच्छा  व्यवहार  नहीं  किया  कौर  इस  दूसरी  भयंकर  हो  सकते  हें  ऐसी  अवस्था  में

 योजना  में  भी  कोई  विशेष  तराशा  नहीं  है  ।  भक्ति  को  भावना  रखनें  लोगों  को

 तो  भी  हम  देश  की  अखण्डता  ग्रोवर  सुरक्षा  साम्प्रदायिकता  से  ऊपर  उठ  कर  वास्तविकता

 को  बाय  रखना  चाहते  हं  ।  को  प्रकाश  में  लाना  ताकि  देश

 शान्ति  सनौर  व्यवस्था  बनी  रहे  ।
 परन्तु  यदि  कोई  प्रदेश  त्रय  राज्य  में

 न  मिलकर उत्तर  प्रदेश  में  मिलना  चाहता  है  नगरों  में  रहने  वाले  हिन्द्य्ों  का  पंजाबी

 ो  उस  पर  कोई  बाधा  नहीं  होनी  चाहिए  ।  सूबों  को  कहना  सवेरा  गलत

 विजय  प्रदेश  का  बघलेखंड  मध्यप्रदेश  में  न  मिल  यदि  सिखों  की  केवल  कुछ  प्रतिशत  संख्या

 कर  उत्तर  प्रदेश  में  मिलना  चाहता  इसमें  बढ़
 जाने

 से  सिख  राज  बन  जाता  तो  क्या  उन

 कोई  आपत्ति  नहीं  होनी
 अन्य  राज्यों  में  हिन्दू राज  स्थापित  हो  गया
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 जहां  हिन्दू  बहुसंख्या  में  ह  ?
 जहां  तक  देश  की

 करना  समझदारी  शर  राजनीति  की  बात

 रक्षा  का  प्रशन  मैं  कि  सिखों  ने  नहीं है  ।

 स्वतंत्रता  संग्राम  में  अपनी  जनसंख्या  के  झ

 से  कहीं  श्रमिक  त्याग  पर  बलिदान  किया  है  |  अरका  लियों  का  यह  कथन  कि  पंजाबी  पु  के

 afer  रेवत  कौर  कोई  व्यवस्था  किये  जाने  से  सिर
 देव  की  रक्षा  कौर  देश  भक्ति  पर  बहुसंख्यक

 धर्मे  नष्ट  हो  मूर्खता के  अतिरिक्त
 वर्ग  का  एकाधिकार  नहीं  होता  है  ।  फिर

 बहुसंख्यक  वर्ग
 का  यह  होता है

 कि  वह  प्रौढ़ कुछ  नहीं  हे
 ।

 हो  सकता  है  कुछ  न्याय  ों
 की  लीडरी  समाप्त  हो  जायें  ।  परन्तु  सिख  धम

 अल्पसंख्यक  वर्ग  में  रक्षा  कौर  सुरक्षा  की
 जो  सब  धर्मों  के  लिये  शान्ति  और  का

 भावना  उत्पन्न  करने  के  लिये  उसे  समुचित
 प्रचार  करता  है  और  जिसके  लिये  az  कौर

 श्राइवापन  दे  ।  पंजाब  के  हि  की  कट्टरता

 भी  मुसलिम  ली  से  कम  नही ंहै
 ।  अब  उसकी

 मन्दिर  कौर  मस्जिद  समान  जो

 हिन्दु  श्र  मुसलमान  सन्तों  की  वाणी  को  अपन
 पुनरुक्ति  नहीं  होनी  चाहिये  ।  देश  भक्त

 ग्रन्थ  साहिब  में  स्थान  देता  वह  शान्ति  श्र
 वीर  सिखों  को  प्रेम  कौर  सद्भावना  से  जीता  जा

 प्रम  का  सिख  धम  राज्य  की  सितारों  से
 सकता  हिन्दु  साम्प्रदायिकता  के  दबाव

 नष्ट  नहीं  हो  सकता  है  ।  उस  विश्व  प्रेम  की
 से  वीर  सिख  देश  की  रक्षा  के  लिये

 भित्ति  पर  खड़े  हुए  सिख  धर्म  को  कभी  भी
 झ्र पने  रत  का  अन्तिम  बिन्दु  तक  न्योछावर

 कर  सकते हैं  ।
 किसी  से  भय  नहीं  हो  सकता  है  ।  इसको  हानि

 पहुंच  सकती  हैं  तो  wat  से  पहुंच  सकती  हैं ।
 यद्यपि  मैं  भाषा  के  ग्रा घार  पर  राज्य  बाहर  से  कोई  हानि  नहीं  पहुंच  सकती  |

 के  पुनर्गठन  के  पक्ष  में  परन्तु  मास्टर  तारा

 fag  का  यह  कहना  कि  पंजाबी  सुबे  का न  पंजाबी सूबे  माँग  करने का  सबसे
 बनना  सिखों  की  मृत्यु  सबंधी  हेय  शरर

 बड़ा  कारण  यह  ह  कि  सिखों
 के

 साथ  न्याय  नहीं
 कारक  है  ।  इससे  दूसरे  पक्ष  के  लोगों  में

 किया गया  है  ।  पंजाब  में  उनकी  बहुत
 सन्देह  उत्पन्न  होता  है  |  मास्टर  तारा सिह  की

 बिगड़ी  हुई  है  ।  भ्रनुसूचित  जातियों  श्र
 समस्त  राजनीति  साम्प्रदायिकता  पर

 पंजाबी  भाषा  की  समस्या  भी  वहाँ  विद्यमान
 रित  होने  के  कारण  हानिकारक  है  ।  सिखों

 चाहे  सिख  किसी  दल  के  सदस्य  वे
 का  भविष्य  उनकी  जन  शक्ति  पर  अवलम्बित

 अपनी  दुर्दशा  से  पूर्णरूपेण  परिचित  हैं  |
 बल्कि  उनके  चरित्र  परिश्रम  पर

 अवलंबित  भारत के  सभी  राज्यों

 में  व्यापारिक  क्षेत्रों  कृषि  क्षेत्रों  में  श्र
 जिस  प्रकार  ware  लोग  सार  सिख

 सरकारी  क्षेत्रों  में  सिखों  ने  बड़ी  उन्नति  की  हुई
 सम्प्रदाय  का  ठेका  लेकर  बोलते  रहते  हैं  उसी

 प्रकार  कोंग्रेसी  सिख  सरकार  की  से  उत्तर
 है  कौर  वे  सुख  का  जीवन  बिता  रहे  हैं  ।  विदेशों

 में  भी  सिख  wes  सम्मानीय  पदों  पर  aaa
 देते  रहते  हैं  ।  भ्र मृत सर  में  सिखों  की  जो  जीत

 का  जीवन  व्यतीत  कर  रहे  इसलिये  में  हुई  हू  उसी  से  पता  चलता  है  कि  वहाँ  कांग्रेस

 कहता  हूं  कि  उनकी  देश  भक्ति  श्योर  आत्म
 के  प्रति  कितना  असन्तोष  फला  gat  है  ।

 पंजाब  की  राजनीति  को  सुधारने  के  लिये
 बलिदान  की  भावना  कौर  चरित्र  बल  ही  उनकी

 रक्षा  कर  सकता  जन  संख्या  की  कवित
 केन्द्रीय  सरकार  को  यह  विषय  स्वयं  अरपन

 उनकी  रक्षा  नहीं  कर  सकती  है  ।  हाथ  में  लेना  चाहिये  |  जब  तक  वहाँ  हिन्दुप्नों

 शर  सिखों  में  पूर्णतया  मेलजोल  न
 =e
 ्  शौर

 अल्पसंख्यक  ay  का  साम्प्रदायिकता  को  जातीय  सदस्यों  का  निबटारा  न  हो  जाय

 प्रोत्साहन  देना  और  बहु  संख्यक  वर्ग  से  तथा  तबतक  पंजाब  पर  पूरी  निगरानी  रवी  जाता  -

 देश  की  राष्ट्रीय  सरकार से  विरोध  ate  विद्वेष  चाहिये  ।
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 लाल

 जहाँ  तक  हिमाचल  प्रदेश  का  प्रदान  अतिरिक्त  वहाँ  श्रमिक  set  भी  पैदा  होंगे  ।

 यदि  वह  पंजाब  में  नहीं  मिलना  चाहता तो  उसे  हरियाना  को  पंजाब  से  अलग  करना  उतना  ही

 वाध्य  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  इसी  प्रकार  घातक  सिद्ध  होगा  जितना  कि  किसी  व्यक्ति  का

 यदि  महेन्द्रगढ़  कौर  गुड़गाँव  क्षेत्रों  को  पंजाब  दाहिना  भाग  काट  देना  ।  सरकार  को  इस

 से  निकालना  हो  तो  मुझे  उसमें  भी  कोई  श्राप  त्ति  विषय  में  पूर्ण  रूप  से  सतर क  रहना  चाहिये  ।

 नहीं  है  किन्तु  में  इस  बात  से  स्वेता  सहमत

 हु
 कि  मास्टर  दारासिंह  की  माँग  के  अनुसार  इसक  च्  लोक-सभा

 हरियाना  क्षेत्र  को  लेकर  एक  पृथक  सूबा  बनाया  २१  दिसम्बर  १९५५  के  ग्यारह  बज  तक  के

 जाय  ।  ऐसा  करने  से  साम्प्रदायिक  समस्या  के  लिये  स्थगित  हुई  ।



 Fors  GOL

 दैनिक  संक्ष पि का

 २०  Rey)

 स्तम्भ  तीन संदेशों की  सूचना  दी  :]

 (%)  कि  राज्य सभा  अपनी  १७

 सदन-पटल  पर  रखे  गज  पत्र  WEYY-VE  १९४५ की  बैठक  में  लोक

 सभा  द्वारा  ReUy
 (१)  उद्योग  शरर  को  पारित  fea  दिल्ली

 संशोधन  विधेयक  VEXR
 निर्माण  कार्यों  का

 की  चर्चा के  दौरान  में  दिये  गये

 झ्राइवासन  के  अनुसरण में  वाणिज्य
 नियंत्रण  )  , FERR  से

 किसी  संशोधन  सहमत
 शर  उद्योग  मंत्रालय  की

 चना  संख्या  एस०  कार  ्रो ०  होगई

 डी०  आर २०  XS—-FTgo  (२)  कि  लोक
 सभा  द्वारा  १०

 u/ 24/3  दिनांक  १९  PEXY  को  पारित  किये

 ReRY  की  एक  प्रति  गये  भारतीय  प्रतीक

 (2)  अत्यावश्यक  पण्य  REKY  यो

 बारे में  राज्य  सभा को PEAY  की  धारा  ३  उपधारा  (६)

 के  अधीन  कुछ अ्रादेश बताने बताने  वाले  सिफारिश नहीं  करनी  है  ।

 खाद्य  शर  कृषि  मंत्रालय की

 निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की
 (३)  fe  लोक

 सभा  १०

 एक  प्रति ।  PEXY  को  पारित  किये

 अधिसूचना  संख्या  एस०  ग्राम
 गये  भारतीय  प्रतीक  तृतीय

 रे  ४०६  दिनांक
 धन  PEXY  के  बारे  में

 राज्य  सभा  को  कोई  सिफारिश
 ९६५५  |

 नहीं  करनी  है  |

 अधिसूचना  संख्या  एस०  कार  राज्य  पुन  ठित  आयोग  के  प्रतिवेदन

 को  दिनांक  १  REXY |  के  बार  में  प्रस्ताव  ७६४७-८०  ३

 राज्य सभा  से  संदेश  राज्य  पुनर्गठन  ara  के  प्रतिवेदन
 WECE

 पर  विचार  करने  के  प्रस्ताव  पर

 सचिव ने  राज्य  सभा  से  निम्नलिखित  चर्चा  असमाप्त  रही  ।


